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मध्यप्रदशे विधान सभा 
 

शुक्रिार, ददनाांक 3 माचय, 2016 

 

(14 फाल्गुन,  शक सांित ्1937 ) 

 

विधान सभा पूिायह्न 10. 32  बजे समिेत हुई. 

 

{ अध्यक्ष महोदय (डॉ.सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

 

 

ताराांदकत प्रश्नों के मौवखक उत्तर. 

 

 

खण् डिा म  यातायात ् यि्  ा का सचुा स सांचालन 

1. ( *क्र. 175 ) श्री दिेने्द्र िमाय : क्या गृह मांत्री महोदय यह बताने की कृपा कर गे दक (क) खण् डिा 

यातायात पुवलस विभाग द्वारा विगत दो िर्षों म  दकतने चालान बनाए गए त ा दकतनी रावश का 

अ यदण् ड अवधरोवपत दकया गया है? दो पवहया एिां चार पवहया की पृ क-पृ क जानकारी दी जाए। 

(ख) क् या यातायात पुवलस की मनमानी से खण् डिा नगर के नागिरक एिां ् यापािरयों ने परेशान 

होकर आन्द् दोलन दकये  े? यदद हााँ, तो इसके वलए कौन अवधकारी वजम् मेदार ह ? (ग) यातायात म  

बावधत दकतने हरे िृक्षों को विभाग द्वारा कटिाया गया है? नगर के बड ेहरे-भरे िृक्षों को काटने के 

वि सद्ध यातायात/सांबांवधत विभाग द्वारा कहाां-कहाां एिां कब-कब क्षवतपूर्तत पौधारोपण दकया गया? 

(घ) क् या यातायात पुवलस विभाग द्वारा िन-िे के नाम पर बाम् बे बाजार ् यिसावययों को प्रतावडत 

दकया गया त ा अिैध िसूली की गई? यदद हााँ, तो यातायात विभाग के ऐसे वजम् मेदार 

अवधकािरयों पर विभाग द्वारा क् या काययिाही की जा रही ह?ै यदद नहीं, तो क् यों? 

गहृ मांत्री ( श्री बाबूलाल गौर ) : (क) जी हााँ। विगत दो िर्षों म  यातायात खण्डिा द्वारा कुल 

चालान-7101 बनाये गये, वजसम  रावश  सपये 3070850/- की अ यदण्ड के  सप म  िसूली की गई है, 

वजसम  दो पवहया िाहन 4932 त ा चार पवहया िाहन 2043 चालान ह । (ख) जी नहीं। यातायात 

पुवलस की मनमानी से नागिरकों एिां व्यापािरयों को परेशान नहीं दकया जा रहा है, अवपतु 

यातायात वनयमों का उल्लांघन करने िालों के वि सद्ध सख्ती से विवधित काययिाही की जा रही ह।ै 

(ग) जी नहीं, यातायात पुवलस द्वारा शहर म  हरे भरे िृक्ष की कटाई नहीं की गई ह।ै (घ) जी नहीं, 

ितयमान म  इस प्रकार की कोई व्यि् ा लागू नहीं है, न ही इसके कारण व्यापािरयों को प्रतावडत 

दकया जा रहा ह ै ना ही अिैध िसूली की जा रही है, ककतु नगर सडक सुरक्षा सवमवत के द्वारा 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

ददनाांक 14.07.2015 को हुई बैठक म  सियसम्मवत से एकाांकी मागय प्रायोवगक तौर पर घोवर्षत दकया 

गया  ा। व्यापािरयों एिां नागिरकों की असुविधा के सांबांध म  चैम्बसय आफ कॉमसय एिां वशिसेना 

द्वारा ददये गये ज्ञापनों के आधार पर उक्त बाम्बे बाजार का िन-िे समाप्त कर ददया गया ह।ै 

यातायात विभाग द्वारा दकसी प्रकार की मनमानी एिां प्रताडना की वशकायत प्राप्त नहीं हुई ह।ै 

  श्री दिेेन्द्र िमाय-- माननीय अध्यक्ष महोदय,  मेरे प्रश्न के उत्तर म  जो जिाब आया ह ै

िह पूरी तरह असत्य ह.ै  वसफय  (क) म  जो रावश का  जिाब ददया ह ैउसके अवतिरक्त जो (ख) (ग) 

और (घ) जिाब ददया ह ैिह पूरी तरह असत्य ह.ै जैसा दक म ने पूछा  ा दक यातायात पुवलस की 

मनमानी के कारण िहाां आांदोलन हुए और म  बताना चाहता हाँ दक  दीिाली के समय जहाां सरायफा 

बाजार सजाये जाते ह,ै हमारे खण्डिा शहर म  सरायफा व्यािसावययों ने हडताल की. इसी प्रकार 

राखी जो मवहलाओं का प्रमुख त्यौहार ह,ै ऐसे राखी के त्यौहार पर हमारे बाम्बे बाजार 

व्यािसावययों द्वारा और राखी व्यािसावययों द्वारा हडताल की गयी. इसी प्रकार ईद के समय  

वजसम  फू्रट का एक बडा व्यिसाय होता ह.ै फू्रट व्यािसावययों द्वारा  3-4 ददन हडताल की गयी. 

चेम्बर ऑफ कामसय द्वारा कई बार हडताल की गयी. वजस कारण शहर म  आक्रोश व्याप्त ह ैऔर 

दसूरा पूरे शहर के जो ऐवतहावसक महत्ि हरे पेड  े िह यातायात विभाग द्वारा काट ददये गये. 

वजसका यातायात से कोई लेना-दनेा या सांबांध नहीं  ा और उसम  दकसी भी प्रकार की प्रदक्रयाओं 

को नहीं अपनाया गया. म  मांत्री जी से वनिेदन करांगा दक ऐसे डीएसपी को हटाकर जाांच करायी 

जाए. 

 श्री बाबूलाल गौर-- माननीय अध्यक्ष महोदय,उनके (क)(ख)(ग)और(घ) हर प्रश्न का उत्तर 

ददया ह ैऔर उसम  जो नगर सडक सुरक्षा सवमवत ह ैउसकी मीटटग कां ट्रोल रम म  होती ह ैऔर उसम  

नगर के जनप्रवतवनवध भी होते ह . उनके द्वारा जो व्यि् ा के वलए कायय बताये जाते ह   उसके द्वारा 

करते ह . अगर सडक पर कोई व्यापार करेगा या सडक के ऊपर दकुान  खोलेगा तो यातायात म  

बाधा पहुाँचती ह.ै इसवलए उनको शाांवतपूणय ढांग से हटाया जाता ह ैऔर जो गलत कायय करते ह , 

िाहन ठीक से नहीं चलाते ह  उन पर जुमायना दकया जाता ह.ै इसम  जाांच का कोई विर्षय ही नहीं ह.ै 

 श्री दिेेन्द्र िमाय-- माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा आपसे अनुरोध ह ैदक जो हरे झाड पेड  े, 

पूरे शहर के काट ददये गये. इसी प्रकार शहर के हर िगय ने आांदोलन दकया ह.ै शहर म  अगर दकसी 

का चालान बनाया गया और उसने दकसी जनप्रवतवनवध को फोन लगाया तो उसका पाांच गुना 

ज्यादा चालान बनाया गया. अगर पुवलस से उन्द्होंने दकसी प्रकार की बात करने की कोवशश की तो 
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उस पर धारा 151 लगाकर जेल पहुांचा ददया गया. इस प्रकार की प्रताडना टे्रदफक के नाम पर की 

जा रही ह ैऔर इससे पूरे शहर म  आक्रोश ह.ै 

 श्री बाबूलाल गौर-- अध्यक्ष महोदय, टे्रदफक पुवलस द्वारा दकसी भी प्रकार की िृक्षों की 

कटाई नहीं की जाती ह ैऔर न उनका काम ह.ै यह नगर पावलका के द्वारा दकया जाता ह ैऔर नगर 

पावलका ने दकया होगा, हमारे विभाग द्वारा नहीं दकया गया ह ैऔर जो भी कानून-व्यि् ा और 

टे्रदफक के वनयमों को तोडता ह ैउनके वखलाफ काययिाही की जाती ह.ै 

 डॉ. राजेन्द्र पाण्डये-- माननीय अध्यक्ष महोदय,  यह पूरी प्रदशेव्यापी व् वत ह.ै बढ़ते हुए 

िाहनों के कारण छोटे शहरों म  पार्ककग नहीं होने की िजह से, िन िे नहीं होने की िजह से 

किठनाइयाां ह . शासन को  ोडा इस तरफ ध्यान देना चावहए  तादक इस तरह की विसांगवतयाां 

उत्पन्न न हों. 

 श्री यशपालससह वससोददया-- अध्यक्ष महोदय,  ोडा सा त्यौहारों के समय वलबरल हो 

जाना चावहए. 

 श्री दिेेन्द्र िमाय-- माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा आपसे वनिेदन ह ैदक इन्द्होंने जिाब ददया 

ह ैदक बाम्बे विहार से िन िे हटा ददया गया. वसफय  बाम्बे विहार  की बात नहीं ह,ै शहर की िे सडक  

जहाां पर ज्यादा टे्रदफक रहता ह ैया जहाां माता-बहनों का जहाां पर बाजार लगता ह ैऐसे सभी को 

उन्द्होंने बगैर दकसी प्रकार की काययिाही दकये उऩ्होने िन िे कर ददया और  हटा ददया. इस प्रकार 

शहर के सभी प्रमुख रोडों को उन्द्होंने िन िे करने का काम दकया और हटाने का काम दकया. मात्र 

उनका उद्देश्य यह ह ैदक दकस प्रकार ज्यादा से ज्यादा लोगों को परेशान दकया जाए और अगर हमने 

बात करने की कोवशश की तो उन्द्होंने इस प्रकार का जिाब ददया दक मेरा ट्राांसफर करा दो 

(व्यिधान) 

 अध्यक्ष महोदय-- चवलये बैठ जाइये(व्यिधान) म ने राजेन्द्र िमाय जी को अलाऊ दकया ह.ै 

बैठ जाइये.दिेेन्द्र जी कृपया बैठ जाएां.(व्यिधान) वसफय  राजेन्द्र िमाय पूछ गे,कोई नहीं पूछेगा.आप 

कृपया व्यि् ा बनाय . दिेेन्द्र जी कृपया बैठ जाएां. आप की ही  िे बात कह रह ह . राजेन्द्र िमाय जी 

वसफय  एक प्रश्न सांके्षप म  कर . भार्षण नहीं. 

 श्री राजेन्द्र फूलचन्द्द िमाय-- माननीय अध्यक्ष जी, बहुत  बहुत धन्द्यिाद. म ने कल मोदी जी 

का सांसद का पूरा भार्षण सुना. उऩ्होंने यह कहा दक  सरकार  आय गी, सरकार  जाएांगी लेदकन यह 

प्रदशे यहीं रहने िाला ह.ैउन्द्होंने अपने भार्षण म  यह भी कहा दक हम अफसरों के भरोसे दशे को 

और प्रदशे को नहीं छोड सकते. यदद िहाां का तीन बार का विधायक कोई बात कह रहा ह,ै िहाां के 
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व्यापारी कोई बात कह रह ेह , िहाां का पूरा जनमानस कह रहा ह ैऔर केिल एक डीएसपी को 

बचाने के वलए इस सदन की गिरमा को खत्म कर रह ेह . 

 अध्यक्ष महोदय-- इस तरह से आरोप नहीं लगाना चावहए. आप सीधा प्रश्न कर द . 

 श्री राजेन्द्र फूलचन्द्द िमाय--  आप उस डीएसपी को हटाइये (व्यिधान) 

 अध्यक्ष महोदय- उत्तर ले ल . बैठ जाएां आप. 

 श्री दिेेन्द्र िमाय-- अध्यक्ष महोदय, अगर मांत्री जी का जिाब सही हुआ तो जाांच करिायी 

जाए और डीएसपी को हटाया जाए. 

 श्री राजेन्द्र फूलचन्द्द िमाय-- अध्यक्ष महोदय, मेरा सीधा माननीय मांत्री जी से प्रश्न ह ैनम्बर 

एक, उस डीएसपी को हटाय गे क्या?  और दसूरा वजतने आरोप माननीय विधायक जी ने लगाये ह  

और िहाां के व्यापािरयों ने लगाये ह , उन सब की जाांच यहाां से प्रमुख ्तर के अवधकारी को भेज के 

जाांच कराय गे क्या?(व्यिधान) 

 अध्यक्ष महोदय-- बैठ जाइये.अब उत्तर तो ले लो, उन्द्होंने आपकी बात कह दी. 

  श्री बाबूलाल गौर--  माननीय अध्यक्ष महोदय, जो आरोप लगाये गये ह  उनकी वलवखत 

वशकायत आप द गे तो पूरी जाांच भोपाल के प्रमुख....(व्यिधान)... 

  श्री दिेेन्द्र िमाय--  लोगों ने कोटय म  िाद लगाया ह.ै..(व्यिधान)..  सीएम हले्पलाइन म  

वशकायत की ह.ै 

  अध्यक्ष महोदय--  आप बैठ जाएां क्या आप उत्तर नहीं लेना चाहते ह . यह बात ठीक नहीं ह ै 

अगर आप उत्तर नहीं ल गे तो म  आगे बढ़ जाऊाँ गा.  

  श्री बाबूलाल गौर---  अगर आप कोई आरोप लगाना चाहते ह  तो ्पेसीदफक आरोप लगाये 

तो हम भोपाल से प्रमुख , ििरष्ठ अवधकारी को भेजकर जाांच करा द गे. 

  अध्यक्ष महोदय---  प्रश्न क्रमाांक 2 श्री रामवनिास राित(श्री दिेेन्द्र िमाय एिां कई अन्द्य सद्यों 

के एक सा  बोलते रहने पर)  आपकी बात का वनराकरण हो गया , आप दोनों के प्रश्नों का वनराकरण 

हो गया ह.ै जाांच होगी. 

  श्री दिेेन्द्र िमाय---  अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से वनिेदन ह ै दक उस डीएसपी को 

हटाकर जाांच की जाए उस अवधकारी को ििरष्ठ अवधकािरयों का सांरक्षण प्राप्त ह.ै ..(व्यिधान)... 

  अध्यक्ष महोदय--  रामवनिास राित जी कृपया अपना प्रश्न कर . राित जी आप खड ेहोंगे तब 

ही यह सद्य शाांत होंगे. ...(व्यिधान)....राित जी, आपका भी प्रश्न दो पेज का ह.ै 

  श्री दिेेन्द्र िमाय---  उसको हटाकर जाांच की जाये.  



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

  डॉ. गोसिद ससह--  आप गौर साहब को दबाना चाहते हो क्या, गौर साहब नहीं दबने िाले 

नहीं ह ,  

  श्री राजेन्द्र फूलचन्द्द िमाय---  अध्यक्ष महोदय, आपका सांरक्षण चावहए . 

  अध्यक्ष महोदय--- ( एक सा  सत्ता पक्ष एिां विपक्ष के अनेक माननीय सद्यों को खडेे़ होकर 

बोलते रहने पर) क्या माननीय सद्य प्रश्नकाल नहीं चलने दनेा चाहते ह .  

  श्री रामवनिास राित--  अध्यक्ष महोदय, यह सत्ता पक्ष की व् वत है? 

 

अध्यक्ष महोदय---  दोनों पक्ष खड ेहो गये ह  आप अपने पक्ष को वबठाईए. दफर हम सत्ता पक्ष 

से बोलते ह ..(व्यिधान).... 

  श्री दिेेन्द्र िमाय---  माननीय अध्यक्ष महोदय, उस डीएसपी को हटाकर जाांच की जाये उसने 

पूरे शहर को , पूरे वजले को परेशान कर रखा ह,ै हमारे खांडिा शहर म  दो साल से दकसी प्रकार के 

त्यौहार शाांवतपूणय तरीके नहीं मना पा रह ेह ...(व्यिधान)... उसको ििरष्ठ अवधकािरयों को सांरक्षण 

प्राप्त ह.ै करोडों रपयों के घपले उसने शहर म  दकये ह ...(व्यिधान)... िह तानाशाही कर रहा ह,ै पूरे 

शहर को परेशान कर रखा ह.ै गरीब ट पों चलाने िालों से दो-दो , तीन-तीन हजार की िसूली िह कर 

रहा ह.ै ..(शेम शेम की आिाज ) 

  अध्यक्ष महोदय--- आप एक वमनट बात सुन लीवजये. 

  श्री राजेन्द्र फूलचन्द्द िमाय--- माननीय अध्यक्ष महोदय, आपका सांरक्षण चावहए. 

  अध्यक्ष महोदय---  माननीय विधायकगण बैठ जाएां, चौहान जी बैठ जाएां, बलबीर वसहां जी 

बैठे, सतीश मालिीय जी बैठ जाइए. 

  श्री दिेेन्द्र  िमाय---  अध्यक्ष महोदय, म ने यदद असत्य कहा ह ैतो म  इ्तीफा दनेे के वलए 

तैयार हां....(व्यिधान)... 

  अध्यक्ष महोदय---  बैठ जाइए म  दकसी को एलाऊ नहीं कर रहा हां. माननीय सद्य ने जो 

प्रश्न पूछा उसके उत्तर म  माननीय मांत्री जी ने ्पष्ट कर ददया ह ैदक ्पेसीदफक वशकायत आने के बाद 

िह ििरष्ठ अवधकारी को भेजकर जाांच करा ल गे और उसके बाद म  आपका समाधान हो जाएगा. प्रश्न 

क्रमाांक 2 श्री रामवनिास राित. 

  श्री दिेेन्द्र िमाय--- अध्यक्ष महोदय, उसको हटाकर जाांच कराई जाए ...(व्यिधान).... मेरा 

वनिेदन ह ैदक अगर म  असत्य बोल रहा हां तो मेरा इ्तीफा ले लीवजयेगा.  

  अध्यक्ष महोदय--- इ्तीफे की कोई ज सरत नहीं ह.ै..(व्यिधान)...  
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श्री राजेन्द्र फूलचन्द्द िमाय---  अध्यक्ष महोदय, आपका सांरक्षण चावहए उसको हटाकर जाांच 

कराई जाए .यह बहुत गांभीर बात ह.ै..(व्यिधान)... 

श्री रामवनिास राित--- गौर साहब , अब तो पसीज जाओ , विधायक का सम्मान तो 

रवखये...(व्यिधान)... 

  डॉ. गोसिद ससह--- इ्तीफा क्यों द ेरह ेह . ..(व्यिधान).. 

  अध्यक्ष महोदय---  विधानसभा की काययिाही 5 वमनट के वलए ् वगत. 

 

 

(10.45 बजे विधानसभा की काययिाही 5 वमनट के वलए ् वगत की गई) 

 

10.57 बज े  {अध्यक्ष महोदय(डॉ सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

 अध्यक्ष महोदय--  प्रश्न क्रमाांक 2 श्री रामवनिास राित. 

 श्री रामवनिास राित--  मामला शाांत हो गया?  

 अध्यक्ष महोदय--   आप प्रश्न पूछ रह ेह  दक नहीं?  

 श्री रामवनिास राित--  जी.  

 श्री मुकेश नायक--  माननीय अध्यक्ष महोदय, 25-25 विधायक विधान सभा म  वचल्ला रह े

ह  दक एक डी एस पी को हटाया जाए. 

 श्री रामवनिास राित--  आप नाराज क्यों ह ? आप हाँसो तब तो म  प्रश्न पूछ पाऊाँ गा. 

 श्री आिरफ अकील--  अध्यक्ष महोदय, आप गु्से म  क्यों ह ?   

 अध्यक्ष महोदय--  दो पेज का उनका प्रश्न ह.ै जरा आप प्रश्नोत्तर सूची तो दवेखए.   

 श्री रामवनिास राित--  अध्यक्ष महोदय, उत्तर बडा ह,ै प्रश्न बडा नहीं ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय--  आप प्रश्न बडा करोगे तो उत्तर बडा नहीं आएगा तो क्या आएगा?  

 श्री रामवनिास राित--  प्रश्न बडा नहीं ह.ै प्रश्न इतना सा ह,ै आधे पेज का.  

 अध्यक्ष महोदय--  आप प्रश्न पूछ .  

 श्री शांकरलाल वतिारी--  माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा व्यि् ा का प्रश्न ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय--  वतिारी जी, आप इतने सीवनयर ह  प्रश्नकाल म  व्यि् ा का प्रश्न होता ह ै

क्या?  

 श्री शांकरलाल वतिारी--  अध्यक्ष महोदय, मेरे को एक सेकां ड का अिसर द ेद .  
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 अध्यक्ष महोदय--  नहीं, आधा सेकां ड भी नहीं.  

 श्री शांकरलाल वतिारी--  बडिानी पर ध्यानाकर्षयण आ चुका ह.ै प्रश्न लग चुका ह.ै मुख्यमांत्री 

जी व्यि् ा  द ेचुके ह . पााँच हजार रपये प शन दनेे की बात कही ह ैदफर भी बार-बार िही िही 

प्रश्न लगाने का मतलब क्या ह?ै  

 अध्यक्ष महोदय--  यह विर्षय अलग ह.ै आप उनको प्रश्न पूछने दीवजए.   

 श्री रामवनिास राित--  दादा पूरा पढ़ तो लो. 

 अध्यक्ष महोदय--  विर्षय अलग ह.ै  

 श्री आिरफ अकील--  अध्यक्ष महोदय, अच्छा हुआ दक वतिारी जी अध्यक्ष नहीं बने, नहीं तो 

हम लोगों को पूछने ही नहीं दतेे, यहााँ पर बैठने ही नहीं दतेे.  

 श्री बलिीर ससह डण्डौवतया--  माननीय अध्यक्ष महोदय..... 

 अध्यक्ष महोदय--  अब कुछ नहीं वलखा जाएगा. श्री रामवनिास राित जी का वलखा 

जाएगा.  

 श्री बलिीर ससह डण्डौवतया--  (xxx) 

 अध्यक्ष महोदय--  आप कहााँ पीछे चले गए? आप राित जी को पूछने दीवजए. डण्डौवतया 

जी का कुछ नहीं वलखा जाएगा.  

 श्री बलिीर ससह डण्डौवतया--  (xxx) 

 अध्यक्ष महोदय--  िरकाडय म  कुछ नहीं आ रहा ह.ै आपके यहााँ से कुछ लेना दनेा नहीं ह,ै 

डण्डौवतया जी, आप बैठ जाइये. राित जी, आप प्रश्न पूवछए.  

मोवतयासबद ऑपरेशन म  लापरिाही 

2. ( क्र. 3127 ) श्री रामवनिास राित : क्या लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण मांत्री महोदय यह 

बताने की कृपा कर गे दक (क) िर्षय 2015-16 म  वजला बडिानी एिां श् योपुर म  आांखों म  मोवतयासबद 

के ऑपरेशन वशविरों के पश् चात् मरीजों की आांख  खराब होने की प्रा त वशकायतों के पश् चात् क् या-

क् या काययिाही की गई? वजला बडिानी एिां श् योपुर म  वशविरों म  ऑपरेशन हुए मरीजों के नाम, 

वपता का नाम, उम्र, वनिास का पता सवहत जानकारी द । (ख) क् या माह निांबर 2015 म  वजला 

श् योपुर म  आयोवजत नेत्र ऑपरेशन वशविर म  ऑपरेशन कराने िाले मरीजों द्वारा भी आांखों से 

धुांधला ददखाई दनेे, आाँखों की रोशनी चले जाने की वशकायत पर मरीजों का परीक्षण दकया गया? 

यदद हााँ, तो      दकन-दकन मरीजों का पुन: परीक्षण दकया? ऑपरेशन म  लापरिाही के कारणों का 

पता लगाने के वलये दकस-दकस अवधकारी द्वारा जााँच की गई? जााँच म  क् या त् य सामने आए? दकन-
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दकन अवधकािरयों के वि सद्ध क् या-क् या काययिाही की गई? दकतने मरीजों की आांखों की रोशनी 

पूणयत: चली गई ह?ै (ग) प्रश् नाांश (क) की अिवध म  ऑपरेशन असफल होने पर मरीजों की आांखों की 

रोशनी चले जाने पर उन्द् ह   सपये 5000.00 प्रवतमाह प शन ददए जाने की मा. मुख् यमांत्री जी की 

घोर्षणा के अनु सप वजला बडिानी म  दकन-दकन मरीजों को प शन ् िीकृत की गई ह?ै क् या वजला 

श् योपुर के मरीजों को भी  सपये 5000.00 प्रवतमाह प शन ् िीकृत की जािेगी? यदद हााँ, तो कब 

तक? (घ) क् या भवि य म  आांखों के ऑपरेशन वशविरों म  सजयरी से बचने के वलये सम् त वजला 

वचदकत् सालयों म  लेर र मशीन उपल ध कराने हतेु प्रश् नकताय द्वारा वलखे गए पत्र पर क् या शासन 

गांभीरता से विचार कर वजला वचदकत् सालयों को लेर र मशीन उपल ध कराने का वनणयय लेगा? यदद 

हााँ, तो कब तक? 

लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण मांत्री ( डॉ. नरोत्तम वमश्र ) : (क) िर्षय 2015-16 म  वजला 

बडिानी एिां श्योपुर म  आांखों म  मोवतयासबद के ऑपरेशन वशविरों के पश्चात मरीजों की आांख  

खराब होने की प्राप्त वशकायतों के पश्चात वजला बडिानी मे वनम्न काययिाही की गई :- 1. सभी 

सांक्रवमत मरीजों को बडिानी से एम.्हाय.एच. इांदौर त ा अरविन्द्दो वचदकत्सालय इांदौर उपचार 

हतेु भेजा गया। 2. कलेक्टर बडिानी द्वारा रेडक्रास सोसायटी बडिानी से इांदौर भेजे गये मरीजों को 

रावश 5000/-  सपये एिां ् ानीय अ्पताल म  इलाज करिाने िाले मरीजों को रावश 2000/-  सपये 

प्रवत मरीज सहायता प्रदान की गई। 3. नेत्र वशविर मे ददनाांक 16 निम्बर, 2015 से 23 निम्बर, 

2015 तक कुल 86 मरीजों का ऑपरेशन दकया गया, वजसम  से 68 मरीजों की आांखों मे सांक्रमण 

हुआ, शासन द्वारा 68 रोवगयों को प्रवत रोगी रावश  सपये 2 लाख का भुगतान दकया गया त ा 

सामावजक एिां न्द्याय विभाग के माध्यम से 65 नेत्र रोवगयों को आजीिन प्रवत रोगी  सपये 5000/- 

प्रवत माह सहायता रावश ददसम्बर 2015 से प्रदान की जा रही ह।ै नेत्र वशविर म  ऑपरेशन हुए 

मरीजों के (नाम, वपता/पवत का नाम, उम्र, वनिास का पता) जानकारी प्ुतकालय म  रख ेपिरवशष्ट 

के प्रपत्र-1 अनसुार। 4. सांचालक के वनरीक्षण उपराांत प्र म दषृ्टया दोर्षी डॉ. अमर ससह विश्नार, 

वसविल सजयन वजला वचदकत्सालय बडिानी, डॉ. आर.एस. पलोड, नेत्र रोग विशेर्षज्ञ, श्री प्रदीप 

चोगड ेनेत्र सहायक,      श्रीमती वलली िमाय ्टाफ नसय, विनीता चौहान ्टाफ नसय, शबाना मांसूरी, 

्टाफ नसय, माया चौहान, ्टाफ नसय को दोर्षी पाया गया, वजनको वनलांवबत कर ददया गया ह।ै 

जानकारी प्ुतकालय म  रख ेपिरवशष्ट के प्रपत्र-2 अनुसार। 5. शासन ्तर से उच्च ्तरीय जााँच दल 

अपर मुख्य सवचि (वित्त विभाग), अवधष्ठाता, वचदकत्सा महाविद्यालय इन्द्दौर एिां विभागाध् यक्ष, 

माइक्रोबाईलोजी विभाग, एम्स भोपाल द्वारा जााँच की गई। जााँच प्रवतिेदन का परीक्षण दकया जा 
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रहा ह।ै वजला श्योपुर मे वनम्न काययिाही की गई :-    1. िर्षय 2015-16 म  ददनाांक 26 एिां 27 

निम्बर 2015 को वजला वचदकत्सालय श्योपुर म  नेत्र विशेर्षज्ञों के द्वारा 66 मरीजों के नेत्र ऑपरेशन 

दकये गये  े। ददनाांक 11.01.2016 को मरीजों के टाांके काटे गये  े, उस समय कुछ मरीजों के द्वारा 

कम ददखने की वशकायत बताई गई  ी। कैम्प के मरीजों का वजला वचदकत्सालय श्योपुर की नेत्र 

ईकाई म  पुन: परीक्षण कराया गया, वजसम  मरीजों की आाँखों म  नेत्र सांक्रमण नहीं पाया गया त ा 

उनको चश्म  प्रदाय दकये गये। ददनाांक 26-27 निम्बर 2015 को आयोवजत नेत्र वशविर म  ऑपरेशन 

हुए मरीजों के (नाम, वपता/पवत का नाम, उम्र, वनिास का पता) की जानकारी प्ुतकालय म  रख े

पिरवशष्ट के प्रपत्र-3 अनसुार। (ख) जी हााँ। पुनः परीवक्षत मरीजों की जानकारी प्ुतकालय म  रख े

पिरवशष्ट के प्रपत्र-4 अनुसार। वजला श्योपुर म  सांचालक त ा उप सांचालक (नेत्र) त ा के्षत्रीय सांयुक्त 

सांचालक ग्िावलयर द्वारा जााँच की गयी। श्योपुर मे मोवतयासबद ऑपरेशन के दौरान प्रोटोकॉल का 

पालन पूणयतः नहीं दकया गया, परन्द्तु मरीजों की आांखों म  दकसी प्रकार का कोई सांक्रमण नहीं पाया 

गया। सांचालनालय ्िा््य सेिाय  मध्यप्रदशे द्वारा डॉ. एस.के. वतिारी, प्रभारी वसविल सजयन सह 

मुख्य अ्पताल अधीक्षक वजला श्योपुर, डॉ. वनमयला छत्रसाली, नेत्र वचदकत्सक मेवडकल कॉलेज 

ग्िावलयर, डॉ. आर.के. गुप्ता, नेत्र वचदकत्सक, मेवडकल कॉलेज ग्िावलयर को अनुशासनात्मक 

काययिाही हतेु कारण बताओ नोिटस जारी दकया गया ह।ै जानकारी प्ुतकालय म  रखे पिरवशष्ट के 

प्रपत्र-5 अनसुार। श्योपुर म  कैम्प डयूटी के दौरान मरीजों के पूणय िरकाडय सांधारण न करने के कारण 

श्री गांगाससह जाटि उप ्िा््य केन्द्र धीरोली सामुदावयक ्िा््य केन्द्र बडोदा एिां श्री मातादीन 

जाटि, उप ्िा््य केन्द्र जािदशे्वर सामुदावयक ्िा््य केन्द्र बडोदा बहुउददशेीय काययकताय को 

एिां नेत्र सहायक महने्द्र प्रताप ससह सामुदावयक ्िा््य केन्द्र कराहल को वनलांवबत दकया गया 

त ा तीन नेत्र सहायकों क्रमशः रविदकशोर दीवक्षत, सांजीि यादि सामुदावयक ्िा््य केन्द्र 

बडोदा, आदशय सक्सेना वजला वचदकत्सालय श्योपुर को कारण बताओ नोिटस जारी दकये गये। 

दकसी भी मरीज की आांखों की रोशनी पूणयतः नहीं गई। जानकारी प्ुतकालय म  रख ेपिरवशष्ट के 

प्रपत्र-6 अनसुार। (ग) जी हााँ बडिानी वजले म  कुल 65 रोवगयों को आजीिन मावसक सहायता रावश 

 स. 5000.00 ्िीकृत कर ददसम्बर 2015 से भुगतान दकया जा रहा ह।ै जानकारी प्ुतकालय म  

रख ेपिरवशष्ट के प्रपत्र-7 अनुसार। जी नहीं प्रश् न उपव् त नहीं होता। (घ) जी नहीं, प्रश् न उपव् त 

नहीं होता। 

 श्री रामवनिास राित--  माननीय अध्यक्ष महोदय, बडा गांभीर मानिीय सांिेदनाओं से जुडा 

हुआ प्रश्न ह.ै माननीय सद्य ने बडिानी का कहा, बडिानी का म ने हिाला ददया ह.ै बडिानी की 
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इतनी बडी घटना होने के बािजूद भी श्योपुर म  पुनः ऐसी घटना घटी. श्योपुर म  26 एिां 27 

निांबर को 66 मरीजों का ऑपरेशन दकया और मैन्द्युअल ऑपरेशन दकया और  टााँके लगाने की भी 

बात आई, जबदक 30 िर्षय पहले से मेन्द्युअल और टाांके लगाने िाला ऑपरेशन पूरी दवुनया से ही 

खत्म हो चुका ह.ै ददनाांक 11.1.2016 को मरीजों के टाांके काटे गये उस समय परीक्षण दकया गया 

तो सभी मरीजों ने वशकायत की दक हम  ददखाई नहीं द ेरहा ह ैऔर आांख  खराब हो गई ह . आपने 

कहा ह ैदक सांक्रमण नहीं पाया गया ह ैि चश्मे प्रदान दकये गये. इतने मरीजों के ऑपरेशन हुए बार-

बार परीक्षण दकये गये दफर भी तीन मरीजों के टाांके दो महीने बाद नहीं काटे गये. जब यह बात 

सामने आई तो आपने डॉ.एस.के. वतिारी, सीएमओ, वनमयला छत्रसाली, नेत्र वचदकत्सक, 

आर.के.गुप्ता, नेत्र वचदकत्सक को कारण बताओ नोिटस द ेददया. गांगाससह जाटि, उप ्िा््य केन्द्र 

धीरोली सामुदावयक ्िा््य केन्द्र श्योपुर क प ड्यूटी के दौरान मरीजों का पूणय िरकाडय सांधारण न 

करने के कारण गांगाससह जाटि मेल काययकताय ि मातादीन जाटि को आपने वनलांवबत दकया ह ैजो 

दक कुछ ह ैही नहीं वसफय  िकय र ह  िह भी दसूरे सामुदावयक ्िा््य केन्द्रों के ह .  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, इतनी सांिेदनाओं से भरा हुआ विर्षय ह ैआज भी िे लोग घूम रह े

ह  इन 66 लोगों म  से 26 लोग ऐसे ह  वजन्द्ह  वबलकुल धुांधला ददखाई दतेा ह,ै ददखाई नहीं दतेा ह ै

चश्मा लगाते ह  तो जलन होती ह ैऔर पाांच लोग ऐसे ह  वजन्द्ह  वबलकुल ददखाई नहीं द ेरहा ह ैइनम  

से एक ह  श्रीमती रामकन्द्या बाई, उम्र 32 िर्षय यह धधूनी की रहने िाली ह,ै अमीरन बाई ढोढर की 

रहने िाली ह,ै माांगीबाई सुमन भी िहीं की रहने िाली ह ैऔर मिरयम. यह पाांच लोग ऐसे ह  वजन्द्ह  

वबलकुल ददखाई नहीं द ेरहा ह ैसरकार इस मामले म  इस तरह से जिाब द ेरही ह ैबडा आश्चयय हो 

रहा ह.ै अगर म  यह कहांगा दक क्या आांख  खराब हुई ह  तो सरकार मानने को तैयार नहीं होगी. 

अभी तीन ददन पहले 26 लोग कलेक्टर से वमले  े. सत्तापक्ष के माननीय विधायक आदरणीय 

विजयिगीय जी यह कह द  दक लोगों की आांख  खराब नहीं हुई ह  तो म  एक भी प्रश्न नहीं पूछूांगा. 

 अध्यक्ष महोदय--आप तो मांत्रीजी से पूवछये जो पूछना ह.ै 

 श्री रामवनिास राित--उनसे कहलिा द  दक एक भी आांख खराब नहीं हुई ह ैिे भी सत्तापक्ष 

के ह . 

 अध्यक्ष महोदय--उनसे क्यों कहलिाय , कृपा करके आप सीधा प्रश्न कर . आप ििरष्ठ 

विधायक ह . 

 श्री रामवनिास राित--उनके पीएसओ की दादी माां की आांख  खराब हो गई ह . मेरा प्रश्न यह 

ह ैदक सरकार ने बडिानी के बाद क्या कोई इन्द्तजाम दकए, वजन लोगों को वशकायत  ह  उनकी जाांच 
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तक नहीं की गई उन्द्ह  देखा तक नहीं गया क्या उन लोगों को सरकार के खचे पर चेन्नई भेजकर 

जाांच कराय गे.  

 अध्यक्ष महोदय--पहले इतनी बात का उत्तर ले ल . 

 राज्यमांत्री, लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण (श्री शरद जैन)-- माननीय अध्यक्ष महोदय, 

ददनाांक 26 एिां 27 निांबर, 2015 को श्योपुर म  जो नेत्र ऑपरेशन हुए  े 11 जनिरी को इनके 

टाांके काटे गये  े टाांके काटने के बाद विजन कुछ कम  ा. यह जानकारी गलत ह ैदक उनको वबलकुल 

नहीं ददख रहा  ा उसके बाद मरीजों को घर-घर जाकर चश्मे वितिरत दकये गये चश्मे लगाने के 

बाद उनको ठीक तरीके से साफ-साफ ददखाई द ेरहा ह ैयह कहना गलत ह ैदक ददखाई नहीं द ेरहा 

ह.ै तीन लोग चश्मे का नाप दनेे के वलए नहीं आये  े िे तीन लोग रह गये ह  जब िे लोग आय गे तो 

उनको भी चश्मा द े ददया जायेगा. चश्मा लगाने के बाद उनको साफ-साफ ददखाई द े रहा ह.ै 

माननीय सद्य ने बडिानी का जो वजक्र दकया ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय--बडिानी का उन्द्होंने कुछ नहीं पूछा ह ै. 

 श्री शरद जैन--जानकारी तो ले ल . 

 अध्यक्ष महोदय--उन्द्होंने पूरक प्रश्न नहीं पूछा ह ैिह तो वलखा हुआ ह.ै 

 श्री शरद जैन--हम तो जानकारी द ेरह ेह . रामवनिास जी गु्से म  मत आओ. 

 श्री रामवनिास राित--(XXX). म  यह कह रहा हाँ तुम्हारे विधायक से कहलिा दो. 

 अध्यक्ष महोदय--नहीं वचल्लाएां नहीं. यह काययिाही से वनकाल दीवजए इस तरह की भार्षा 

बोलना यह बात ठीक नहीं ह.ै  

 श्री शरद जैन-- इसे विलोवपत दकया जाए. 

 अध्यक्ष महोदय--विलोवपत कर ददया ह.ै 

 श्री रामवनिास राित--माननीय अध्यक्ष महोदय, कुछ मानिीय सांिेदनाएां भी होती ह . 

 श्री शरद जैन--हम आपको जानकारी द ेरह ेह . 

 श्री रामवनिास--हम कह रह ेह  िह गलत कह रह ेह  ? 

 श्री शांकरलाल वतिारी--मानिीय सांिेदना ठीक ह ै लेदकन मानिीय सांिेदना के नाम पर 

जबरन नेतावगरी और राजनीवत कर रह ेह . 

 श्री रामवनिास राित--यह नेतावगरी नहीं ह ैआपको नेतावगरी ददखाई दतेी ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय-- आप उत्तर तो सुन ल . 
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 श्री शरद जैन--मेरा कहना यह ह ैदक बडिानी म  ऑपरेशन के दौरान आांख म  इन्द्फेक्शन आ 

गया  ा. श्योपुर म  जो आपरेशन हुए ह  उसम  वबलकुल भी इन्द्फेक्शन नहीं आया ह ैइसवलए शेर्ष जो 

आपकी माांग ह ैिह मेरी समझ म  उवचत नहीं ह ैऔर यदद आपको लगता ह ैदक उनको ददखाई नहीं 

द ेरहा ह ैतो उसका परीक्षण करा ल गे. 

 श्री रामवनिास राित:- म  यही बात तो कह रहा हां , मुझे जो लग रहा ह.ै  

 श्री शरद जैन :- आप पहले मेरी बात ता सुन ल . डॉक् टर आप ह  दक गोविन्द् द ससह जी ह .  

 श्री रामवनिास राित:- न डाक् टर म  हां, न आप ह , न गोसिद ससह जी ह . आप अपने 

विधायक से कहलिा दो दक उनके पीएसओ से कहलिा दो दक उनकी दादी माां को ददख रहा है, तो 

म  मान लूांगा दक सरकार सत् य बोल रही ह.ै(XXX) 

 अध् यक्ष महोदय :- यह श द काययिाही से वनकाल द , रामवनिास जी मयायदा म  रह.े  

 श्री शरद जैन :- रामवनिास जी, दकसी ओर से कहलिाने का प्रश् न नहीं ह.ै जब अध् यक्ष जी 

ने ् यि्  ा की ह ै दक आप अपना प्रश् न मुझसे कर . मेरा आपसे साफ-साफ कहना ह ै दक जो 

मुझेजानकारी ह ैऔर मेरी जानकारी सही ह ैदक चश् मा लगने के बाद उनको साफ- साफ ददखाई दे 

रहा ह.ै आांख म  इन्द् फेक् शन नहीं ह.ै इसवलये शेर्ष प्रश् न उपव् त नहीं होता ह.ै आप कह रह ेह  दक इस 

बात का परीक्षण कर ल , दकस बात का दक उनको ठीक ददखाई द ेरहा ह ैया नहीं.  

 श्री रामवनिास राित:- म  परीक्षण की ही बात कर रहा हां दक उन लोगों को...  

 अध् यक्ष महोदय:- िह कह तो रह ेह  दक राजी ह , बस आप चेन्द् नई का कह रह ेह , िह लोकल 

म  करिा ल गे.  

 श्री रामवनिास राित:- माननीय अध् यक्ष महोदय, लोकल म  नहीं.  

 श्री शरद जैन :- मेरा कहना ह ैदक चश् मा लगने के बाद ..  

 श्री रामवनिास राित:- उनको चश् मा तो लग गया ह.ै  

 श्री शरद जैन :- म ने आपकी बात सुन ली ह,ै आप मेरी बात भी सुन लो.  

 श्री रामवनिास राित:- नहीं आप तो कुछ भी असत् य िाचन कर गे.  

 श्री शरद जैन :- म  असत् य नहीं, सत् य िाचन कर रहा हां.  

 अध् यक्ष महोदय :- नहीं ऐसा ह,ैप्रीजम् पशन नहीं कर सकते ह . 
 श्री बाबूलाल गौर :- आप ही जिाब द ेदतेे यहाां से.  
 श्री रामवनिास राित:- असत् य नहीं हो तो गौर साहब आप हमारे वनराकरण िाले बन 

जाओ. आप मेरे सा  चलो म  राजनीवत छोड दूांगा.  



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 अध् यक्ष महोदय:- नहीं आप गिाही क् यों ढूांढ रह ेह .   

 श्री रामवनिास राित:- नहीं आप चलो मेरे सा , म  राजनीवत छोड दूांगा. इ् तीफा दकेर 

अगली बार विधान सभा नहीं आऊां गा.  

 श्री बाबूलाल गौर :- नहीं, यह तो बहुत मांहगा सौदा हो गया दक आप राजनीवत छोड .  

 श्री रामवनिास राित:- आपको ऐसा लगता ह ैतो अगली बार विधानसभा नहीं आऊां गा. 

आप मेरे सा  चल  और वनराकरण कर द . 

 श्री बाबूलाल गौर :- आप यहाां पर बुला ल , यहाां पर परीक्षण करा लेते ह .  

 श्री रामवनिास राित:- जो परीक्षण कराना चाहते ह , उनको सरकार बुला ले और परीक्षण 

करा ले.  

 डॉ गौराशांकर शेजिार :- अध् यक्ष महोदय, आपसे मेरी दो प्रा यना ह ै दक या तो आप इन्द् ह  

वहदायत  न द  या इनको ििर ठ न कह . इस पर क् या होगा दक इन पर प्रश् न वचन्द् ह लग जायेगा.  

 श्री रामवनिास राित :- आप वजस तरह से प्रश् न काल म  बाधा उत् पन्द् न कर रह ेह . यह भी 

आपकी ििर ठता का पिरचायक ह.ै  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार:-दसूरी बात यह ह ैदक ििर ठ डॉक् टर भी ह , यह लोग अनुभिी भी 

ह . मध् यप्रदशे म  भोपाल म , ग् िावलयर म  उनकी योग् यता पर आप प्रश् न वचन्द् ह न लगाय , आप यदद 

कह गे तो श् यापुर से और ज् यादा ििर ठ लोग ह , जो ज् यादा बड ेपदों पर ह  और उनके पास ज् यादा 

वडग्रीयाां ह . उनसे जाांच करिा ल गे, लेदकन आप बीच बीच म  यह भी कहते ह  दक म ने दखेा तो 

उनकी आांखों से आप कैसे दखे गे. मेरा मतलब यह ह ैदक मुझे धुांधला ददख रहा ह ैऔर मेरा विजन 

कम ह ैइस पर तो विश् िास नहीं कर रह ेह  दक इनसे पूछो.  

 श्री रामवनिास राित:- अध् यक्ष महोदय, मेरा प्रश् न यह ह ैदक आप द गे, जब इन्द् होंने फायनल 

जाांच की तो इन्द् होंने चार लोगों के तो टाांक  नहीं काटे. यह दकतनी बडी लापरिाही ह.ै इन्द् होंने 

डाक् टरों को तो कहा ह ैदक शो काज नोिटस द ेददये ह  दक जिाब आना है, जिाब आना नहीं ह ैऔर 

कोई काययिाही होना नहीं ह.ै जो लोग एम पी ड ल् यू ह , उनको दो लोगों को वनलांवबत कर ददया 

और वनलांवबत वसफय  इसवलये दकया दक िरकाडय का सांधारण नहीं करने के कारण, मेरा अांवतम प्रश् न 

यह  ा दक प्रदशे म  भवि य म  दकसी की आांख  खराब न हो और आपरेशन ठीक से हो. कोई बुजुगय 

आदमी जो बेसहारा होने की व् वत म  हो, उनको दकसी सहारे की ज सरत न पडेे़, इसके वलये म ने 

अांवतम प्रश् न दकया  ा दक क् या आपरेशन वशिरों मे सजयरी से बचने के वलये सम् त वजला 
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वचदकत् सालयों म  लेजर मशीन  उपल ध कराने हतेु, मेरे वलखे गये पत्र पर सरकार विचार करेगी. 

यह आांखों के आपरेशन हतेु, जो लेजर मशीन आती ह ैतो भवि य म  ऐसी व् वतयाां न बने तो क् या 

सरकार इस प्रकार की ् यि्  ा नहीं कर सकती ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय :- िैसे तो उत् तर ददया ह,ै दफर भी आप बोल दीवजये.  

 श्री रामवनिास राित :- उत् तर तो यह ददया ह ैदक जी नहीं.  

 श्री शरद जैन - माननीय अध्यक्ष महोदय,  हम पूरे प्रदशे म  य ा सांभि वबना टाांके िाली 

सजयरी शु स कर रह ेह . दसूरी बात वजन लोगों पर काययिाही की गई ह ैिह काययिाही इसवलये की 

गई ह ै

 श्री रामवनिास राित - (XXX) उनका आपरेशन म  कोई मतलब नहीं ह.ै दकसी भी तरह 

का इन्द्िाल्िम ट नहीं ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय - इसे वनकाल द . यह ठीक नहीं ह.ै 

 उच्च वशक्षा मांत्री(श्री उमाशांकर गुप्ता) - दकसी  भी मामले म  जावत को ले आना यह प्रकृवत 

ठीक नहीं ह.ै यह प्रिृवत्त ठीक नहीं दक हर मामले म  जावत को ले आएां. 

 श्री रामवनिास राित - यह बता द  दक वजनका कोई दोर्ष नहीं ह ैइन्द्िाल्िम ट नहीं ह ैउनको 

वनलांवबत क्यों दकया गया ? 

 श्री शरद जैन - माननीय अध्यक्ष महोदय, वसविल सजयन को कारण बताओ नोिटस ददया ह ै

दक उन्द्होंने  ठीक ढांग से प्रोटोकाल का पालन नहीं दकया और तीन लोगों ने िरकाडय ठीक से नहीं रखा 

उन तीन लोगों को कारण बताओ नोिटस ददया.  

 श्री रामवनिास राित - उन लोगों को जाांच के वलये कब तक वभजिा द गे ? 

 श्री शरद जैन - शीघ्र बहुत शीघ्र. 

 श्री रामवनिास राित - यह कोई वनमायण कायय तो करा नहीं रहा दक अवतशीघ्र प्रशासकीय 

्िीकृवत वमलेगी. इसम  समय-सीमा द ेद . 

 श्री शरद जैन - एक माह के अांदर. 

 अध्यक्ष महोदय - ज्यादा समय ह ैजाांच के वलये तो जल्दी वभजिा द . 

 श्री शरद जैन -  15 ददन के अांदर करा द गे. 
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नरससहपुर वजल ेम  ग ह की खरीदी  

3. ( *क्र. 3689 ) श्री सांजय शमाय : क्या खाद्य मांत्री महोदय यह बताने की कृपा कर गे दक (क) 

नरससहपुर वजले म  िर्षय 2014-15 म  ग ह खरीदी के दकतने क र बनाये गये  े? क रिार जानकारी 

प्रदान कर । (ख) इन क रों पर दकतनी मात्रा म  ग ह का उपाजयन दकया गया? (ग) उक् त उपार्तजत की 

गई ग ह दकस-दकस पिरिहन ठेकेदार के माध् यम से    दकस-दकस गोदाम/िेयर हाउस म  भेजी गई? 

(घ) क् या वजला आपूर्तत अवधकारी द्वारा पिरिहनकताय ठेकेदारों के वि सद्ध जााँच सां्  ावपत की गई 

 ी, की गई काययिाही का वििरण प्रदान कर ? 

खाद्य मांत्री ( कुाँ िर विजय शाह ) : (क) नरससहपुर वजले म  िर्षय 2014-15 म  सम यन मूल् य पर ग ह 

उपाजयन हतेु 71 केन्द् र बनाये गये  े। केन्द् रिार उपार्तजत ग ह की मात्रा की जानकारी प्ुतकालय म  

रख ेपिरवशष्ट के प्रपत्र-अ अनसुार ह।ै (ख) नरससहपुर वजले म  प्रश् नाांश (क) म  उल् लेवखत उपाजयन 

केन्द् रों पर 13,77,643.09 किंटल ग ह का उपाजयन दकया गया। (ग) नरससहपुर वजले म  िर्षय 2014-15 

म  उपार्तजत ग ह के पिरिहन हतेु    श्री नरेन्द् र राजपूत नरससहपुर गोटेगाांि एिां करेली तेन्द् दखुेडा 

सेक् टर एिां श्री सुभार्ष ट्राांसपोटय गाडरिारा सेक् टर हतेु पिरिहनकताय वनयुक् त  े। पिरिहनकताय द्वारा 

उपाजयन केन्द् रों से पिरिहन कर गोदामिार भांडारण हतेु भेजी गई ग ह की मात्रा की जानकारी 

प्ुतकालय म  रख ेपिरवशष्ट के प्रपत्र-ब अनसुार ह।ै (घ) जी नहीं। शेर्ष प्रश् न उपव् त नहीं होता। 

 श्री सांजय शमाय -  माननीय अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी का ध्यान 

आकर्तर्षत कराना चाहांगा दक जो  ग म  जानकारी दी ह ै दक उपार्तजत दो ठेकेदारों द्वारा पिरिहन 

कराया जाता ह.ै बहुत महत्िपूणय विर्षय ह ैदक ये ठेकेदार बीस िर्षों से ट्राांसपोटेशन का काम करते ह . 

इस प्रदक्रया को सरल करके प्रदशे म  ई ट डटरग के माध्यम से इस िर्षय गेहां की ट्राांसपोर्टटग कराई जाये 

और वजले का एक ठेकेदार न हो एक ट्राांसपोटयर न हो अलग-अलग तहसीलों म  और तहसीलों म  

जहाां पर िेयर हाऊस ह  पहले िह भर जाय  उसके बाद दसूरी जगह ले जाया जाये. जानकारी आपने 

दी ह ै दक गोटेगाांि का गेहां त दखूेडा आता ह ैत दखूेडा का गोटेगाांि जाता ह ैजबलपुर का नरससहपुर 

जाता ह ैनरससहपुर का जबलपुर जाता ह.ै यह बहुत ही ज्यादा जानबूझकर की गई अवनयवमतता ह ै

दक जब िहाां िेयर हाऊस उपलध ह . 50 हजार किंटल जबलपुर से नरससहपुर रखने आता ह ैऔर 

नरससहपुर से जबलपुर जाता ह ै इससे भारी भ्रष्टाचार होता ह ैऔर भण्डारण अच्छे से नहीं हो 

पाता. िेयर हाऊसों के मावलकों के सा  कलेक्टर और जनप्रवतवनवधयों को बैठाकर खरीदी के 

पहले बैठक कराई जाये और यह तय दकया जाये दक जहाां पर िेयर हाऊस कम ह  िहाां का गेहां बाहर 

जाये और जहाां पर िेयर हाऊस उपलध ह  तो उनका भण्डारण िहीं दकया जाये. 
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 कुां िर विजय शाह - माननीय अध्यक्ष महोदय, जो प्रश्न माननीय  विधायक जी ने उठाया ह.ै 

आलरेडी ऐसे आदशे जारी हो चुके ह . सबसे पहले हम लोग स ट्रल िेयर हाऊस को भरते ह  उसके 

बाद दसूरे िेयर हाऊसों का नांबर आता ह.ै विवभन्न केटेवगरी म  जो हमारे पास होते ह . अभी जो 

मामला आपने गोटेगाांि और त दखूेडा का उठाया. एक व्यापारी ने ज सर कुछ गेहां नरससहपुर ले गया 

और जो अवतिरक्त  सप से उसने भुगतान के वलये हम  भेजा  ा उसकी जाांच कराकर उसे अवतिरक्त 

भुगतान नहीं दकया गया काट वलया गया और भविय म  यह वनदशे जारी कर ददये गये ह  दक  जहाां 

पर गोडाउन वजतनी-वजतनी केटेवगरी के हमारे पास रवज्टडय ह  िह पहले भर गे उसके बाद ही 

बाहर भेज गे. 

 श्री सांजय शमाय - माननीय अध्यक्ष महोदय, यह आदशे मांत्री जी के पहले से ह  लेदकन उस 

पर अमल नहीं दकया जाता ह.ै आप यह तय कर द  दक तहसील के ्तर पर ही ट्राांसपोर्टटग होगी 

तहसील ्तर के िेयर हाऊस भरने के बाद और जगहों पर ले जाया जाएगा. 

 अध्यक्ष महोदय--मांत्री जी आप इनका उत्तर द ेदीवजये. 

 श्री सांजय शमाय--अध्यक्ष महोदय, वनयम तो पहले से ही ह,ै अभी तक उस पर अमल नहीं 

दकया गया ह.ै माननीय मांत्री जी के ज्ञान म  ह ैत ा कई िेयर हाऊसों म  ऐसी व्यि् ा ह ैदक माल 

िहाां रहता ही नहीं ह.ै आप तो यह व्यि् ा कर दीवजये दक तहसील ्तर के िेयर हाऊस से 

ट्राांसपोर्टटग करिा द  उसका ई टेन्द्डटरग के माध्यम से उसका सरलीकरण करके और भी ट्राांसपोटयरों 

को इसम  मौका ददया जाएगा.  

 कुां िर विजय शाह--माननीय अध्यक्ष महोदय म  माननीय विधायक जी को बतलाना चाहता 

हां दक हम लोग ई टेन्द्डटरग के माध्यम से पूरे मध्यप्रदेश म  टेन्द्डटरग करते ह  पहले आओ पहले पाओ 

की हमारी जो नीवत ह.ै 

 डॉ.गोविन्द्द ससह--ई टेन्द्डटरग तो वपछले िर्षों से ह ैउसका पालन नहीं हो रहा ह,ै उसकी 

सचाई यह ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय--यही बात माननीय सांजय शमाय जी ने बोली.  

 कुां िर विजय शाह--माननीय अध्यक्ष महोदय, बहुत ही ्पष्टता के सा  खाद्य विभाग म  तीन 

िर्षों म  काफी सख्ती की ह ैऔर जो इस टाईप के ठेकेदार  े, िह परेशान भी हो रह ेह  और हमने 

सांजय जी उनका पैसा भी काटा ह ैवजन्द्होंने पैसा तेन्द्दखूेडा जमी न करके नरससहपुर ले गये उनका 

पैसा भी काटा ह ैभविय म  इसका सख्ती के सा  पालन कर गे.  
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 श्री सांजय शमाय--तहसील ्तर पर ट्राांसपोर्टटग व्यि् ा की जाए ई टेन्द्डटरग तो पहले से ही 

होती ह ैउसम  इतने सख्त वनयम बना ददये जाते ह  दक उसम  छोटे लोग भाग नहीं ले पाते ह .  

 अध्यक्ष महोदय--उसको सुवनवश्चत कर रह ेह . 

 श्री गोविन्द्द ससह पटेल--माननीय अध्यक्ष महोदय, हमारे माननीय सद्य जी ने जो प्रश्न 

उठाया ह ैउसका मूल प्रश्न यह ह ै दक एक ही ठेकेदार और बरसों से िही टेन्द्डर तो सब डालते ह  

दकसी का भी टेन्द्डर नहीं आता ह ैउनका वनर्त कर दतेे ह  मेरा तो कहना ह ैदक उस ठेकेदार को 

वनर्त कर गे क्या ? नरेन्द्र राजपूत जी वजनका जिाब म  आया ह ैदक बरसों से िह टेन्द्डर डाल रहा 

ह,ै लेदकन उसका टेन्द्डर नहीं आता ह,ै क्यों उसी व्यवक्त की टेन्द्डर हर िर्षय आता ह ैजैसा दक विधायक 

जी ने कहा ह ैदक पाांच तहसील  ह  हमारे वजले म  पाांच तहसीलों म  अलग ढांग से ठेकेदार वनयुक्त दकये 

जाएां और िेयर हाऊस भी हर जगह पर ह ैिहाां पर भांडारण हो और इसम  बडा ही घोटाला होता ह ै

एक तो यह दक इतने बरसों से उस ठेकेदार को ठेका ददया जा रहा ह ैक्या उसका ठेका वनर्त कर गे 

? 

 कुां िर विजय शाह--माननीय अध्यक्ष महोदय, टेन्द्डर बहुत ही वनपक्षता के सा  होता ह ै

पहले अलग व्यि् ाएां  ीं जब से हमने ई टेन्द्डटरग की ह ैजब से इस शांका-कुशांका का समाधान 

वनकल चुका ह ैऔर वजसके पैसे कम होते ह  उसको टेन्द्डर ददया जाता ह.ै रहा सिाल जो नरेन्द्र 

ठेकेदार ह ैउसकी पहली बार विधायक महोदय के पास म  वशकायत आयी हमने उसकी जाांच करायी 

और हमने उसका पैसा काट ददया ह.ै  

 प्रश्न सांख्या 4  

 अनपूपुर वजल ेम  पालन-पोर्षण, दखे-रेख योजना का दक्रयान्द् ियन 

4. ( *क्र. 3274 ) श्री फुन्द् दलेाल ससह माको : क्या मवहला एिां बाल विकास मांत्री महोदया यह 

बताने की कृपा कर गी दक (क) अनूपपुर वजले के विवभन्द् न मवहला एिां बाल विकास पिरयोजनाओं के 

अांतगयत िर्षय, 2013-14 से 2015-16 तक पालन पोर्षण दखे-रेख योजना से िर्षयिार पिरयोजनािार 

दकतने-दकतने लोगों को लाभ ददया गया? लाभार्त यों की सांख् या बताि । (ख) प्रश् नाांश (क) अनुसार 

वजला एिां पिरयोजनािार िर्षयिार दकतनी-दकतनी धनरावश प्रा त हुई त ा प्रा त आिांटन दकन-

दकन कायों म  ् यय दकया गया?          (ग) पालन-पोर्षण, दखे-रेख योजना से दकस प्रकार लाभ 

ददया जाता ह ै त ा प्रवत ् यवक्त/बच् चा प्रवतमाह दकतनी रावश ददये जाने का प्रािधान है? क् या 

योजना म  नगद रावश भी बच् चों के माता-वपता को देने का प्रािधान ह?ै 
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मवहला एिां बाल विकास मांत्री ( श्रीमती माया ससह ) : (क) जानकारी सांलग् न पिरवश ट के प्रपत्र '1' 

पर ह।ै (ख) जानकारी सांलग् न पिरवश ट के प्रपत्र '2' पर ह।ै                        (ग) पालन-पोर्षण 

दखेरेख योजना के अांतगयत बच् चों का पालन पोर्षण करने म  असम य माता वपता के बच् चों एिां 

विपवत्तग्र् त बच् च े जो अपने पिरिार से वबछड गये ह , को अल् पकालीन एिां दीघयकालीन पालन 

पोर्षण योजना म  लाभ ददया जाता ह।ै योजना के अांतगयत 2000/-  सपये प्रवत बच् चा/प्रवतमाह ददये 

जाने का प्रािधान ह।ै योजना म  नगद रावश बच् चों के माता-वपता को दनेे का प्रािधान नहीं ह।ै 

पिरवशष्ट - ''एक' 

 श्री फुन्द् दलेाल ससह माको--माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा प्रश्न पीवडत मानिता की 

सेिा से सांबांवधत ह ै वजसम  पालन-पोर्षण एिां दखेरेख योजना के अांतगयत बच्चों का पालन- पोर्षण 

करने म  असम य माता-वपता,बच् चों एिां विपवत्त ग्र् त बच् चों को जो अपने पिरिार से वबछड गए ह , 

ऐसे बच् चों की सेिा करना, इस योजना का मुख् य उद्देश् य  ा ।  

माननीय अध् यक्ष महोदय, म  माननीय मांत्री महोदया से यह जानना चाहाँगा दक ऐसे बच् च े

को  जहाां इसका लाभ ददया जा रहा है, िहाां कुछ कुपोवर्षत बच् चे भी आ जाते होंगे और कुपोर्षण को 

समा त करने के वलए जो आहार पोर्षण ददया जा रहा ह ैिह दकसके द्वारा प्रदाय दकया जाता है, उस 

आहार पोर्षण की सामग्री म  वनधायिरत पोर्षण तत् ि दकतनी दकतनी मात्रा म  होना चावहए इसकी 

लैब िरपोटय कब ली गई और उसम  प्रोटीन और कैलोरी की दकतनी दकतनी मात्रा पाई गई ह ै।  

पशुपालन मांत्री(सुश्री कुसुम ससह महदलेे)-  माननीय अध् यक्ष महोदय, माननीय सद् य मुझे 

लगता ह ैदक  ोडे से भ्रम म  ह , क् योंदक माननीय सद् य ने जो पहला वह् सा पूछा ह ैिह तो सही 

ह,ैप्रश् न म  शावमल ह ैलेदकन जो दसूरा वह् सा पूछा ह ैिह इस प्रश् न म  शावमल नहीं ह ै।  मेरा कहना 

ह ैदक शून्द् य से 18 साल के बच् चों के वलए 2 हजार  सपया प्रवत बच् चे के वहसाब से खचाय ददया जाता 

ह ैऔर प्रत् येक वजले के वलए 10 लाख  सपए की रावश वनधायिरत ह,ै इसम  ऐसे बच् चे शावमल होते ह  

वजनके माता-वपता या तो जेल म  ह  या उनका ददमाग खराब ह ैअ िा पालन पोर्षण करने म  सम य 

नहीं ह , ऐसे बच् चों को यह सहायता दी जाती ह ै। इस योजना को फा् टर केयर योजना कहते ह , 

आपने फा् टर केयर योजना के अांतगयत प्रश् न पूछा ह,ै इसम  पोर्षण आहार की बात नहीं आती ह ै।  

श्री फुन्द् दलेाल ससह माको-  माननीय अध् यक्ष महोदय, जब बच् च ेभोजन कर गे तो आहार की 

बात क् यों नहीं होगी ।  

अध् यक्ष महोदय -  रावश द ेरह ेह , भोजन नहीं द ेरह ेह  ।  

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2016-1/3274.pdf
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श्री फुन्द् दलेाल ससह माको -  माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरा  वनिेदन ह ैदक यह जो रावश 2 

हजार  सपए दी जा रही ह ैऔर इस 2 हजार  सपए म  म  ऐसा समझता हाँ दक यह रावश बहुत कम है, 

इसवलए म  चाहता हाँ दक यह रावश 2 हजार  सपए से बढ़ा दी जाए तादक वजन बच् चों को आप रख 

रह ेह , सेिा द ेरह  उनका अच् छे से पालन पोर्षण हो जाए और आने िाले समय म  जो उनका भवि य 

ह,ै िह अच् छा बने इसके सा  ही इसम  नगद रावश दनेे का भी प्रािधान दकया जाए, 2 हजार  सपए 

द ेरह ेह  िह तो िहाां खचय हो जाता ह ैऔर बच् चे के हा  म  कुछ नहीं लग रहा ह ै। बच् चे साबुन,तेल, 

कपड ेभी नहीं ले पा रह ेह  ।  म  चाहता हाँ दक 2 हजार के ्  ान पर शासन द्वारा ऐसी ् यि्  ा की 

जाए दक हजार, पाांच सौ  सपए बच् चे के खाते म  भी जमा दकया जाए तादक िहाां से वनकलने के बाद 

बच् चा उसका उपयोग कर सके ।  

सुश्री कुसुम ससह महदलेे-  माननीय अध् यक्ष महोदय, यह भारत सरकार की योजना ह,ै इस 

योजना को हम मध् यप्रदशे म  लागू करते ह  । भारत सरकार की योजना म  राज् य सरकार रावश नहीं 

बढ़ा सकती ह ै।  

श्री रामवनिास राित-  माननीय अध् यक्ष महोदय, 2 हजार  सपए दकस दकस काम म  खचय 

दकए जाते ह , दकस दकस मद म  ् यय दकए जाते ह , बहुत महत् िपूणय मामला ह,ै इस पैसे को पूरे 

अवधकारी वनपटा लेते ह  ।  

श्री फुन्द् देलाल ससह माको -  माननीय अध् यक्ष महोदय, इस रावश म  कुछ हो भी नहीं पाता ह ै

और काफी भ्र टाचार..... 

सुश्री कुसुम ससह महदलेे-  माननीय अध् यक्ष महोदय,2 हजार  सपया वबल् कुल भी कम नहीं 

ह,ै 2 हजार  सपए म  भोजन म  खचय दकए जाते ह  ।  

विभागीय योजनाओं म  बजट आिांटन  

5. ( *क्र. 2761 ) श्री गोपाल परमार : क्या लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण मांत्री 

महोदय यह बताने की कृपा कर गे दक (क) शाजापुर/आगर वजले को विभाग से िर्षय 2013-14 एिां 

2014-15 म  दकस-दकस मद म  दकतनी-दकतनी रावश का आिांटन ् िीकृत दकया गया है? मदिार 

जानकारी दिे  एिां कायायलय प्रमुख द्वारा दकन-दकन मदों म  दकतनी-दकतनी रावश ् यय की गई ह?ै 

(ख) क् या ् िा् ्  य विभाग द्वारा वनविदा प्रदक्रया के अांतगयत दकन-दकन सामग्री/औजार हतेु वनविदत् त 

दर वनधायिरत की गई है? आगर/शाजापुर वजले म  वनविदत् त न्द् यूनतम दरों पर एिां वनविदत् त सां्  ा 

सामग्री/औजार क्रय न दकये जाकर नोडल ऐज सी/उपक्रमों एिां कोटेशन से क्रय की काययिाही की जा 
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रही ह?ै क्रय कायय म  वित् तीय अवनयवमतता रोकने हतेु शासन द्वारा क् या-क् या ठोस काययिाही की जा 

रही ह ै एिां वनविदत् त दर से क्रय काययिाही न की जाकर नोडल ऐज सी/उपक्रम त ा ्  ानीय 

कोटेशन से दकन वनयमों के अांतगयत की जा रही है? (ग) क् या उक् त वजलों म  वनयमों के वि सद्ध 

खरीदी की गई ह?ै यदद हााँ, तो विगत 2 िर्षों म  क् या सामग्री क्रय की गई ह?ै क्रय की गई सामग्री की 

तादात एिां दर से अिगत कराि ? जााँच म  अवनयवमतता पाये जाने पर शासन अवधकारी के वि सद्ध 

क् या काययिाही करेगा? 

लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण मांत्री ( डॉ. नरोत्तम वमश्र ) : (क) शाजापुर/आगर वजले 

को विभाग से िर्षय 2013-14 एिां 2014-15 म  मदिार आिांटन एिां कायायलय प्रमुख द्वारा दकये गये 

व्यय की जानकारी पु्तकालय म  रखे पिरवशष्ट के प्रपत्र ''अ'' एिां ''ब'' अनुसार। (ख) अ्पतालों म  

लगने िाली आिश्यक सामावग्रयााँ एिां मशीन ि उपकरणों म  वनविदा आमांवत्रत कर दर  वनधायिरत 

की गईं ह । यदद उपरोक्त म  से दकसी सामग्री की दर वनधायिरत नहीं ह  तो शासन की अन्द्य अवधकृत 

एजेवन्द्सयों के द्वारा वनधायिरत दर पर क्रय दकया जा सकता ह।ै अवतआिश्यक एिां समय कम होने पर 

् ानीय ्तर पर वनविदा/कोटेशन आमांवत्रत कर, न्द्यूनतम दर पर सामवग्रयााँ क्रय की जा सकती ह । 

उपरोक्त काययिाही म.प्र. शासन के भण्डार क्रय वनयमों के अांतगयत की जाती ह।ै वित्तीय 

अवनयवमतता पाये जाने पर सांबांवधत शासकीय सेिक के वि सद्ध वनयमानुसार काययिाही की जाती 

ह।ै (ग) वसविल सजयन सह मुख् य अ् पताल अधीक्षक वजला शाजापुर द्वारा वनयम वि सद्व खरीददारी 

एिां अन्द् य अवनयवमतताएां की गई ह  ।  ड.. बी.एस.मैना, तत् कालीन प्रभारी वसविल सजयन सह मुख् य 

अ् पताल अधीक्षक वजला शाजापुर एिां श्री गुलाबचांर गु ता कैवशयर सह प्रभारी लेखापाल 

कायायलय वसविल सजयन सह मुख् य अ् पताल अधीक्षक, शाजापुर को ददनाांक 2.3.16 को वनलांवबत 

दकया गया ह ै।  

 श्री गोपाल परमार- माननीय अध् यक्ष महोदय, म  मांत्री जी को इसवलए धन्द् यिाद दनेा 

चाहता हाँ दक इन्द् होंने ् िीकार दकया ह ैदक अवनयवमतताएां हुई, अवनयवमतताएां मेरे प्रश् न के माध् यम 

से पाई गईं और ड. बी.एस.मैना और डॉ. गुलाबचांर गु ता को वनलांवबत दकया इसके वलए बहुत 

बहुत धन्द् यिाद, इसम  केिल  एक सांशोधन और चाहता हाँ दक जो लोग लाभ लेने से िांवचत रह गए 

क् या उसकी जाांच करके उन लोगों को भी लाभ ददलाया जाएगा ।  

 श्री शरद जैन -  माननीय अध् यक्ष महोदय, पहले तो विधायक जी को धन्द् यिाद द गे दक 

उन्द् होंने हम  धन्द् यिाद ददया ह ै।  जो उनका प्रश् न  ा, उसम  जानकारी हम दनेा चाह गे दक जो भी 

सामग्री क्रय की जाती ह,ै िह भांडार क्रय वनयमों के अांतगयत की जाती ह ैऔर जो वशकायत आई  ी, 
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उसम  अवनयवमतताएां पाई गई  ीं और तत् कालीन वसविल सजयन, तत् कालीन लेखापाल दोनों को 

वनलांवबत दकया ह ैऔर जो जानकारी माननीय विधायक जी ने माांगी है, उस पर हम विचार कर 

ल गे ।  

 श्री गोपाल परमार-  धन्द् यिाद ।  

 

 शास. वचदकत् सालयों म  दिाई/इांजेक् शन का वन:शलु् क वितरण 

 प्रश् न-6. ( *क्र. 2304 ) श्री अ सण भीमािद : क्या लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण मांत्री 

महोदय यह बताने की कृपा कर गे दक (क) प्रदशे म  शास. वचदकत् सालयों म  मरीजों को वन:शुल् क 

दिाईयाां/इांजेक् शन प्रदाय की जाती ह , उनम  से कौन-कौन सी दिाईयाां/इांजेक् शन शासन ् तर से या 

्  ानीय ् तर पर क्रय दकये जाने के प्रािधान ह ? (ख) क् या वन:शुल् क दिाईयाां/इांजेक् शन को ् टाक 

पांजी म  सूचीबद्ध एिां इनकी उपल ध सांख् या के मान से दकया जाता है? (ग) यदद हााँ, तो क् या ् टाक 

समा त होने के पूिय ही दिाईयाां/इांजेक् शन क्रय दकये जाना चावहए, वजससे मरीजों को हमेशा प्रा त 

होती रह?े (घ) वजला वचदकत् सालय शाजापुर म  मरीजों को वन:शुल् क दिाईयाां/इांजेक् शन क् यों नहीं 

प्रा त होते ह ? 

 लोक ्िा््य एिां पिरिार कल्याण मांत्री ( डॉ. नरोत्तम वमश्र ) : (क) जी हााँ। प्रदशे म  

शासकीय वचदकत्सालयों म  वनःशुल्क दिाांईयाां एिां इांजेक्शन प्रदाय दकये जाते ह । जो दिाांईयों एिां 

इांजेक्शन ई-और्षवध की दर सूची म  उपलध नहीं ह।ै उनका क्रय दिा नीवत 2009 म  वनवहत 

प्रािधान अनुसार आिांिटत बजट की 20 प्रवतशत रावश से ् ानीय ्तर पर दकया जा सकता ह।ै 

(ख) एिां (ग) जी हााँ। (घ) वजला वचदकत्सालय शाजापुर म  मरीजों को वनःशुल्क/दिाांईयााँ/इांजेक्शन 

ई.डी.एल. सूची के अनुसार उपलध रहते ह  एिां मरीजों को वनःशुल्क वितरण दकये जाते ह । 

 श्री अ सण भीमािद - माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरे प्रश् न के उत् तर म  क, ग और घ के 

जिाब से सांतु ट हाँ और सा  ही, जो शाजापुर वजला वचदकत् सालय म  वसविल सजयन को वनलांवबत 

दकया ह,ै उसके वलये, म  सरकार एिां माननीय मांत्री जी को धन्द् यिाद दतेा हाँ. यह वशकायत हमने 6 

महीने पहले की  ी, वजसका वनराकरण हुआ ह.ै सा  ही, जो 'ख' का जिाब ददया ह,ै उससे म  

असन्द् तु ट हाँ. कल ही, म ने शाम को जाकर वजला वचदकत् सालय म  दिाई का ् टॉक दखेा तो िहाां पर 

िटटनेस के इांजेक् शन, एांटी रैवबज िैक् सीन, जेन्द् टीसीन और फोवलस कै ेटर की दिाईयाां उपल ध नहीं 

 ीं, जो दक उपल ध होनी चावहए  ीं. इसवलए, मेरा माननीय मांत्री जी से यह प्रश् न ह ैदक क् या आप 

ये दिाईयाां शीघ्र वजला वचदकत् सालय को उपल ध करिाय गे ?  
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 श्री शरद जैन - माननीय अध् यक्ष महोदय, दिाईयाां उपल ध करिा द गे. 

 प्रश् न क्रमाांक- 7 (अनुपव् त)       

  प्रश् न क्रमाांक- 8 (अनुपव् त) 

निीन पुवलस  ान ेकी ्  ापना 

 प्रश् न-9. ( *क्र. 59 ) श्री राम लल्ल ूिशै्य : क्या गृह मांत्री महोदय यह बताने की कृपा कर गे 

दक (क) क् या वजला ससगरौली अांतगयत ितयमान म  नये पुवलस  ाने खोले जाने की शासन की योजना 

ह?ै (ख) यदद हााँ, तो कहाां-कहाां दकतने नये पुवलस  ाने ्  ावपत दकये जाय गे और इनका भिन 

वनमायण आदद का कायय कब तक पूरा कर वलया जायेगा? 

 गहृ मांत्री ( श्री बाबलूाल गौर ) : (क) जी हााँ। (ख) वजला ससगरौली म  मवहला  ाना एिां 

निानगर  ाने की ् ापना का प्र्ताि विचाराधीन ह।ै शेर्ष प्रश्न उपव् त नहीं होता। 

 श्री राम लल् लू िैश् य - माननीय अध् यक्ष महोदय, माननीय मांत्री जी से ससगरौली वजले म  

निीन  ाने की जानकारी चाही  ी, वजसम  उन्द् होंने ् िीकार दकया ह ै दक मवहला  ाना और एक 

निानगर  ाने का प्र् ताि विचाराधीन ह.ै म  चाहता हाँ दक इसकी घोर्षणा हो जाये.  

 गृह मांत्री (श्री बाबूलाल गौर) - माननीय अध् यक्ष महोदय, वजला ससगरौली म  मवहला  ाना 

एिां निानगर  ाने की ्  ापना का प्र् ताि विचाराधीन ह ैऔर एक िर्षय म  ये  ाने खुल जाय गे.  

 श्री राम लल् लू िैश् य - धन्द् यिाद.  

 

आांगनिाडी सहावयकाओं की सिेावनिृवत् त म  अवनयवमतता 

 प्रश् न-10. ( *क्र. 4024 ) श्री सुरेन्द् र ससह बघेल : क्या मवहला एिां बाल विकास मांत्री 

महोदया यह बताने की कृपा कर गी दक (क) क् या मवहला एिां बाल विकास विभाग म  आांगनिाडी 

काययकताय एिां सहावयका की सेिावनिृवत्त की आयु 60 िर्षय ह?ै यदद हााँ, तो शासन आदशे की 

छायाप्रवत उपल ध कराय ? (ख) विगत िर्षय 2011-12 से 2015-16 तक कुक्षी विधानसभा म  दकतनी 

आांगनिाडी काययकतायओं/सहावयकाओं को सेिावनिृवत्त प्रदाय की गई? (ग) क् या शासन को गलत 

तरीके से सेिावनिृत् त दकये जाने के सांबांध म  कोई वशकायत प्रा त हुई ह?ै यदद हााँ, तो उत् तरदायी के 

वि सद्ध क् या काययिाही की गई? 
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 मवहला एिां बाल विकास मांत्री ( श्रीमती माया ससह ) : (क) जी हााँ। जानकारी सांलग् न 

पिरवश ट के प्रपत्र ‘एक’ पर ह।ै (ख) जानकारी सांलग् न पिरवश ट के प्रपत्र ‘दो’ पर ह।ै (ग) जी नहीं। 

अवपतु धार वजले म  ददनाांक 19/01/2016 की जनसुनिाई म  एकीकृत बाल विकास पिरयोजना डही 

अांतगयत ग्राम पीपलूद बरजवनयापुरा की आांगनिाडी सहावयका को सेिावनिृत् त दकये जाने सांबांधी 01 

वशकायत प्रा त हुई, वजसकी जााँच प्रचवलत ह।ै 

पिरवशष्ट - ''तीन'' 

 श्री सुरेन्द् र ससह बघेल - मेरा प्रश् न, मेरे विधासनभा के्षत्र म  सेिावनिृत् त हुई आददिासी 

आांगनिाडी काययकतायओं और सहावयकाओं के सांबांध म  ह.ै क् या मांत्री महोदया यह बताने की कृपा 

कर गी दक वजन 7 आांगनिाडी काययकतायओं एिां 34 सहावयकाओं को पिरयोजना अवधकािरयों द्वारा 

वबना आयु प्रमाण-पत्र एिां वबना मेडीकल बोडय के प्रमाण-पत्र के वबना सेिावनिृवत्त दी गई ह ै? प्रश् न 

'ग' के उत् तर अनुसार एकीकृत बाल विकास सेिा पिरयोजना डही अन्द् तगयत ग्राम पीपलूद 

बरजवनयापुरा की आांगनिाडी सहावयका की वशकायत के यह वसद्ध होता ह ैदक क् या ऐसे प्रकरणों म  

शासन ् तर पर कोई काययिाही कर गे ? 

 पशुपालन मांत्री (सुश्री कुसुम ससह महदेले) - माननीय अध् यक्ष महोदय, 60 िर्षय की अि्  ा 

आांगनिाडी काययकताय एिां सहावयका की सेिावनिृवत्त आयु होती ह.ै कोई वशकायत प्रा त नहीं हुई ह.ै 

जन-वशकायत वनिारण म  धार वजले से, एक वशकायत दद. 19/01/2016 को प्रा त हुई  ी. वजसम  

उसे िरटायडय कर ददया गया  ा. वनयम यह ह ै दक वजसम  कोई प्रमाण-पत्र नहीं होता, कोई 

सर्टटदफकेट नहीं होता ह,ै ् कूल या आयु का प्रमाण-पत्र नहीं होता, उसके वलये जाांच करने के वलए 

डॉक् टरों की टीम बैठती ह ैऔर उनके द्वारा जाांच होती है, उससे यह वनधायिरत दकया जाता ह ैदक 

उसकी उम्र दकतनी ह ैऔर सहावयका द्वारा, जो जन वशकायत म  वजला ् तर पर वशकायत हुई, िह 

भी म ने बताया ह ैदक वशकायत दद. 19/01/2016 को प्रा त हुई  ी तो प्रमाण-पत्र एिां आयु सांबांधी 

द् तािेजों की जाांच की जा रही है, जाांच के आधार पर, जो भी दोर्षी पाया जायेगा, उसके वि सद्ध 

काययिाही की जायेगी. 

 श्री सुरेन्द् र ससह बघेल - माननीय अध् यक्ष महोदय, जो प्रकरण ह,ै उसम  एक प्रकरण सामने 

आया ह ैबादकयों की जानकारी मेरे पास ह.ै क् या माननीय मांत्री जी उन प्रकरणों की, वजन प्रकरणों 

पर मेडीकल बोडय द्वारा उनकी आयु का प्रमाण-पत्र नहीं ददया गया ह ैया दफर उनकी आयु का कोई 

प्रमाण नहीं ह.ै क् या उन प्रकरणों की िावपस जाांच करिाय गे ? और जाांच म  अगर यह वसद्ध होता ह ै

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2016-1/4024.pdf
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दक उन मवहलाओं की उम्र 60 िर्षय नहीं हुई ह ैतो उनको िावपस पद्  ापना दी जायेगी दक नहीं ? 

यह मांत्री महोदया बताय .  

 सुश्री कुसुम ससह महदेले - माननीय अध् यक्ष महोदय, आयु का कोई न कोई प्रमाण-पत्र तो 

होना आिश् यक ह ैया तो ् कूल का सर्टटदफकेट या मेडीकल बोडय की जाांच होना आिश् यक ह.ै और 

वनवश्चत रप से यदद ऐसी वशकायत  प्राप्त होगी दक समय के पूिय िरटायर दकया गया ह,ै  तो हम 

उसकी मेवडकल बोडय से जाांच कराय गे  और  यदद 60 िर्षय की उम्र नहीं हुई ह ै  और वजन 

अवधकािरयों ने इस प्रकार का कृत्य दकया ह,ै  वनवश्चत ही उनके विरद्ध काययिाही होगी.  

  श्री सुरेन्द्र ससह बघेल --  अध्यक्ष महोदय,   मांत्री जी समयािवध  बता द .  

  सुश्री कुसुम ससह महदेले --  य ाशीघ्र 

  श्री सुरेन्द्र ससह बघेल --   मांत्री जी,  य ा शीघ्र कब तक.  

  सुश्री कुसुम ससह महदेले-- अध्यक्ष महोदय, य ाशीघ्र का मतलब यह होता ह ै दक  

मेवडकल बोडय के गठन करने से लेकर के  जाांच होने तक  वजतना समय लगेगा, उतने म   होगा.  

  अध्यक्ष महोदय -- प्रश्नकाल समाप्त.  

 

 

 

 

(प्रश्नकाल समाप्त) 
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11.31 बजे     वनयम 267-क के अधीन विर्षय 
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11.32  बज े    शून्द्यकाल म  उल्लखे  

 

  डॉ. गोिन्द्द ससह (लहार) -- अध्यक्ष महोदय,  साियजवनक वितरण प्रणाली के तहत  

करीब  50 लाख आददिावसयों को वमलािटी  आयोडीन नमक बाांटा जा रहा ह.ै इससे करीब ढाई 

करोड के आस पास  बच्चे और युिक पीवडत हो गये ह .  उनम  घ घा  रोग हो गया ह.ै  मांत्री जी से 

अनुरोध ह ैदक उसकी जाांच कराकर जहाां जहाां लोग  घ घा रोग से पीवडत हुए ह ,  उनकी समुवचत 

व्यि् ा करे और वबना परीक्षण के  जो  नमक बाांटा गया ह,ै उनके विरद्ध काययिाही कर .  

  श्री रामवनिास राित (विजयपुर) --  अध्यक्ष महोदय, पन्ना वजले  की हीरा खदानों 

म  से  जो खदान  बांद हो गयी ह , अभी तक रेत का  अिैध खनन चलता  ा,  बोल्डर का अिैध खनन 

चलता  ा, पत् र का अिैध खनन चलता  ा.  अब हीरों का  भी अिैध खनन  होने लगा.  पन्ना 

वजले की हीरा खदान से  हीरे वनकल कर, अिैध खनन करके आये और बेचे गये.  दकतनी गांभीर 

बता ह ैदक इसकी वशकायत  मांत्री  महोदया ने  मुख्यमांत्री जी को  वलखकर के नोटशीट पर भेजी ह.ै  

यह बड ेदभुायग्यपूणय व् वत ह ैदक प्रदशे की एक तरफ तो वित्तीय व् वत खराब ह,ै दकसानों पर टैक्स 
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बढ़ाया जा रहा ह ै और दसूरी तरफ  हीरों का अिैध उत्खनन  हो रहा ह.ै म  मांत्री जी को धन्द्यिाद 

दूांगा दक  उन्द्होंने बडी सक्षमता के सा  वलखा ह.ै  म ने इसम  ध्यान आकर्षयण ददया ह.ै  

  श्री मुकेश नायक (पिई) --  अध्यक्ष महोदय, वपछले सत्र म  म ने इस पर ध्यान 

आकर्षयण ददया  ा.  कम से कम डढे़ सौ करोड का हीरा, उसके फोटो िाट्स एप पर ह , उस हीरे के.  

जो गायब कर ददया गया. 

  श्री रामवनिास राित --   अध्यक्ष महोदय, इस पर चचाय   कराय . यह बहुत गांभीर 

मामला ह.ै  इससे  पूरे प्रदेश के राज्ि कर म   लगातार कमी आ रही ह.ै  इस तरह की चोिरयों को  

कम से कम रोका जाय.  म ने ध्यान आकर्षयण ददया ह.ै यह  गांभीर बात ह.ै  मांत्री जी को धन्द्यिाद ह ै

दक उन्द्होंने नोटशीट वलखकर वशकायत की ह.ै कम से कम उन्द्हीं को अवधकार द ेद  दक िे रोक .   

   अध्यक्ष महोदय --  ठीक ह.ै आप लोगों की बात आ गई.  

  श्री विजयपाल ससह (सोहागपुर) -- अध्यक्ष महोदय, कल   शाम के समय मेरे 

विधान सभा  के्षत्र  के बािई लॉक म   काफी ओलािृवष्ट हुई ह.ै  म    आपके माध्यम से कृवर्ष मांत्री जी 

एिां राज्ि मांत्री जी से वनिेदन करांगा दक  उसकी तत्काल जाांच कराकर  दकसानों को लाभ 

पहुांचाने का कष्ट कर .  

 

 

 

11.33 बजे      पत्रों का पटल पर रखा जाना. 

  मध्यप्रदशे लोक सिेा आयोग का 57िाां िार्तर्षक प्रवतिदेन िर्षय 2013-14 
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11.34 बज े       ध्यान आकर्षयण 

  (1) बुरहानपुर वजल ेम  ्िकराधान योजना के तहत पांचायतों को रावश न वमलना. 

 

  अध्यक्ष महोदय --  आज की कायय सूची  म  उल्लेवखत  प्र म ध्यान आकर्षयण सूचना 

को  सांबांवधत माननीय सद्या के  अनुरोध पर  आज के  ् ान पर आगामी  9 माचय,2016  को 

वलये जाने की अनुज्ञा  मेरे द्वारा   प्रदान की गई ह.ै  तद्नुसार  यह ध्यान आकर्षयण आगामी  बुधिार 

को वलया जायेगा.  

  श्रीमती अचयना वचटवनस -- अध्यक्ष महोदय, धन्द्यिाद.  

 

11.35 बज े

प्रदशे म  मानवसक तनाि के कारण विद्यार्त यों द्वारा आत्महत्या की जाना 

 

 

 श्री रामवनिास राित(विजयपुर) -- माननीय अध्यक्ष महोदय, िैसे तो म ने एक पर्टटक्यूलर 

घटना को लेकर के ध्यानाकर्षयण ददया  ा चूांदक विर्षय काफी सांिेदनशील  ा इसवलये आपने सभी 

घटनाओं को इसम  समावहत कर ददया ह ै इसके वलये आपका आभार. अध्यक्ष महोदय, मेरी 

ध्यानाकर्षयण की सूचना का विर्षय इस प्रकार ह ै:- 
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 राज्य मांत्री, ्कूल वशक्षा (श्री दीपक जोशी ) -- माननीय अध्यक्ष महोदय, 
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 श्री रामवनिास राित--अध्यक्ष महोदय,विर्षय की गांभीरता को दखेते हुए इसको ग्राह्य दकया 

ह.ै हम विर्षय उठाते रह गे. आरोप लगाते रह गे और सत्तापक्ष इसका जिाब दतेा रहगेा और कहता 

रहगेा यह सही नहीं ह,ै यह भी सही नहीं ह.ै हमारा काम ह ै आरोप लगाना लेदकन सभी को 

वमलकर इस पर विचार करना पडगेा दक हम कहीं न कहीं चूक रह ेह . कहीं न कहीं गलती कर रह े

ह . इसको कैसे सुधारा जाये. कैसे व्यि् ा की जाये. आददत्यमान ससह नाम का जो लडका डीपीएस 

्कूल म  पढ़ता  ा, उसने आत्महत्या की. इांवडयन आईडल जूवनयर जो गीत-सांगीत का नेशनल लेिल 

का काम्पीिटशन  ा, उसम  उसने भाग वलया  ा. यह बात आपने भी ्िीकार की.  

 अध्यक्ष महोदय, उसकी प्रवतभा जब उधर जाने की  ी तो इसके सा  इस तरह का व्यिहार 

क्यों दकया गया. दसूरी तरफ आपने जो जिाब ददया अगर इसी को म  लूां तो आप कह रह े ह  

22.2.2016 को ्कूल म  िरजल्ट बताया गया वजसम  आददत्यमान ससह केमे्ट्री,गवणत विर्षय म  

फैल  ा. दसूरी तरफ कह रह ेह  दक अनुत्तीणय नहीं होता.इन अांकों के आधार पर विद्या ी अनतु्तीणय 

नहीं होता क्योंदक िार्तर्षक परीक्षा पिरणाम सतत एिां व्यापक मलू्याांकन के अांतगयत मावसक टे्ट, 
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अद्धय िार्तर्षक परीक्षा एिां िार्तर्षक परीक्षा के प्राप्ताांक के आधार पर तयैार दकया जाता ह.ै तो कहीं न 

कहीं हम दकसी को बचाने का, प्रणाली को छुपाने का प्रयास करते ह , दकसी पर आरोप लगाने का 

प्रयास करते ह . अध्यक्ष महोदय, वस्टम म  सुधार करने की आिश्यकता है. जैसे आपने हले्प लाईन 

बना दी. दकतने बच्चे हले्प लाईन तक आ पाये. आप ऐसी व्यि् ा कर  दक हर ्कूल म  परीक्षा 

प्रणाली म  सुधार हो. अभी हमारी लाईफ ्टाईल और एजुकेशन की ्टाईल भी बदली ह.ै क्या तो 

वशक्षकों का और क्या तो अवभभािकों म  जो प्रवतयोगी प्रवत्पधाय की भािना के तहत 98 और 99 

प्रवतशत लाने के वलए लगातार जोर दतेे ह . न तो वशक्षक छात्रों को बताते ह  दक दकतने भी अांक 

आये, अांकों की आिश्यकता या अांकों की जररत खत्म हो जानी चावहए. केिल एक मूल्याांकन का 

आधार रखना चावहए. वजसको वजधर जाना हो, उधर जाने द . बच्चों पर दकसी भी प्रकार का 

मानवसक प्रभाि न पड ेिह इस प्रकार का कदम उठाये. 

 अध्यक्ष महोदय, म , माननीय मांत्रीजी से यह जानना चाहांगा दक जो एनसीएस राष्ट्रीय पाठ्य 

चचाय की रपरेखा वजसकी िरपोटय आपके पास 2002 म  भी आयी और 2005 म  भी आयी उसम  

व्यि् ागत सुधार के बारे काफी बात  की गई. क्या आप उन्द्ह  लागू कर गे और दसूरी बात म  अपनी 

तरफ से भी वनिेदन करना चाहांगा दक कोसय से इस तरह के विर्षय हटा ददये गये ह . पहले महापुरर्षों 

की जीिनी भी दी जाती  ी. कई महापुरर्ष ऐसे भी  े जो परीक्षा म  पास नहीं हुए जैसे हमारे पूिय 

राष्ट्रपवत ्िगीय अदलु कलाम आजाद के समान कई लोग  े. हम राष्ट्र के भविय को खो रह ेह  जो 

हमारे काम आ सकता ह.ै जो राष्ट्र के विकास म  अपना योगदान द ेसकता ह.ै उसको हम खो रह ेह . 

इसके वलये यहाां पर आरोप-प्रत्यारोप िाली कोई बात नहीं ह.ै हम चाहते ह  दक व्यि् ागत सुधार 

करे. 

 अध्यक्ष महोदय, म  यह अपेक्षा करांगा दक एक तो परीक्षा प्रणाली म  सुधार कर . ऐसे विर्षय 

जो चाह ेमहापुरर्षों की जीिनी से सांबांवधत हों. वचत्त विकास, नैवतक वशक्षा जैसे विर्षयों का समािेश 

दकया जाये वजससे बच्चों म  आत्मविश्वास बढ़ सके. आपने हले्प लाईन के माध्यम से मनोिैज्ञावनक 

और व्यवक्तत्ि विकास के वशक्षकों द्वारा समझाईश की बात की ह ैयह अवनिायय कर द . कोई भी 

्कूल तब प्रारांभ दकया जायेगा जब िहाां बच्चों के मनोविज्ञान और व्यवक्तत्ि को समझने िाले वशक्षक 

की वनयुवक्त कर द.े तब तक ्कूल चलाने की अनुमवत नहीं दी जाना चावहए. 

 अध्यक्ष महोदय - माननीय मुख्यमांत्री जी, आिरफ अकील साहब का भी नाम ह,ै उनकी भी 

बात सुन ल  दफर आप इकट्ठा उत्तर द ेद . आिरफ अकील साहब, यह प्रश्नकाल या प्रश्नोत्तर की बात 

नहीं ह ैयह एक सामावजक सम्या ह ैऔर उसी कारण से इसको वलया ह.ै जैसा माननीय सद्य 
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राित जी ने भी कहा दक यह आरोप-प्रत्यारोप की बात भी नहीं ह.ै सुझाि और सम्या का 

समाधान हो, इसके वलए ही इस विर्षय को वलया ह.ै आप अपनी बात और कह द , माननीय 

मुख्यमांत्री जी भी इस विर्षय पर बोल रह ेह .  

श्री आिरफ अकील (भोपाल उत्तर)  - अध्यक्ष महोदय, म  आपके माध्यम से माननीय 

मुख्यमांत्री जी से और माननीय वशक्षा मांत्री जी से अनुरोध क सां गा दक हमने आपकी छात्र राजनीवत 

दखेी ह,ै छात्र राजनीवत म  आप दोनों नारे लगाते  े दक छात्र शवक्त, राष्ट्र शवक्त ह.ै यह राष्ट्र शवक्त 

कमजोर पडती जा रही ह,ै इसके पीछे कमजोरी कुछ पढ़ने म  हो रही ह,ै कुछ बहुत िी.िी.आई.पी. 

लोग अपने ्कूल का सांचालन कर रह ेह , उसकी िजह से िह अपनी मनमानी वहटलरशाही ददखा 

रह ेह , उसकी िजह से पिरणाम खराब होते जा रह ेह  और बच्चों को यह करना पड रहा ह.ै जहाां तक 

आददत्य का सिाल ह,ै मेरी जानकारी के अनुसार पहली क्लास से लेकर 10 िीं क्लास तक िह फ्टय 

क्लास म  पास हुआ ह.ै िहाां पर उसके िरजल्ट मौजूद ह . यह भी सही ह ैदक िह गाने का शौकीन  ा, 

इसवलए उसके बहुत सारे प्रोग्रामों म  उसने वह्सा वलया और उसको अिाडय वमले. लेदकन  िहाां पर 

जो िांदना रपुद मैडम और प्रीवत सक्सेना और  सपाली मैडम ह , दो विर्षयों म  अगर िह फेल हो गया 

तो िह कोई सालाना इवम्तहान नहीं  ा, मध्यप्रदशे वशक्षा मांडल का यह वनयम तो नहीं ह ैदक कोई 

टे्ट म  अगर लडका फेल हो जाय तो उसको िार्तर्षक परीक्षा म  नहीं बैठाएांगे तो ऐसे वनयमों का 

पालन ददल्ली पवलक ्कूल म  क्यों नहीं हो रहा है?  

 

माननीय अध्यक्ष महोदय, जहाां तक माननीय मांत्री जी ने कहा दक उनके पिरिार के लोग 

बयान नहीं द ेरह ेह . उनके वपताजी ने भी कहा, सारे समाचार पत्र टी.िी चैनल इससे भरे पड ेह  दक 

्कूल के लोगों ने उनको परेशान दकया और यहाां तक दक ्कूल के लडके ने बयान ददया दक िह एक 

ददन छत पर घूम रहा  ा और कह रहा  ा दक ये दोनों मैडम ने मेरा भविय खराब करने के प्रयास 

कर रही ह . म  सुसाईड कर लूांगा. उसके वपता ने उस ददन शमशान म  भी कहा और लोगों से भी 

कहा, बयान भी ददया. आप मेहरबानी करके जो मुख्यमांत्री जी काययक्रम चला रह ेह , जो बच्चों को 

समझा रह ेह , जो बच्चों को वहदायत द ेरह ेह  उसके वलए ज सरी ह ैहम उनको बधाई दतेे ह , हम 

उनके आभारी ह . लेदकन जो ऐसे दोर्षी लोग ह  जो वहटलरशाही ददखा रह ेह . मनमानी कर रह ेह . 

अपने तामझाम की िजह से लोगों को प्रतावडत कर रह ेह  और जो बडे-बड े्कूल ह  उसम  तो बच्चों 

से ज्यादा सजा तो उनके माता-वपता को वमलती ह.ै अगर सालाना मीटटग म  माां-बाप जाते ह  तो 

उनको सारे लेक्चर सुनना होते ह , उनको प्रतावडत होना पडता ह.ै म  आपके माध्यम से माननीय 

मुख्यमांत्री जी से कहना चाहता हां दक कृपया करके ऐसी व्यि् ा कर  दक उनको जो समझा रह ेह , 
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आपको टी.िी पर भी सुना ह,ै उसके वलए भी हम आपके आभारी ह . लेदकन ऐसी व्यि् ा भी दखे  

दक जहाां ज्यादती हो रही ह,ै अगर उन पर काययिाही नहीं कर गे तो यह तो बढ़ती जाएगी. 

अवधकािरयों ने यह कह ददया दक उनके घर के लोग बयान दनेे को तैयार नहीं ह  ्कूल के बच्चों ने 

बयान द ेददया और उन पर कोई काययिाही नहीं हो रही ह,ै उन पर काययिाही इसवलए नहीं हो रही 

ह ैदक िे बहुत िीआईपी लोग ह , इसवलए काययिाही नहीं हो रही ह.ै अगर ऐसे लोगों को बचाया 

जाएगा, उनको छोडा जाएगा तो वनवश्चत ही यह घटना बढ़ती रह गी. मेरा आपसे हा  जोडकर 

वनिेदन ह ैदक जहाां आप समझा रह ेह  िह तो बहुत अच्छा कदम ह,ै लेदकन जहाां लोग अन्द्याय कर 

रह ेह  उनके वखलाफ भी आप काययिाही कराइए, आपकी कृपा होगी.  

मुख्यमांत्री (श्री वशिराज ससह चौहान) - माननीय अध्यक्ष महोदय, सदन के ििरष्ठ सद्य 

माननीय श्री रामवनिास राित जी ने, माननीय श्री आिरफ अकील जी ने एक बहुत महत्िपूणय 

विर्षय को आज ध्यान आकर्षयण के माध्यम से उठाया ह.ै हम यह सब मानते ह  दक बच्चे कच्ची माटी के 

लौंद ेहोते ह . लेदकन आज इस वशक्षा की व्यि् ा ने उनकी सजदगी की ्िाभाविकता छीनी ह.ै ब्ते 

के बोझ ने उनके शरीर को तोडा ह.ै अच्छे नम्बर लाने के दबाि ने उनके मन को तोड ददया ह.ै  

माननीय अध्यक्ष महोदय, हम लोगों को याद ह ैदक जब हम बचपन म  पढ़ते  े तो 6 साल 

की उम्र म  ्कूल म  एडवमशन हमारा हुआ  ा. िह तो दादी माां जाने नहीं देती  ी दक अभी उम्र 

दकतनी ह,ै कहाां ्कूल भेजोगे और अगर कोई माां-बाप कहते  े तो दादी माां डाांटती  ी. लेदकन आज 

ढ़ाई साल की बच्चे की उम्र नहीं होती, िह नसयरी म  पटक ददये जाते ह . वशक्षा की इस व्यि् ा ने, 

इस दबाि ने बच्चों की सजदगी की ्िाभाविकता छीनी ह.ै यह बात जो श्री रामवनिास राित जी 

कह रह े े, यह वबल्कुल सच ह ैदक केिल अच्छे नम्बर लाना और अच्छे नम्बर लाने के वलए माता 

वपता भी दोर्षी ह  क्योंदक लगातार दबाि हम भी बच्चों पर दतेे ह .  

 कहाां जा रहा ह ैमत खेलो, पढ़ने बैठो, ्कूल से आये नहीं दक टू्यशन पढ़ने जाओ कई बच्चे 

्कूल से आकर टू्यशन पढ़ने चले जाते ह , िह खेल कूद भूल गये ह . उसके बाद म  ्कूल की रेटटग 

कैसे अच्छी रह,े ्कूल की साख कैसे बनी रह.े कम नांबर नहीं आ जाय  नहीं तो साख पर बट्टा लग 

जायेगा.  इसवलए ्कूल मैनेजम ट और वशक्षक  िह अलग दबाि बनाते ह  दक नांबर अच्छे लाना ह.ै इ 

सके कारण सचमुच म  बच्चों की सजदगी, आनांद और प्रसन्नता से रवहत हो गई ह.ै हम सबको यह 

सोचना होगा, समझना होगा और फैसले भी करना होंगे , यह बात सही कही ह ैदक यह सामावजक 

सम्या ह ैतो इससे सरकार यह कहकर बच नहीं सकती ह.ै यहीं पर समाज भी अपनी वजम्मेदारी 

से बच नहीं सकता ह.ै आपने यह सही कहा ह ैदक प्रवतभा नांबरों से नहीं आांकी जा सकती ह.ै  
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 म ने अपने बच्चों से कहने की कोवशश की ह.ै केिल अच्छे नांबर लाना ह ैसफलता की कसौटी 

नहीं ह.ै राष्ट्रवपता महात्मा गाांधी जी पढ़ाई म  कोई बहुत एक्सील ट नहीं  े, कलाम साहब की बात 

आपने की ह ैकलाम साहब एक बार फेल हो गये  े तो उन्द्होंने कहा दक मेरी असफलता को म  अपने 

ऊपर हािी नहीं होने दूांगा. ऐसे एक नहीं अनेकों उदाहरण ह . अल्बटय आइां्टाइन जी को ्कूल से 

वनकाल ददया गया  ा. पढ़ाई म  िह अच्छे नहीं  े बार बार िह फेल होते  े. चाल्सय डार्तिन की भी 

यही व् वत  ी, सवचन त दलूकर इतने अच्छे वखलाडी ह  हमारे दशे के िह कभी पढ़ाई म  टॉप  ोडी 

करते  े.  ामस एवडशन जैसे, अल्बटय आइां्टीन जैसे लोग, अब्रावहम सलकन जैसे लोग वजन्द्होंने 

दवुनया के इवतहास को बनाने का काम दकया ह.ै यह लोग पढ़ने म  कोई बहुत अच्छे नहीं  े. इ 

सवलए हम  वशक्षा की व्यि् ा म  और समाज के सोच म  भी पिरितयन करना पडगेा दक सफलता 

केिल अांकों से नहीं आांकी जा सकती ह.ै हमको यह व्यि् ा बनाने की कोवशश करना होगी इसवलए 

दक यह विर्षय इतना महत्िपूणय ह ैदक वजस पर हम सबको विचार करना चावहए. 

 अध्यक्ष महोदय तात्कावलक  सप से मुझे जो लगता ह.ै एक तो यह जो बच्चों पर ज्यादा दबाि 

होता ह ैयह 10िीं और 12िीं की बोडय की परीक्षाओं म  दिाब चरम पर होता ह.ै इसवलए 9िी 

क्लास से ही बच्चों की, पेरेन्द्टस की, टीचसय की चाह ेिह प्राइिेट ्कूल के टीचर हों या शासकीय 

्कूल के टीचर हों और प्रायिेट ्कूल को भी यह साफ कह ददया जायेगा दक अच्छे नांबरों के वलए 

बच्चों पर दबाि बनाना भी अपराध ह.ै यह दकसी अपराध से कम नहीं ह.ै इसवलए उनकी 

काउांससलग 9िी क्लास से, वशक्षकों और पेरेन्द्टस की तो पहले से लेदकन एक व्यि् ा बनाय गे. िह 

व्यि् ा कैसे बनेगी उसके बारे म  बैठकर विचार कर गे. लेदकन केिल परीक्षा के पहले हमने एक 

उपदशे द ेददया और हम बच्चों को एकदम ्िाभाविक कर द गे यह नहीं हो सकता ह.ै  इसकी तैयारी 

हम  पहले से करना होगी. यह बात वबल्कुल सही कही ह ैदक नैवतक वशक्षा , महापु सर्षों की जीिनी, 

योग की वशक्षा, योग को हम दकसी और चीज से न जोड े लेदकन मेडीटेशन ध्यान हर पद्धवत म  

परांपरा म  कहीं न कहीं दकसी न दकसी  सप म  आपको ज सर वमलेगा. इसवलए बच्चों को तनाि रवहत 

करने के वलए, उसकी वशक्षा दनेे की भी आिश्यकता ह.ै ्कूल वशक्षा विभाग ने प्रारम्भ दकया ह.ै 

हमारे जो वनयवमत वशक्षकह  उनको ही योग वशक्षक की टे्रसनग दकेर उनको अलग अलग जगह पर 

वनयुक्त करने का काम दकया ह.ै लेदकन मुझे लगता ह ैदक ध्यान की इस तरह की वशक्षा जो दक बच्चों 

को जो दक तनाि रवहत करे. िह वशक्षा आिश्यक ह,ै उ स ददशा म  भी हम गांभीर प्रयास कर गे. 

 अध्यक्ष महोदय मेरा कहना ह ैदक खेल कूद तो आजकल लगभग समाप्त ही हो गया ह.ै ब्ता 

लादो ्कूल जाओ, घर आओ तो दफर टू्यशन पढ़ने के वलए जाओ. लेदकन ्कूलों म  भी मुझे लगता ह ै
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दक खेल का पीिरयेड अवनिायय कर ददया जाना चावहए तादक बच्चे ददन भर केिल पढ़  ही नहीं कबड्डी 

खेल , फुटबाल खेल , दक्रकेट खेल , बालीिाल खेल  तो इससे कुल वमलाकर एक तनाि रवहत रहने का 

मौका वमलेगा. लेदकन खेल के सा  सा  म  आपने नाम वलया शायद  आददत्य उसका नाम ह ै िह 

सांगीत म  एक्सील ट  ा बहुत अच्छा बच्चा  ा. अगर िह बच्चा केिल नांबर का बोझ नहां होता तो हो 

सकता ह ैदक िह बच्चा बहुत अच्छा कलाकार हो सकता  ा. लेदकन और भी आयाम ह  केिल नांबर 

लाना ही सफलता का मापदण्ड नहीं ह.ै इसवलए ड्रामा नाटक सांगीत.. 

 श्री आिरफ अकील -- िह बच्चा पहली कक्षा से लेकर दसिी तक फ्टय वडिीजन म  पास होता 

 ा लेदकन ्कूल का दिाब ्कूल का प्रेशर बच्चों पर रहता ह.ै 

 श्री वशिराज ससह चौहान -- दसूरी बात जो आपने कही िह और एक चीज और यह ह ैदक 

जो हम कैिरयर बनाने की बात करते ह  और वशक्षा इसवलए दक बच् चों का कैिरयर बन जाए, 

कैिरयर केिल प्रवत् पद्धी परीक्षाओं की सफलता म  ही नहीं ह.ै इसवलए 10िीं और 12िीं के बाद 

हमारे बच् चों के वलए िोकेशनल टे्रसनग हम  प्रारांभ करनी पडगेी तादक उन्द् ह  अच् छा रोजगार वमल 

सके. अगर अच् छे िोकेशनल इां् टीटू्यशांस होंगे तो 12िीं के बाद यह ज सरी नहीं ह ैदक फ् टय क् लास 

फ् टय आकर िह आईएएस या आईपीएस की परीक्षा द ेया आईआईटी और आईआईएम म  उसको 

भेजने की कोवशश कर . एक तमाशा सा हो गया है, मुझे नाम लेना चावहए या नहीं लेना चावहए, 

लेदकन कोटा भेजो, कोटा भेजो और कोटा म  भी यह हालत ह ैदक िहाां बच् चे तनािग्र् त हो जाते ह  

और तनािग्र् त होकर आत् महत् या कर लेते ह .  

 श्री रामवनिास राित -- अध् यक्ष महोदय, कोटा जो भेजने की बात कही है, इसम  कहीं न 

कहीं हम भी उदार प्रिृवत् त अपनाए हुए ह . वजतने भी बच् चे कोटा म  पढ़ने के वलए जाते ह  कहीं न 

कहीं सभी बच् चों के नामाांकन हमारे शासकीय ् कूलों म  ह  और इस िजह से यह प्रिृवत् त बढ़ती जा 

रही ह.ै अगर हम अपने शासकीय ् कूलों को ठीक कर  और इस तरह की अनुमवत न द  तो वनवश् चत 

 सप से व्  वत सुधरेगी. कोटा म  भी बहुत बुरी हालत है, म ने िहाां अपने बच् चे भेजे  े और पढ़ भी 

रह ेह  लेदकन िहाां भी म  समझता हाँ दक प्रवत 3 या 4 ददन म  एक-दो बच् च ेआत् महत् या कर लेते ह . 

 श्री वशिराज ससह चौहान -- अध् यक्ष महोदय, मेरा दकसी शहर विशेर्ष का नाम लेने का 

मांत् य नहीं  ा लेदकन सफलता की कुां जी की बात की जाती ह ै इसवलए दक िहाां प्रवत् पद्धी 

परीक्षाओं के वलए कोसचग कराओ, कोसचग कराओ. अगर िोकेशनल टे्रसनग के इां् टीटू्यट हमारे यहाां 

अच् छे होंगे और 10िीं या 12िीं के बाद हम अपने बच् चों को आश् ि् त कर पाएां दक आप ये टे्रसनग ले 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

लो इसके बाद आप अपना काम-धांधा या रोजगार चालू कर सकते हो और उसम  सफल हो सकते 

हो, यदद हम यह विश् िास उनको ददला पाए तो उन पर से दबाि कम होगा. 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, बहुत लांबी बात न कहते हुए म  आज केिल इतना कहना चाहता 

हाँ दक यह सामावजक सम् या भी ह,ै समाज को भी हम  इस ददशा म  वशवक्षत करने की कोवशश 

करनी पडेगी. ् कूलों म  दोनों तरह की चीज करनी पडगेी, काउां वससलग का काम भी करना पडगेा 

और नाजायज तरीके से, गलत तरीके से दबाि डालकर अगर ज् यादा नांबर लाने का प्रेशर कोई 

बनाए तो िैसी घटनाओं पर काययिाही भी हम  सुवनवश् चत करनी पडेगी. हम अपने बच् चों का 

भवि य बबायद होते हुए नहीं दखे सकते. छोटी सी उम्र म  अिसादग्र् त हो जाएां, तनािग्र् त हो जाएां 

और ऐसी व्  वत म  पहुाँच जाएां दक अपनी जीिन की लीला ही समा त कर ल , म  मानता हाँ दक यह 

भी एक सामावजक अपराध होगा, उस ददशा म  भी सरकार काम करेगी.  

ध्यानाकर्षयण पर सदन की सवमवत बनाने विर्षयक मखु्यमांत्री महोदय की माांग एिां 
अध्यक्षीय व्यि् ा 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, म  मानता हाँ दक यह विर्षय इतना वि् तृत ह ैदक  ोडी दरे म  हम 

इसका हल वनकाल ल  ऐसी व्  वत नहीं ह,ै इसवलए म  चाहता हाँ, आपकी अनुमवत यदद हो तो इस 

विर्षय पर ही सदन की एक सवमवत बनाई जाए, वजसम  पक्ष और विपक्ष दोनों ओर के सद् य हों 

क् योंदक सदन की सवमवत म  पक्ष, विपक्ष का सिाल नहीं ह ैइस सामावजक सम् या को लेकर हम सब 

एक ह . यह सम् या िा् ति म  आज बहुत विकराल हो गई ह.ै हम जो सवमवत बनाएां िह सवमवत 

विर्षय के विशेर्षज्ञों से भी चचाय करे. म  मानता हाँ दक अकेले हम विशेर्षज्ञ नहीं ह  दक सारे समाधान, 

सारे सॉल् यूशांस हमारे ददमाग म  होंगे, भारत म  और दवुनया म  वजतने विर्षय विशेर्षज्ञ इस मामले म  

हो सकते ह  उनसे विचार कर . लोग वनवश् चत तौर पर विचार कर रह ेहोंगे दक कैसे हम अपने बच् चों 

को इस दबाि से मुक् त कर , वशक्षा की ् यि्  ा म  क् या पिरितयन दकए जाएां. म  ् यवक् तगत  सप से 

भी इस बात का पक्षधर नहीं हाँ दक ब् तों का बोझ बढ़ा के हम अपने बच् चों को बडा पांवडत बना द गे 

और उनकी सजदगी को सफल और सा यक कर द गे. इस ब् ते का बोझ कैसे घटे, ् िाभाविक प्रवतभा 

का प्रकटीकरण कैसे हो पाए, इस पर हम  विचार करना होगा. इसम  तो प्रवतभा कुां द हो जाती ह ै
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अब कोई बच् चा सब विर्षयों म  अच् छा ह ैगवणत म  नांबर नहीं ला पा रहा ह ैतो गवणत म  नांबर लाओ 

िह उसी म  मर जाता ह ैदक गवणत म  म  फेल हो जाऊां गा, कोई और विर्षय म  कहीं बहुत अच् छा ह ै

लेदकन अगर विज्ञान म , दफवजक् स म , केमे् ट्री म  अच् छे नांबर नहीं ला पाया तो एक विर्षय ही उसकी 

सारी प्रवतभा को मार दतेा ह.ै इसवलए ् िाभाविक प्रवतभा का प्रकटीकरण बच् चों का कैसे हो सके, 

इसकी हमको कोवशश करनी पडगेी और इसवलए म  मानता हाँ दक इस विर्षय पर ् यापक विचार-

विमशय की आिश् यकता ह ैऔर यह वजम् मेदारी सदन उठाए. मध् यप्रदशे एक उदाहरण बन जाए दक 

कुछ घटनाओं से सीख लेकर मध् यप्रदशे की विधान सभा ने यह फैसला दकया ह ैदक हम अपने बच् चों 

के बचपन को बबायद नहीं होने द गे. उनकी ् िाभाविक प्रवतभा का प्रकटीकरण हो सके और िे 

् िाभाविक  सप से आगे बढ़ सक , ऐसी पिरव्  वत हम पैदा कर सक , इसवलए यह वजम् मेदारी सदन 

उठाए, सवमवत बने और िह सवमवत दशे और दवुनया के विशेर्षज्ञों से चचाय करे, बातचीत करे और 

कोई समाधान ढूांढे. यह सवमवत जो वन कर्षय वनकालेगी उसको सरकार जमीन पर लागू करे और 

समाज के वह् से म  जो काम आएगा, हम समाज का आह्िान कर गे. म  तो आज अपने बच् चों से दफर 

इस सदन के माध् यम से यह आह्िान करना चाहता हाँ दक बेटे, बेिटयों, सफलता की कुां जी केिल अांक 

नहीं ह , मेहनत करो, पिरश्रम करो लेदकन जीिन ् िाभाविक जीओ और परीक्षा के दबाि से मुक् त 

रहो. जीिन म  अगर सफल होना ह ैतो परीक्षा एक माध् यम हो सकती ह ैलेदकन परीक्षा ही एकमात्र 

माध् यम नहीं ह ैइसके अलािा भी दसूरी विधाएां ह  वजनम  यदद आप पिरश्रम कर गे तो वनवश् चत तौर 

पर आगे बढ़ गे, सफलता और असफलता को समान मानते हुए केिल पिरश्रम कर , पिरणाम की 

इच् छा छोड द , उसकी सचता न कर . अच् छे नांबर आने से ही सजदगी बनेगी यह सच नहीं ह ैइसवलए 

तनािरवहत होकर हमारे बच् चे परीक्षा द  और पेर ट्स से भी म  अपील करना चाहांगा दक बच् चों पर 

दबाि बनाकर िह यह अपराध न करे दक बच् चों की ् िाभाविकता वछन जाए और कई बार सजदगी 

ही छीन ले. ् कूल के मैनेजम ट की जो बात आपने कही है, हम उनसे भी अपील करना चाहते ह  दक 

बेहतर नांबर के वलए और केिल साख बनाने के वलए बच् चों के ऊपर िे दबाि न बनाएां, बोझ न 

बनाएां और अगर ऐसी घटनाएां होती ह  और त् य वमलते ह  तो उन त् यों के आधार पर वनवश् चत 

तौर पर काययिाही होगी. म  दफर से यही वनिेदन करना चाहता हाँ दक आप सदन की एक सवमवत 
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बनाएां जो इस पर गांभीरता से विचार करे और देश त ा दवुनया म  जो कुछ अच् छा हो सकता ह,ै 

उसको लेने की कोवशश कर , यही मेरा वनिेदन ह,ै धन्द् यिाद. 

 श्री रामवनिास राित-- माननीय अध्यक्ष महोदय, यह ध्यानाकर्षयण ह ैऔर इसम  मेरा प्रश्न 

भी ह.ै म  प्रश्न भी करना चाहता हाँ. 

 अध्यक्ष महोदय-- कृपा करके अब आप बैठ जाएां. 

 श्री रामवनिास राित-- यह मेरा अवधकार ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय-- आपका अवधकार ह ै पर मेरा अनुरोध ह.ै माननीय राित जी, आपका 

अवधकार जरर ह ैदकन्द्तु जैसा दक आपने ्ियां इसको व्यक्त दकया दक यह कोई बहस का या प्रश्न का 

या उत्तर का विर्षय नहीं  ा. भले ही माननीय दो सद्यों ने उसको ध्यानाकर्षयण के माध्यम से 

उठाया दकन्द्तु िा्ति म  यह सारे सदन की वचन्द्ता ह ैऔर इसवलए प्रश्नोत्तर का प्रश्न यहाां नहीं ह ैऔर 

इस सदन की वचन्द्ता को माननीय मुख्यमांत्री जी ने पूरे सदन की ओर से व्यक्त दकया ह ै. चूांदक अब 

इसम  एक सवमवत के गठन का भी मुख्यमांत्री जी ने मांशा व्यक्त की ह ैइसवलए िे सारे प्रश्न जो आपके 

मन म  ह , म  नहीं सोचता दक उनको यहाां आने की कोई आिश्यकता ह.ै िे सारे प्रश्न और सारे उत्तर 

उस सवमवत के सामने आय  और िहाां से  एक ऐसी व्यि् ा वनकले जो इस बडी सम्या का हल कर 

सके तो उवचत होगा. इस सांबांध म  म  सदन के नेता माननीय मुख्यमांत्री जी से और प्रवतपक्ष के नेता 

जी से सलाह करके एक सवमवत का जल्दी गठन करांगा और एक समय-सीमा म   उसके उत्तर की 

व्यि् ा करांगा. ( मेजों की  प पाहट) 

 श्री आिरफ अकील-- अध्यक्ष जी, माननीय मुख्यमांत्री जी ने जो घोर्षणा की और आपने जो 

सदन की सवमवत बनाने की काययिाही करने की बात कही ह ैउससे इस केस को प्रभावित न दकया 

जाए. इसके जो त्य ह  उसके वहसाब से इसम  काययिाही अलग की जाए. 

 अध्यक्ष महोदय--  िह आपकी बात ठीक ह.ै उससे सहमत ह . िह केस अपनी जगह ह.ै 

 श्री आिरफ अकील--  उसम  काययिाही जो वनयमानुसार ह,ै िह होना चावहए. 

 अध्यक्ष महोदय-- हाां उसकी काययिाही होगी.उसम  कोई व्यिधान नहीं आयेगा. 
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12.07 बजे     यावचकाओं की प्र्तुवत 

  

 अध्यक्ष महोदय-- आज की काययसूची म  उल्लेवखत माननीय सद्यों की यावचकाएाँ प्र्तुत 

की गई मानी जाएांगी.  

 

12.08 बजे  िर्षय 2016-2017 की अनदुानों की माांगों पर मतदान(क्रमश:)   

                             माांग सांख्या-13        दकसान कल्याण त ा कृवर्ष विकास 

                             माांग सांख्या-54        कृवर्ष अनुसांधान एिां वशक्षा 
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 उपव् त सद्यों के कटौती प्र्ताि प्र्तुत हुए. 

 अब माांगों और कटौती प्र्तािों पर एक सा  चचाय होगी. 

 श्री वगरीश भण्डारी अपना भार्षण शुर कर गे. माननीय सद्य, बहुत से नाम ह ैइसवलए अब 

आप तो ओपन कर रह ेह  इसवलए आपके वलए  ोडी िरलेक्सेशन ह ैपर माननीय सभी सद्यों से 

अनुरोध ह ैदक सांके्षप म  अपनी बात रख गे. 

  श्री वगरीश भण्डारी(नरससहगढ़)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, म  बहुत आभारी हाँ दक आपने 

मुझे सबसे पहले मुझे इस कृवर्ष के सांबांध म  बोलने का मौका ददया.म  सबसे पहले माांग सांख्या 13 
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और माांग सांख्या 54 का विरोध करता हाँ और म  कुछ सुझाि जो कृवर्ष के सांबांध म  ह , म   आपके 

माध्यम से दनेा चाहता हाँ. आदरणीय अध्यक्ष महोदय, वनवश्चत रप से वपछले िर्षों म  प्राकृवतक 

असांतुलन के कारण खेती म  काफी नुकसान हुआ वजससे दकसानों की आर्त क व् वत अत्यन्द्त खराब 

हो गयी. हम सब लोग इस सदन म , सदन के  बाहर भी हमेशा यह चचाय होती ह ैदक यह दकसानों 

की सरकार ह.ै हम सब दकसानों का प्रवतवनवधत्ि करते ह  और म  यह भी मानता हाँ दक सदन म   

उपव् त सद्यों म  से 80 से 90 प्रवतशत सद्य ग्रामीण के्षत्र से प्रवतवनवधत्ि करते ह . जब ग्रामीण 

के्षत्र से प्रवतवनवधत्ि करते ह   तो हम हब सब लोगों की जिाबदारी बनती ह ैदक हम लोग कृवर्ष के 

सांबांध म  क्या अच्छा कर सकते ह , इसके बारे म  हम यहाां सुझाि द . आज अभी कल ही चचाय हो रही 

 ी दक ससचाई के हमने साधन बढ़ा ददये ह . वनवश्चत रप से ससचाई के साधन बढे़ ह  लेदकन वसफय  

ससचाई के साधन बढ़ने से ही खेती को लाभ का धांधा नहीं बनाया जा सकता ह.ै इसके वलए 

आिश्यक ह ैदक हमने जो वपछले िर्षों म  खेती को अवधक उत्पादन पाने के वलए रासायवनक खाद, 

दिाइयों से जो खेती की उियरा शवक्त को खत्म कर ददया ह ैउसको िापस पुन: कैसे बनाया जाए 

इसके वलए भी हम  विचार करना चावहए.आज रासायवनक खादों और दिाइयों का दुपिरणाम 

इतना हो चुका ह ैदक वबना रासायवनक खाद के, वबना दिाइयों के हम खेती का उत्पादन नहीं कर 

पा रह ेह  और सजी के मामले म  तो हालत यह हो गयी ह ै दक वबना रासायवनक खाद के और 

दिाइयों के हम एक सजी भी पैदा नहीं कर पा रह ेह . इसके कारण इसका सबसे बडा दुपिरणाम 

यह हो रहा ह ैदक दकसान की खेती म   लागत बढ़ती जा रही ह ैऔर दसूरा हमारी खेती खराब होती 

जा रही ह.ै हम सब लोग  बात कर रह ेह , गेहां का उत्पादन बढ़ाने की बात हो रही ह,ै कृवर्ष कमयण 

पुर्कार प्राप्त करने की  बात कही जा रही ह ैलेदकन वसफय  हम जो गेहां की या सोयाबीन इन खेवतयों 

से ही हम दकसान को आत्मवनभयर या दकसान की खेती को हम फायदे का धण्धा नहीं बना सकते. 

हम  कहीं न कहीं दकसान को सवजयों की तरफ, मसालों की खेती की तरफ , फूलों की खेती की 

तरफ दकसानों को ले जाना पडेगा और इसके वलए जब तक वजला ्तर पर, तहसील ्तर पर, 

लाक ्तर पर इन खेवतयों के प्रचार-प्रसार इन खेवतयों म  दकसानों को प्रवशक्षण नहीं ददया जाएगा, 

तब तक हम इस तरफ अग्रसर नहीं हो पाय गे और इसके वलए  कहीं भी इस तरह का कोई प्रािधान 

बजट म   नहीं दकया गया ह.ैजब यह माना जाता ह ै  दक इस दशे की, इस प्रदशे की 70 परस ट 

आबादी ग्रामीण के्षत्र म  वनिास करती ह ैतो वनवश्चत  सप से  िहााँ के दकसान का बेटा और युिा भी 

70 परस ट गाांिों म  ही वनिास करता ह ैलेदकन उसके वलए कहीं कोई ऐसी कृवर्ष से सांबांवधत वशक्षा 

की कोई व्यि् ा नहीं ह ैऔर व्यि् ा न होने का कारण िह शहर म  आता ह ैऔर शहर की दखेा 
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दखेी, कहीं बीकाम , बीए, बीएससी की पढ़ाई करता ह ैऔर उसके बाद सांविदा वनयुवक्तयों के वलए 

दर दर भटकता रहता ह ै. न िह दकसान का बेटा रह पाता ह ैऔर न कहीं अच्छी नौकरी कर पाता 

ह.ै इसवलए कहीं न कहीं यह होना चावहए दक दसिीं, बारहिीं के बाद जो गाांि का लडका ह ैउसको 

खेती की पढ़ाई की ओर अग्रसर करना चावहए, उद्यावनकी की पढ़ाई की ओर अग्रसर करना चावहए 

वजससे दक अगर उसको कहीं नौकरी न वमले तो िह अपनी उस खेती को ही अच्छे से कर सके. म न े

कल भी इस बात को कहा  ा और आज भी कहना चाहता हां दक कृवर्ष विद्यालय खोलने की बात 

आई ह,ै माननीय वित्तमांत्री जी ने बताया ह ैदक हमने दो कृवर्ष विद्यालय खोले  लेदकन जब हम इस 

बात को ्िीकार कर रह ेह  दक 70 परस ट आबादी गाांि म  रहती ह ैहमारा 70 परस ट युिा ग्रामीण 

के्षत्र से आता ह ै तो क्या वसफय  दो कृवर्ष विद्यालय खोलने से पूरे मध्यप्रदशे के बालक उसम  पढ़ 

पाएांगे, उसम  दकतनी सीट  होंगी  और दकतनों को एडमीशन वमल पाएांगे, क्या यह सांभि ह.ै 

माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा यह सुझाि ह ै दक जो हमारे कालेजेस ह ,वजनम  बीकाम, बीएससी 

और बीए की पढ़ाई की जाती ह ैउन्द्हीं कालेजेस म  कृवर्ष की पढ़ाई की भी व्यि् ा की जाए . िहााँ 

पर कृवर्ष िैज्ञावनक न सही लेदकन कृवर्ष से सांबांवधत प्रोफेससय की भती की जाये , जो कृवर्ष सांबांवधत 

विर्षयों को बच्चों को पढ़ा सके और  जब िह बच्चे कृवर्ष म  ग्रेजुएशन करके नौकरी का प्रयास कर  यदद 

उनको नौकरी नहीं वमलेगी तो िह अपने घर की खेती को बहुत अच्छे से सुचा स  सप से चला 

सकेगा. माननीय अध्यक्ष महोदय, आज यदद कृवर्ष को बढ़ािा दनेा ह ैतो उससे िरलेटेड के्षत्रों को भी 

बढ़ाना पडगेा, चाह ेिह डेरी की बात हो, चाह ेमसाला खेती या फूलों की खेती की बात हो, चाह े

सवजयों की बात हो इनको भी बढ़ािा दनेा पडेगा.  कल जैसे दक आांकडे बताये जा रह े े दक हमारे 

पशुओं म  कमी आ गई ह,ै उस कारण से हम  कहीं न कहीं जो गोबर का खाद वमलना  ा उसम  भी 

कमी आई ह ैऔर इसी कारण दकसान आज रासायवनक खाद की ओर बढ़ रहा ह ै. यदद हम खेती से 

जुड ेहुए डेरी उद्योगों को बढ़ािा द गे, दकसानों को प्रोत्सावहत कर गे, उनको लोन दकेर हम उनके 

वलए दधुा स पशुओं की व्यि् ा कर गे तो वनवश्चत  सप से रासायवनक खाद पर वनभयरता की जो 

प्रिृवत्त हो रही ह ैिह कम होगी. हम कम्पो्ट खाद के माध्यम से हमारी खेती को बहुत अच्छे से कर 

पाएांगे और खेती की जो उियरा शवक्त रासायवनक खादों से, पे्टीसाइड , दिाईयों से खत्म हो गई ह ै

उस उियरा शवक्त को हम पुनः िापस पा सक गे. अभी माननीय प्रधानमांत्री जी आए  े , कहीं  पर 

म ने यह पढ़ा दक िहााँ हले्  ्िाइल काडय बाांटे गये . म  यह सुझाि दनेा चाहता हां दक हले्  ्िाइल 

काडय बाांटने से काम नहीं चल पाएगा, हमको दकसान को यह बताना भी पडगेा, हर दकसान को इस 

बात के वलए प्रोत्सावहत करना पडगेा दक िह अपने-अपने खेतों की वमट्टी का परीक्षण करिाए और 
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इसके वलए आिश्यक ह ैदक हर तहसील ्तर पर एक ऐसी लेबोरेट्री बने जहााँ पर उनकी वमट्टी का 

परीक्षण हो. वजससे दक दकसान को यह जानकारी वमल पाए दक मेरी खेती म  दकस तरह की कमी 

ह,ै वजसकी दक म  पूर्तत कर सकूाँ . लेदकन इस तरह का कोई प्रािधान नहीं दकया गया ह ैइसवलए म  

माांग करता हाँ दक.... 

 अध्यक्ष महोदय--  कृपया समाप्त कर .  

 श्री वगरीश भण्डारी--  हर तहसील ्तर पर इस तरह की व्यि् ा की जाए तादक दकसान 

बहुत आसानी से अपनी वमट्टी का परीक्षण करिा कर और उसकी खेती म  दकस बात की कमी ह,ै 

उस बात की पूर्तत कर सके. आदरणीय अध्यक्ष महोदय, मेरे राजगढ़ वजले म , मेरी नरससहगढ़ 

विधान सभा म  अच्छी खेती होती ह,ै िहााँ अच्छे फलों की खेती होती ह,ै हमारे यहााँ का सांतरा बहुत 

प्रवसद्ध ह.ै म  चाहता हाँ दक िहााँ पर एक कृवर्ष विद्यालय खोला जाए तादक िहााँ के आसपास के बच्चे, 

िहााँ कृवर्ष विद्यालय म  पढ़कर अपनी खेती को अच्छे से कर सके और सा  ही म  कृवर्ष से सांबांवधत, 

चूाँदक इसम  नहीं आता ह,ै लेदकन मुआिजे की बात ह,ै हम लोग कृवर्ष बीमा की बात करते ह . 

मुआिजा देने की बात करते ह , राहत दनेे की बात करते ह  लेदकन मुआिजा दनेा या उनको 

तात्कावलक राहत दनेा, यह कोई सम्या का समाधान नहीं ह.ै सम्या का समाधान यह ह ैदक हम 

हमारे बजट म  कृवर्ष पर बहुत ज्यादा बजट प्रािधान करने की आिश्यकता ह ैऔर जो म ने सुझाि 

ददए ह . इन सब पर काम करने की आिश्यकता ह.ै अध्यक्ष महोदय, आपने बोलने का मौका ददया 

इसके वलए धन्द्यिाद.  

 

 डॉ गोविन्द्द ससह(लहार)-- माननीय अध्यक्ष महोदय, आज मध्यप्रदशे के पूिय मुख्यमांत्री 

्िगीय अजुयन ससह जी की पुण्य वतव  ह ैउनका मध्यप्रदशे के विकास म  बहुत बडा योगदान रहा 

और िे केिल मध्यप्रदशे के ही नहीं  बवल्क पूरे राष्ट्र के नेता  े. म  सदन से, माननीय मुख्यमांत्री जी, 

आप से प्रा यना करता हाँ दक उनको श्रद्धाांजवल दी जाए.... 

 अध्यक्ष महोदय--  ऐसा बीच म  नहीं होता ह.ै आप ििरष्ठ सद्य ह . यह ठीक परांपरा नहीं 

होती, आप शु स म  बोल दतेे.  

 डॉ.गोविन्द्द ससह--   म  अपनी ओर से श्रद्धाांजवल दतेा हाँ, और का नहीं वलख  तो मेरी ओर से 

तो वलख ही द  दक म  सदन म  श्रद्धाांजवल अर्तपत करता हाँ.  

 अध्यक्ष महोदय--  ऐसा हर कहीं  ोडी कुछ भी. श्रीमती शीला त्यागी बोल .  

 श्रीमती शीला त्यागी(मनगिाां)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, म  दकसान कल्याण त ा कृवर्ष 

विकास एिां कृवर्ष अनुसांधान त ा वशक्षा के सांबांध म  अपनी बात कहना चाहती हाँ. अध्यक्ष महोदय, 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

कृवर्ष हमारे दशे के विकास की रीढ़ ह ैऔर यह भी सच ह ै दक बहुत सारे उद्योग धांधे कृवर्ष पर 

आधािरत ह  और यह भी सच ह ैदक कृवर्ष हमारे दशे के मानसून का जुांआ ह.ै कभी अवतिृवष्ट, कभी 

ओलािृवष्ट, कभी ओला-पाला, ये सभी जो प्राकृवतक आपदाएाँ ह , हमारे दकसान भाइयों को झेलनी 

पडती ह , वजसकी िजह से िह हताश हो जाता ह.ै अपने खून पसीने की कमाई िह खेतों म  डाल 

दतेा ह,ै इसके बाद प्राकृवतक आपदाओं के कारण उसकी कमर टूट जाती ह ैऔर सा  ही सा  

दकसान पूरी तरह से वनराश होकर आत्महत्या करने के वलए मजबूर होते ह . कृवर्ष के विकास के वलए 

कई योजनाएाँ बनीं. सरकार की भी मांशा ह ै दक अवधक से अवधक लोगों को कृवर्ष से फायदा हो. 

दकसानों के वहत की जो योजनाएाँ बनी ह . उनका सही तरीके से फायदा नहीं वमल रहा ह.ै न उनको 

पयायप्त वबजली वमल रही ह.ै सा  ही सा  उनको फजी वबल भी ददया जा रहा ह.ै नकली खाद, बीज 

भी ददए जा रह ेह . इसके पहले भी म ने अपनी बात रखी  ी दक नकली खाद, बीज बनाने िाली जो 

फैवक्ट्रयााँ ह  या तो उनकी जााँच की जाए या उनको बांद दकया जाए. हमारी मनगिाां विधान सभा म  

भी बहुत सारे खाद, बीज की दकुान  ह  जहााँ पर आए ददन वशकायत होती रहती ह ैदक यहााँ पर खाद 

और बीज जो वमलते ह , नकली वमलते ह . खास कर सोसायटी म  भी ऐसी सम्याएाँ आती रहती ह  

और म  यह भी कहना चाहती हाँ दक हमारे रीिा वजले म  कृवर्ष महाविद्यालय ह.ै िह काफी पुराना 

ह.ै िहााँ पर जो वशक्षा दी जा रही ह.ै जो अनुसांधान केन्द्र खोला गया ह.ै िहााँ ्टाफ की कमी ह ैऔर 

अनुसांधान के वलए लैब म  जो इां्ूम ट होते ह  िह भी काफी पुराने हो चुके ह ैयहाां तक की िे इां्ूम ट 

पूरी तरह से जजयर ह  आये ददन वशकायत होती रहती ह.ै कृवर्ष अनुसांधान को बढ़ािा दनेे के वलए, 

कृवर्ष महाविद्यालय का जो ्टाफ ह ैउसकी कमी पूरी करने के वलए बजट म  कोई प्रािधान नहीं ह ैम  

गुजािरश करती हाँ दक आप इस ओर ध्यान द . मनगिाां विधानसभा के्षत्र का राज्ि स्कल नईगढ़ी 

और रामपुर ह ैयहाां पर अभी भी सडक  नहीं ह  सडक  न होने के कारण दकसानों को काफी दरूी तय 

करना पडती ह ैऔर जब िे राज्ि केन्द्र आते ह  तो िहाां भी उनको ददक्कत होती ह.ै दशे को आजाद 

हुए 65 िर्षय हो गए ह  कृवर्ष ददन रात तरक्की कर रही ह ैलेदकन िहाां पर नहरों का वनमायण नहीं हुआ 

ह ैम  आपसे गुजािरश करती हाँ दक नहरों का वनमायण कराया जाए. मनगिाां विधान सभा म  दकसानों 

को अभी तक मुआिजे की रावश नहीं वमली ह.ै िहाां फजी वबल ददए गए ह  और पुवलस से उनको 

धमकाया जाता ह ैउनसे फजी वबल िसूला जाता ह.ै सरकार की मांशा ह ै दक कृवर्ष का अत्यवधक 

विकास हो लेदकन विकास अभी तक नहीं हो पाया ह.ै मध्यप्रदशे के बजट म  हैपीनेस इांडेक्स जरर 

नजर आता ह ै लेदकन हकीकत म  यह हैपीनेस इांडेक्स कहीं नजर नहीं आता ह ै इसवलए आपसे 

गुजािरश ह ै दक मनगिाां विधान सभा म  छोटा सा ही सही कृवर्ष अनुसांधान केन्द्र खोला जाए, 
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दकसानों को सुविधाएां दी जाएां उनका वबजली का वबल माफ दकया जाए, उनको सिे का सही 

मुआिजा ददया जाए उनको पूरा अनुदान ठीक तरह से ददया जाए.  

 अध्यक्ष महोदय, आपने मुझे अपनी बात रखने का समय ददया उसके वलए धन्द्यिाद. 

 श्री बहादरु ससह चौहान (मवहदपुर)-- माननीय अध्यक्ष महोदय, म  माांग सांख्या 13 दकसान 

कल्याण त ा कृवर्ष विकास ि माांग सांख्या 54 कृवर्ष अनुसांधान एिां वशक्षा के सम यन म  अपनी बात 

रखना चाहता हाँ. 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, सहद्ुतान म  68 से 70 प्रवतशत लोग गाांिों म  वनिास करते ह  

उसम  से 95 प्रवतशत लोग दकसानी करते ह , कृर्षक ह  उनकी आजीविका कृवर्ष से चलती ह.ै म  

बताना चाहता हाँ िर्षय 2003-04 म  जब म  पहली बार विधायक बनकर आया  ा उस समय भी 

कृवर्ष पर म  बोला करता  ा चूांदक व्यिसाय से भी कृर्षक हां इसवलये कृवर्ष के विर्षय म  म  जानकारी 

रखता हाँ. मध्यप्रदशे के कृवर्ष विभाग  के अन्द्तगयत मध्यप्रदशे राज्य बीज प्रमाणीकरण सां् ा आती ह ै

जो दक बहुत महत्िपूणय ह.ै यह सां् ा बीज के उत्पादन करने का कायय करती ह.ै उत्तम िंावलटी का 

बीज दकसान को वमले ऐसा इसका प्रयास रहता ह.ै सबसे पहले ब्रीडर बीज होता ह ैवजसकी लागत 

बहुत ज्यादा होती ह ै ब्रीडर बीज से फाउांडशेन प्र म ि फाउांडशेन वद्वतीय बनता ह ै उसके बाद 

सर्टटफाईड िन, सर्टटफाईड टू और सर्टटफाईड थ्री इस प्रकार के बीज उस ब्रीडर बीज से बनाये जाते 

ह . म  सदन म  कहना चाहता हाँ दक िर्षय 2004-05 म  राज्य बीज प्रमाणीकरण सां् ा द्वारा जो बीज 

का उत्पादन दकया जाता  ा िह मात्र 14.49 लाख टन  ा इस कारण दकसानों को उच्च िंावलटी का 

जो बीज चावहए िह बीज नहीं वमल पाता  ा. मध्यप्रदशे की जनता ने भारतीय जनता पाटी की 

सरकार बनाई और माननीय वशिराज ससह जी को नेतृत्ि वमला धीरे-धीरे मध्यप्रदशे राज्य बीज 

प्रमाणीकरण सां् ा द्वारा 14.49 लाख टन बीज के विरद्ध िर्षय 2014-15 म  िर्षय 2014-15 म  

जाकर के राज् य बीज प्रामावणक सां्  ा ने 31 लाख किंटल बीज प्रमावणत उत् पादन दकया ह ैवजससे 

आज यह कृवर्ष आगे बढ़ी ह.ै माननीय अध् यक्ष जी कृवर्ष करने के वलये ऊजाय और जल सांसाधन विभाग 

का भी विभाग बहुत महत् िपूणय ह.ै हम दखेते ह  दक जहाां पर कृवर्ष उत् पादन करने योग् य भूवम ह ैिहाां 

पर पानी की उपल धता नहीं ह ै और जहाां पर पानी की उपल धता ह ै िहाां पर वबजली की 

उपल धता नहीं  ी िर्षय 2003-04 म . अगर वबजली और पानी उपल ध ह ैतो िहाां पर िर्षय 2003-

04 म  कृवर्ष करने योग् य भूवम नहीं  ी. इसवलये िर्षय 2003-04 के बाद भारतीय जनता पाटी की 

सरकार बनने के बाद बडी गांभीरता से चचाय करने के बाद जहाां पर पानी की उपल धता  ी िहाां 

पर वबजली के पोल खड ेदकये और वबजली की ग्रीड  लगायी गयी और जहाां पर काश् त करने के योग् य 
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भूवम  ी िहाां पर बड ेबड ेडमे बनाये गये. माननीय अध् यक्ष महोदय जहाां पर पानी उपल ध ह,ै 

वबजली उपल ध ह ैऔर जहाां पर कृवर्ष करने योग् य भूवम ह ैतो वनवश्चत  सप से कृर्षक अपनी उत् तम 

क् िावलटी की कृवर्ष कर सकता ह.ै  

12.31 बजे  { उपाध् यक्ष महोदय (डॉ. राजेन्द् र कुमार ससह) पीठासीन हुए }  

 माननीय उपाध् यक्ष महोदय, म  आपका ध् यान आकर्तर्षत करते हुए कहना चाहता हां दक बीज 

के बाद अच् छी खेती करने के वलये अच् छे बीज और उियरक की आिश् यता होती ह.ै िर्षय 2003 म  म ने 

दखेा ह ैऔर सत् य कह रहा हां दक काांग्रेस की सरकार के समय उियरक की व् वत खराब  ी दक वसफय  

एस डी एम, एस डी ओ और  ाना प्रभारी को  ानों म  जाकर के ट्रक खड  करके काांग्रेस की सरकार 

म  वसफय  खाद ही बांटिाया जाता  ा. दकसान उस उियरक को लूट लेता  ा, दकसान आांदोवलत और 

चक् का जाम करता  ा.  

 डॉ गोविन्द् द ससह :- आप गलत बयानी कर रह ेह , आप माकय फेड म  जाकर पूछ लीवजये.  

 श्री बहादरु ससह चौहान :- गोविन्द् द ससह जी गलत नहीं बोल रहा हां. काांग्रेस की सरकार के 

द्वारा ददनाांक 1 जनिरी, 2005 म  इस मध् यप्रदशे म  हमारी सरकार बनने के बाद नागाजुयन खाद 

इस मध् यप्रदशे म  आया  ा और इटारसी म  पूरी रेक लगी  ी और मवहदपुर  ाने म  उठाकर दखे लो 

3/7  ईसी एक् ट मेरे द्वारा विधायक रहते हुए बनाया गया और नागाजुयन खाद का एलोगेशन 

मध् यप्रदशे म  नहीं  ा, िह खाद यहाां पर वबकता  ा. िह काययिाही हमारे द्वारा की गयी. आप 

मांगिाकर देख लेना गोविन्द् द ससह जी जो म  कह रहा हां िह गारण् टी के सा  कह रहा हां .  
 श्री रामवनिास राित:- आप तो बहादरु हो सच-सच बोलो.  
 श्री बहादरु ससह चौहान :- म  सच ही बोलता हां. म ने अगर 3/7 ईसी एक् ट यदद कायम नहीं 

दकया हो तो मवहदपुर  ाने म  नागायजुन खाद के वि सद्ध और उस ् यवक्त को तीन साल की सजा भी 

हो चुकी ह ैऔर िह दकस पाटी का ह ैयह कहना नहीं चाहता हां. िह ् यवक्त भी काांग्रेस का ह.ै यह म  

गारण् टी के सा  कह रहा हां.  

 डॉ गोविन्द् द ससह :-(XXX).  

 श्री बहादरु ससह चौहान :- महाकाल की कसम खाकर के बोल रहा हां, वजस पर सबकी श्रद्धा 

ह ैयह प्रकरण नागायजुन खाद पर दजय हुआ ह ै और सांबांवधत ् यवक्त को तीन िर्षय की सजा 3/7 ईसी 

एक् ट के अांतगयत हुई ह.ै यदद मेरी बात असत् य पायी जाये तो आप जो सजा द  उसके वलये म  तैयार 

हां.  
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 माननीय उपाध् यक्ष महोदय, इसके बाद आता ह ै दिाई का मामला, आपको खाद अच् छी 

कम् पनी का वमल गया तो दफर विर्षय आता ह ैदिाई का तो दखेने म  आया ह ैदक 2003-04 म  जो 

कृर्षकों को काांग्रेस की सरकार म  दिाईयाां वमलती  ी, िह नकली दिाईयाां वमलती  ी. नकली खाद, 

नकली दिाईयाां और नकली बीज इसवलये कभी भी कृवर्ष अिाडय उस सरकार को नहीं वमला.यह म  

वसद्ध क सां गा, यह कैसे क सां गा यह म  आपको बताना चाहता हां दक नकली बीज दकसान को 2003-

04 म  वमलता  ा,नकली दिाई और नकली उियरक वमलता  ा इसवलये काांग्रेस की सरकार म  

नकली चीज  वमलने के कारण कृर्षक को जो अच् छा पौधे का उत् पादन होना चावहये  ा िह नहीं 

हुआ, क् योंदक बीज अच् छा नहीं तो पौधा कमजोर, फर्टटलाइजर कमजोर तो पौधा कमजोर और 

उसम  दिाई डालने का जो काम, तो दिाई नकली तो पौधा कमजोर. हमारी भारतीय जनता पाटी 

की सरकार, वशिराज जी सरकार आने के बाद मध् यप्रदशे के अन्द् दर अन्द् नदाता दकसान को असली 

बीज,असली खाद और असली दिाईयाां वमली इसवलये चार चार बार कृवर्ष कमयण इस सरकार को 

वमला ह.ै और म  आांकडों के सा  कहांगा. अभी मेरे वमत्र वगरीश जी कह रह े े दक वमट्टी परीक्षण की 

प्रयोगशालाएां नहीं ह . 265 वमट्टी परीक्षण प्रयोगशालाओं के वलये पैसा आिांिटत कर ददया गया ह ै

और कई ् ानों पर उनका कायय प्रारम्भ हो गया ह.ै यह बहुत ही महत्िपूणय वनणयय माननीय मांत्री 

जी ने वलया ह ैइससे क्या होगा दक मेरे खेत म  यूिरया की आिश्यक्ता ह ैऔर मुझे जानकारी नहीं 

और म  जाकर एम.पी.के.डाल रहा हां तो फसल पर उल्टा असर पडता ह.ै वमट्टी परीक्षण करने से 

दकसान के खेत म  वजस तत्ि की आिश्यक्ता होगी िही तत्ि खेत म  डालेगा तो उसका पिरणाम 

बहुत अच्छा आयेगा. म  2004-05 और 2014-15 इन 10 िर्षों की तुलनात्मक बात कहना चाहता 

हां. कुल 2004-05 म  कुल कृवर्ष उत्पादन सभी सजस वमलाकर जो उस समय मध्यप्रदशे म  उत्पाददत 

होते  े िह 2 करोड 14 मैिट्रक टन होता  ा. भारतीय जनता पाटी की सरकार बनने के बाद सभी 

व्यि् ाओं को सुधारते-सुधारते 2014-15 म  वजतने भी जींस उत्पाददत हुए ह  िह 4.50 करोड 

मैिट्रक टन हुए ह . दस िर्षों म  110 प्रवतशत की िृवद्ध भारतीय जनता पाटी की सरकार ने की ह.ै 

पचास सालों म   जो कायय नहीं हुआ ह ैिह भारतीय जनता पाटी की सरकार ने दस सालों म  दकया 

ह.ै यह आांकड ेह . इसके बाद खाने िाला खाद्यान्न मध्यप्रदशे म  1.43 करोड मैिट्रक टन 2004-05 म  

होता  ा. इन दस िर्षों म  2014-15 म  कुल खाद्यान्न जो मध्यप्रदशे म  पैदा हो रहा ह ैिह 3.21 

करोड मैिट्रक टन उत्पादन हुआ ह.ै इस प्रकार दस िर्षों म  खाद्यान्न दर प्रवतिर्षय12 प्रवतशत बढ़ाने के 
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बाद जो िृवद्ध हुई ह ै124 प्रवतशत हुई ह.ै दलहन की फसलों म  2004-05 म  33.51 लाख मैिट्रक 

टन होता  ा और 2014-15 म  47.63 लाख मैिट्रक टन हुआ ह.ै दलहन म  भी दस िर्षों म   42.47 

प्रवतशत की िृवद्ध हुई ह.ै वतलहन फसलों का उत्पादन 2004-05 म  49.08 लाख मैिट्रक टन होता 

 ा. आज इन दस िर्षों की तुलना म  2014-15 म  76.82 लाख मैिट्रक टन हो गया. इसका तात्पयय 

यह हुआ दक 56.52 प्रवतशत की िृवद्ध इन दस िर्षों म  भारतीय जनता पाटी की सरकार ने की ह ै

और म  कहना चाहता हां दक  दशे के वजतने भी राज्य ह  उसम  से यह वतलहन का 30 प्रवतशत 

उत्पादन मध्यप्रदशे करता ह ैयह हमारे वलये बडी खुशी की बात ह.ै  2004-05 म  सोयाबीन की जो 

व् वत  ी लेदकन आज हम सोयाबीन के उत्पादन म  हमारा दशे म  प्र म ् ान ह.ै यह एक िरकाडय  

दस सालों म  हम ने दकया ह.ै चने का उत्पादन म  वहन्द्द्ुतान म  वजतने राज्य ह  उसम  हम प्र म 

् ान पर ह . यहाां तक दक दलहन के उत्पादन म  भी वहन्द्द्ुतान के जो 29 राज्य ह  उसम  भी हम 

प्र म ह  और वतलहन म  भी हम प्र म ह  और गेहां के उत्पादन म  2004-05 की तुलना म  हमने 

तीनगुना बढ़ोत्तरी की ह.ै धान के उत्पादन म  चार गुना िृवद्ध की ह ैऔर कुल वमलाकर कृवर्ष का जो 

रकबा ह ै39 लाख हके्टेयर ,इन 10 िर्षों म  बढ़ा ह.ै कृवर्ष विकास दर आज वहन्द्द्ुतान म  वजतने भी 

प्रदशेों की ह ैिह इस प्रकार ह-ै 2012-13 म  22.41 प्रवतशत, 2013-14 म  2014-15 म  18.41 

प्रवतशत, इस प्रकार इन चार िर्षों म  कृवर्ष विकास दर बढ़ी तो लगातार चार बार वहन्द्द्ुतान म  

चाह े काांग्रेस की सरकार हो, चाह े भारतीय जनता पाटी की सरकार हो चारो बार कृवर्ष कमयण 

पुर्कार यह सौभाग्य वसफय  29 राज्यों म  प्राप्त हुआ ह.ै भूत बाबा महाकाल की कृपा से अगली बार 

भी कृवर्ष कमयण पुर्कार मध्यप्रदशे की सरकार को ही वमलेगा. 

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे--माननीय उपाध्यक्ष महोदय,जब अनुदान की बात आती है तो 

सामान्द्य तौर पर सरकार का वजतना टारगेट होता ह ैउससे 10 गुना ज्यादा आिेदन लगते ह , दकन्द्तु 

मुझे अफसोस के सा  कहना पड रहा ह ैदक कृवर्ष विभाग की वजतनी भी अनुदान की योजनाएां उनम  

से दकसी भी अनुदान की योजना म  सरकार टारगेट के अनुसार न तो अनुदान बाांट सकी ह ैऔर न 

ही ्िीकृत रावश को पूरा खचय कर सकी ह,ै यह बात म  नहीं कह रही हां बवल्क विभाग का 

प्रशासकीय प्रवतिेदन कह रहा ह,ै जो दक अत्यांत आपवत्तजनक ह ै इसम  वजतनी भी अनुदान की 

योजनाएां दी हुई ह  चाह ेिह बैलगाडी पर अनुदान हो, कृवर्ष म  सूचना प्रौद्योवगकी की बात हो, चाह े

अन्नपूणाय योजना की बात हो या नलकूप खनन की बात हो वजतनी भी योजनाएां यहाां पर दी गई ह  

उनम  टारगेट से कम खचय सरकार कर पायी ह.ै सबसे बडी बात म  यह कहना चाहती हां दक राष्ट्रीय 

कृवर्ष योजना के अांतगयत कृर्षकों को नलकूप खनन पर 25 हजार  सपये त ा सब मसीबल पम्प पर 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

15 हजार  सपये का अनुदान दनेे का प्रािधान ह.ै मुझे सदन म  यह बोलने म   ोडा सा भी सांकोच 

नहीं ह ैदक वजन कृर्षकों के पास पहले से ही टू्यबिेल खुद ेहुए  े त ा सब मसीबल पम्प लगे हुए  े 

ऐसे ही कृर्षकों को इस योजना म  लाभावन्द्ित दकया गया ह ैत ा फजी वबल के आधार पर टू्यबिेल 

खनन त ा सब मसीबल पम्प के वबल लगाकर कृवर्ष विभाग के अवधकािरयों ने ऐसे कृर्षकों के सा  

साांठ-गाांठ करके पैसे वनकाल वलये ह . म  कृवर्ष मांत्री जी से वनिेदन करना चाहती हां दक आप इस तरह 

से फजी वबलों की वनकाली गई रावश की जाांच प्रदशे ्तर से कमेटी बनाकर के करिाएांगे.  

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, जांगली जानिारों से होने िाले नुकसान पर सदन म  अक्सर 

आिाज  होती ह . कई बार दकसान इतना परेशान हो जाता ह ैदक फसल लगाना ही बांद कर दतेा ह ै

इसम  मुआिजे की प्रदक्रया इतनी किठन ह ैदक मुआिजा वमल नहीं पाता. भारत सरकार ने जांगल के 

दकनारे खेती करने िाले दकसानों के वलये एक योजना बनायी ह ैजांगल के दकनारे एक फ ससग कर दी 

जाए तादक जांगली जानिर दकसानों के खेतों म  न आ सक , लेदकन ितयमान म  मांडला, उमिरया, 

होशांगाबाद को वलया गया ह.ै मेरा वनिेदन ह ैदक बालाघाट सवहत प्रदशे के सभी जगह यह योजना 

लागू करिा दी जाए तादक जांगली जानिरों से खेती को बचाया जा सके. आपने बोलने का समय 

ददया धन्द्यिाद.  

ड.. गोविन्द् द ससह(लहार)-  माननीय उपाध् यक्ष जी, म  मांडी के बारे म  बात क सां गा,हमारी 

गाडी वनकल जाएगी, हमारा भोजन उधार रहा ।  

श्री बाला बच् चन -  माननीय उपाध् यक्ष महोदय, वसफय  कृवर्ष मांत्री जी अकेले बैठे ह , सामने 

की पूरी ब च खाली ह ै।  

ड.. गोविन्द् द ससह-  माननीय उपाध् यक्ष महोदय, म  मांडी,कृवर्ष उपज मांडी के बारे म  बात 

करना चाहता हाँ और उनके बारे म  आपको सुझाि भी द े रहा हाँ । िा् ति म  आज  कृवर्ष उपज 

मांवडयों की हालत बहुत खराब है, मांवडयाां दयनीय व् वत से गुजर रही ह  ।  प्रदशे सरकार ने और 

उस समय ददवग्िजय ससह जी की सरकार ने, महने्द् र ससह जी के समय मध् यप्रदेश कृवर्ष सडक वनवध 

रखी गई  ी, एक प्रवतशत आप उसम  ले रह ेह  और उसके बाद भी 5 प्रवतशत वनरावश्रत ् यय अन्द् य 

म  लेते ह , आमदनी के 45  सपए म  से 45 पैसे मांवडयों को वमलते ह , उसी से कृवर्ष उपज मांवडयों को 

अपना खचाय चलाना होता है, उसी म  उनको अपने अन्द् य काम जैसे- वबजली, पानी आदद की 

् यि्  ा करना पडती ह ै।  

माननीय उपाध् यक्ष महोदय,हमारा अनुरोध ह ैदक आप दवेखए कृवर्ष उपज मांवडयों की हालत 

क् या ह,ै मांडी बोडय म  आप मांत्री ह ,  माननीय उपाध् यक्ष जी, अगर आप पुराना िरकाडय उठाकर दखे  
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वपछले दो तीन मांवत्रयों को, मांडी बोडय म  जो सडक वनवध का पैसा है,पूरे मध् यप्रदशे म  आधा पैसा 

लगा तो आधा पैसा मांवत्रयों के घर म  लगा, के्षत्र म  लग गया ह ै। चाह ेमाननीय गोपाल भागयि जी 

हों या कुसमािरया जी हों,आपकी जानकारी हमारे पास नहीं है, इसवलए आप पर आरोप नहीं लगा 

रहा हाँ । क् या यह मांवत्रयों की सांपवत्त है, दकसानों के द्वारा गल् ला बेचा एक - एक  सपया जोडा जा 

रहा ह,ै उसकी आमदनी से जो पैसा एकवत्रत होता ह,ै िह साियजवनक विकास के वलए होता ह ै । 

सभी विधायकों के वलए ह,ै उनके के्षत्र म  यदद आपने 10 िर्षय म  2 करोड  सपए वलए ह  तो कम से 

कम उनको 25 लाख तो दे सकते ह , एक  सपया नहीं ददया, एक-एक, दो-दो,तीन-तीन, दकलोमीटर 

की सडक के वलए म ने लगातार मांत्री,एम.डी. को पत्र वलखते रहा हाँ,हमने कहा, कहाां गया पैसा, 

यहाां पर नरोत् तम जी बैठे  े, उन्द् होंने कहा दक राजोरा साहब को द े दो, बवे़ढया आदमी ह,ै िह 

वनभाएांगे उनको भी पत्र  द ेददया, मुझे कहा गया  ा दक तत् काल आडयर वनकलेगा लेदकन अभी तक 

नहीं वनकला ह ै।  

श्री गौरीशांकर चतुभयज वबसेन-  सावधकार सवमवत की बैठक नहीं हुई ह ै।  

ड. गोविन्द् द ससह-   हम बैठक म  रह ेया न रह , आप काम कर , आप तो बैठक म  रहोगे, दो 

साल से बैठक नहीं हुई, म  दो साल से माांग कर रहा हाँ । म  आपसे यह कहना चाहता हाँ दक जो 

आमदनी आप ले रह ेह , मांडी के विकास के वलए  प्रत् येक मांडी के वलए धनरावश सुवनवश्चत कर , 25 

प्रवतशत से  30 प्रवतशत उसम  अलग से द  । दसूरी बात आप ठेके दतेे ह , हमारी लहार मांडी म  तीन 

िर्षय पहले आज छटिाां साल चल रहा है, मांडी 3 दकलोमीटर दरू बना दी, वबना सोचे - समझे आपने 

मांवडयों पर कजाय लाद ददया,ठेकेदार वनयुक् त कर ददए,तौल काांटे लगा ददए, 30-30 लाख की ग्रेसडग 

मशीन और सामान लगा ददए और आज िह मशीन  चल नहीं रही ह  और न ही मशीन चलाने िाले 

ह  और आधी मशीन  गायब हो गई ह ,दफर भी आप मांवडयों से  याज िसूल कर रह ेह ,लूट खसोट 

पहले हुई ह,ै लेदकन आप इसको भी दखे  अगर मनमाने तरीके से लगाए गए ह  तो उनसे  टैक् स नहीं 

लेना चावहए और न ही उन पर कजय लादना चावहए, मांडी म  चौकीदार रखना ह ै।  इसी प्रकार म  

कहना चाहता हाँ दक ् यापािरयों के वलए जो  लाट द ेरह  ह , 3 दकलोमीटर दरू  लाट की कीमत 

आस-पास की जमीन की 80 हजार  सपए प्रवत बीघा ह ै और आप उसम  छोटा सा  लाट दे रह  ह , 

उसकी कीमत ह ै5 लाख है,् यापारी  िहाां जाने को तैयार नहीं है, उनकी इतनी आमदनी नहीं ह ैदक 

िह दकुान के वलए जगह ले सक , 5-7 लाख  सपए छोटी सी दकुान की कीमत ह,ै नहीं ले सकते ह  तो 

आप दकराए पर द ेद  तादक िह अपना अ्  ाई मकान बनाकर, ् टोर बना सके इसके अलािा म  

आपसे यह भी कहना चाहता हाँ दक जो मांवडयों के ठेके ह , िह आप सीधे यहाां से द ेदतेे हो, मांवडयों 
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पर कां ट्रोल नहीं ह,ै ठेकदार कहता ह ैदक म ने ठेका आपसे नहीं वलया ह,ै आप दखेने िाले कौन होते 

हो,मनमाने तरीके से यह काम कर रह ेह  । आपका अध् यक्ष ह,ै आपने चुने हुए बोडय को तो अपांग कर 

ददया ह.ै उनको कोई पािर नहीं है, सेकेट्री को एक  सपया खचय करने का पािर नहीं है, कोई 

अवधकार नहीं ह . एक आदेश वनकाल द गे. आपको नाकेदार की ड्यूटी लगाना ह ैतो िह दखेते ह  दक 

कौन नाकेदार हम  ज् यादा पैसा दगेा ? उसकी ड्यूटी लगाते ह . यह व् वत आप सांभावलये, 

प्रजाताांवत्रक  सप से चुनी गई कृवर्ष मण् डी सवमवतयों को अवधकार द . इसके अलािा कहीं गड्ड ेज् यादा 

ह,ै मण् डी की हालत बहुत ददुयशापूणय ह,ै गड्ड ेभरे हुए ह , दकसान आते ह , उनको कोई सुविधा नहीं ह,ै 

पानी की सुविधा नहीं ह ैक् योंदक पैसा नहीं ह.ै उनके पास पैसा नहीं है, पीने के वलए पानी नहीं रख 

सकते ह  तो कम से कम चौकीदार त ा पानी का ट कर की ् यि्  ा कर  और इसके सा  मण् डी म  

ज् िाइांट डायरेक् टर बैठा ददया. उनकी कोई ज सरत नहीं है, सीधे एम.डी. से सम् पकय  रख . िह बीच म  

आकर, हर महीने जाकर चैक करते ह  और उसम  जो 10 प्रवतशत आमदनी ह , उसम  से हम  चावहए. 

इस प्रकार आप लोग लूट-खसोट क् यों मचाए हो ? कम से कम यह सुधार तो कीवजये. आपकी छवि 

ठीक ह.ै हमने इस पूरी विधानसभा म  आपको एक ही डायमण् ड वमवन् टर माना ह.ै आप ही ह  और 

कोई नहीं. आप अपनी छवि के अनुकूल तो कायय कर , उनको अवधकार द . आपने चुनाि म  जो पद्धवत 

बदल दी ह,ै सद् यों िाली, इसम  लेन-दने बढ़ गया ह.ै कई लोग पैसे िाले बन जाते ह , दफर मवण्डयों 

को लूटते ह . साियजवनक चुनाि आम दकसानों से कराय , यह हमारी राय ह.ै  

 माननीय उपाध् यक्ष महोदय, इसके अलािा, एक हमारी दमोह मण् डी ह,ै उप मण् डी ह.ै 

उपाध् यक्ष जी, 40 बीघा जमीन करोडों की बीच शहर म  आ गई ह.ै  मण् डी के अवधकारी-कमयचारी ने 

पुराने समय म  कोटय म  बयान दकेर एकपक्षीय फैसला करिाकर और आधी जमीन हमने झगडा कर, 

सबको इकट्ठा कर, बैठाकर, पूरी ब् ती को आन्द् दोवलत कर आधी जमीन ली. अब आधी जमीन के 

वलए भी उसने हाईकोटय म  लगा ददया ह.ै मुआिजा पेडों का चावहए. पेडों के मुआिजे के वलए हमसे  

7 लाख  सपये की माांग हो रही ह.ै 7 लाख  सपये मण् डी नहीं द ेरही ह.ै अब िह क जा कर लेगा, 

उसके आगे दकुानों का एिरया  ा- उसको िह धडाधड बेच रहा ह ैऔर आप लोग यहाां से 7 लाख 

 सपये नहीं द ेरह ेह , करोडों की सम् पवत्त क् यों डुबाना चाहते हो? अनेक वचिट्ठयाां वलख चुके ह , अनेक 

बार वनिेदन कर चुके ह , अध् यक्षों को बुलाकर एिां सेकेट्री को बुलाकर, माननीय मांत्री जी से भी 

वमलिा चुके ह  तो कम से कम यह िा् ति म  अपनी योग् यता के अनु सप, सच् चाई के आधार पर 

मवण्डयों की मदद कर , वनणयय ल  और वजन मवण्डयों की व् वत अच् छी ह,ै लोग ईमानदारी से काम 

करना चाहते ह .  
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 माननीय उपाध् यक्ष महोदय, ् यापारी लगातार घाटे म  जा रहा है, भाग रहा ह.ै हर मण् डी म  

एक-दो ् यापािरयों का ददिाला वनकल रहा ह.ै एक-दो ् यापारी बचे ह , उनम  भी आप भगाना 

चाहते ह  तो िह कहाां जायेगा ? तो दफर दकसान कहाां बेचने जायेगा. 70-80 दकलोमीटर म  कोई 

् यि्  ा नहीं ह.ै उत् तरप्रदेश के बीच म  दो नददयाां पडती ह , िहाां भी नहीं बेच पाय गे. मेरा आपसे 

विनम्र अनुरोध ह ैदक आप इन सब बातों को ध् यान रखकर हमारे लहार के्षत्र की मवण्डयों एिां एक-

दो सडकों के वलए धनरावश द . धन्द् यिाद.  

 श्रीमती प्रवमला ससह (जयससह नगर) - आदरणीय उपाध् यक्ष महोदय, म  माांग सांख् या 13 

और 54 का सम यन करती हाँ. जब से हमारी पाटी की सरकार प्रदशे म  ह ैतब से सभी के्षत्रों के सा -

सा  कृवर्ष विकास म  भी प्रगवत की ह.ै हमारा शहडोल सांभाग पूणयत: कृवर्ष पर आधािरत ह.ै  

 उपाध् यक्ष महोदय, इसके बािजूद  प्रदशे के अन्द् य के्षत्रों से कृवर्ष उत् पादकता म  पीछे ह.ै उन्द् नत 

तकनीक के माध् यम से खेती को बढ़ािा दनेे त ा नकदी फसलों के उत् पादन म  बढ़ािा दनेे के वलए 

और दकसानों के जीिन-् तर म  सुधार लाया जा सकता ह.ै अत: मेरा माननीय मांत्री महोदय जी से 

अनुरोध ह ै दक शहडोल म  कृवर्ष महाविद्यालय की ्  ापना से कृवर्ष को बढ़ािा वमलेगा ि के्षत्र म  

उन्द् नत तकनीकी से खेती को प्रोत् साहन वमलेगा.  

 उपाध् यक्ष महोदय, इसी के सा , कृवर्ष ि उद्यावनकी म  हमारी बवहन  घरेलू स जी-भाजी 

लगाकर और उत् पादन को बढ़ािा देने के वलए, उनके वलए भी म , उद्यावनकी वमशन को रा ट्रीय 

वमशन लागू कर ददया जाये तादक उनको उद्यावनकी फसलों म  प्रोत् सावहत दकया जाये. कृवर्ष 

िैज्ञावनक केन्द् र शहडोल म  6 पदों म  से 4 पद िरक् त ह . म  माननीय मांत्री जी से अनुरोध करना 

चाहती हाँ दक इन पदों की पूर्तत होने पर हमारे दकसानों को लाभ वमलेगा एिां उवचत मागयदशयन 

वमलेगा, इसके सा -सा  नलकूप खनन का भी पैसा हमारे शहडोल वजले म  नहीं ददया गया है, 

कृपया ददलिाने का क ट कर . इन्द् हीं श दों के सा , अब म  समा त करती हाँ. धन्द् यिाद.       

       श्रीमती योवगता बोरकर  (पांधाना) -- उपाध्यक्ष महोदय,  म  माांग सांख्या 13 और  

54 के सम यन म   अपना िक्तव्य प्र्तुत करांगी.  भारत  कृवर्ष प्रधान दशे ह ै एिां 70 प्रवतशत  

जनसांख्या कृवर्ष पर आधािरत ह.ै  सिय प्र म म   मुख्यमांत्री जी को बहुत बहुत  धन्द्यिाद दनेा 

चाहांगी, वजन्द्होंने कृवर्ष के के्षत्र म   मध्यप्रदशे म  नये  आयाम लगाये ह   और कृवर्ष को  लाभ का धांधा   

बनाने म  कोई कसर   नहीं छोडी ह.ै  इसवलये मेरे के्षत्र पांधाना  म   छेगाांिमाखन उद्वहन ससचाई 

योजना  की ्िीकृवत  प्रदान की ह,ै  वजससे मेरा के्षत्र  भी  हरा भरा हो जायेगा.  यह के्षत्र ग्रे एिरये 

म  वगना जाता ह.ै इससे  आज दकसानों के चेहरे  पर   खुवशयाली ह.ै  दकसानों के चेहरे कमल की 
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तरह वखले हुए ह  और आने िाले समय म  उनकी अ यव्यि् ा  सुधरेगी. म   इसके वलये दकसानों की 

ओर से मुख्यमांत्री जी को बहुत बहुत धन्द्यिाद एिां साधूिाद दतेी हां.  कृवर्ष मांत्री जी एिां बहनों के 

भाई, बच्चों के मामा,  वशिराज ससह चौहान जी को  धन्द्यिाद बारम्बार ज्ञावपत करती हां दक  

उन्द्होंने इस सूखे के समय म   मेरे के्षत्र के दकसानों को   राहत प्रदान कर  एक मरहम लगाने का  

काम दकया ह.ै  हमारे यश्िी प्रधान मांत्री, श्री नरेन्द्र मोदी जी  को भी बहुत बहुत धन्द्यिाद  देती 

हां,  वजन्द्होंने कृवर्ष के के्षत्र म   फसल बीमा योजना लाकर एक चमत्कार  दकया ह.ै  कृवर्ष मांत्री जी ने 

उद्यावनकी की खेती को बढ़ािा दनेे के वलये  बजट म  उद्यावनकी के वलये प्रािधान  दकया ह.ै  म  मांत्री 

जी से वनिेदन करती हां दक  मेरे पांधाना विधान सभा के्षत्र म  भी  इसका बजट और बढ़ा ददया जाये, 

तादक  उद्यावनकी का फायदा मेरे दकसान भी  अच्छी तरह से ले सक .  मुख्यमांत्री खेत ती य  योजना 

के माध्यम से  दकसानों  को प्रोत्साहन कर  उन्नत  खेती की ओर  बढ़ािा वमला ह.ै  म  कृवर्ष मांत्री जी 

को अिगत कराना चाहांगी दक  मेरे के्षत्र म    अरबी  एिां याज बहुतायत म  पैदा होता ह.ै  बाहर के 

व्यापारी कम मूल्य पर  दकसानों के घर से  उपज उठा लेते ह  और बाद म  पैसा भी नहीं दतेे ह .  

कुण्ठी,  बलरामपुर  के्षत्र म   याज  और अरबी  की मांडी ्िीकृत  की जायेगी,  तो दकसानों के वलये  

और अच्छा ललाभ होगा,  वजससे खेती को बढ़ािा वमलेगा.  म  मांत्री जी से एक और वनिेदन करना 

चाहांगी दक  दकसान दकसी भी समाज का हो,  जो लघु दकसान ह , उन्द्ह   एक रपये  दकलो गेहां, 

चािल, उपलध  यदद कराया जाये तो  उन्द्ह  भी स्ता गेह, चाांिल  प्राप्त हो सकेगा.  मेरा मांत्री जी 

से एक और वनिेदन ह ैदक  दकसानों के बच्चों को भी  वशक्षा के अवधकार के तहत  प्रायिेट  ्कूलों म  

वनशुल्क  वशक्षा का प्रािधान  दकया जायेगा, तो दकसानों के बच्चे भी  लाभावन्द्ित हो सक गे. दकसानों 

को अवतिरक्त भार जो  वनदाई- गुणाई म  लगता ह,ै उसके वलये कभी कभी मजदरू  वमल नहीं पाते.  

इसवलये जो लघु दकसान ह ,  उनके वलये जो वनदाई-गुणाई  की मशीन  ह ,  उन्द्ह  आसान  ऋणों पर  

उपलध  कराया जायेगा, तो   दकसानों को बहुत    लाभ होगा और उसके अच्छे पिरणाम आय गे.  

मेरा एक और वनिेदन यह ह ैदक  मेरा जो  बोरगाांि और कुण्ठी  िाला के्षत्र ह,ै  िह छोटा  पांजाब 

माना जाता ह,ै िहाां अच्छी खेती होती ह.ै  तो बोरगाांि म  कृवर्ष महाविद्यालय  खोला जाये,  तो 

इससे  कृवर्ष की वशक्षा को  बढ़ािा वमलेगा और  बच्चे भी वशवक्षत होंगे.  उपाध्यक्ष महोदय, मांत्री जी 

को भी धन्द्यिाद और  आपने मुझे बोलने का अिसर ददया, इसके वलये आपको बहुत बहुत धन्द्यिाद. 
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12.49 बजे     अध्यक्षीय घोर्षणा 

सदन के समय म  िवृद्ध विर्षयक 

  अध्यक्ष महोदय --  आज की कायय सूची म  उल्लेवखत कायय पूणय होने तक सदन के 

समय म  िृवद्ध की जाय,  म  समझता हां दक सदन इससे सहमत ह.ै  

       (सदन द्वारा सहमवत प्रदान की गई.) 

  माननीय सद्यों की माांग अनुसार  आज भोजन अिकाश न दकया जाकर   सदन 

की काययिाही सतत् जारी रहगेी.  माननीय सद्यों के वलये भोजन की व्यि् ा  सदन की लॉबी म  

की जा रही ह.ै  माननीय सद्यों से अनुरोध ह ैदक  अपराह्न 1.30 बजे से सुविधा अनुसार  भोजन 

ग्रहण करने का कष्ट कर .  

 

िर्षय 2016-17 की अनुदान माांगों पर मतदान(क्रमश:) 

 

 डॉ.योगेन्द्र वनमयल -- माननीय उपाध्यक्ष महोदय, आप मुझे वसफय  11 वमनट दनेा क्योंदक 

दफर आपकी गुगली चलती ह ैतो हमारे ्टम्प उखडकर के दरू चले जाते ह . 

 उपाध्यक्ष महोदय-- वनमयल जी, आपको समय द गे. बैठ जाय . 

 श्री अ सण भीमाित --  (अनुपव् त) 

 श्री वगरीश गौतम (दिेतलाब)-- माननीय उपाध्यक्ष जी, कृवर्ष विभाग की माांग सांख्या 13 

और 54 के पक्ष सम यन के वलये म  खडा हुआ हां और म  आपको विश्वास ददलाता हां दक शायद 

आपको मुझे टोकना नहीं पडगेा उसके पहले ही म  अपनी बात को समाप्त करने का प्रयास क सां गा. 

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, सबसे पहले म  हमारे दकसानों को जो मेहनत और लगन से 

कृवर्ष उत्पादन म  जुडे हुये ह  उनको धन्द्यिाद दनेा चाहता हां. और मुख्यमांत्री जी को इस बात का 

धन्द्यिाद दनेा चाहता हां दक उनके सांकल्प के कारण दक दकसानी को हम लाभ का धांधा बनाय गे तो 

उनको याज जीरो% दकया, खाद-बीज की सुविधा उपलध कराई, इन सब चीजों के चलते हमने 

कृवर्ष उत्पादन की ताकत और ज्यादा बढ़ाई वजसके कारण 2011-12 म  सकल खाद उत्पादन म  और 

िर्षय 2013-14 म  गेहां के िरकाडय उत्पादन के कारण लगातार 4 िर्षों से हम  कृवर्ष कमयण्य अिाडय 

वमल रहा ह ैवजसके वलये बहुत बहुत धन्द्यिाद दनेा चाहता हां. 

 उपाध्यक्ष महोदय, खेती को लाभ का धांधा बनाने के वलये ही मध्यप्रदशे की सरकार ने कृवर्ष 

बजट अलग से प्र्तुत दकया ह.ै यह तीन चार साल से लगातार प्र्तुत दकया जा रहा ह ैऔर इस िर्षय 

5 हजार 300 करोड का अवतिरक्त  सप से इस बजट म  प्रािधान दकया गया ह ै इससे यह पता 
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चलता ह ैदक हम खेती म  दकस तरह से दकसानों को ज्यादा से ज्यादा सहायता करके खेती को लाभ 

का धांधा बना सकते ह . म  वनिेदन करना चाहता हां दक आज व् वत िो नहीं ह.ै पहले व् वत यह  ी 

दक दकसी को यदद चपरासी की नौकरी वमल रही ह ैतो खेती छोडकर िह चपरासी की नौकरी करने 

का प्रयास करता  ा क्योंदक उसको लगता  ा दक उसका भविय उसम  सुरवक्षत ह.ै हमने जब 

दकसानों के खेतों म  नहरों के माध्यम से पानी पहुांचाया, यह जो नहरों का पानी जो बोरिेल से पानी 

वनकालते ह  उससे उत्पादकता म  डेढ गुना ज्यादा िृवद्ध होती ह.ै हम लोगों के के्षत्र के अांदर जो 

बाणसागर पिरयोजना का पानी आता ह ैऔर जो बोरिेल से पानी वनकालते ह  उसकी पैदािार की 

तुलना कर  तो वनवश्चत तौर से बहुत बडा अांतर ददखाई दतेा ह.ै नहर के पानी से उत्पादकता ज्यादा 

ह,ै बोरिेल िाली कम ह.ै  खेतों के अांदर जब बोरिेल का पानी पडता ह ैतो पूरा सफेदा छा जाता ह,ै 

इससे पता चलता ह ै दक िह पानी वमट्टी को नुकसान पहुांचा रहा ह.ै म  आांकडों पर नहीं जाना 

चाहता. दो-तीन सुझाि म  अिश्य दनेा चाहता हां. म  यह कहना चाहता हां दक जो कृवर्ष उत्पादकता 

के्षत्र बढ़ा ह ैिह वनवश्चत  सप से पानी के कारण बढ़ा ह.ै हमारे बीज के कारण बढ़ा ह.ै यह भी कहना 

चाहता हां दक वहन्द्द्ुतान म  हमारे प्रदशे का गेहां एमपी ब्राांड से वबकता ह.ै यह हमारी सरकार की 

सफलता ह,ै हमारे दकसान की लगनशीलता की सफलता ह.ै हमारा कृवर्ष का के्षत्रफल भी बढ़ा ह.ै म  

सुझाि दनेा चाहता हां (कृवर्ष मांत्री के सदन म  उपव् त न रहने पर) उपाध्यक्ष जी माननीय कृवर्ष 

मांत्री जी नहीं ह ै, कोई सुझाि नोट करेगा तभी तो हम बोल गे. 

 उपाध्यक्ष महोदय-  आ रह ेह . आपका भार्षण नोट हो रहा ह.ै 

 श्री वगरीश गौतम-- माननीय उपाध्यक्ष महोदय, म  हमारे कृवर्ष िैज्ञावनकों को भी धन्द्यिाद 

दनेा चाहता हां . उन्द्होंने अच्छे प्रमावणक बीज तैयार दकये, वजसकी उत्पादकता बहुत ज्यादा ह.ै 

अनुसांधान के बारे म  कृवर्ष विश्वविद्यालयों या कृवर्ष महाविद्यालयों म  ही अनुसांधान का काम होता ह ै

इसम  मेरा सुझाि ह ैदक हम प्रयोगशाला कृवर्ष महाविद्यालय को नहीं बनाये, कृवर्ष विश्वविद्यालय 

के्षत्र की जमीन को नहीं बनाय , हम दकसी गाांि का सलेक्शन कर  दकसी गाांि के दकसान के खेत को 

हम प्रयोगशाला बनाय  और जो हमारा अनुसांधान हो तो कम से कम उस गाांि के सारे दकसान इस 

बात को दखे  दक दकस तरह से पैदािार की जा रही ह,ै और जब िह बढोत्री होगी तो दकसान का 

आकर्षयण उससे बढे़गा और िह भी अपने खेतों म  िैसा ही करने का प्रयास करेगा.   

 उपाध्यक्ष महोदय, दसूरा सुझाि मेरा माननीय मांत्री जी को यह  ह ैदक जो हमारा 

मौसम विज्ञान ह ैइससे हम खेती को जोडने का प्रयास ज सर करते ह  पर मान ल  दक इस िर्षय पता 

लगा दक िर्षाय हमारी बहुत कम हो रही ह ैतो कौन कौन सी फसलों को हम कम पानी म  लगा सकते 
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ह  त ा ज्यादा पैदािार कर सकते ह  इसकी भी आिश्यकता ह ै दक गाांि के भीतर जाकर के हम 

जाग सकता हम पैदा कर . जाग सकता के वलये आपका एक ग्राम सेिक होता ह,ै भागिान के दशयन 

आसान ह , ग्राम सेिक का दशयन  ोडा कमजोर ह.ै ग्राम सेिक की उपव् वत सुवनवश्चत हो ग्राम के 

भीतर, िह िहाां पर वमल सके लोगों को सलाह द ेसके इसको करने की आिश् यकता ह,ै तो हम 

शायद ज् यादा बेहतर इसको कर सक गे और हमारे तमाम प्रवतपक्ष के या जो भी बोंले, सबकी राय 

को हम  वनवश्चत तौर पर यदद विकास के वलये हमको आिश् यकता ह,ै कृवर्ष उत् पादन बढ़ाने की 

आिश् यकता ह,ै कृवर्ष के्षत्र बढ़ाने की आिश् यकता ह ैऔर सुविधा दनेे की आिश् यकता ह,ै तो माननीय 

मांत्री जी म  आपसे वनिेदन करना चाहता हां दक--   

 सार-सार को गवह रह,े  ो ा दये उडाय.  

तो जो अच् छी अच् छी बात  ह  उसको कलेक् ट किरये और कलेक् ट करके उसको उस ददशा म  ले 

जाने का काम कर . जो तीसरा एक बडा काम ह,ै सिध् य के्षत्र म  खासतौर पर उपाध् यक्ष जी भी िहीं 

से ह . हमारे यहाां मालिा की जमीन से हमारी तुलना नहीं हो सकती, हमारी महाकौशल की जमीन 

से भी तुलना नहीं हो सकती. यदद हमारा 10 एकड का कोई खेत ह ैतो हम सब जानते ह  दक उसम  

ढाई एकड और तीन एकड मेढ़ म  चला जाता ह.ै उसका कारण यह ह ै दक हमारी जमीन समतल 

नहीं ह,ै तो समतलीकरण के वलये हम  कृवर्ष विभाग से विशेर्ष योजना चलाई जानी चावहये और 

सिध् य प्रदशे की सतना की सीधी की रीिा की यह तमाम सारे जो वजले ह  इन वजलों की जमीनों को 

ज् यादा से ज् यादा समतल करने की सरकार की, दकसान को पैसा दनेे की आिश् यकता नहीं ह,ै आप 

दकसान को पैसा मत दीवजये, केिल उसको सटीदफकेशन चावहये, उसके खेतों के अांदर गाांि का हमने 

समतलीकरण कर ददया ह,ै समतलीकरण करके उसकी बेहतर ् यि्  ा क् योंदक हम पानी द ेरह ेह , 

पानी भी हमारा बेकार नहीं जाये, तो हमको िह करने की आिश् यकता ह ैयदद हम कर गे तो बहुत 

ही अच् छा होगा.  

उपाध् यक्ष महोदय--  माननीय मांत्री जी बहुत ही महत् िपूणय सुझाि.... 

 श्री शांकरलाल वतिारी--  उपाध् यक्ष महोदय, हमारे यहाां बहुत ही ऊबड-खाबड जमीन ह  

यदद 100-200 करोड  सपये ही लगाकर, दकसान को एक पैसा न दीवजये, सवसडी न दीवजये, वसफय  

समतलीकरण करा द , जोत का रकबा बढ़ जायेगा, म  इसका सम यन करता हां. इसवलये खडा हुआ हां 

उपाध् यक्ष महोदय.   

उपाध् यक्ष महोदय--  शांकरलाल जी वगरीश जी िही कह रह ेह  जो आप कह रह ेह .  



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

श्री वगरीश गौतम--  यह जो हमारे अनुसांधान के केन्द् र ह , खास तौर पर हमारे 

विश् िविद्यालय म  उसम  भी माननीय मांत्री जी से आग्रह करना चाहता हां दक म ने बजट को दखेा ह,ै 

हमारी जो जिाहरलाल एग्रीकल् चर यूवनिर्तसटी जबलपुर ह ैइसके बजट को वपछले साल हमने िर्षय 

2013, 2014, 2015 म  89 करोड 65 लाख दकया  ा, िर्षय 2015-16 म  हमने 85 करोड दकया 

और अभी जब यह अनुदान लगाते हुये 112 करोड 60 लाख दकया और इस साल जो प्रािधावनत ह ै

िह बहुत कम कर ददया गया, िह केिल 77 करोड कर ददया गया ह,ै जबदक इसम  112 करोड 

वपछले साल  ा, अब इसम  से तमाम सारी चीज  दनेदारी होगी, प शन योजना विश् िविद्यालयों के 

प शनरों के वलये शासन द्वारा लागू की गई, उनको दनेा ह,ै सांचालन ह,ै शासन का अांशदान दनेा ह,ै 

तो इस तरह से कुल वमलाकर के इस बार जो 154 करोड 29 लाख का जो प्र् तावित प्रािधान ह ै

उसको मेरा आग्रह यह ह ैमाननीय मांत्री जी उसको भी जोडने का प्रयास कर , उसम  यह प्रयास कर . 

एक छोटा सा सुझाि और ह,ै सबसे बडा सांकट हमारे यहाां ह,ै आप भी जानते ह  उपाध् यक्ष महोदय, 

हमारे यहाां मिेवशयों का सांकट बहुत ह ैऔर सांख् या हमारे यहाां कम नहीं ह ैमिेवशयों की. 

 उपाध् यक्ष महोदय--  आयरा प्र ा. 

 श्री वगरीश गौतम--  हाां आयरा प्र ा, तो हमारा जो केटल िर् पाक् ट एक् ट ह ैउसको रोकने 

का, उसको शवक्त से लागू करने का कोई इस तरह से हमने कोई जोर नहीं लगाया ह,ै जोर  न लगाने 

के दो कारण ह,ै एक कारण यह ह ैदक मिेशी को हम ले जाकर बाडे के अांदर रख दतेे ह , अब बाडे के 

अांदर हमने रख ददया, दफर उसको खचाय कौन द,े उसको वखलािे, वपलािे कौन. यदद बाड ेके अांदर 

मिेशी मर गये तो सरपांच की सामत आ गई. इसवलये मेरा आग्रह इसम  यह ह,ै दो बातों का इसम  

आग्रह ह,ै एक तो यह ह ैदक जो कम दधू दनेे िाले मिेशी ह , इनका पिरितयन करने की आिश् यकता 

ह,ै ज् यादा दधू दनेे िाले मिेशी हम पैदा कर  तो ज् यादा बेहतर होगा और हमको प्रयास यह करना ह ै

दक पांचायतों को और ज् यादा अवधकार द , इनको और ज् यादा सुविधा द  दक िह मिेवशयों को रखकर 

के उसका सांरक्षण कर सक , एक तो यह करने की आिश् यकता ह.ै तीसरी बात म  वनिेदन यह करना 

चाहता हां दक यह जो फसल  हम पैदा करते ह , खास तौर पर आम ह ै या इस तरह से, इनकी 

प्रोसेससग का, इनका कोई ऐसा प्रोडक् ट तैयार हो वजससे दकसानों को भी फायदा हो, यह वजला 

् तर पर करने की आिश् यकता ह ैऔर कई चीज  एकदम खराब हो जाती ह , होता यह ह ैदक जो आम 

की जो हमरी ह,ै यहाां से आठ आना म  लेकर जाते ह  िहाां कानपुर म  ले जाकर दिाई म  उपयोग 

करने के वलये 8  सपये 10  सपये म  ब चते ह , दकसान को कुछ नहीं वमलता उससे, इसवलये यह भी 

करने की आिश् यकता ह.ै माननीय उपाध् यक्ष जी आपने समय ददया, जैसा दक म ने आपसे िादा दकया 
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 ा शायद आपको टोकना न पडे इसवलये उस समय के अांदर ही म  मांत्री जी को दफर से धन्द् यिाद 

करते हुये आपको खास तौर पर धन्द् यिाद करता हां. म  अपेक्षा करता हां दक मेरे जो सुझाि ह , 

खासतौर पर जो माांग ह ैएग्रीकल् चर इांड् ट्री के वलये उसको माननीय मांत्री जी सवम्मवलत कर गे और 

उसको पूरा कर गे. बहुत-बहुत धन्द् यिाद.  

उपाध् यक्ष महोदय-- ददनेश जी और शैलेन्द् र जी के कुते आज दोनों बहुत सफेद ह , म  तय नहीं 

कर पा रहा हां दक दकसको पहले बुलाऊां .  

 श्री शैलेन्द्र पटेल(इछािर)--धन्द्यिाद उपाध्यक्ष जी.  उपाध्यक्ष महोदय, माांग सांख्या 13 और 

54 के  विरोध म  बोलने के वलए खडा हुआ हां. 

 उपाध्यक्ष महोदय, जो कृवर्ष का विर्षय ह ैउस विर्षय की गांभीरता आज जो सदन म  सांख्या ह ै

उससे पिरलवक्षत होती. आज सदन म  सद्यों की ज्यादा सांख्या होती तो शायद जो पक्ष और विपक्ष 

के विचार यहाां पर आते तो वनवश्चत रप से उससे प्रदेश के दकसानों का भला होता. म  चांद लाईनों के 

सा  अपनी बात रखना चाहता हां. 

 हम म्ुकात ेफूल नहीं, वजनको आता ह ैमुरझाना 

  हम तारों के दीप नहीं, वजनको आता ह ैबझु जाना. 

 हम सून ेनैन नहीं,वजनके बनत ेआांस ूमोती, 

  हम प्राणों की सेर  नहीं, वजनम  बसेधु पीडा सोती. 

 हम ह  धरती पतु्र, दते ेह  भोजन का उपहार, 

           छोड मरेे अन्नदाता भाई, अपनी आत्महत्या का विचार. 

  

 उपाध्यक्ष महोदय, आांकडों की बाजीगरी के कारण शायद दशे म  मध्यप्रदशे कृवर्ष म  नांबर 

िन ह.ै लेदकन आत्महत्या के जो आांकड  आते ह , उसम  दशे म  प्रदशे तीसरे ् ान पर ह.ै दोनों बात  

विरोधाभासी ह .  नेशनल क्राइम यूरों के ये आकां डे ह . पहले मध्यप्रदशे म  यह विचार सुनने म  नहीं 

आता  ा दक दकसान आत्महत्या कर सकता ह.ै हम विदभय या कालाहाांडी या अन्द्य प्रदशेों की बात  

सुनते  े. लेदकन हमारे प्रदशे म  दकसान आत्महत्या करे यह विचार ही नहीं उठता  ा. आज जो 

विचार उठता ह ैिह इस बात का उठता ह ैदक दकसान ने आत्महत्या क्यों की इस ओर नहीं उठता 

लेदकन इस खबर को कैसे दबाया जाये,  

उसके कजय की व् वत को कैसे दबाया जाये. उसके तनाि की बात को कैसे दबाया जाये, उसे ओर 

बात  उठती ह  लेदकन आत्महत्या क्यों कर रहा ह ैउसके कारणों पर नहीं जाया जा रहा ह.ै 
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 उपाध्यक्ष महोदय, म  एक कारण समझता हां जो मुझे सबसे बडा कारण ददखता ह ैिह ह ै

असत्य आश्वासन, असत्य ददलासा. क्योंदक जब बडी बडी ददलासा ददखा दी जाती ह ैऔर उसकी 

पूर्तत नहीं होती तो दकसानों को कहीं न कहीं ठेस पहुांचती ह.ै िह तनाि म  आता ह.ै यह बहुत बडा 

कारण ह.ै मुझे यह उम्मीद ह ैदक जो बात  कहीं जाये िाकई िह बात  हों. दकसान अन्न का दान करता 

ह,ै ददन रात मेहनत करता ह.ै हाडतोड मेहनत करता ह.ै लेदकन जब उसको प्रवतफल नहीं वमलता ह ै

तो िह मायूस होता ह.ै आज के विकासशील राज्य म  आज जहाां पर दसूरे सेक्टर वजतना विकास 

कर रह ेह  उतना विकास दकसान नहीं कर पा रहा ह.ै यह एक बहुत बडा तनाि का कारण ह.ै  

 उपाध्यक्ष महोदय, सूबे के मुवखया दकसान के आांसू पोछने की बात तो करते ह . जो मदद 

उनको दतेे ह  िह मदद बहुत बेमानी होती ह.ै म  पूरे प्रदशे की बात नहीं करता. म  अपने वजले की 

बात करता हां. सीहोर वजला जो दक गृहमांत्री का प्रभार का वजला भी ह,ै उसका उदाहरण यह दक 

जब मुआिजे की रावश का वितरण हुआ तो सीहोर विधानसभा म  लगभग 13 करोड रपये का 

मुआिजा वितिरत दकया गया. आष्टा के विधायकजी अभी नहीं ह , िहाां मात्र 20 करोड और मेरी 

विधानसभा म  मात्र 25 करोड कुल वमलाकर 55 करोड रपये का मुआिजा वितिरत दकया गया. 

लेदकन प्रदशे के मुवखया की विधानसभा ह,ै उसम  58 करोड रपये का मुआिजा ददया गया. एक 

ओर  एक विधानसभा को 58 करोड और दसूरी ओर तीन विधानसभा को वमलाकर 55 करोड तो 

यह कहीं न कहीं पक्षपात पूणय रिैया ह.ै 

 उपाध्यक्ष महोदय, मुआिजा भी द ेददया गया तो सोयाबीन के बदले म  धान क्योंदक बुदनी, 

नसरल्लागांज म  तो धान पैदा होता ह ै तो धान के दकसानों को सोयाबीन का मुआिजा और 

सोयाबीन के दकसानों को मात्र 400-500 रपये एकड का मुआिजा प्राप्त हुआ ह.ै वजले की ऐसी कई 

विसांगवतयाां ह  कभी मौका वमलेगा तो बताऊां गा. 

समय 1.13 बज े      अध्यक्ष महोदय (डॉ सीतासरन शमाय)पीठासीन हुए. 

 

 अध्यक्ष महोदय, कृवर्ष को कैसे लाभ का धांधा बनाया जाये. जो बजट आिांिटत हुआ ह ैउसकी 

ओर आपका ध्यान आकर्तर्षत करना चाहता हां. कृवर्ष विभाग को इस िर्षय 2949.82 करोड का बजट 

आिांिटत दकया गया ह.ै वपछले िर्षय 2784.79 करोड रपये का बजट आिांिटत दकया गया  ा. 

165.03 करोड रपये की िृवद्ध की गई ह.ै लेदकन आांकडों की जब बाजीगरी होती ह ैऔर उन 

आांकडों की तरफ हम दखे गे तो वपछले िर्षय के कुल बजट म  जो कृवर्ष विभाग को आिांिटत दकया गया 

 ा िह 2.12 प्रवतशत  ा और इस िर्षय उसको घटाकर 1.86 प्रवतशत कर ददया गया ह ैतो यह 

दकसान के बजट को बढ़ाया गया ह ैया घटाया गया ह ैयह प्रश्न उठता ह.ै  
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जब वपछले िर्षय िह 2.12 प्रवतशत  ा तो इस िर्षय 1.86 प्रवतशत क्यों कर ददया गया है? 

इस ओर भी बहुत बडा प्रश्न उभरता ह.ै दकसानों को विकास हतेु जो मूलभूत आिश्यकता होती ह,ै 

िह िर्षाय, ससचाई और मौसम, जो प्रकृवत से वमलती ह,ै परमात्मा से वमलती ह ैऔर जो सरकार के 

ऊपर वनभयर होता ह,ै िह ससचाई के साधन, खाद, बीज, तकनीक, ऊजाय और सबसे महत्िपूणय उसके 

उत्पाद की कीमत. लेदकन उसके उत्पाद की कीमत दकसान को नहीं वमल रही ह.ै जो व् वत बन 

रही ह ै दक प्रदशे म  पैदािार तो ज्यादा हो रही ह.ै सा  म  खचय भी ज्यादा हो रह ेह  और उसकी 

आमदनी कम होती जा रही ह.ै आांकडों म  तो हम पैदािार बढ़ाते जा रह ेह . लेदकन दकसानों की जेब 

म  पैसा उतना नहीं पहुांच पा रहा ह.ै  

अध्यक्ष महोदय, सोया ्टेट मध्यप्रदशे को कहा जाता ह.ै मध्यप्रदशे सोयाबीन के उत्पादन म  

चौ े नम्बर पर ह.ै अरहर म  पैदािार म  वपछले िर्षय 9.30 प्रवतशत की कमी आई ह,ै चने के 

उत्पादन म  वपछले िर्षय 36 प्रवतशत की कमी आई ह.ै वतलहन, राई, सरसों म  जो कमी आई ह ैिह 

40.52 प्रवतशत की आई ह.ै मक्का म  37.45 प्रवतशत की कमी आई ह.ै यह आर्त क सिेक्षण के आांकड  

ह . दफर भी कृवर्ष कमयण अिॉडय गेहां की पैदािार के कारण वमले ह . उसके आांकडों म  नहीं जाना 

चाहता हां. गेहां की पैदािार जो दकसान कर रहा ह ैक्योंदक िह उसको सुरवक्षत खेती मानता ह,ै चने 

और दलहन को िह सुरवक्षत नहीं मानता क्योंदक उसको लाभ नहीं वमल पा रहा और तो सबसे बडी 

सम्या रोज, वहरण की तो आती ह,ै उस ओर भी ध्यान दनेे की बहुत-बहुत आिश्यकता ह.ै 

माननीय कृवर्ष मांत्री जी के वलए मेरे कुछ सुझाि ह . क्या प्रदशे म  जो कृवर्ष अवधकारी ह  उनकी 

सांख्या आप बढ़ाएांगे? दकतनी नयी प्रजावतयाां आपने बनाई ह,ै उसका विश्लेर्षण द गे, क्या नयी 

तकनीक अपनाई ह,ै फसल के वलए क्या प्रयास कर रह ेह  दक उसके उवचत दाम वमले, उसके वलए 

आप क्या प्रयास कर रह ेह  और तो और जो जैविक उत्पाद ह,ै िह कहाां गया, कैसे गया, उसके ऊपर 

भी आप ध्यान द . फॉमय की जो बात की गई  ी दक फॉमय कल्चर विकवसत कर  तादक उसम  नगदी 

फसल सजी, फल सारी की सारी बात आए, मेरा माननीय मांत्री जी से अनुरोध ह ैदक जो कृवर्ष की 

परामशयदात्री सवमवत ह,ै उसकी बैठक ज सर बुलाएां. 

अध्यक्ष महोदय - बस अब नहीं, अब आप समाप्त कर .  

श्री शैलेन्द्र पटेल - अध्यक्ष महोदय,  अांत म  एक बात कहना चाहता हां, दो लाईन के सा  

अपनी बात खत्म करना चाहता हां -  

'न तीर स ेन तलिार स ेमरती ह ैसच्चाई, 

वजतनी दबाओ उतनी उभरती ह ैसच्चाई,  
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ऊां ची उडान भर ले कुछ दरे को फरेब, 

आवखर म  उसके पांख काटती ह ैसच्चाई.'  

अध्यक्ष जी, बहुत-बहुत धन्द्यिाद. 

श्री दगुायलाल विजय (श्योपुर) - अध्यक्ष महोदय, म  कृवर्ष विभाग की माांगों का सम यन करने 

के वलए म  यहाां पर आपके समक्ष उपव् त हां.  

अध्यक्ष महोदय - कृपया सांक्षेप म  बोल गे, माननीय सद्यों से यह मेरा अनुरोध ह.ै वसफय  

अपने के्षत्र की बात और सुझाि द ेद .  

 श्री दगुायलाल विजय - ठीक ह ै अध्यक्ष महोदय, आपके आदशे का पालन कर गे.  अध्यक्ष 

महोदय, हमारे श्योपुर के्षत्र म  चूांदक मध्यप्रदशे ने कृवर्ष के के्षत्र म  बहुत बडा क्राांवतकारी सफलता 

हावसल की ह.ै उसम  श्योपुर का भी बहुत बडा ् ान ह.ै अध्यक्ष महोदय, खेती का रकबा बढ़ा. 

के्षत्रफल बढ़ा. लगभग 39 लाख हकै्टेयर के्षत्रफल वपछले िर्षों म  बढ़ा ह,ै वजसके कारण से हमारे 

कृवर्ष उत्पादन म  बहुत बडी िृवद्ध हुई ह.ै अध्यक्ष महोदय, कृवर्ष उत्पादन म  िृवद्ध की दर लगभग 20 

प्रवतशत के आसपास ह,ै जो पूरे दशे म  सबसे अ्िल नम्बर पर ह.ै गेहां के उत्पादन म  हम सबसे 

अ्िल नम्बर पर ह  और पूरे मध्यप्रदशे का गेहां वहन्द्द्ुतान म  बहुत अच्छे गेहां के  सप म  जाना जाता 

ह.ै श्योपुर का गेहां भी मध्यप्रदशे म  नहीं बवल्क पूरे वहन्द्द्ुतान म  बहुत अच्छी िंावलटी का गेहां होता 

ह.ै इसके सा  सा  दलहल के  सप म , दलहन का जो उत्पादन ह,ै िह दलहन के उत्पादन म  हम पूरे 

दशे म  अ्िल ह . वतलहन का उत्पादन भी बढ़ा ह ैऔर धान के उत्पादन म  भी मध्यप्रदशे ने बहुत 

बडा ् ान प्राप्त दकया ह.ै एक समय  ा जब कृवर्ष के उत्पादन के मामले म  पांजाब, हिरयाणा की 

तरफ दखेा जाता  ा. लेदकन आज मध्यप्रदशे ने वपछले 10 िर्षों म  कृवर्ष विभाग ने, मुख्यमांत्री जी 

ने, प्रदशे की सरकार ने जो प्रयास दकये ह  और प्रदशे की सरकार की नीवतयों के अनु सप हमारे 

दकसानों ने मेहनत की, पिरश्रम दकया. योजना के अनु सप अपने कायय को आगे बढ़ाया. इसके कारण 

से  आज हमारा प्रदशे पूरे वहन्द्द्ुतान के अांदर कृवर्ष के के्षत्र म  आगे और  ऊपर अ्िल नांबर पर नाम 

वलया जाने लगा ह.ै इसके वलए म  माननीय कृवर्ष मांत्री जी को और माननीय मुख्यमांत्री जी को बहुत 

धन्द्यिाद दनेा चाहता हां. 

 आज मांडी के के्षत्र म  जो नई तकनीक लाने का काम दकया ह.ै उसको इलेक्ट्रावनक्स के 

माध्यम से आक्शन को जोडने का जो वनणयय हमारे कृवर्ष विभाग ने हमारे मांत्री जी ने वलया ह ैतो 

वनवश्चत  सप से हमारे दकसानों को अच्छे भाि प्राप्त करने के वलए इ सका लाभ प्राप्त होगा. पूरे दशे 

म  व्यापारी कहीं से भी एक ् ान की मांडी से उपज प्राप्त कर सकेगा. 
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 अध्यक्ष महोदय कृवर्ष मांत्री जी से मेरा एक आग्रह ह ैदक श्योपुर के जो अनुज्ञवप्तधारी व्यापारी 

ह ैकृवर्ष उपज मांडी के अांतगयत उन व्यापािरयों ने िहाां पर लाट आिांटन के वलए पहले वनिेदन दकया 

 ा कृवर्ष उपज मांडी ने उसम  वनणयय करके जो रावश तय की  ी िह रावश भी िहाां के व्यापािरयों ने 

जमा करा दी ह ैरावश जमा होने के बाद म  लाट का आिांटन होना चावहए  ा लेदकन अभी िहाां पर 

जो सवचि ह ैउन्द्होंने कुछ अडचन की ह.ै म  चाहता हां दक जो पुराने रेट पर तय दकया गया  ा पैसा 

जमा दकया ह ैउसी रेट म  उनको लाट का आिांटन कर ददया जाय. 

  अध्यक्ष महोदय मेरा एक और वनिेदन ह ै दक आज हमारा श्योपुर धान के उत्पादन म  

अ्िल नांबर पर ह ैगेहां के उत्पादन म  तीसरे ् ान पर ह.ै कृवर्ष के के्षत्र म  आगे बढ़ने की सांभािनाएां 

ह  इसके कारण श्योपुर म  एक कृवर्ष महाविद्यालय की बहुत आिश्यकता ह.ै लोग राज् ान के 

जयपुर म  उत्तरप्रदशे के आगरा म  और अन्द्य जगह पर जाते ह . 

 श्योपुर म  कृवर्ष का के्षत्रफल बढ़ाया जा सकता ह.ै चांबल के बीहडों की बहुत सारी जमीन 

अभी भी िहाां पर बेकार पडी हुई ह.ै अगर उसके समतलीकरण के बारे म  राज्य सरकार ठीक तरीके 

से विचार करे और समतलीकरण करके बढ़ाये तो श्योपुर वजले के अांदर कृवर्ष का के्षत्रफल बहुत 

अवधक बढ़ सकता ह.ै अध्यक्ष महोदय आपको बहुत बहुत धन्द्यिाद इस बात के वलए भी की हम  

सीवमत समय वमल जाताह.ै 

 श्री ददनेश राय ( वसिनी ) -- माननीय अध्यक्ष महोदय म  सबसे पहले अपने कृवर्ष मांत्री जी 

को बहुत बहुत बधाई दूांगा कृवर्ष कमयण पुर्कार तीसरी बार लेकर आये ह . आप िजनदार मांत्री ह  

हमारे प्रदशे के, उम्मीद करताहां दक आपके दाांये हा  का खेल ह ैकृवर्ष महाविद्यालय वसिनी म  दनेे 

के वलए. 

 जांगली जानिर चाह ेिह सुअर हो, वहरण हों या रोज हों इन सभी से हमारे के्षत्र म  बहुत 

नुकसान हो रहा ह.ै इसवलए वनिेदन ह ैदक मध्यप्रदशे ्तर से इनको मारने के वलए आदशे कराया 

जाय. सभी कहते ह  दक एसडीएम को पािर ह  लेदकन िह इसका उपयोग करते नहीं ह . हमारे यहाां 

पर ओला, पाला या सूखा हो सिे पूरा सही सही हो जाय कुछ दकसानों का सिे म  नाम नहीं आया ह ै

वनिेदन ह ैदक उन तमाम दकसानों का नाम उसम  सवम्मवलत दकया जाय और उनको मुआिजा वमले. 

 हमारी वसिनी की मांडी ह ैिह शहर से काफी बाहर ह.ै आपको पता ह ैदक िहाां पर दकसान 

और व्यापारी नहीं जाते ह . िहाां पर चोरी होती ह ैऊधम भी होता ह ैआपसे वनिेदन ह ैदक मांडी को 

उसी पुरानी जगह पर कर द  तो िा्ति म  मांडी का विकास भी होगा और  आपके द्वारा दकसानों को 

जो अनुदान ददया जाता ह ैउसम  छूट रख  दक दकसान दकसी भी दकुान से अपनी मन मजी के खरीद 
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सके, उ सके वलए भी म  आपसे कहना चाहांगा. बलराम तालाब आपने बांद कर ददये ह  पहले म ने 

उसकी वशकायत की  ी उसम  बहुत कवमयाां पायी गई  ी म  चाहता हां दक िह चले या बलराम 

तालाब जैसी कोई और योजना चलाय  वजससे हमारे दकसानों को फायदा वमले. मांडी कमयचािरयों 

की वमलीभगत से बड ेव्यापािरयों का धांधा चौपट हो गया ह ैछोटी गावडयों म  माल भरकर अन्द्य 

प्रदशेों म  पहुांचा दतेे ह . मेरा वनिेदन ह ै दक उन पर रोक लगे और हमारे के्षत्रीय व्यापािरयों को 

रोजगार वमले. सबसे बडा रोजगार अगर कोई दतेा ह ैतो  िह खेती ही दतेी ह ैतो मेरा वनिेदन ह ै

दक उसको रोजगार के  सप म  भी विकवसत करने का प्रयास कर . अध्यक्ष महोदय आपने समय ददया 

बहुत बहुत धन्द्यिाद सांक्षेप म  बोलकर अपनी बात को समाप्त दकया ह ैमांत्री जी को भी धन्द्यिाद 

दनेा चाहांगा दक आपके दाांये हा ा का जो काम ह ैिह आप कर द . 

 अध्यक्ष महोदय -- आपको बहुत बहुत धन्द्यिाद दक आप समय सीमा म  ही अपनी बात करते 

ह . 

 श्री महने्द् र ससह कालूखेडा (मुांगािली) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मध् यप्रदशे सरकार को 

कृवर्ष कमयण पुर् कार चौ ी बार वमला ह ै लेदकन आर्त क सिेक्षण िर्षय 2015-16 के अनुसार 4 

प्रवतशत कृवर्ष विकास दर वगरी है, इसका क् या कारण ह,ै िर्षय 2013-14 म  22.41  ी िर्षय 2014-

15 म  18 हो गई. इसी प्रकार जीडीपी म  जो कृवर्ष का योगदान ह ैिह भी वगर रहा ह.ै यह िर्षय 

2004-05 म  59  ा, िर्षय 2012 म  घटकर 26 आ गया और गत िर्षय की आर्त क सिेक्षण की िरपोटय 

म  यह 20 हो गया  ा तो कृवर्ष विकास दर क् यों वगर रही ह,ै जीडीपी म  योगदान क् यों वगर रहा ह,ै 

यह समझ म  नहीं आ रहा ह ै और आत् महत् याएां क् यों कम नहीं हो रही ह , 1200 से 1500 

आत् महत् याएां प्रवतिर्षय हो रही ह , 1 जुलाई, 2015 से 30 अक् टूबर, 2015 तक 4 महीने म  342 

दकसान, मजदरूों ने आत् महत् याएां कय यह गृहमांत्री ने बताया ह.ै दकसान ऋण नहीं चुका पा रहे ह , 

आप उनके बीमे का पैसा नहीं ददलिा पा रह ेह . 4 बीमा कां पवनयों का करोडों रपया िर्षय 2013-14 

म  विददशा के श्री पिन दिे रघुिांशी ने यावचका दायर की  ी तो 1400 करोड रपये की फौरी राहत 

का आदशे हुआ लेदकन आप बीमा कां पवनयों का पक्ष ले रह ेह . केन्द् र ने 85 हजार करोड कृवर्ष ऋण 

का रपया माफ दकया  ा. दकसानों का ऋण कम नहीं हो रहा ह ैइसवलए भी आत् महत् याएां हो रही 

ह . आप और मुख् यमांत्री जी दोनों मोदी जी के पास जाइये और कुछ हजार करोड रपये तो दकसानों 

का माफ करिाइये. आप मुझे यह बताइये दक वपछले 10 िर्षों म  बीमा कां पवनयों ने दकतना 

वप्रवमयम िसूल दकया और दकतना बीमा ददया, इससे मालूम पड जाएगा दक आप और अवधकारी 

सब लोग बीमा कां पवनयों का पक्ष ले रह े ह . मांदसौर म  दकसानों को आप वबजली चोर बताकर 
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ह कडी पहना रह ेह , दकसानों की रक्षा आप नहीं कर गे, लाइनमेन और वबजली विभाग के कमयचारी 

जो चोरी कराते ह  उनको आप दांवडत नहीं करते ह , उद्योगपवत चोरी करते ह  उनको आप दांवडत नहीं 

करते ह  और बेचारे दकसान को ह कडी डाल दतेे ह . मेरे वजले अशोक नगर म   वजलाधीश प्रजापवत 

ने सांचालक कृवर्ष को वलखा दक औसत पैदािार के आांकड ेअांवतम वतव  तक शासन के िेबसाइट पर 

दजय नहीं होने से बीमा क् लेम का भुगतान नहीं दकया जा सका. आपके अवधकािरयों की िजह से, 

सांचालक की गलती से बीमा क् लेम नहीं वमल रहा ह ैतो आप दकसानों को बीमा ददलिाइये. रतलाम 

वजले म  एक ग्राम बरखेडी ह ैउसका नाम गजट नोिटदफकेशन म  नहीं ह ैतो उसका बीमा नहीं ह.ै इसे 

आप नोट कर ल . नेशनलाइज् ड ब क द ेरह ेह  लेदकन कॉ-ऑपरेिट् ह ब क नहीं द ेरह ेह . मुांगािली, 

चांदरेी म  वपछले 3 साल से सोयाबीन, चने आदद की फसल को ओला-पाला से बहुत ज् यादा नुकसान 

हुआ ह ैऔर उसका आांकलन यहाां नहीं भेजा गया. पटिािरयों ने मनमाना आांकलन दकया इसके 

कारण हमारे दकसानों को बहुत नुकसान हुआ. श्री जगदीश दिेडा जी और कैलाश चािला जी का म  

आभारी हाँ दक उन्द् होंने कम से कम एक ध् यानाकर्षयण रखा वजसम  दकसानों को मुआिजा नहीं वमलने 

का वजक्र  ा.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मांदसौर, रतलाम और नीमच वजले के अफीम उत् पादक दकसान 

बहुत परेशान ह , उनकी फसल  न ट हो रही ह , बीमारी लग गई ह ैऔर आपकी श्रेणी म  िे लोग आते 

नहीं ह  क् योंदक आप हर फसल का मुआिजा दतेे ह  लेदकन अफीम का नहीं तो मेहरबानी करके आप 

अफीम की फसल को भी उसम  जोडने का क ट कर . ये रोर  और सुअर, इनको मारने के वलए आपने 

इतना लांबा प्रोवसजर कर रखा  ा, पहले एसडीओ को आिेदन दो उसके बाद पटिारी जाएगा, 

नुकसान का आांकलन करेगा, ये सब तमाशा क् यों कर रह ेहो. ये ददन दनुी और रात चौगुनी की दर 

से बढ़ रह ेह . मेरे खुद के खेत के सांतरे और आम की फसल हमेशा खा जाते ह  और जब ये अफीम 

खाते ह  तो नशे म  हो जाते ह  उसके बाद ये दकसी को पास म  नहीं आने दतेे ह  और मारने के वलए 

दौडते ह , जीप पर पैर रख दतेे ह  तो इनको कम से कम दकसान के खेत म  शूट करने की अनुमवत तो 

द , ये सब  यूरोके्रिटक हसेल् स हटाइये, यह मेरा आपसे अनुरोध ह ैदकसान इससे बहुत परेशान ह ैऔर 

बबायद हो रहा ह.ै जािरा मांडी म  100 बीघा और जमीन दनेे का प्र् ताि म ने फूड पाकय   के वलए 

िरजिय रख दी  ी उसको आप औपचािरकता पूरी करके जल् दी ददलिाइये और िहाां पर एक रोजाना 

की 2 दकलोमीटर की रोड ह ैमांडी की एप्रोज रोड ह ैऔर ईदगाह से 5 दकलोमीटर की रोड है, आप 

मुख् यमांत्री की अध् यक्षता िाली मीटटग बुलिाइये और जल् दी से ये दोनों रोस स स क् शन कीवजए. आप 

दवुनया भर की रोस स स क् शन करते ह  जबदक आपको प्रा वमकता मांडी से लगी हुई रोस स को दनेी 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

चावहए जो आप नहीं द ेरह ेह . नकली खाद, बीज, कीटनाशक तो जबरद् त बढ़ रहा ह.ै पहली बार 

दकसानों को लाइन म  लगना पडा और पुवलस की लािठयाां भी खानी पडीं. मेरा एक अनुरोध आपस े

और ह ैदक भूतेडा म  एक करोड की एक बॉयोलॉवजकल लैब बनी है, 10 साल हो गए िह 1 करोड 

की वबसल् डग धूल खा रही ह,ै उस लैब म  आप िहाां कुछ पदाांकन क् यों नहीं करते ह , आपके पास 14 

पो् ट ह  वजनको आपको भरना है, आप वड टी डायरेक् टर, अवस् ट ट डायरेक् टर,  लाांट प्रोटेक् शन 

ऑदफसर ये हमारे से ले लीवजए, मेरा एनजीओ कृवर्ष विज्ञान केन्द् र चलाता ह,ै हमारे पास  लाांट 

प्रोटेक् शन के साइांिट् ट ह , मांदसौर हार्टटकल् चर से ले लीवजए, एग्रीकल् चर कालेज से ले लीवजए, 

इसको चलाइये तो सही, म  इतना ही वनिेदन क सां गा क् योंदक समय कम ह.ै धन्द् यिाद. जय वहन्द् द. 

अध्यक्ष महोदय--  माननीय सद्यों से अनुरोध ह ैदो वमनट म  अपने के्षत्र की बात और सुझाि रख द  

तादक िरपीटीशन न हो. 

श्री नारायण ससह कुशिाह—(अनुपव् त) 

 डॉ. योगेन्द्र वनमयल( िारावसिनी)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, बहुत सी बात  तो आ गई . अभी 

मुख्यमांत्री विपणन पुर्कार योजना, यह अभी हमारे मुख्यमांत्री जी और कृवर्ष मांत्री जी ने बजट म  शावमल 

की ह ै. इनको तत्काल मांवडयों म  िर्षय म  दो बार लेना ह,ै इनको शावमल दकया जाये . हमारे कृवर्ष मांत्री िर्षों 

से यह बात कहते  े दक घोटी से पानी ढूटी ले जाएांगे . िह सपना हमारा पूरा हुआ, उसके वलए कृवर्ष मांत्री 

बधाई के पात्र ह . हम एक बात दखेते ह  जो आज व् वत ह,ै कई बार हम अनाज ले जाते टे्रक्टर को दखेते ह  

तो एक बात ध्यान म  आती ह ैदक बहुत ददया दनेे िाले ने तुझको, टे्रक्टर म  ही न समाये. यह चिरता य हो 

रहा ह ै. हम कई बार कृवर्ष उपज मांडी म  जाते ह  तो हमको िहााँ के सफाई कमयचारी वमलते ह , मेरे यहााँ भी 

ह , उनको कलेक्टर रेट ददया जाना चावहए. कृवर्ष मांत्री जी से मेरा एक अनुरोध ह ैचूांदक िे िा्ति म  तारीफे 

कावबल मांत्री ह , जो मांडी शुल्क म  अभी छूट दी गई  ी उसको िापस ले वलया ह,ै मेरा उनसे अनुरोध ह ैदक 

जो व्यापारी वजन्द्होंने 50 परस ट पुराना  नया वमलाकर के इनिे्ट दकया है उनको िापस छूट दी जाए , जो 

मांडी शुल्क छूट व्यापािरयों को दी जा रही ह ैतो मांडी शुल्क की आपूर्तत कृवर्ष विभाग, मांडी विभाग से की 

जाये तादक िहााँ के कमयचािरयों को तनख्िाह बराबर वमले इस बात का सांपूणय ध्यान रखा जाये . मेरी कृवर्ष 

उपज मांडी बहुत पुरानी ह ैख श्रेणी की मांडी ह ैउसके उन्नयन के वलए और सडकों के वलए पैसा ददया जाये . 

मांडी विकास की ओर से आज यह बात कहना चाहता हां दक जो शीतगृह इस बजट म  वलया ह ैिह बहुत 

अच्छा काम दकया ह.ै चूांदक अब याज की ओर हमारे प्रदशे के कृर्षकों का ध्यान गया ह ै . अभी बहुत 

हाहाकार हमारे विपक्षी लोग करते  े दक याज महांगा हो गया ह,ै आज याज दस रपये और आठ रपय े
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दकलो म  वबक रहा ह ै , यह बहुत अच्छी बात ह,ै लोगों को याज ददलेरी से वमल रही ह ैऔर िह याज 

ददलेरी से खा रह ेह . म  सारे धन धान्द्य और अन्न के वलए एक बात कहना चाहांगा दक  

                                               साांई इतना  दीवजये  जाम    कुटुांब  समाय ,  

                                              आप ही भूखा न रह ेऔर साधु भूखा न जाय.  

भारत माता की जय. िन्द्द ेमातरम्.  

 कुां िर सौरभ ससह(बहोरीबांद)---  माननीय कुां िर अजुयन ससह, पूिय मुख्यमांत्री की पुण्य ्मृवत 

म  अपनी श्रद्धा के सुमन अर्तपत करते हुए माांग सांख्या 13 और 54 के विरोध म  अपनी बात रखना 

चाहांगा . माननीय अध्यक्ष महोदय, पेज नांबर 30 म  भूवम एिां सांरचना के आिांटन के विर्षय म  ददया 

ह,ै इसम  वनयम म  सुधार की आिश्यकता ह ैक्योंदक भूवम और वनमायण की लागत को जोडकर जो 

आफसेट प्राइज रखी जाती ह ैउसम  आम व्यापारी नहीं आ सकते ह  ,बडे लेयर खेलते ह . पेज क्रमाांक 

30 म  मांवडयों की सवमवतयों म  आिक के विर्षय म  ददया ह,ै आप  इसम  3.32 की बढ़ोत्तरी बता रह े

ह  जबदक मांडी शुल्क म  आय म  3.02 की कमी बता रह ेह , यह वबल्कुल असत्य ह.ै कृर्षकों के भोजन 

के विर्षय म  आपने पेज नांबर 3 म  कहा ह ै दक पाांच रपये म  कृर्षकों को भोजन ददया जा रहा ह.ै 

हकीकत यह ह ैदक आज की तारीख म  पाांच रपये का समोसा आता ह ैया चाय आती ह.ै दकसी कृर्षक 

को मांडी म  भोजन नहीं वमल रहा ह.ै 27.9.2008 को आपने मुख्यमांत्री कृर्षक जीिन कल्याण 

योजना लागू की  ी, इसम  प्रदशे के बहुत से दकसानों की मृत्यु हुई ह ैपर उनको दकसी को लाभ नहीं 

वमला. वपछले माह इसी म  आपने, ग्िावलयर म  सांयुक्त सांचालक ि अन्द्य चार कमयचािरयों को स्प ड 

दकया ह.ै माननीय अध्यक्ष महोदय, कृवर्ष विपणन पुर्कार योजना , क,ख,ग,घ म  कृर्षकों को चार 

प्रकार के पुर्कार दनेे होते ह  प्रवतिेदन म  दकसी का भी उल्लेख नहीं ह,ै वसफय  आांकडों की बात ह.ै 

पेज नांबर 32 म  वमट्टी परीक्षण  प्रयोगशाला के बारे म  कहा ह.ै 26 वजलों म  यह योजना चालू ह  , 

सात चवलत प्रयोगशालाय  ह . मेरे वजले म  भी सात म  से एक ह ै वजसम  वसफय  एक ही टेक्नीकल 

आदमी ह ै .न बस म  बैटरी ह,ै न कोई विशेर्षज्ञ ह,ै वसफय  योजना बड ेबड ेफ्लैक्स म  ह.ै माननीय 

अध्यक्ष महोदय, दकसान कल्याण  विभाग म  सरकार को कृवर्ष कमयण पुर्कार वमला ह ैजब विगत 

तीन िर्षों म  िर्षाय ही नहीं हुआ हम सूखा राहत का पैसा बाांट रह ेह  तो यह कहााँ से वमला. मेरा 

कहना ह ैदक पीडीएस का गल्ला पुनः माकेट म  जाता ह ैऔर तुलकर मांवडयों म  आता ह.ै दलहन के 

विर्षय म  प्रगवत सबद ुक्रमाांक चार म  ददया ह ै. दलहन पर उत्पादन आपने 22 परस ट अवधक बताया 

ह ैपर रेट बाजार म  200 रपये दकलो चल रहा ह ै. पूरी हांडी म  एक ही चाांिल टटोलकर पता दकया 

जाता ह ैदक व् वत क्या ह,ै माननीय इस सबद ुक्रमाांक चार की प्रासांवगकता आप समझ सकते ह . पेज 
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नांबर दो तीन म  विभागीय ढाांचा के विर्षय म  ह  आपके पास म  प्र म श्रेणी के िरक्त पद 33 ह , 

वद्वतीय श्रेणी के 258 और तृतीय श्रेणी म  3 और (ख) को वमलाकर आपके पास 4248 मैदानी ्तर 

पर पद खाली ह ै. जब मैदान म  ही पद खाली ह . मतलब प्रत्येक विकासखांड म  12 से 15 कमयचारी 

कम ह , तो यह आाँकडों का खेल हम कैसे मान . माननीय अध्यक्ष महोदय, विभागीय जााँच के आपके 

द्वारा 312 प्रकरण लांवबत ह . रीठी विकासखांड म  चने का बीज चोरी हुआ. चोर आए, ताला खोला, 

चना चोरी दकया और ताला लगाकर िापस चले गए. माननीय अध्यक्ष महोदय, ताला बहुत महाँगा 

 ा. यह ताला वपछले 3 साल से इसी तरह खुल रहा ह ैऔर बांद हो रहा ह.ै माननीय अध्यक्ष 

महोदय,  बजट एिां व्यय, पेज नांबर 5 पर, कृवर्ष म  केन्द्र सरकार से जो प्राप्त बजट रावश ह ैदो लाख 

इक्कीस हजार बारह दशमलि शून्द्य पााँच लाख ह.ै वजसम  माचय 2015 तक मात्र आपने एक लाख 

सपच्यानबे हजार दो सौ अडतालीस दशमलि चिालीस का व्यय दकया. लगभग 12 परस ट रावश 

हम लोगों ने लैस की और कृवर्ष कमयण अिाडय ले रह ेह .  

 अध्यक्ष महोदय--  कृपया समाप्त कर .  

 कुाँ िर सौरभ ससह--  अध्यक्ष महोदय, एक वमनट. अध्यक्ष महोदय, बजट म  ितयमान वित्तीय 

िर्षय 2015-16 म  ददसांबर तक 38 परस ट रावश का उपयोग अभी नहीं कर पाए. अध्यक्ष महोदय, 

पेज नांबर 7 बलराम तालाब के बारे म , भाग 3,  1.1 बलराम तालाब योजना म  म  इसम  सरकार 

की बहुत बहुत प्रशांसा करता हाँ. आपने चोरी भी पकडी, ्िीकार भी दकया और माना दक अक्सर 

फजी आाँकडे  े इसीवलए आपने इस योजना को बांद कर ददया पर अध्यक्ष महोदय, अब पछताए 

होत क्या, जब वचवडया चुग गई खेत. अध्यक्ष महोदय, पेज क्रमाांक 9 म  सूरज धारा योजना, 

अन्नपूणाय योजना के विर्षय म , सतना और रीिा वजले म  फजी वितरण की जााँच ्ियां सांचालक 

महोदय को करना पडी और दोर्षी पाया. पेज क्रमाांक 9 म  कृवर्ष बीमा योजना, हमारे लाक 

बहोरीबांद म  ग्राम वतिरी म  सौ हकै्टेयर से कम म  धान का रकबा हुआ इसीवलए दकसानों को लाभ 

नहीं हो पाया.  

 अध्यक्ष महोदय--  अब कृपया समाप्त कर . उसम  अभी बहुत पन्ने बचे ह .  

 कुाँ िर सौरभ ससह--  अध्यक्ष महोदय, हम कहते ह  जय जिान, जय दकसान, जब एक जिान 

मरता ह ैतो हम और मीवडया के भाई लोग पेपर म  जगह दतेे ह , क डल माचय होता ह.ै पर जब एक 

दकसान खेत म  पानी लगाते हुए सााँप, वबवछया, गुहरेा या वबजली के करांट से मरता ह ैतो वसफय  यह 

वलख कर छोड ददया जाता ह ैदक एक ग्रामीण की मौत.  
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 अध्यक्ष महोदय, हम सम यन मूल्य पर खरीद एक माह के वलए करते ह  मेरा वनिेदन ह ैदक 

यह बारहों महीने होना चावहए. दो िगय के कृर्षक तैयार हो गए ह . एक जो पारांपिरक कृर्षक ह  और 

दसूरे जो पैसा कमाकर कृर्षक बने.  

 अध्यक्ष महोदय--  बस अब समाप्त कर . डॉ कैलाश जाटि... 

 कुाँ िर सौरभ ससह--  अध्यक्ष महोदय, मेरा वनिेदन यह ह ै दक जो पैसा कमा कर 25-50 

लाख के कृर्षक नये पैदा हुए ह  ऋण पुव्तका से, उनको लाभ नहीं वमलना चावहए. अध्यक्ष महोदय, 

हमारे वजले म  आई आर 64 और टेन-टेन धान को मोटे म  वलया जाता ह.ै मगर यह धान सतना 

वजले म  और जबलपुर म  पतले म  आते ह ..... 

 अध्यक्ष महोदय--   बस अब कृपया समाप्त कर . 

 कुाँ िर सौरभ ससह--  अध्यक्ष महोदय, कभी कभी नांबर आता ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय--  नहीं आप रोज बोलते ह  और अच्छा बोलते ह  पर समय नहीं ह.ै डॉ 

कैलाश जाटि...श्री लखन पटेल.. 

 डॉ कैलाश जाटि--  (अनुपव् त) 

 श्री लखन पटेल(प िरया)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, म  माांग सांख्या 13 और 54 के 

सम यन म  खडा हुआ हाँ. अध्यक्ष महोदय, जैसा दक दकसान कल्याण और कृवर्ष विकास विभाग के 

नाम से प्रतीत होता ह ै दक यह विभाग दकसानों का कल्याण करने के वलए ह ैऔर दकसानों के 

कल्याण म  इस सरकार ने, इस विभाग के मांत्री जी ने और मुख्यमांत्री जी ने वजन योजनाओं को 

बनाकर दकसान को लाभ पहुाँचाने का काम दकया ह.ै म  बहुत वि्तार से बात नहीं क साँ गा परन्द्तु 

हमारे मुवखया आदरणीय वशिराज ससह जी चौहान ने जो खेती को लाभ का धांधा बनाने के वलए 

योजनाएाँ बनाई ह . उनका बहुत बडा योगदान ह ैदक आज हम 4-4 बार कृवर्ष कमयण अिाडय लेने म  

सफल हुए. उनम  चाह ेजीरो परस ट की बात हो. चाह ेखाद समय पर उपलवध की बात हो. चाह े

ससचाई की बात हो. अध्यक्ष महोदय, इस अिाडय को पाने के वलए और दकसान को लाभ पहुाँचाने के 

वलए सरकार ने जहााँ योजनाओं के माध्यम से दकसान को लाभ पहुाँचाया ह.ै िहीं िरसचय के माध्यम 

से भी बहुत सारे नये-नये आयाम तय दकए ह . चाह ेउसम  नई-नई ्हरेायटी उत्पन्न करने की बात 

हो. चाह ेखेती के वलए और जो योजनाएाँ ह  उनकी बात हो. अध्यक्ष महोदय, जहााँ पर हम मध्यप्रदशे 

म  दलहन म  और वतलहन म  नांबर िन हुए ह  िहीं पर सीड प्रोडक्शन म  भी हम दशे म  नांबर िन ह  

और इसके वलए बहुत सारी नई तकनीक, जैसे हमारे यहााँ धान का उत्पादन अगर बढ़ा ह ैतो एस 

आर आई पद्धवत के उपयोग करने के कारण बढ़ा ह.ै सोयाबीन का उत्पादन अगर बढ़ा ह ैतो िेज एांड 
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फैरो पद्धवत लोगों ने अपनाई ह,ै इसकी िजह से बढ़ा ह.ै अध्यक्ष महोदय, िहीं पर आदरणीय 

प्रधानमांत्री जी सीहोर आए  े. आदरणीय प्रधानमांत्रीजी सीहोर आए  े तो उन्द्होंने एक बात कही 

 ी दक अब दकसान को कोई प्राकृवतक आपदा नहीं डरा सकती ह.ै मुझे लगता ह ै फसल बीमा 

योजना मील का पत् र सावबत होगी. इसी सदन म  म ने वपछली बार कहा  ा दक फसल बीमा 

दकसानों की उपज का बीमा नहीं ह ैयह बीमा ब क के ऋण का बीमा  ा इस बार इसम  बदलाि 

दकया गया ह ैजो बहुत सराहनीय ह ैइसम  15000 रपये के ् ान पर 30000 रपये तक बीवमत 

करने का काम दकया गया ह ैिहीं दसूरी और इसकी प्रीवमयम रावश भी घटाई गई ह.ै  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, म  माननीय मांत्रीजी से अनुरोध करना चाहता हाँ दक बलराम 

तालाब मेरे के्षत्र म  सबसे ज्यादा ह  मुझे लगता ह ैप्रदशे म  भी सबसे ज्यादा मेरे के्षत्र म  होंगे इस 

योजना को बांद करने से दकसानों म  वनराशा ह ैइसवलए मेरा अनुरोध ह ै दक इस योजना को पुन: 

प्रारांभ दकया जाए और इसका लाभ दकसानों तक पहुांचाया जाए.  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, एक सम्या जांगली जानिरों ि आिारा पशुओं की भी ह.ै 

माननीय मांत्रीजी से अनुरोध करना चाहता हाँ दक फ ससग पर यदद अनुदान प्रारांभ कर गे तो दकसान 

अपने खेतों पर भी फ ससग कराकर गमी की फसल  ले सक गे. क्योंदक आिारा जानिरों के कारण 

बहुत सारे गाांिों म  फसल  लेने म  दकसानों को परेशानी हो रही ह.ै अगर िरसचय का काम हुआ ह ैतो 

नये-नये कॉलेज खोलने के कारण हुआ ह ैम  माननीय मांत्रीजी से अनुरोध करना चाहता हाँ दक हमारे 

वजले म  भी एक कृवर्ष महाविद्यालय खोल गे तो बडी कृपा होगी. मेरे के्षत्र म  बिटयागढ़ लाक म  

मांडी बनकर तैयार हो गई ह ैउसे ्ितांत्र मांडी घोवर्षत करने की कृपा कर . 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, आपने मुझे बोलने का मौका ददया उसके वलए धन्द्यिाद. 

 डॉ. रामदकशोर दोगने (हरदा)-- माननीय अध्यक्ष महोदय, माांग सांख्या 13 दकसान कल्याण 

त ा कृवर्ष विकास ि माांग सांख्या 54 कृवर्ष अनुसांधान एिां वशक्षा की अनुदान माांगों के विरोध म  और 

कटौती प्र्ताि के सम यन म  अपनी बात रखने के वलए खडा हुआ हां. 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, म  मानता हाँ दक हमारा प्रदशे कृवर्ष प्रधान प्रदशे ह ैमुख्यमांत्रीजी 

भी दकसान ह , कृवर्ष मांत्रीजी भी दकसान ह  यहाां बैठे हुए विधायकगण भी 80 प्रवतशत दकसान ह  

जब दकसान की बात आती ह ैतो दकसान के काम के वलए या दकसान की सुविधा की ओर कोई ध्यान 

नहीं दतेा ह.ै कृवर्ष के विकास की हम बात करते ह  परन्द्तु नकली खाद, नकली बीज ि नकली दिाई 

वबक रही ह ैउसको रोकने की बात नहीं करते ह  इसका बहुत बडा वबजवनस हो रहा ह ैऔर इससे 

पूरी खेती चौपट हो गई ह ै हमारे खेतों की वमट्टी भुरभुरी हो गई ह ै वमट्टी से पौधों को जो तत्ि 
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वमलना चावहए िे नहीं वमल पा रह ेह  और पैदािार कम होती जा रही ह.ै हरदा वजले के वखरदकया 

और वसराली के्षत्र म  एक एकड म  20 से 25 किंटल गेहां पैदा होता  ा अब िहाां 5 किंटल गेहां पैदा 

हो रहा ह.ै उम्बी (गेहां की बाल ) बडी-बडी ह  परन्द्तु उसम  दाने नहीं आ रह े ह  इस तरह की 

बीमािरयाां बहुत सारी लगने लगी ह  जो नकली दिाई, नकली खाद और नकली बीज के कारण हो 

रही ह  इस पर शासन रोक लगाएगा तो वनवश्चत ही हमारा प्रदशे उन्नवत करेगा अन्द्य ा ऐसे ही 

पैदािार कम होती चली जाएगी. बीमा स राज्य की पिरभार्षा बार-बार सरकार द्वारा बताई जा 

रही ह ैपरन्द्तु सरकार यह नहीं सोच रही ह ैदक 12 साल बाद बच्चा समझदार हो जाता ह ैसातिीं 

कक्षा म  चला जाता ह ैअभी भी िे पुरानी बात  करते ह  और नई बात की तरफ ध्यान नहीं दतेे ह  इस 

तरफ ध्यान दनेा पडगेा. 12 साल से आपकी सरकार चल रही ह ैऔर यह सब पिरव् वतयाां बनी ह  

तो इसके वलए कौन वजम्मेदार ह ैइसको दखेना पडगेा.  

 मेरा वनिेदन ह ै दक सभी पांचायत लेिल पर कम से कम कृवर्ष जमीन के वलये या वमट्टी 

परीक्षण के वलये प्रयोगशालाएां पांचायत लेिल पर होना चावहये. दसूरा यह ह ैदक चाांदे, मुनारे नहीं 

ह.ै सीमाांकन की बहुत परेशानी होती ह.ै दकसानों की आपस म  लडाईयाां होती ह,ै पुवलस म  जाते ह , 

जबरद् ती परेशानी होती ह ैतो उसको दरू करने के वलये चाांदे, मुनारे ्  ावपत दकये जाएां, यह बात 

म  पहले भी उठा चुका हां. परन्द् तु अभी तक ्  ावपत नहीं हुए ह . िह ्  ावपत दकये जाय  तो वनवश्चत 

ही लोगों की सम् या का वनराकरण होगा. मेरे यहाां पर कृवर्ष विभाग के पास जमीन ह ैऔर िहाां पर 

कृवर्ष अनुसांधान केन्द् र भी बना हुआ ह.ै परन्द् तु जो वबसल्डग बनी ह ैिह 10-15 साल से बनी हुई ह,ै 

िह वबसल्डग पूरी टूट गयी ह.ै िहाां की वखडदकयाां और दरिाजे लोग वनकाल कर ले गये ह . पर अभी 

केन्द् र नहीं बना ह,ै जबदक िहाां पर लाखों करोडों  सपये लगे हुए ह , िहाां पर 30 एकड जमीन लगी 

हुई ह.ै  िहाां पर अगर कृवर्ष महाविद्यालय बना ददया जाए तो बहुत अच् छा होगा और इसके सा  

ही हमारे यहाां पर 90 एकड जमीन कृवर्ष विभाग के पास और ह.ै िहाां पर कृवर्ष विभाग के पास 

जमीन ह ै सारी सुविधा ह ै और हमारा वजला कृवर्ष प्रधान वजला ह ै इसवलये हरदा म  कृवर्ष 

महाविद्यालय डाल ददया जायेगा तो कृवर्ष मांत्री जी और मुख् यमांत्री जी की बहुत बहुत मेहरबानी 

होगी. आपने बोलने का समय ददया बहुत धन्द् यिाद. जय वहन्द् द.  

 श्री पु पेन्द् र ना  पाठक ( वबजािर):-माननीय अध् यक्ष महोदय, माांग सांख् या 13 कृवर्ष विकास 

त ा कृवर्ष विकास त ा माांग सांख् या-14 कृवर्ष अनुसांधान एिां वशक्षा के सम यन म  म  अपनी बात 

कहने के वलये खडा हुआ हां.  



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 अध् यक्ष महोदय, कृवर्ष विकास के मामले म  विभाग ने बहुत उन्द् नवत की ह ैवपछले 10 िर्षों म  

110 प्रवतशत की िृवद्ध होकर अनाज, दलहन और वतलहन की परम् परागत जो उत् पादन के घटक ह  

उनम  िृवद्ध प्रा त की ह.ै दलहन के उत् पादन म  भी पयाय त िृवद्ध हुई ह ैऔर वतलहन म  भी पयाय त 

िृवद्ध हुई ह.ै लेदकन म  विशेर्ष  सप से उल् लेख करना चाहता हां दक के्षत्रफल के वहसाब से जो िृवद्ध 

विभाग ने प्रा त की ह ै िह बहुत महत् िपूणय ह.ै आय-् ययक के पत्रक म  यह बताया गया ह ै दक 

2004-2005 म  प्रवत हकै् टेयर पैदािार होती  ी िह 18.21 किंटल. दस िर्षय बाद 2014-2015 म  

यह उत् पादन प्रवत हकै् टेयर हुआ ह ै30. 79 किंटल, चूांदक भारत िर्षय म  लगातार जनसांख् या का दबाि 

बढ़ रहा ह ैऔर अब हमारे पास जमीन बढाने के कोई साधन नहीं ह.ै ऐसे म  जनसांख् या िृवद्ध की 

पूर्तत करने का केिल एक ही साधन ह ैदक वजतनी भी जमीन हमारे पास ह ैउसम  उत् पादकता बढायी 

जाये. आने िाले ददनों म  ज् यों ज् यों जनसांख् या का भार हमारे ऊपर बढे़गा तो बांटिारे होंगे तो यह तो 

हो सकता ह ैदक तीन बच् चों के बीच म  बांटिारे म  घर ऊपर नीचे एक मांवजल, दो मांवजल और तीन 

मांवजल पर द े ददये जाएां परन्द् तु बच् चों के बीच म  जमीन ऐसी नहीं बाांटी जा सकती दक बडा बेटा 

जमीन पर खेती करेगा, मांझला बेटा जमीन से तीन फीट नीचे खेती करेगा. जमीन चूांदक इतनी ही ह ै

इसवलये केिल और केिल एक ही तरीका ह ै दक जमीन की उत् पादक क्षमता बढ़ायी जाए. इस 

दवृष्टकोण से यह बहुत महत् िपूणय उपलवध ह,ै इसके वलये म  इस माांग के सम यन म  म  कहना चाहता 

हां दक मक् का की दगुनी पैदािार हुई ह,ै यह तो प्रत् यक्ष हम  दखेने म  ददखाई द ेरहा होगा. शादी  याह 

म  हम पहुांचते ह  तो िहाां पॉप कॉन से ् िागत ज सर होता ह,ै वसनेमा हाल म  जाय  तो पॉप कॉन से 

् िागत होने लगा ह.ै इसका अ य ह ैदक मक् का की जो पैदािार ह ैिह कागजों म  नहीं ह ैिह सामने 

भी ददखाई द ेरही ह.ै एक विशेर्ष योजना जो सरकार ने बलराम तालाब की दी ह ैतो वनवश्चत  सप से 

उसका बहुत लाभ ह ैगत िर्षय म  एक हजार पाांच सौ अडसठ तालाब ् िीकृत हुए  े, िह पूरे हुए ह  

और 589 वनमायणाधीन ह . बलराम तालाब का लाभ म ने ् ियां दखेा ह.ै जहाां- जहाां पर बलराम 

तालाब ह , म ने अपने भी खेत म  इसका उपयोग और लाभ  दखेा ह ैदक बलराम तालाब के होने से 

जो कुएां के ् त्रोत होते ह  उन ् त्रोंतो म  भरपूर िृवद्ध होती ह ैऔर यह बहुत कारगर योजना ह.ै यदद 

इसके वलये विशेर्ष  सप से सरकार प्रयास करके इन्द् ह  औरबढ़ाने का काम करेगी तो जल ् तर का 

वनवश्चत  सप से बहुत सुधार हो जायेगा. जैविक खेती के वलये बहुत उपयोगी ह ैदक भारत िर्षय म  अब 

जैविक खेती का उपयोग बढ़ना बहुत उपयोगी हो गया ह.ै एक जमाने म  लोकी की स जी ऐसी होती 

 ी तो हम अम् मा से लड बैठते  े दक लोकी क् यों वखला रही हो, क् या हम बीमार ह  क् या. लेदकन जब 

से बाबा रामदिे जी ने इसका उपयोग बढ़ाया ह ैतब से लोकी पैदािार इतनी बढ़ गयी ह ैदक लोकी 
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की वडमाांड बहुत बढ़ गयी ह ै , इसका द ुसपयोग एक यह हुआ दक लोकी उत् पादन करने िालों ने 

उसम  इांजेक् शन का उपयोग करना शु स कर ददया ह.ै तो जो लोग इसका उपभोग करने िाले लोग  े 

उनको भी शांका होने लगी दक अब इसम  भी केमीकल आने लगे ह . इसवलये जैविक खेती की ओर 

लोगों का ध् यान गया ह ैऔर जो लोग भी स जी लेते ह , िह वनवश्चत  सप से इस तरफ ध् यान दतेे ह  

दक जैविक उत् पादन के सा  अगर उनको स जी वमल रही ह.ै       

 अध्यक्ष महोदय - कृपया समाप्त कर . आप अनुशावसत सद्य ह . आपसे अनुरोध ह ैदक एक 

वमनट म  बात समाप्त कर . 

 श्री पुपेन्द्रना  पाठक - जी अध्यक्ष महोदय. म  मांत्री जी को तीन सुझाि दनेा चाहता हां. 

एक तो रोज,रोजडों की िजह से पूरे मध्यप्रदशे म  फसलों का नुकसान हो रहा ह.ै हमारे नातीराजा 

साहब तो लगातार दस िर्षों से इस विर्षय को सदन म  उठाते आ रह ेह . म  उनके सम यन म  कहना 

चाहता हां दक उनके वनयांत्रण का कोई पुख्ता इांतजाम दकये जाय . अभी तक के इांतजाम कारगर 

सावबत नहीं हो रह े ह . दसूरा मेरा कहना यह ह ै दक जैविक खेती के प्रोत्साहन के वलये वबजािर 

विधान सभा के्षत्र म  इकाई दनेा प्र्तावित दकया ह.ै उसको िहाां वनवश्चत  सप से कर . नौगाांि म   

कृवर्ष उपज मण्डी खोलने की मुख्यमांत्री जी की घोर्षणा  ी. घोर्षणा के बाद िहाां काम तो आगे बढ़ा 

ह ैलेदकन यदद सवमवत गिठत हो जायेगी तो िह अपना काम सुचा स  सप से कर सकेगी. आपने समय 

ददया धन्द्यिाद. 

 श्री फुन्द्दलेाल ससह माको(पुपराजगढ़) - माननीय अध्यक्ष महोदय, म  अपने के्षत्र के विर्षय 

म  ही बोलूांगा. मेरे पुपराजगढ़ विधान सभा के्षत्र जांगल,पहाड और नदी नालों से वघरा हुआ ह.ै 

पहाडी के्षत्र होने के कारण भूकटाि िहाां तेजी से होता ह.ै िहाां जब भी कृवर्ष से सांबांवधत प्रोजेक्ट 

बनाये जाय  तो ् ानीय ्तर पर और भौगोवलक और प्राकृवतक त ा जलिायु को भी शावमल करके 

िहाां की कायय योजना  तैयार की जाये.  बहुत सी ऐसी योजनाएां हम बना देते ह  जब धरातल पर 

हम काम करने जाते ह  तो िहाां उनका लाभ नहीं हो पाता या उनकी उप योवगता िहाां नहीं होती 

ह.ै अपने के्षत्र म  म  चाहांगा दक जब भी िहाां अधोसांरचना के अांतगयत काम दकये जाय  तो िहाां छोटे-

छोटे ्टापडेम,चेकडमे और िाटर हािेस्टग ट क और पत् र के बाांध जो भूकटाि को रोकने का काम 

करे. ऐसे के्षत्रों म  चयन करके प्रोजेक्ट तैयार  दकये जाय  तादक कृवर्ष को जो हम लाभ का धांधा बनाने 

जा रह े ह  और िहाां की ऊबड-खाबड जो जमीन ह ै उसका समतलीकरण भी दकये जाये तादक 

दकसानों को लाभ पहुांचे और खासकर मृदा परीक्षण जो महत्िपूणय ह ैआज ितयमान म  उसको हम 

प्रत्येक विधान सभा के्षत्र  म  ऐसे ् ान वचवन्द्हत दकये जाय  दक िहाां िा्ति म  उसका परीक्षण दकया 
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जाये और समय-समय पर दकसानों को उसकी जानकारी वमलती रह.े जो आज सबसे बडी सम्या 

कृवर्ष के के्षत्र म  ह ैजो हमारे पहाडों म  जांगलों म  वनिास कर रह ेअनुसूवचत जावत,जनजावत के लोग 

बहुत पहले कोद,ूकुटकी,ज्िार,बाजरा की खेती दकया करते  े और ये कोद,ू कुटकी ऐसा अनाज ह ैदक 

डायवबटीज के मरीजों के वलये अपने आप म  और्षवध ह ै इसकी पैदािार करना लोगों ने कम कर 

ददया ह.ै इसको भी प्रोत्सावहत करना चावहये. लोग उसकी खेती कर  और ितयमान म  वजस तरीके से 

सूखे की व् वत प्रदशे म  वनर्तमत हुई ऐसे समय म  यह कोद,ूकुटकी बहुत काम आते. यह चार-पाांच 

साल भी रख द  तो यह खराब होने िाला अनाज नहीं ह.ै आज यह काफी लुप्त होता जा रहा ह ै

इसको सांरवक्षत दकया जाये. सा  ही मेरे पुपराजगढ़ म  पोंडी फामय ह ैउसकी ितयमान म   व् वत 

बहुत दयनीय ह.ै िहाां 1500 एकड जमीन ह ैम  चाहता हां दक िहाां कृवर्ष महाविद्यालय बना ददया 

जाये त ा कृवर्ष अनुसांधान केन्द्र भी् ावपत दकया जाये. िहाां नाशपाती,चाय,काफी के वलये बहुत 

अच्छी जलिायु ह.ै यदद िहाां नाशपाती,चाय,काफी की खेती  दकसानों से कराई जाये और उन्द्ह  

प्रोत्सावहत दकया जाये तो उनको अच्छी आय का साधन होगा और एक ् ाई लाभ नाशपाती 

लगाकर लोग पैसा कमा सकते ह . कृवर्ष उपज मण्डी पुपराजगढ़ म  ् ावपत की जाये. आपने बोलने 

का अिसर ददया इसके वलये धन्द्यिाद. 

  श्री अवनल जैन (वनिाडी) सम्मानीय अध्यक्ष जी, माांग सांख्या 13-54 के सम यन म  

अपनी बात रखना चाहता हां. खेती दकसानों को प्रदशे की समृवद्ध का आधार एिां दकसानों को 

खुशहाल बनाने के प्रयासों ने 10 िर्षों म  जो पिरितयन आये उससे प्रदशे आज दशे के पहले नांबर पर 

ह.ै खेती को लाभ का धन्द्धा बनाने के वलये माननीय मुख्यमांत्री श्री वशिराज ससह चौहान त ा इस 

प्रदशे के कृवर्षमांत्री श्री गौरीशांकर वबसेन जी ने प्रदेश के दकसानों के वलये कई योजनाएां लागू कय 

वजसका आज पिरणाम ह ै दक मध्यप्रदशे म  4-4 बार कृवर्ष कमयण पुर्कार से मध्यप्रदशे को 

सम्मावनत दकया गया. मध्यप्रदशे के दकसानों को सरकार पर पूरा भरोसा ह ैइसका यह पिरणाम ह ै

दक माननीय इस दशे के प्रधानमांत्री नरेन्द्र मोदी जी जब शेरपुर आये तो अटूट िरकाडय तोड जनता, 

दकसान सीहोर के के्षत्र म  पहुांचे तो वनवश्चत  सप से सारे िरकाडय िहाां के टूट गये त ा दकसानों के 

शदों को खुद हमने सुना ह ैएिां खुद चचाय की मध्यप्रदशे के मुख्यमांत्री श्री वशिराजससह चौहान का 

नेतृत्ि हो तो दकसानों को दकसी प्रकार की वचन्द्ता करने की कोई आिश्यकता नहीं ह.ै मध्यप्रदशे के 

यश्िी मुख्यमांत्री ने एक ऐसी नजीर पेश की दक जब सूखे की व् वत म  दकसानों के ऊपर जब कोई 

सांकट आया तो मुख्यमांत्री जी ने विधान सभा का एक विशेर्ष सत्र चलाकर ऐसी नजीर पेश की दक 

िह दखेने के सा  सा  त ा दकसानों के वलये अनुकरणीय मदद की उससे वनवश्चत  सप से इस प्रदशे 
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के दकसानों को बहुत बडा लाभ हुआ. प्राकृवतक आपदा से दकसानों को जो हावन हुई उसके वलये 

मध्यप्रदशे के मुख्यमांत्री जी को हृदय से प्रदशे की जनता ने धन्द्यिाद ददया. कृवर्ष के्षत्र म  भी कई 

उपलवधयाां ह  जब काांग्रेस की सरकार हुआ करती  ी उस समय दकसानों से 18 प्रवतशत याज 

लेकर के िसूला जाता  ा. आज मध्यप्रदशे की भारतीय जनता पाटी की सरकार ने इसको 18 

प्रवतशत से धीरे धीरे कम करते हुए जीरो प्रवतशत तक लाने का काम भारतीय जनता पाटी की 

सरकार ने दकया. माननीय मुख्यमांत्री जी ने बड ेहृदय के काम दकया दक 100  सपये पर द  तो उस 

पर 90  सपये की िापसी हो तो इससे बडा कोई हृदय कोई सरकार कर सकती ह.ै म  के्षत्र के विकास 

की बात करना चाहता हां बुांदलेखांड को हमेशा वपछडे हुए के्षत्र म  माना जाता रहा. सम्मानीय सभी 

विधायकों ने कृवर्ष महाविद्यालय की माांग की त ा माननीय सद्यों से भी कह रह ेह  दक अपने 

अपने के्षत्र म  माांग कर , लेदकन बुांदेलखण्ड म  वनिाडी विधान सभा के्षत्र अवत वपछडा हुआ के्षत्र माना 

जाता रहा जहाां राम राजा की नगरी ओरछा जहाां पर राम राजा ् ावपत ह  अध्यक्ष महोदय आपका 

सांरक्षण प्राप्त हो त ा मांत्री जी की कृपा हो तो कृवर्ष महाविद्यालय वनिाडी विधान सभा म  दनेे की 

कृपा कर . ओरछा तहसील के ग्राम रजपुरा म  राजघाट नहर म  पानी की उपलधता न के बराबर ह ै

िहाां के दकसान लांबे समय से सांघर्षयशील ह  मात्र एक दकलोमीटर की दरूी पर पानी ह.ै इस गाांि म  

पानी की उपलधता सुवनवश्चत करने के वलये ठोस काययिाही दकया जाना आिश्यक ह ैइसी प्रकार से 

ओरछा तहसील के जनोली एिां चनोली गाांि म  जल सांसाधन विभाग के द्वारा समुवचत ध्यान नहीं 

ददया जा रहा ह.ै ब सआ नाला नहरों का वनमायण कायय पूणयता की ओर ह ैअवधकाांश प्र्तावित गाांि 

तक पानी पहुांचाने की टेस्टग की जाना ह ैइससे केिल दकसानों को ही लाभ होगा. आपने समय 

ददया धन्द्यिाद. 

 कुां िर विक्रम ससह (राजनगर)--माननीय अध्यक्ष महोदय, माांग सांख्या 54 कृवर्ष अनुसांधान 

एिां वशक्षा का विरोध करता हां. म  माननीय मांत्री जी से यह जानना चाहता हां दक सांकवलत अांकेक्षण 

प्रवतिेदन 2012-13 म  आिासीय उप-सांचालक ् ानीय वनवध सम्परीक्षा जबलपुर से अ य िर्षय 

2012-13 के वलये प्राप्त नेह स कृवर्ष विश्वविद्यालय जबलपुर त ा उससे सांबांध इकाईयों के सांकवलत 

सम्परीक्षा प्रवतिेदन म  43 आपवत्तयों का उल्लेख ह ैवजनम  प्रमुख इस प्रकार ह  ब क समाधान पत्रक 

तैयार न दकया जाना, बकाया रावशयों की िसूली का कायय पूणय न होना वनधायिरत लक्ष्य से कम 

उत्पादन. 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, केिल पत्र ् यिहार चल रहा है, कभी कभी विभाग द्वारा ् मरण 

पत्र जारी हो जाता ह,ै कुल 43 आपवत्तयों म  से  7 आपवत्तयों को पूणय  सप से वनर् त कर ददया गया 
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ह ै। माननीय अध् यक्ष महोदय, अवधकािरयों,कमयचािरयों ने वित् तीय अवनयवमतताएां की ह , उन पर 

उनके गुण-दोर्षों के आधार पर वनयमानुसार काययिाही की जािेगी, यह िरपोटय लेखा वनयांत्रक की है, 

यह िरपोटय विधान सभा के समक्ष प्र् तुत की गई ह ैत ा मध् यप्रदशे शासन को भी प्र् तुत की जा 

चुकी ह ै।  

माननीय अध् यक्ष महोदय, दो बात  और बोलना चाहाँगा म ने विवधित्  सप से अध् ययन दकया 

ह,ै वजसका उजागर विधान सभा म  कर रहा हाँ, जब प्रदशे म  कृवर्ष के के्षत्र म  इतनी हावन हुई 

ह,ैआर्त क क्षवत हुई ह ैदफर भी कहते ह  दक हम कृवर्ष के मामले म  एक नम् बर पर ह , बहुत सी चीजों 

म  ह  और इसके वलए म  माननीय मुख् यमांत्री जी और मांत्री जी को धन्द् यिाद भी दतेा हाँ, यह िरपोटय 

बोल रही ह ै। 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरा वनिेदन ह ैदक प्रदशे को बचाएां, लक्ष् य से कम उत् पादन होने 

की सांभावित हावन 2977011 आपवत्त क्रमाांक 1 कृवर्ष महाविद्यालय, रीिा, आपवत्त क्रमाांक 6 कृवर्ष 

विद्यालय केन्द् र पन्द् ना  सपयों म  1019660.  

 श्री मनोज ससह पटैल-  माननीय अध् यक्ष महोदय,पता नहीं कहाां कहाां से िरपोटय लेकर आते 

ह , उस ददन वजतू पटिारी जी िरपोटय लेकर आए  े, आज ये लेकर आए ह  ।  

 अध् यक्ष महोदय-  पटेल साहब, आप बैठ जाइए ।  आप अपनी बात जारी   रख  ।  

कुां िर विक्रम ससह-  कृवर्ष विद्यालय, केन्द् र दमोह आपवत्त क्रमाांक 7  सपयों म  95 लाख 76 

हजार की इसम  कमी ह,ै ऐसे करते-करते सारी चीजों को दखेते हुए 11114097 की हावन हुई ह ै। 

माननीय अध् यक्ष महोदय, म  आपके माध् यम से कृवर्ष मांत्री महोदय से वनिेदन करना चाहता हां दक 

इस विभाग म  कई घोटाले ह , उनको भी समय समय पर अिगत कराऊां गा, विपक्ष का काम सही 

लाईन दनेा होता ह ै। माननीय अध् यक्ष महोदय, रोर  और सुअर जो खेती खा रह ेह , उसके वलए भी 

कोई प्रािधान नहीं ह,ै अवधकािरयों से  वनिेदन क सां गा दक सभी अवधकारी वमलकर इसका 

समाधान कर  । माननीय अध् यक्ष महोदय, आपने मुझे बोलने का मौका ददया,उसके वलए बहुत बहुत 

धन्द् यिाद ।  

श्री जालम ससह पटैल(नरवसहपुर)-  माननीय अध् यक्ष महोदय, माांग सांख् या 13 और 54 के 

सम यन म  अपनी बात रखूांगा । मध् यप्रदशे की सरकार के मुवखया आदरणीय मुख् यमांत्री और हमारे 

प्रदशे के कृवर्ष मांत्री के सांयुक् त प्रयास से दकसानों के द:ुख ददों को समझा ह ैऔर पढ़ा है, सम् पूणय प्रदशे 

म  कृवर्ष और दकसानों के वलए सैकडों योजनाएां लेकर आए ह , लाखों िर्षों से परांपरागत खेती हो रही 
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ह ैऔर खेती के अनुसार उत् पादन भी बढ़ा ह ै कुछ िर्षय पूिय हिरतक्राांवत के नाम पर कई प्रकार के 

प्रयोग दकए गए, रासायवनक खाद्य,बीजों का प्रयोग दकया गया,कृवर्ष यांत्रों का प्रयोग भी दकया गया 

और विदशेी तकनीक का उपयोग भी दकया गया, उत् पादन बढ़ाया गया और उत् पादन बढ़ने के सा  

विशाक् त अनाज पैदा हो गया, वमट्टी जहरीली और बांजर हो गई, ग्राउन्द् ड िॉटर ओपेन िॉटर 

विशाक् त होने लगा । विशाक् त अनाज एिां पानी के कारण फसलों एिां मनु यों को,हजारों बीमािरयाां 

हो गई, वजसका दु पिरणाम प्रत् येक ् यवक्त को हो रहा ह ै। हमारे दशे के सम् मानीय प्रधान मांत्री अभी 

सीहोर आए हुए  े और उन्द् होंने शेरपुर गािां म  अपनी बात रखी  ी,प्रधानमांत्री जी ने युिाओं से 

आ् हान दकया  ा दक आने िाले 15-20 िर्षों बाद सम् पूणय विश् ि म  शुद्व अनाज और पानी की 

आिश् यकता पडगेी इसकी तैयारी आज से अभी से करने की ज सरत ह ैपूिय प्रधानमांत्री पांवडत अटल 

वबहारी िाजपेयी जी ने भी सांसद म  अपना िक् त् य ददया  ा दक अगला विश् ि युद्व पीने के पानी पर 

होगा । क् योंदक पीने का शुद्ध पानी भारतिर्षय म  उपल ध होगा, इसे सहजेने की आिश् यकता ह.ै इस 

ददशा म  हमारे प्रदशे के मुवखया आदरणीय श्री वशिराज ससह चौहान ने लगातार जैविक खेती के 

वलये प्रयास दकया ह ैऔर सम् माननीय हमारे दशे के प्रधानमांत्री जी ने प्रधानमांत्री फसल बीमा 

योजना के माध् यम से प्रधानमांत्री ससचाई योजना के माध् यम से मूड क्राप योजना लागू की ह.ै  

 म  माननीय मांत्री जी को सुझाि दनेा चाहता हाँ दक हमारे वजले म  प्रदशे का लगभग 60 स े

65 प्रवतशत गन्द् ना ह.ै पूरे प्रदशे म  1,41,000 हकै् टेयर गन्द् ना ह ैऔर हमारे वजले म  60 से 70,000 

हकै् टेयर गन्द् ना ह ैएिां जो वजले के दकसान ह , उनका शोर्षण होता ह,ै जो  लॉक ् तर पर ह , वजला 

् तर पर, प्रदशे ् तर पर गन्द् ना विकास पिरर्षद ् बनाने की कृपा कर . दसूरा, हमारे वजले म  जो 

ससचाई होती ह,ै रानी अिवन्द्तबाई नहर और कई बाांधों से होती ह.ै उसम  जो ससचाई होती है, उसके 

माध् यम से, नमयदा के दकनारे, जो ऊाँ चे-नीचे के्षत्र ह , िहाां ससचाई नहीं हो पाती है, पानी बह जाता 

ह.ै दो सुझाि ह , दसूरा हमारी जो प्रणाली है, उसके कारण फसल सड जाती ह.ै  

 मेरा आपसे समतलीकरण के वलए वनिेदन ह ै दक अगर समतलीकरण होगा तो हमारे 

प्रधानमांत्री जी की जो मांशा है, उसम  एक-एक बूाँद का उपयोग होगा. एक वनिेदन और ह ै जो 

जांगली-जानिरों के माध् यमों से नुकसान हो रहा ह,ै मनरेगा के माध् यम से हम उसम  बाड लगाने के 

वलए भी आपसे वनिेदन ह ैदक मनरेगा की रावश का उपयोग हो. मनरेगा की रावश से कृवर्ष म  जो 

मजदरू लगाये जाते ह , उसका भी उसम  एकड के वहसाब से उपयोग दकया जा सकता ह ै दक एक 

एकड म  िर्षय म  30 ददन या 40 ददन, उसका उपयोग हो. इस प्रकार आपसे वनिेदन ह.ै आपने बोलने 

का अिसर ददया ह,ै उसके वलए बहुत-बहुत धन्द् यिाद.      
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 श्री सतीश मालिीय (घिट्टया)- माननीय अध् यक्ष महोदय, म  माांग सांख् या 13 और 54 के 

सम यन म  खडा हुआ हाँ. आज मध् यप्रदशे विकवसत राज् यों की श्रेणी म  खडा ह.ै इसका एकमात्र 

कारण मध् यप्रदशे के दकसान मुख् यमांत्री माननीय श्री वशिराज ससह जी चौहान का दकसानों के वहत 

म , दकसानों के प्रवत सांिेदनशील होना और उनके सुख-दखु के बारे म  वचन्द् तन करना यही एकमात्र 

मुख् य कारण ह.ै मध् यप्रदेश के यश् िी मुख् यमांत्री और मध् यप्रदशे के कृवर्ष मांत्री काफी ददनों से 

दकसानों को खेती लाभ का धांधा कैसे बने, उसकी वचन्द् ता पाले हुए ह  सा  ही, मध् यप्रदशे के 

मुख् यमांत्री और कृवर्ष मांत्री श्री गौरी शांकर वबसेन जी को म  धन्द् यिाद दनेा चाहाँगा दक उन्द् होंने कृवर्ष 

जगत म  आमूल-चूल पिरितयन दकया ह ैसा  ही, मध् यप्रदशे के इवतहास म  कृवर्ष विभाग को माननीय 

मुख् यमांत्री जी ने कृवर्ष कैवबनेट का दजाय ददया ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, म  यह भी कहना चाह ू ांगा दक मध् यप्रदशे की इस धरती पर दशे म  

पहली बार ऐसा कोई प्रदेश है, वजसको चार बार कृवर्ष कमयण अिाडय वमला ह.ै म  ऐसी आशा भी 

करता हाँ दक आने िाले समय म  भी यह रफ्तार इसी प्रकार चलती रहगेी और आने िाले समय म  

भी यह अिाडय पुन: मध् यप्रदशे को ही वमलेगा. म  अपने के्षत्र म  तीन उप-मण् डी वजनके वलये पान 

वबहार, घिटया एिां वबछडौद म  करोडों  सपये के वनमायण कायय हुए. उसके वलए माननीय कृवर्ष मांत्री 

जी को धन्द् यिाद दूाँगा. सा  ही, एक अनुरोध और करना चाहाँगा. म  मांत्री जी का ध्यान आकर्तर्षत   

करना चाहांगा दक  हमारे उज्जैन म   वजले की  ए क्लास  की कृवर्ष  उपज मांडी ह,ै  जो दक शहर के 

बीचों बीच म  ह.ै  िहाां पर दकसानों को  आने जाने म  काफी  मुवश्कल  आती ह .  मेरा मांत्री जी से 

वनिेदन ह ैदक  उसको अन्द्यत्र घिटया विधान सभा  म  पास  म  ही 3-4 जगहों पर इस प्रकार की 

भूवमयाां ह .  जहाां पर अगर आप उसको ् ानान्द्तिरत कर द गे,  तो आने िाले समय म   दकसानों को 

बहुत लाभ वमलेगा.  म  मांत्री जी से एक और वनिेदन करना चाहांगा दक  हम चूांदक यहाां पर सब 

विधायक बैठे हुए ह ,  दकसी दकसी विधायक के के्षत्र म  कम से कम  7 से 8 कृवर्ष उपज मांवडयाां होती 

ह  या उप मांवडयाां होती ह .  लेदकन विधायक वसफय  एक ही मांडी म  बैठता ह,ै  बाकी  की 7-8 मांवडयाां 

जो रहती ह ,  उसम  न तो विधायक बैठ पाता ह ैऔर  न ही उनका प्रवतवनवध बैठ पाता ह.ै  मेरा 

अनुरोध यह ह ैदक अगर हम लोगों को  िहाां पर प्रवतवनवध वनयुक्त करने का अवधकार ददया जाये 

और  अगर ऐसा वनयम हो, तो हमारे द्वारा   उस मांडी की मानीटटरग हो जायेगी. अगर अच्छे काम 

होंगे, तो उसका श्रेय हम लोग ल गे.  अगर कहीं गडबड होती ह,ै तो  उसकी तरफ भी  मांत्री जी का 

ध्यान आकर्तर्षत  कर गे.   अध्यक्ष महोदय, आपने समय ददया, इसके वलये धन्द्यिाद.  
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  श्री रामपाल ससह (यौहारी) -- अध्यक्ष महोदय, म  माांग सांख्या 13 और 54 के 

विरोध  म  बोलने  के वलये  खडा हुआ हां.  दकसान इस दशे की रीढ़ होता ह.ै  जैसा दक आप सभी 

जानते ह  दक मध्यप्रदशे  सरकार ने  कई योजनाएां  दकसानों की समृवद्ध के वलये  चला रखी ह .  इन 

योजनाओं का दक्रयान्द्ियन  धरातल म  उस अनुरप नहीं हो पाता,  जैसी  दक   सब की एक मांशा 

होती ह.ै  कई ऐसे के्षत्र ह ,  जहाां पर न तो जलाशय ह ,  न कोई नदी और नाले ह , वजससे ससचाई की 

उवचत व्यि् ा  की जाये.  ऐसी हालत म   आपकी लघु ससचाई  योजनाय  बहुत ही कारगर ह .  

मांत्री जी से म  चाहांगा दक  ऐसे के्षत्रों को वचवह्नत करके  िहाां लघु ससचाई योजनाओं को लागू दकया 

जाय.  जो लघु ससचाई योजनाएां आपकी चल रही ह , यह सम्पूणय मध्यप्रदशे म   लागू नहीं ह .. 

  अध्यक्ष महोदय --  आप यह बात  जल सांसाधन विभाग की माांगों पर कवहये.  

  श्री रामपाल ससह -- अध्यक्ष महोदय, यह नलकूप का  जो विर्षय ह,ै यह कृवर्ष म  

आता ह.ै  जो अनुसूवचत जावत, जनजावत  कृर्षकों को सफल, असफल नलकूप खनन  की लागत  75  

प्रवतशत अवधकतम 25 हजार  रपये  और पम्प की ् ापना हतेु लगभग 15 हजार  रपये का 

अनुदान आपके विभाग के द्वारा  ददया जाता ह.ै  दकन्द्तु म  यह कहना चाहांगा दक आज भी शहडोल  

वजले म   विगत् 3 िर्षों से  आज भी आपके नलकूप  खनन का  अनुदान नहीं वमला ह.ै  कृपा करके 

इसका भुगतान करिाया जाये.  दसूरी बात म  यह कहना चाहांगा दक  प्रामावणक बीज  जो आपके 

विभाग से जाता ह,ै  िह प्रामावणक बीज या तो नकली ह,ै  िह पूरी तरह से जमीनेट  नहीं होते ह , 

जमीनेशन नहीं हो पाता ह.ै इस पर भी सुधार दकये जाने की आिश्यकता ह.ै  आददिासी के्षत्रों म   

जो  लुप्त  प्रायः जनजावतयाां जैसे बैगा, सहिरया कई ऐसी  जावतयाां ह , जो एक हके्टेयर से  कम 

रकबे का दकसान ह,ै जैसे धान, उडद, तुअर  के  बीज को  प्रदशयन के वलये ददया जाता ह,ै  उनका भी 

अता पता नहीं रहता ह ै दक िह बीज कहाां जाता ह,ै  दकन को प्रदान दकया जाता ह,ै  इसम  भी 

सुधार दकया जाना चावहये.  कृवर्ष विभाग म   आरएओ होते ह , लगभग 30 से 50 गाांिों का प्रभार 

उनको आप ददये हुए ह .  उनका कहीं अता पता नहीं रहता ह.ै  आपकी जो योजनाएां ह ,  उनको 

सांचावलत करने म  बडी ददक्कत  होती ह .  आददिासी के्षत्र म  कई ऐसे दकसान ह ,  जो आपकी 

योजनाओं से अनवभज्ञ ह ,  म  आपसे वनिेदन करता हां दक  उसके वलये ज्यादा से ज्यादा कमयचािरयों 

को रखा जाना चावहये.  मेरा भी के्षत्र ऐसा ह,ै जहाां दक िन सुअरों  और रोजों  के द्वारा  दकसानों 

की फसल को बहुत क्षवत पहुांचाई जाती ह.ै  म  भी इस सदन के माध्यम से  चाहता हां दक  कई ऐसे 

दकसान ह ,  वजनकी पूरी फसल नष्ट कर दी जाती ह.ै  उनको मुआिजा देने की  त्ििरत काययिाही की 
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जानी चावहये.  म  मांत्री जी से यह भी कहना चाहांगा दक  शहडोल वजले म  भी कृवर्ष विश्वविद्यालय 

की ् ापना  की जाये.  अध्यक्ष महोदय, आपने मुझे बोलने के वलये समय ददया, धन्द्यिाद.  

 श्री नारायण ससह पिाांर(यािरा) -- सम्माननीय अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से मांत्री 

जी से आग्रह करना चाहता हां दक प्रदशे सरकार के मुवखया वशिराज ससह चौहान और आदरणीय 

वबेसेन जी ने वजतना भी प्रयास खेती के वलये दकया ह ैउसके कारण हमारा मध्यप्रदशे आज दशे के 

अग्रणी राज्य के  सप म  ् ावपत ह.ै अनेक मामलों म  जैसे दक सदन म  आांकड ेआये ह  मध्यप्रदशे 

काफी आगे ह.ै कृवर्ष कमयण अिाडय लगातार चौ ी बार प्रदशे को वमलने का गौरि प्राप्त हुआ ह,ै 

वनवश्चत  सप से इन सबको दखेते हुये कह सकते ह  दक मध्यप्रदशे लगातार िरकाडय की ओर बढ़ रहा ह ै

और आने िाले समय म  हम पांजाब और हिरयाणा से कृवर्ष उत्पादन के मामले म  आगे होगे. 

 माननीय अध्यक्ष महोदय,  मै अपने के्षत्र की बातों तक ही सीवमत रखने का प्रयास क सां गा 

क्योंदक आपने मुझे सीवमत समय ददया ह.ै म  मांत्री जी से अनुरोध क सां गा दक मेरा राजगढ़ वजला 

काफी वपछडा हुआ वजला ह.ै विकास के कायय म  पूियिती सरकारों ने कभी भी उसको उवचत ् ान 

नहीं ददया ह.ै राजगढ़ वजले का सबसे बडा ् ान यािरा ह ै उसम  कृवर्ष महाविद्यालय ् ावपत 

दकये जाने की माांग करता हां. िहाां पर 85-90 बीघा जमीन कृवर्ष फामय की अनुपयोगी पडी ह,ै पानी 

के अभाि म  िहाां न तो दकसी प्रकार का उत्पादन होता ह ैन ही कोई कृवर्ष उपज ली जा सकती ह,ै 

िह जमीन शहर के बीचों बीच आ गई ह,ै उस जमीन का उपयोग करते हुये उसम  कृवर्ष 

महाविद्यलाय ् ावपत दकया जािे. 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, राजगढ़ वजला उद्यावनकी और फलोद्यान की दवृष्ट से भी काफी 

प्रगवत कर रहा ह,ै िहाां पर मेरी माांग ह ैदक एक हब बनाकर के िहाां शीत केन्द्र ् ावपत दकया जाये, 

तादक फलोद्यान को हम प्रोत्सावहत कर सक . सजी के वलये भी िहाां पर शीत केन्द्र की आिश्यकता 

ह,ै अनाज के भण्डारण के वलये भी प्रायिेट सेक्टर म  गोदामों की बहुत कमी ह ै . म  मांत्री जी से 

आग्रह क सां गा दक अनाज भण्डारण के वलये भी कृर्षकों को प्रोत्सावहत दकया जािे, उसका अनुदान 

बढाया जािे. 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, ससचाई की दवृष्ट से कहना चाहता हां दक मेरे के्षत्र से लगी हुई 

पाियती नदी लगभग 50 दकलोमीटर दरू से बहती ह.ै उसके ऊपर और अवधक बांधान बनाये जाय  

तादक कृवर्ष को ससचाई का लाभ वमल सके. राजगढ़ वजले म  कृवर्ष उपज मांडी यािरा म  काफी बडी 

मांडी ह ैए क्लास की मांडी ह ैउसम  कृवर्ष लेप-वमट्टी परीक्षण के वलये वपछले 4-5 िर्षों से भिन बना 

हुआ ह ैलेदकन भिन म  कोई सांसाधन उपलध नहीं कराये ह  तो िहाां पर भी सांसाधन और ्टाफ 
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उपलध कराये जाने की कृपा कर . िन भूवम और राज्ि भूवम का वचह्नाांकन न होने के कारण रोज 

असुविधा का सामना दकसानों को करना पडता ह ैऔर रोज िन विभाग के प्रकरण दकसानों के 

वखलाफ बनते ह . मांत्री जी से वनिेदन ह ैदक इस सांबांध म  आदशे जारी करने की कृपा कर . 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, सभी प्रकार की कृवर्ष की जोत  छोटी होती जा रही ह ै वजसके 

कारण दकसान को लाभ नहीं हो पाता ह ैइसवलये कृवर्ष के उपकरणों अनुदान और बढ़ाया जािे और 

हो सके तो चकबांदी की ओर भी शासन  को विचार करना चावहये. अध्यक्ष महोदय, मेरे के्षत्र म  

वपछले सत्र कम िर्षाय के कारण फसल उत्पादन का जो मुआिजा दकसानों को वमलना चावहये  ा 

हालाांदक िहाां पर 32 करोड की राहत रावश दकसानों को बांट चुकी ह ैलेदकन 15 करोड की रावश 

वमलना अभी भी अपेवक्षत ह ैइसम  लगभग 103 गाांि के दकसान प्रभावित हो रह ेह , अवतशीघ्र उस 

राहत रावश को बांटिाय . अध्यक्ष महोदय, आपने मुझे अपनी बात रखने का अिसर प्रदान दकया 

उसके वलये धन्द्यिाद. 

 श्री ददलीप ससह पिरहार-- अध्यक्ष महोदय, 2 वमवनट म  अपनी बात रखूांगा, अनुमवत द ेद . 

 अध्यक्ष महोदय-- अब नहीं, मांत्री जी. 

 डॉ.राजेन्द्र पाण्डये -- माननीय अध्यक्ष महोदय 30 सेकेन्द्ड तो द ेद . 

 अध्यक्ष महोदय-- अब नहीं, मेरा सभी माननीय सद्यों से अनुरोध ह ैदक िे सहयोग कर गे. 

लीज..अब नहीं. दकसी को नहीं, सब माननीय सद्यों से अनुरोध ह ैदक हर विभाग पर हर सद्य 

बोलना चाहता ह.ै ऐसा सांभि नहीं हो पायेगा और ऐसे म  सदन को चलाना भी मुवश्कल होगा. 

इसवलये सद्यों से अनुरोध ह ैदक सारी बात  आ चुकी ह . राजेन्द्र जी आप तो बहुत सहयोग करते ह . 

दकसी को समय नहीं द गे, कोई सद्य नहीं. वजसकी जो सम्याय  ह  कृपया माननीय मांत्री जी को 

वलखकर के द ेद  . माननीय मांत्री जी से म  सबकी तरफ से अनुरोध कर लेता हां दक िो उन सम्याओं 

पर भी ध्यान द गे ककतु अब यह विर्षय समाप्त वसफय  शासन का उत्तर आयेगा. अब दकसी की बात 

नहीं आयेगी. मांत्री जी... 

दकसान कल् याण त ा कृवर्ष विकास मांत्री (श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन)--  माननीय अध् यक्ष 

महोदय, आज मध् यप्रदशे के इस गिरमामय सदन म  मध् यप्रदशे के माननीय विधायकगण और यह 

हमारी सरकार जहाां एक ओर कृवर्ष कल् याण और कृवर्ष विकास के सांदभय म  अपनी वडमाांड के माध् यम 

से वि् ततृ चचाय और सुझाि प्रा त कर रही ह,ै िहीं मुझे यह बताते हुये अत् यांत प्रशांसा ह ैदक हमारे 

पांचायत ् तर पर 1 माचय से लेकर 15 अप्रैल तक लगातार 45 ददनों तक हम प्रत् येक ग्राम पांचायत 

म , वजतनी मध् यप्रदशे की ग्राम पांचायत  ह , एक अलग से ग्रामसभा करने जा रह ेह  वजमस  वसफय  
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विर्षय होगा, कृवर्ष, कृवर्ष की तरक् की, ससचाई के सांसाधन, प्रधानमांत्री फसल बीमा योजना, 

प्रधानमांत्री ससचाई योजना, ् िायल हले्   काडय और अससवचत के्षत्र को कैसे हम ससवचत कर , इसी के 

सा  सा  पूरा रोड मेप तैयार करने का काम ग्रामीण अांचल से हम शु स करने जा रह ेह , माननीय 

अध् यक्ष महोदय. यह सबसे बडा काम मध् यप्रदशे के इवतहास म  पहली बार यदद दकसी सरकार ने 

दकया ह ै तो माननीय वशिराज ससह चौहान की सरकार ने दकया ह.ै माननीय मुख् यमांत्री जी के 

वनदशे पर ग्राम पांचायत से हम सुझाि प्रा त करके वजतने प्र् ताि हमारे माननीय सद् यों ने यहाां 

रखे ह , उन सबको समावहत करते हुये म  अपना आने िाला रोड मेप बनाय गे वजसम  भारत के 

प्रधानमांत्री मान्द् यिर नरेन्द् र मोदी जी ने कहा ह ैदक आने िाले 5 िर्षों म  आज के मूल् य सूचकाांक के 

अनु सप हमारे दशे के दकसानों की आय दोगुनी हो जानी चावहये, उस ददशा म  यदद दकसी सरकार ने 

पहला काम शु स दकया तो मध् यप्रदशे की सरकार ने शु स दकया ह ैऔर इस सदन म  आने से पूिय 

माननीय मुख् यमांत्री जी ने हमारे इस विर्षय पर अपनी गांभीर सचता ् यक् त की ह,ै इस सांदभय म  हम 

2-3 बार बैठ चुके ह  और बहुत जल् दी ही हम मध् यप्रदशे म  पिरणाम द गे.  

माननीय अध् यक्ष महोदय आज 24 लोगों ने वह् सा वलया ह,ै हमारी सांख् या 203 ह,ै 10 

प्रवतशत लोगों ने चचाय म  वह् सा वलया ह,ै चूांदक शुक्रिार को म बर वबजनेस होता ह,ै इसके बािजूद 

भी 24 सद् यों को माननीय अध् यक्ष महोदय आपने बोलने की अनुमवत दी ह,ै म  आपका अवभनांदन 

करना चाहता हां, म  आपका ् िागत करना चाहता हां.  

अध् यक्ष महोदय--  कई सद् य बोलना चाहते  े, पर उनसे अनुरोध दकया दक िह न बोल , 

 सवच ह ैसद् यों की.  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--  हमारे दल के तो 20 सद् यों के नाम  े उसम  से कई नाम 

हटाने पड.े  

श्री रामवनिास राित--  माननीय अध् यक्ष महोदय, माननीय मांत्री जी अगर सहमत हो जाय  

तो दफर अगले ददन के वलये ले ल , सब सद् य बोलना चाहते ह .  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन-- म  सहमत हां.  

श्री रामवनिास राित--  अध् यक्ष महोदय, माननीय मांत्री जी सहमत ह  तो दफर क् या ददक् कत 

ह.ै  

अध् यक्ष महोदय--  नहीं अब गाडी रोल बैक नहीं होगी. अब रोल बैक नहीं होती.  

श्री रामवनिास राित--  म  भी बोलना चाहता  ा.  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--  मुझे वलखकर द ेद  आप.  
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श्री रामवनिास राित--   आप अपनी बात से मुकर गये.  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--  नहीं, नहीं म  तैयार हां, अध् यक्ष जी की आसांदी के बाद 

उनकी ् यि्  ा के सामने मेरी ् यि्  ा कहाां चलेगी. 

 श्री रामवनिास राित--  आप वनिेदन कर दो.  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--  आपने वनिेदन दकया, म ने सहमवत दी ह ैअब अध् यक्षीय 

् यि्  ा का हम सब पालन कर .  

श्री रामवनिास राित जी-- बोल , बोल  आप.  

श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--  माननीय अध् यक्ष महोदय आज हमारे विद्वान वमश्र मुकेश 

नायक जी नहीं ह , जब उन्द् होंने बजट भार्षण शु स दकया तो यह हमारे विकास दर के ऊपर उन्द् होंने 

सांशय जावहर दकया दक कैसी विकास दर ह,ै पहले बढ़ती ददखती ह,ै दफर बाद म  घटते क्रम म  आता 

ह.ै म  सदन के माध् यम से अिगत कराना चाहता हां क् योंदक यह बात िरकाडय म  आयेगी, पहला फसल 

का पूिायनुमान होता ह ैजो रिी के मध् य म  वलया जाता ह,ै इसके बाद म  दसूरा त् ििरत होता ह ैजो 

अग् त वसतम् बर म  वलया जाता ह,ै तीसरा प्रािधावनत होता ह ैऔर चौ ा होता ह ैअांवतम अनुमान 

और इसी के आधार पर विकास दर सुवनवश्चत होती ह ैऔर इसीवलये कभी भी कोई अपना अनुमान 

लगाता ह ैउसम  कम ज् यादा होना ् िाभाविक ह ैऔर इसीवलये म  एक बात कहना चाहता हां, यह 

जो 2011 म  जब यूपीए की सरकार  ी, अब सारे सिेक्षण योजना आर्त क साांवख्यकी विभाग के 

द्वारा होते ह , कृवर्ष विभाग तो कोई सिेक्षण करता नहीं, तो दफर हमारे उपर शक करने का प्रश् न ही 

उपव् त नहीं होना चावहये और जो सिेक्षण होते ह  उस सिेक्षण के ऊपर अांवतम मोहर भारत 

सरकार की लगी ह,ै उन्द् होंने कहा दक िर्षय 2011-12 म  हमारी विकास दर 18.90 रहा, यह अांवतम 

सिेक्षण िरपोटय ह,ै और जो अांवतम आता ह ैउसके ऊपर वजतना ग्रो  आता ह,ै उसकी हम गणना 

करते ह  माननीय अध् यक्ष महोदय. िर्षय 2012-13 म  प्रािधावनत हमारा 18.5 हुआ. इसके बाद 

2013-14 म  22.41 रहा और 2014-15 म  18.83 अवग्रम ह ैयह हमारा अवग्रम रहा. म  एक बात 

बताना चाहता हां जो हमारा पूिायनुमान  ा िह 15.16  ा लेदकन हमारा फायनल 15.04 आया. 

इसम  अांतर आता ह.ै बोया गया के्षत्र,प्राकृवतक आपदा, उत्पादन म  कमी या उत्पादन म  बढ़ौत्री के 

कारण अांतर ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय, म  इसका श्रेय मध्यप्रदशे के दकसानों को दनेा चाहता हां. इसका श्रेय हमारे 

कुशल प्रबांधन को दनेा चाहता हां. इसका श्रेय मध्यप्रदशे के िैज्ञावनकों को दनेा चाहता हां. इसका श्रेय 

हमारी सरकार को दनेा चाहता हां वजसके मुवखया माननीय वशिराज ससह चौहान ह , उनकी प्रबल 
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इच्छा शवक्त को दनेा चाहता हां. िे ्ियां एक प्रगवतशील दकसान ह . उन्द्होंने अपने खेत कृवर्ष के नये 

नये प्रयोग करके हम सबको एक नई ददशा ह.ै माननीय मुख्यमांत्रीजी यदद इस प्रदशे के मुख्यमांत्री 

नहीं होते तो म  कह सकता हां 2003-04 म  इस प्रदशे म  हमारी भूख वमटाने के वलए राशन की 

दकुान पर आ्टे्रवलया और अमेिरका का गेहां बाांटा गया ह.ै वजस सरकार के काययकाल म  विदशेों से 

आयातीत गेहां बाांटा गया हो, उसको तो कम से कम यह कहने का हक नहीं ह ैदक आपने विकास दर 

अर्तजत नहीं की. हमने विकास दर को उच्चतम ऊां चाई तक पहुांचाया ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय, एक बात बताना चाहता हां. 18 तारीख को सीहोर म  कृवर्ष कमयण पुर्कार 

वमला िह गेहां के सिायवधक उत्पादन के वलए  ा. जो तीसरा कृवर्ष कमयण पुर्कार  ा. अब 19 माचय 

को ददल्ली म  चौ ा कृवर्ष कमयण पुर्कार वमलने जा रहा ह.ै इसको लेने के वलए माननीय मुख्यमांत्री 

जाय गे. म  उन भाग्यशाली मांवत्रयों म  से हां जो तीसरी कृवर्ष कमयण पुर्कार लेने के वलए जाऊां गा. 

इसके वलए मेरे वमत्रों को केन्द्र की सरकार को साधुिाद दनेा चावहए.  

 अध्यक्ष महोदय, हमारी सबसे बडी चुनौती ह ैदक हम प्रधानमांत्री फसल बीमा योजना को 

दकस तरह से और कैसे ्िरप म  लाय  वजससे दक हमारे दकसान की फसलों की तो सुरक्षा हो ही और 

कम से कम उसकी लागत तो वनकल जाये. इसके सांदभय म  अभी हमने इसका अांवतम वनणयय नहीं 

वलया ह.ै भारत सरकार ने 8 इांश्योर स कां पवनयों से कहा दक आप वनविदाएां आमांवत्रत किरये. हम 

माचय महीने म  अवधसूचना जारी कर गे. इसके बाद माननीय मुख्यमांत्रीजी की अध्यक्षता म  बैठक 

होगी. हम भारत सरकार के मागयदशी वसद्धाांत के अनुरप अपनी फसल बीमा योजना को लागू कर गे. 

म  उसको दोहराना नहीं चाहता. यह पहली बार हुआ ह ै दक खरीफ म  सारी फसलों के वलए 2 

प्रवतशत, रबी म  सारी फसलों के वलए डेढ़ प्रवतशत और बागिानी फसलों म  13-15 प्रवतशत से 

घटाकर केशक्राप म  5 प्रवतशत दकया ह.ै यह तो दकसान का अांश होगा और जो वनविदाओं के द्वारा 

आय गे, उसम  आधा राज्य पटायेगा, आधा केन्द्र दगेा और यदद दािों का भुगतान1.35 से अवधक 

आया तो उन दािों के भुगतान म  भी आधा भारत सरकार दगेी और आधा राज्य सरकार दगेी. यह 

प्रधानमांत्री बीमा योजना सांजीिनी का काम करेगी. हम चाहते ह  दक मध्यप्रदेश ही नहीं, पूरे दशे म  

इसका व्यापक प्रचार-प्रसार हो. हम चाहते ह  दक प्रदेश म  हमारे दकसान इसम  अवधकतम सहभागी 

बन . हमारी योजना ह.ै इसी साल कम से कम 50 प्रवतशत दकसान इसम  किरेज प्राप्त कर सके. 

 अध्यक्ष महोदय, हम फसल बोते  े लेदकन यदद पानी नहीं वगरा, जमीनेशन नहीं हुआ. म  

धान के के्षत्र से आता हां. धान का ट्राांसलाांटेशन नहीं हुआ, दकसान को कुछ नहीं वमलता  ा. अब 

ऐसी पिरव् वत म  जब दकसान धान का ट्राांसलाांटेशन नहीं करेगा तब भी उसको 25 प्रवतशत का 
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भुगतान होगा. वजससे उसको लागत वमल सके. यह प्रधानमांत्री फसल बीमा योजना की सबसे बडी 

विशेर्षता ह.ै फसल कटाई के तजुबे म  वनःसांदहे दरे भी होती  ी और त्रुिट भी होती  ी. अब हमारे 

पास आधुवनक तकनीक इतनी विकवसत आ चुकी ह ैदक फसल कटाई के तजुबे को अब हम िरमोट 

स ससग से ड्रोन के माध्यम से ,्माटय फोन के माध्यम से कर गे. 

और हमने तय दकया ह ै दक अपने कृवर्ष विभाग के अवधकािरयों को भी यह वजम्मा ददया 

जाएगा वजससे दक फसल के अनुमावनत आांकड  आ जाय और फसल कटाई के बाद म  हमारे  

िा्तविक आांकड  आएांगे. इसी के सा  सा  म  एक बात कहना चाहता हां दक 14 ददन म  यदद खेत 

म  रखी फसल प्राकृवतक आपदा से, बाढ़ से, या आगजनी अन्द्य घटनाओं से नुकसानी म  आएगी तो 

यह पहली बार हुआ ह ैदक व्यवक्तगत दकसान को उसकी भरपाई की जाएगी. इसम  वजतना अच्छा 

हो सकेगा, हम उसको करने का प्रयास कर गे. अभी हमारे ििरष्ठ सद्य श्री महने्द्र ससह कालूखेडा 

जी ने जानकारी चाही  ी दक यह जो प्रीवमयम ज्यादा ली गई और दकसानों को पैसा कम वमला. 

िर्षय 1999 से िर्षय 2016 तक प्रीवमयम जमा हुआ ह ै2500 करोड रपए और दािा बाांटा गया ह ै

10000 करोड रपए (मेजों की  प पाहट)..यह जो दािा बाांटा गया ह,ै उसम  इस दशे म  सिायवधक 

दािा दकसी सरकार ने बाांटने का वनणयय वलया ह ै तो इस वित्तीय िर्षय म  मध्यप्रदशे की सरकार 

4300 करोड रपए मध्यप्रदशे के दकसानों को देना जा रही ह ैजो वहन्द्द्ुतान के सारे राज्य और केन्द्र 

पोवर्षत राज्यों म  नम्बर एक ह.ै (मेजों की  प पाहट).. वपछले साल 2187 करोड रपए ददया गया, 

उसम  नम्बर दो पर ह.ै इसके बाद म  बाकी राज्य ह . यह काम दकसी सरकार ने दकया ह ैतो श्री 

वशिराज ससह चौहान जी की सरकार ने दकया ह.ै यह दढृ़ इच्छाशवक्त िाली सरकार ने दकया ह.ै 

इसीवलए म  कह सकता हां अध्यक्ष महोदय, यदद म  आकडों को रखूांगा तो समय मुझे इजाजत नहीं 

दगेा. म  मोटी-मोटी बात कहना चाहता हां, मेरे पास सारे आांकड  ह  दक दकतने दकसानों को ददया 

गया. इसी के सा -सा  खरीफ िर्षय 2014 म  हमने 515 करोड रपए ददये, खरीफ िर्षय 2014 की 

रबी म  150 करोड रपए करीब 2 लाख दकसानों को ददया ह.ै यह िर्षय 2015 की खरीफ की 

नुकसानी हम अप्रैल तक हमारा पूरा प्रयास ह ैदक माचय-अप्रैल तक हम दकसानों को भुगतान कर गे. 

इसम  लगभग 300 करोड रपए तो प्रीवमयम का ह ैऔर बाकी 2000 करोड रपया राज्य का वह्सा 

होगा और 2000 करोड रपए केन्द्र का वह्सा होगा. इसीवलए म  एक बात कहना चाहता हां दक जो 

भी भारत सरकार ने चाह ेयूपी की सरकार रही हो, चाह ेआज हमारी एनडीए की सरकार ह.ै जब 

भी केन्द्र की सरकार ने दकसानों के वहत म  जो भी वनणयय वलया ह,ै मध्यप्रदशे पहला राज्य ह,ै वजसने 

आगे बढ़कर उसम  वह्सा वलया ह.ै  
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अध्यक्ष महोदय, म  एक बात कहना चाहता हां दक माननीय प्रधानमांत्री जी ने हम  वमशन के 

 सप म  ्िॉईल हले्  कॉडय बनाए जाने का वनदवेशत दकया ह ैऔर हम  व्यि् ा भी दी ह.ै भारत 

सरकार इसम  अनुदान भी द े रही ह.ै 100 करोड रपया अपने ् ानीय व्यि् ा से दशे का 

मध्यप्रदशे पहला राज्य होगा जो 265 निीन वमट्टी परीक्षण प्रयोगशाला बनाने जा रहा ह.ै मेरे 

माननीय सद्यों ने कहा  ा हमारे के्षत्र म  एक-एक वमट्टी परीक्षण प्रयोगशाला होनी चावहए. 

मध्यप्रदशे म  313 विकास खण्डों म  इस 6 महीने के अांदर प्रत्येक विकास खण्ड म  एक-एक वमट्टी 

परीक्षण प्रयोगशाला होगी और िह सुसवज्जत होगी. सारे माइक्रो एवलम ट्स की उसम  जाांच होगी. 

अभी हम प्रारांवभक तौर पर डबल एसके 46 हमारे जो उपकरण ह ,  िह मांगा रह ेह , वजनम  एक-एक 

पर 12 से 15-15 लाख रपए का खचाय होगा. आने िाले समय म  हम सारी वमट्टी परीक्षण 

प्रयोगशालाओं को उत्कृष्ट बनाएांगे, वजसम  नाइट्रोजन, फा्फोरस, पोटाश इनकी तो जाांच होगी ही, 

लेदकन माइक्रो एवलम ट्स की भी जाांच होगी क्योंदक आज सूक्ष्म तत्िों की जाांच के वबना हम कृवर्ष 

की प्रगवत की जो कल्पना ह ैउसको मूतय  सप नहीं दे सकते ह . म  एक बात कहना चाहता हां दक हमारे 

सांसाधन सीवमत ह . लेदकन इस बार िर्षय 2015-16 म  4.62 लाख वमट्टी के नमूने वलये गये और 

इसम  435 लाख दकसानों को ्िॉईल हले्  कॉडय हमने उपलध कराए ह . यह हमारे सीवमत साधनों 

म  हमने दकया ह.ै  

अध्यक्ष महोदय, म  सभी हमारे माननीय सद्यों का अवभनांदन करना चाहता हां, वजन्द्होंने 

इस बात की सचता की दक रेन फेड एिरया म  या अससवचत के्षत्र म  या जो समतल के्षत्र ह , उन के्षत्रों 

म  खेती की प्रगवत के वलए हमको कोई नयी तकनीकी को अपनाना चावहए. इसको हमने भी माना 

ह.ै भारत सरकार ने भी माना ह.ै हमारे भारत सरकार के यश्िी प्रधानमांत्री जी ने जो हम  ददया ह ै

दक वजतनी अपूणय ससचाई योजनाएां ह , इन अपूणय ससचाई योजनाओं को हम प्रा वमकता पर पूरा 

कर . चाह ेिह बृहद योजना हो, चाह ेमध्यम ससचाई योजनाएां हों. हर खेत को पानी इसके वलए 

सतही आधािरत सांरचनाएां बनाई जाएांगी, per drom more crop scheme , वड्रप स्प्रकलर, रेन 

गन, नलकूप, कुांआ, डीजल, विद्युत, सोलर पांप, पाईप लाईन आदद का दक्रयान्द्ियन दकया जाएगा.  

 जल के्षत्र का विकास  त ा सतही जल प्रबांधन हमारी प्रा वमकता होगी.  इसके वलए हम 

बड ेपैमाने पर काम कर रह ेह . 

 अध्यक्ष म होदय यह हमारी नरिायी जलने  से हमारे दकसानों को बहुत नुकसान होता ह ै

इसकेवलए हमने नई तकनीदक को प्राप्त कर वलया ह ैइसको कहते ह  वजरोिटन वसलिटन वजसम  वबना 

जुताई के गेहां और धान की बुिाई हो सकती ह ैऔर उत्पादन पर कोई भी फकय  नहीं पडने िाला ह.ै 
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इसी के सा  सा  हपेीसीटर, िट्रप कम बाइण्डर , ्ट्रीपर , रैक एण्ड बेलर को भी अनुदान के वलए 

हमने 8 करोड  सपये का प्रािधान दकया ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय ्िा््य जीिन की दवृष्ट से आज हमारे वलए िंावलटी फूड बहुत महत्िपूणय 

ह.ै इसवलए जैविक खेती म  हम दशे म  एक नांबर पर ह . 40 प्रवतशत जैविक उत्पादन हमारे 

मध्यप्रदशे म  हो रहा ह.ै लेदकन हम इ सको और मजबूती दनेा चाहते ह . इसके वलए हमने तय दकया 

ह ै दक प्रदशे के जैविक उत्पादों को प्रोत्सावहत दकया जाय जैविक उत्पादन करने िाले जो हमारे 

दकसान ह . उनको रवज्टे्रशन का अिसर वमले. उ सका सरलीकरण दकया जाय इसी के सा  सा  

जो उनका जैविक उत्पाद ह ैआऊटलेट वमले इसके वलए हमने तय दकया ह ैदक प्रदशे की प्रत्येक मांडी 

म  एक शेड  जैविक उत्पाद की वबक्री के वलए हम आरवक्षत कर गे वजससे हमारे उपभोक्ताओं को 

जैविक उत्पाद वमल सक . 

 डॉ गौरीशांकर शेजिार -- दकतना अच्छा काम हमारे मांत्री जी कर रह े ह  उनकी  ोडी 

तारीफ तो कर द . 

 श्री रामवनिास राित-- दकसानों केद्वारा जो आत्महत्याएां की जा रही ह  उनके बारे म  और 

बता द . 

 श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन -- अध्यक्ष महोदय हम 50 - 50 एकड के कल्टर बना रह ेह  

वजसम  25 से 50 कृर्षक होंगे. 51 वजलों म  हमने 880 क्ल्टरों का चयन दकया गया ह.ै जहाां पर 

परांपरागत जैविक खेती होगी . यह बताते हुए प्रसन्नता ह ैदक भारत सरकार के कृवर्ष मांत्रालय  की 

िेबसाइट पर 160 क्ल्टरों म  6022 दकसानों की 9001 हके्टेयर रकबा चयन कर अपलोड दकया 

गया ह.ै यह पूरे दशे म  पहला ह ै दक हमने परांपरागत खेती म  इतने आगे बढ़कर के अपनी प्रगवत 

पायी ह.ै दकसानों कीआय दोगुना करने के वलए हम रोड मेप तैयार कर रह ेह . म   इस सदन के 

माध्यम से मध्यप्रदशे के दकसानों को और दशे के यश्िी प्रधानमांत्री जी को विश्वास ददलाना 

चाहता हां दक आने िाले 5 साल म   आज के मूल्य सूचकाांक पर मध्यप्रदशे के दकसानों की आय को 

दोगुनी करने म   कोई कसर बाकी नहीं रख गे चाह ेजो करना पडगेा बजट म  जो भी प्रािधान करना 

होगा कर गे. लेदकन दशे के प्रधानमांत्री मान्द्यिर नरेन्द्र मोदी जी ने हम  जो सांकल्प ददया ह ै उस 

सांकल्प को पूरा करने का म  सदन को िचन दनेा चाहता हां. इस के्षत्र म  हम पयायप्त काम कर गे. 

इसको बढ़ाने म  आज ही नहीं जब भी हमारी सदन म  चचाय हो तब  या सदन से बाहर हमारे 

माननीय प्रवतपक्ष के विधायकगण और सत्तापक्ष के विधायकगण भी हम  मागयदशयन द , हम आपके 

हर मागयदशयन और सुझाि का ्िागत कर गे. वजससे हम अपने दकसान की आय को दोगुना कर 
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सक गे. इ सके वलए एग्रीकल्टर सेक्टर के सा  सा  हमारी हार्टटकल्चर,मत््य पालन, दगु्ध पालन, 

सहरीकल्चर, एग्रो फारे्टरी इन सबको जोडकर के जब तक हम एक माडल कृर्षक का ्ि सप नहीं 

बनाय गे. हमारे प्रदशे म  छोटे छोटे दकसान ह . इसवलए एक हके्टेयर का एक ्ि सप हो सकता ह ैयह 

्ि सप 1 से 3 हके्टेयर का भी हो सकता ह.ै हमारा एकीकृत यूवनट बनेगा. जब हमारा दकसान सभी 

तरह के उत्पाद करेगा तो म  कह सकता हां दक यदद दकसी एक फसल म  या दकसी एक के्षत्र म  उसको 

नुकसान हो गया तो िह बाकी के्षत्र से उसकी न केिल भरपाई करेगा बवल्क अपनी पिरिार का 

पालन करेगा और अपनी आय को बढ़ाने म  भी सक्षम होगा. इसवलए हम यहाां पर हमारे सभी 

माननीय सद्यों के जो सुझाि आये ह  उन सभी का ्िागत करते ह . 

 अध्यक्ष महोदय हमारे बीज प्रमाणीकरण सां् ान के बारे म  हमारे दकसी माननीय सद्य ने 

कहा म  एक बात कहना चाहता हां दक हमारे सद्यों ने बहुत बहुमूल्य सुझाि ददये ह  हमारे वगरीश 

भण्डारी जी ने शीला त्यागी जी ने श्री बहादरु ससह चौहान ने सुश्री वहना काांिरे जी ने, श्री बहादरु 

ससह जी चौहान ने, सुश्री वहना कािरे जी ने, डॉ. गोविन्द् द ससह जी ने, श्रीमती प्रवमला ससह जी ने, 

श्रीमती योवगता बोरकर जी ने, श्री वगरीश गौतम जी ने, श्री शैलेन्द् र पटेल जी ने, श्री दगुायलाल 

विजय जी ने, श्री ददनेश राय जी ने, श्री महने्द् र ससह कालूखेडा मेरे ििर ठ मागयदशयक ने, डॉ. योगेन्द् र 

वनमयल जी ने, कुाँ िर सौरभ ससह जी ने, श्री लाखन ससह पटेल जी ने, श्री रामदकशोर दोगने जी ने, 

श्री पु पेन्द् र पाठक जी ने, श्री फूां दलेाल ससह माको जी ने, श्री अवनल जैन जी ने, कुाँ िर विक्रम ससह 

जी ने, श्री जालम ससह जी ने, श्री सतीश मालिीय जी ने, श्री रामपाल जी ने, श्री नारायण ससह 

पांिार सवहत हमारे सारे सद् यों ने बहुत अच् छे सुझाि ददए ह , म  सभी के सुझािों का समग्र  सप से 

उत् तर द ेरहा हाँ क् योंदक दकसी ने भी हमारे दकसी कायय के ऊपर आके्षप नहीं लगाया. कुछ लोगों ने 

ज सर जिाहर लाल नेह स कृवर्ष विश् िविद्यालय के सांबांध म  ऑवडट पैरे के ऑ जेक् शांस की बात की, 

ऑवडट के ऑ जेक् शांस आते ह  उनका समाधान भी दकया जाता ह ैयह वनरांतर चलने िाली प्रदक्रया ह ै

उसके सांदभय म  मुझे कुछ नहीं कहना ह.ै इसके सा  सा  श्री वगरीश गौतम जी ने कहा  ा दक 

यूवनिर्तसटी का बजट कम दकया गया, हम माननीय वित् त मांत्री के पास जाएांगे और हम उन्द् ह  

विश् िास ददलाना चाहते ह  दक दोनों विश् िविद्यालयों को दकसी तरह के बजट की कोई कमी नहीं 

होगी क् योंदक िे हमारे अनुसांधान के स टर ह . 
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 माननीय अध् यक्ष महोदय, म  एक बात बताना चाहता हाँ दक जिाहर लाल कृवर्ष 

विश् िविद्यालय ने 200 तरह के अनुसांधान खाद्यान्द् न के, दलहन के, वतलहन के हमारे राज् य को 

दलहन के के्षत्र म , वतलहन के के्षत्र म  और गेहाँ के के्षत्र म  न केिल आत् मवनभयर बनाया बवल् क दशे म  

नांबर एक और दो का ्  ान ददलाया, ऐसे सां्  ानों की कभी उपेक्षा नहीं होगी. विश् िविद्यालय की 

बात आ गई तो म  आपको बताना चाहता हाँ दक हमारे कई माननीय सद् यों ने अपने-अपने के्षत्र म  

केिीके अ िा एग्रीकल् चर कालेज खोलने की बात की. माांग बहुत ह ैलेदकन म  इस सदन को बताना 

चाहता हाँ दक पिाांरखेडा म , जो दक आपका विधान सभा के्षत्र है, हमने कृवर्ष महाविद्यालय शु स 

दकया ह ैऔर इसी सत्र से िहाां विद्यार्त यों की पढ़ाई शु स हो जाएगी.  

 अध् यक्ष महोदय -- धन्द् यिाद मांत्री जी, हमारे होशांगाबाद और हरदा दोनों वजलों की ओर से 

हम आपके आभारी ह .  

 श्री गौरीशांकर वबसेन -- माननीय अध् यक्ष महोदय, जब भारत सरकार के वित् त मांत्री श्री 

अ सण जेटली जी आए  े तो उस समय माननीय मुख् यमांत्री ने घोर्षणा की  ी. मुख् यमांत्री जी की 

घोर्षणा का पालन और आने िाले समय म  हमने सीटों का भी प्रबांधन कर ददया ह.ै म  चाहांगा दक 

कभी माननीय मुख् यमांत्री जी के सा  आप काययक्रम बनाएां और आप जब चाह  अपने कालेज की 

शु सआत कर सकते ह .  

 अध् यक्ष महोदय -- इसी साल घोर्षणा हुई और इसी साल आपने कायायवन्द् ित कर ददया, इसके 

वलए बहुत-बहुत धन्द् यिाद.  

 श्री गौरीशांकर वबसेन -- माननीय अध् यक्ष महोदय, इसके पूिय और दो एग्रीकल् चर कालेज 

खुले ह  और आने िाले समय म  हमारा पूरा प्रयास होगा दक जहाां-जहाां उपयुक् त ्  ान होगा ज सर 

हम एग्रीकल् चर कालेज की ओर आगे बढ़ गे. 

 अध् यक्ष महोदय, उियरक के बारे म  दकसी ने कोई सचता नहीं की लेदकन एक बात म  बताना 

चाहता हाँ दक हम  तो आिांटन ज् यादा वमला और आिांटन को हम  कम करना पडा क् योंदक हमारे पास 

पानी नहीं होने के कारण इस बार जोत का रकबा भी घटा और दकसान को टॉसपग यूिरया नहीं 

करना पडा क् योंदक बीच म  पानी नहीं वगर सका. लेदकन इसके बािजूद भी हमने भारत सरकार से 

जो िर्षय 2016 के वलए 9.75 लाख मेिट्रक टन यूिरया, 6.50 लाख मेिट्रक टन डीएपी, 2.20 लाख 

मेिट्रक टन कॉम्  लेक् स एिां 75 हजार मेिट्रक टन पोटाश प्रा त करने की सहमवत प्रा त कर ली ह ैऔर 
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इससे खरीफ फसल म  कहीं पर भी फर्टटलाइजर की कमी नहीं आने दी जाएगी. िर्षय 2015 म  हमने 

30 प्रवतशत िृवद्ध का फर्टटलाइजर ददया, िर्षय 2015-16 म  अभी तक 19 प्रवतशत फर्टटलाइजर म  

िृवद्ध दजय हुई ह ै और हमने इस समय यूिरया का अवग्रम भांडारण भी 3.50 लाख मेिट्रक टन खरीफ 

के वलए दकया ह.ै म  यह कह सकता हाँ दक राज् य म  फर्टटलाइजर की कमी नहीं होगी. हमारे माननीय 

सद् य, प्रवतपक्ष के वमत्र लोग कहते ह  दक वशिराज ससह जी आांदोलन क् यों नहीं करते, दकस बात के 

वलए कर गे, जब िहाां से इतना वमल रहा ह ैदक उठा नहीं सक रह ेह , ऐसी तो कोई सरकार नहीं हो 

सकती दक जो पूरा द ेऔर उसके बाद भी हम आांदोलन कर .  
 श्री रामवनिास राित -- क् या वमल रहा ह.ै 
 श्री गौरीशांकर वबसेन -- दकतना चावहए. 
 श्री यशपाल ससह वससोददया -- रोर  मारने के वलए बांदकू चावहए.  
 श्री रामवनिास राित---  एक पैसा नहीं आया, ्टार वसटी म  पहली बार ऐसा हुआ ह ै दक 

मध्यप्रदशे के इवतहास म  प्राकृवतक आपदा म  पहली बार क र सरकार से एक नई पाई नहीं आई ह.ै 

..(व्यिधान)..... 

 श्री यशपाल ससह वससोददया--- राित जी, क्या चावहए रोजडे मारने के वलए बांदकू चावहए 

क्या.  

 अध्यक्ष महोदय---  कृपया सभी सद्य बैठ जाएां , राित जी बैठ जाइए. 

 श्री बाला बच्चन--  माननीय अध्यक्ष महोदय, यह तो िैसा ही जैसा दशे के प्रधानमांत्री जी ने 

वबहार के विधानसभा चुनाि म  कहा  ा दक 50 हजार करोड, 60 हजार करोड, 1 सिा लाख करोड 

ददये और उसके पिरणाम म  भारतीय जनता पाटी को क्या वमला, ऐसी बात कर रह ेह .  

 श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--- 2018 म  पता चल जाएगा और कम सांख्या हो जाएगी 

आपकी.  

 श्री उमाशांकर गुप्ता--- उन्द्होंने जो कहा  ा िह द ेरह ेह , पिरणाम दखेकर भारतीय जनता पाटी 

काम नहीं करती ह,ै जनता के वलए हम काम करते ह .  

 श्री रामवनिास राित--  अब तो बैठ जाओ, मनमादफक विभाग नहीं ह ैजबिरया चला रह ेहो.  

 श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन---  माननीय अध्यक्ष महोदय, आज जब हम आधुवनक कृवर्ष की 

बात करते ह  आधुवनक कृवर्ष यांत्रों का उपयोग करना चावहए. माननीय वित्तमांत्री जी को म  धन्द्यिाद 

दनेा चाहता हां दक उन्द्होंने कृवर्ष यांत्रों पर वपछले िर्षय से ही िेट को खत्म कर ददया और इसका पिरणाम 

हुआ दक हमने राज्य म  क्टम हायटरग के जो वनजी के्षत्र म  स टर ह , हमने 1005 क्टम हायटरग स टर 
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हमारे पढे़ वलखे नौजिानों को ददया ह ैजो अपनी भी खेती करते ह  और  बगल म  हमारे दकसान को 

उसकी जमीन की जुताई करके उसकी बोनी करके अपनी आय भी कमाते ह . अभी 200 ऐसे गाांि हमने  

सलेक्ट दकया ह  ,जहााँ पर यांत्रदतू योजना म  100 प्रवतशत हम चाहते ह  दक िहााँ पर मशीनीकरण के 

माध्यम से खेती हो , यांत्रों के माध्यम से खेती हो. आने िाले तीन िर्षय म  हम 600 यांत्रदतू गाांि कर गे . 

जब कम पानी वगर जाता ह ैतो दकसान को तकलीफ होती ह ैखासतौर से सोयाबीन म , ज्यादा बरसात 

हो गई तो ददक्कत होती ह ैइसवलए रेज एांड ब ट पद्धवत पर 75 प्रवतशत अनुदान दनेे के वलए तीन हजार 

रेज एांड ब ट लान्द्टर उपलध कराएांगे वजससे दक दकसान को अवधक से अवधक फायदा हो सके . इसी के 

सा  सा  इस पद्धवत से हमको और ज सरत पडगेी तो इसम  िृवद्ध भी कर गे. िेज एांड फेरो पद्धवत म  90 

प्रवतशत अनुदान ह ैहम 35 लाख हके्टेयर म  सोयाबीन कर गे और उसम  35 परस ट अनुदान द गे . हमारे 

जालम ससह जी बैठे ह , इनके के्षत्र म  बहुत ज्यादा गन्ना होता ह ैलेदकन गन्ने की कटाई के वलए मजदरू 

नहीं वमलते ह ैहमने वपछले साल से गन्ना हािे्टर दनेे की योजना बनाई और गन्ना हािे्टर की कीमत 

होती ह ैडेढ़ करोड ,हम उसम  40 परस ट अनुदान दे रह ेह . 60-60 लाख हमने 40 हािे्टरों को 24 

करोड रपये का अनुदान ददया ह ैऔर इस साल भी द गे वजससे हम गन्ने का उत्पादन बढ़ा सके. हमारा 

गन्ने का के्षत्र बढ़ा ह ैऔर उसको हम और अवधक बढ़ाना चाहते ह . कृवर्ष महोत्सि के बारे म  कहना 

चाहता हां ... 

 अध्यक्ष महोदय --  मांत्री जी, दकतना समय और  ल गे.  

 श्री गौरीशकां र चतुभुयज वबसेन---  आप वजतना कह द गे. 

 अध्यक्ष महोदय---  आप बात  भी सब कर ल  और सांक्षेप भी कर  ल .  

 श्री गौरीशकां र चतुभुयज वबसेन---  माननीय अध्यक्ष महोदय, 25 मई से लेकर 15 जून तक 

2015 म  कृवर्ष महोत्सि हुआ . इसम  2,56,244 कृवर्ष दकटों का वितरण हुआ , यह छोटी सांख्या 

नहीं ह.ै 6,70,000 उद्यावनकी दकटों का वितरण हुआ ह.ै 20,50,000 पशुओं का टीकाकरण हुआ. 

900 निीन दगु्ध उत्पादन सवमवतयों का गठन हुआ ह ैक्योंदक हमने सब काम्पैक्ट योजनाय  बनाई 

 ी. इसी के सा  सा  2,85000 दकसानों को दकसान के्रवडट काडय ददया गया ह.ै 89,600 खाता 

खतोवनयों को राज्ि की ऋण पुव्तका उपलध कराई गई ह.ै 1,40,000 ऋण पुव्तका का 

वितरण हुआ ह ैऔर 12 लाख पौधों का उद्यावनकी और िावनकी के माध्यम से वितरण हुआ ह ैऔर 

47 हजार खेतों म  ् ाई पांप कनेक्शन का लाभ कृर्षकों को ददया गया ह ैऔर अब तो मध्यप्रदशे की 

सरकार ने तय कर वलया ह ै दक 2015 तक वजतने दकसानों के ट परेरी कनेक्शन ह ै उन सबको 

परमान ट कर ददया जाएगा और उसके वलए पृ क से बजट का प्रािधान दकया ह.ै माननीय अध्यक्ष 
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महोदय, हमारे वलए जो हमारे विश्वविद्यालय ह  एक तौर से कृवर्ष का सबसे बडा जो स टर ह ैया 

हमारी जो शवक्त ह ैिहीं से हमको वमलती ह.ै  

 अध्यक्ष महोदय, प्रजनन बीजों म  हमारे राज्य के कृवर्ष विश्वविद्यालय जबलपुर का योगदान 

पूरे दशे म  23 प्रवतशत ह.ै ब्रीडर सीड सिायवधक कहीं पैदा होता ह ै तो जिाहरलाल नेह स कृवर्ष 

विश्वविद्यालय म  पैदा होता ह,ै िह 23 प्रवतशत ह.ै अध्यक्ष महोदय, जैविक के वलए हमको कुछ 

िरसचय करने होंगे इसवलए हमने जैविक अनुसांधान और प्रवशक्षण केन्द्र औरई मांडला म  ् ावपत कर 

ददया ह.ै हमारा मांडला, चूाँदक ट्रायबल वजला ह ैयहााँ पर परांपरागत जैविक की खेती होती ह.ै यहााँ 

पर जैविक अनुसांधान केन्द्र, जालम ससह जी, आपके यहााँ पर गन्ना अनुसांधान केन्द्र बोहानी 

नरससहपुर म  हम सारे पदों को भर रह ेह  इसकी भी हमने अवधसूचना जारी कर दी. जबलपुर म  

खाद प्रौद्योवगकी और प्रसां्करण सां् ान खोलने का वनणयय वलया. वजससे हमारा नौजिान खाद 

प्रसां्करण के के्षत्र म  आगे आए और जो हमारा कच्चा फल होता ह,ै सजी जो होती ह,ै टमाटर 

इत्यादद उनको हम सुरवक्षत कर सक .  

 अध्यक्ष महोदय, आज बीहडों पर कुछ हमारे माननीय सद्यों ने विर्षय रखा ह.ै कुल कृवर्ष 

उत्पादन 10 िर्षों म  दोगुना, कुल खाद्यान्न 10 िर्षों म  दोगुना. 10 िर्षों म  19 लाख हके्टयर कृवर्ष 

के्षत्र म  िृवद्ध, दशे म  फामय पॉिर उपलधता की ददशा म  5 िर्षों म  दोगुना, 8 िर्षों म  जैविक खेती म  

वतगुना, तीसरी फसल तीन लाख हके्टयर म  लेना प्रारांभ दकया ह ैवजसम  इटारसी और होशांगाबाद 

को प्रा वमकता दी ह.ै वपछली बार बड ेपैमाने पर मूांग पैदा की गई 1100 करोड की मूांग वपछली 

बार पैदा हुई ह ैइसी के सा -सा  10 िर्षों म  हमने बहुत तरक्की की ह.ै टे्रक्टरों के पांजीयन वतगुने 

हो रह े ह  प्रमावणत बीज 10 िर्षों म  दोगुना दकया ह.ै प्रत्येक विकासखण्ड म  वमट्टी परीक्षण 

प्रयोगशाला के सा -सा  प्रत्येक सांभाग म  बीज एिां ऊियरक प्रयोगशाला प्रारांभ करने जा रह ेह . 

जैविक बीज उत्पादन के 10 शासकीय पिरके्षत्र का चयन दकया गया ह ैइसी के सा  सा  ऊियरकों 

का अवग्रम भांडारण कर रह े ह , शांकर सरसों का िृहद के्षत्रफल हम बढ़ाय गे शांकर धान की 

एसआरआई पद्धवत से खेती कर गे. ्िीट कॉनय और बेबी कॉनय का िृहद के्षत्र म  उत्पादन प्रारांभ दकया 

ह.ै अरहर की शांकर दक्मों के बीज वितरण की योजना बनाई ह.ै 2011-12 म  अन्नदतू योजना को 

हमने प्रारांभ दकया  ा. जैविक खेती के वलए दकसानों का डाटाबेस तैयार कर गे यह डाटा अपलोड 

रहगेा और लोगों को पता रहगेा दक कौन सा दकसान जैविक फसल का उत्पादन कर रहा ह.ै 

52000 गाांिों म  सीड ट्रीड्रटे ड्रम ्पायरल ग्रेडर का वितरण दकया गया ह.ै कृवर्ष िावनकी योजना 

प्रारांभ की गई ह.ै मुख्यमांत्री सोलर कृवर्ष पांप योजना म  50 प्रवतशत अनुदान आरकेिाय योजना से 
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और 35 प्रवतशत टाप अप राज्य की वनवध से ददया जाकर हम सोलर एनजी को प्रोत्सावहत करना 

चाहते ह . जहाां हम सोलर का उत्पादन बढ़ा रह ेह  िहीं सोलर का उपयोग अवधकतम कृवर्ष के्षत्र म  

भी लाना चाहते ह . मुख्यमांत्री दकसान ती य दशयन योजना बड ेपैमाने पर लागू की गई ह.ै 

 श्री बाला बच्चन--माननीय मांत्रीजी आप सोलर को िढ़ािा दनेा चाह रह ेह  और पिन ऊजाय 

के बारे म  क्या कर रहे ह  आप उसको भी बढ़ािा दो क्योंदक अवभभार्षण म  सोलर और पिन ऊजाय 

दोनों के बारे म  हमने पढ़ा ह.ै 

 श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--दोनों को एक जगह नहीं रख सकते ह , पिन के वलए बडी 

पहाडी लगती ह ैपहाडी पर खेती होती नहीं ह.ै ऊजाय मांत्रीजी पिन को भी बढ़ािा द गे. पिन का 

उपयोग होगा वबजली के उत्पादन म  सोलर का उपयोग होगा जमीन से पानी वनकालने के वलए 

दोनों यूवनट एक ही जगह नहीं लग सकती ह . पानी दकतना बरसा यह जानने के वलए अभी पुराने 

यांत्र लगे हुए ह  मेन पॉिर से उसकी गणना होती ह ैइसवलये प्रत्येक विकासखण्ड म  4 ऑटोमेिटक 

िेदर ्टेशन के मान से 1252 ऑटोमेिटक िेदर ्टेशनों की ् ापना की हमने ्िीकृवत जारी कर दी 

ह.ै वजससे दक एक विकासखण्ड म  दकतना पानी वगरा इसकी जानकारी वमल सके. पीलीमोवझक से 

सोयाबीन को बचाने के वलए बड ेपैमाने पर ब्रीडर सीड हमारे अनुसांधान केन्द्रों ने तैयार दकया ह ै

इसको हम आगे बढ़ा रह ेह . माननीय सद्यों ने प्रवतिेदन के आधार पर िरक्त पदों की वचन्द्ता की ह ै

म  उनको धन्द्यिाद दनेा चाहता हाँ लेदकन एक बात बताना चाहता हाँ दक पीएसी की परीक्षा के 

पिरणाम आ गए ह  और सहायक सांचालक के 130 पद लोक सेिा आयोग द्वारा हम  वमल गए ह  हम 

बहुत जल्दी उनकी भती करने जा रह े ह . ग्रामीण कृवर्ष वि्तार अवधकारी का हमने विज्ञापन 

वनकाला  ा लेदकन उद्यावनकी के विद्यार्त यों ने कहा दक हम  इसम  सवम्मवलत कर  इसवलये हमने 

उनको सवम्मवलत करके हम उस पर यह विचार कर रह ेह  दक यह पद क्लास-थ्री के ह  इसम  राज्य 

के मूल वनिावसयों को ही अिसर ददया जाये यह मामला शासन के पास विचाराधीन ह ैविचार हो 

जाने के बाद हम इन पदों की भती कर गे.  

 श्री रामवनिास राित--हम भी यही चाहते ह  हमारे यहाां के बच्चों को ही यह अिसर वमले 

इसम  हम आपके सा  ह  इस बात के वलए आप अड जाना. 

 श्री यशपाल ससह वससोददया--माननीय मांत्रीजी बहुत बहुत धन्द्यिाद उद्यावनकी के पदों को 

लेकर आपने जो वचन्द्ता व्यक्त की ह ैमांदसौर अकेला कृवर्ष ्तानक महाविद्यालय ह.ै 

 श्री गौरीशांकर चतुभुयज वबसेन--हार्टटकल्टचर और एग्रीकल्चर दोनों के विद्या ी एक ही 

पढ़ाई करते ह . अब आ जाय  दशे म  हमारा पहला ् ान कृवर्ष विकास दर म  हम दशे म  नहीं दवुनया 
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म  नांबर एक, जैविक खेती म  हम नांबर एक, कुल दलहन उत्पादन म  हम नांबर एक, कुल वतलहन 

उत्पादन म  हम नांबर एक, प्रजनन बीज के उत्पादन म  नांबर एक, अध् यक्ष महोदय, प्रमावणक बीज के 

उत् पादन म  नांबर एक, चना के उत् पादन म  नांबर एक, सोयाबीन के उत् पादन म  नांबर एक, जैविक 

खरपतिार, उरियरकों की खपत 16 प्रवतशत की िृवद्ध दशे म  बढ़ते क्रम म  नांबर एक, वनजी क् टम 

हायटरग म  नांबर एक 1005 और दकसानों की फसल की बीमा का क् लेम दािे ् िीकृत करने म  नांबर 

एक इसम  4300 करोड  सपये और इसवलये जैसा म ने कहा 19 तारीख को चौ ी बार कृवर्ष कमयण 

अिाडय पूसा आई.सी.आर म  प्रधान मांत्री जी के द्वारा हमारे राज् य को माननीय मुख् यमांत्री जी को 

प्रदान दकया जा रहा ह.ै  

 डॉ गौरीशांकर शेजिार :- भार्षण म  नांबर एक.  

 श्री रामवनिास राित :- सदन म  या दवुनया म  .  

 श्री बाला बच् चन  :- जो माननीय मुख् यमांत्री जी ने बोला ह ैनांबर िन म  िही माननीय मांत्री 

जी ने बोल कर उसका िरपीटेशन दकया ह.ै  

 श्री गौरीशांकर वबसेन :- माननीय मुख् यमांत्री जी के पीछे ही तो मांत्री ह . माननीय मुख् यमांत्री 

जी की ही टीम म  तो मांत्री ह  या बाहर ह .  

 श्री बाला बच् चन :- मुख् यमांत्री जी ने यह सब बोला  ा.  

 श्री गौरीशांकर वबसेन :- दवेखये मुख् यमांत्री जी के नेतृत् ि म  ही मध् यप्रदशे म  ही कृवर्ष केवबनेट 

का गठन हुआ और कृवर्ष का विकास उच् चतम ऊां चाई तक गया ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय :- माननीय मांत्री जी से अनुरोध ह ैदक कृपया जल् दी समा त कर .  

 श्री गौरीशांकर वबसेन :- हमारे राजेन्द् र पाण् डे जी का वपछले ददनों एक प्रश् न  ा, दकसी 

कारणिश नहीं आ सके  े, उनकी मांडी म  पुरानी मांडी को स जी और फलों की मांडी म  विकवसत 

करने के वलये चार करोड  सपये उन्द् होंने माांगा ह ैहम िह चार करोड  सपये उनको द गे.  

 डा. राजेन्द् र पाण् डये :- माननीय मांत्री जी, आपको बहुत बहुत धन्द् यिाद.  

 श्री गौरीशांकर वबसेन :- डा. राजेन्द् र पाण् डये जी ने बाउण् ड्री के वलये 1 करोड  सपये का 

प्र् ताि भेजा ह,ै उनकी नयी मांडी जो वनमायणाधीन मांडी ह ैअभी म  10 तारीख को िहाां पर गया 

 ा, िहाां पर मान्द् यिर कालूखेडा जी नहीं आ सके  े, हमने आप को भी आमांवत्रत दकया  ा, उस 

मांडी की बाउण् ड्री बनना बहुत आिश् यक ह ैऔरउसम  और एिरया बढ़ाने की आिश् यकता ह,ै हमने 

जो दशे की 50 मांवडयों को चयवनत दकया है, वजनको हम रा ट्रीय मांडी से जोड रह ेह , उसम  जािरा 

भी मांडी ह,ै उसका के्षत्र भी बढ़ाय गे और उसकी बाउण् ड्री के वलये एक करोड  सपये भी ददये जाय गे. 
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इसी के सा  आपने उस मांडी के वलये एक बायपास रोड और दो छोटी रोड की बात की ह,ै 

सावधकार कमेटी म  डी पी आर बनाने के वलये वलखा ह.ै िहाां पर उसका वनणयय होगा.  
 डॉ राजेन्द् र पाण् डये :- मांत्री जी बहुत बहुत धन्द् यिाद.  

 श्री रामवनिास राित :- माननीय मांत्री जी, हमारी कई पुरानी कृवर्ष उपज मांडी सवमवत ह  

कई जगह पर, मेरे यहाां पर भी ह , िहाां पर पूरी आबादी हो गयी है, िहाां पर जो भूखण् ड आिांटन 

दकये  े,शाप कम गोडाउन को िहाां पर पूरी आबादी हो गयी ह.ै िहाां से अब उसको हटाया जाना 

भी सांभि नहीं ह.ै मेरी मांडी को आप दसूरी जगह ्  ावपत करिा द , आप उसके वलये रावश द ेद  तो 

आपकी कृपा होगी. घोर्षणा कर द  दक जमीन का प्र् ताि मांगाकर के उस मांडी को नयी जगह 

वि्  ावपत करिा द .  
 श्री गौरीशांकर वबसेन :- आपके िहाां के कलेक् टर से प्र् ताि मांगाकर के यदद हम  जमीन 

वमलती ह ैया आप जमीन उपल ध करिा दो, हम ्  ान पिरिर्ततत कर द गे.  

 म  जो कह रहा हां िह अवधकारी सुन रह ेह  आप सचता मत कर  आपको नयी मांडी वमलेगी. 

 श्री रामवनिास राित :- मांत्री जी धन्द् यिाद ्.  

 श्री ददलीप ससह पिरहार :- माननीय मांत्री जी , हमारा नीमच का भी मांडी का प्र् ताि ह.ै  

 श्री गौरीशांकर वबसेन :- माननीय सद् य,सद् य वलखकर द ेद .िैसे ददलीप ससह जी को तो 

जहाां कह  िहाां कर द गे. आपको मना नहीं दकया ह.ै  

 श्री अमर ससह यादि :- अध् यक्ष महोदय, मुझे बोलने का मौका भी नहीं वमला है,मेरे राजगढ़ 

वजला मुख् यालय की उप मांडी ह ैउसको मांडी घोवर्षत की जाए.  
 अध् यक्ष महोदय :- आपकी बात िरकाडय म  म  आ गयी ह.ै पटेल साहब आप बैठ जाईये अब 

कुछ नहीं बोल गे. आपके वजले म  ही तो सब काम कर रह ेह .  
 श्री गौरीशांकर वबसेन :- अध् यक्ष महोदय, म  िहाां का साढे़ तीन साल प्रभारी मांत्री रहा हां, 

िहाां से मुझे बहुत ् नेह ह ैिहाां से . मुख् यमांत्री कृर्षक जीिन कल् याण योजना म  आांवशक और पूणय 

अपांग होते  े, उनको अनुदान ददया जा रहा ह ैसाढे़ सात, पच् चीस और एक लाख. लेदकन होता क् या 

ह ैदक अध्यक्ष महोदय, प्रकरण कलेक्टे्रट के यहाां से बनकर आने म  विलांब होता ह ैइसवलये इसको 

सरलीकरण करने के वलये कलेक्टसय को रावश उपलध करा दी ह ैवजससे दक वजले म  ही इस तरह के 

मामले का वनपटारा कर ल  और प्रकरण यहाां न आना पड.े प्रत्येक वजले को प्रारवम्भक तौर पर 5-5 

लाख रपये वजला कलेक्टर को भेज ददया गया ह.ै यह जो हमारे हम्माल ह ैउनके वलये िृद्धाि् ा 
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सहायता योजना हमने प्रारांभ की ह.ै वजसम  एक हजार दो हजार रपये तक हमारा हम्माल,तुलािटी 

जमा करेगा और एक हजार मांडी बोडय जमा करेगा और िह 5 साल तक इस योजना को चलाएगा 

तो जब िह  िरटायर होगा तो पूरा पैसा मय याज के उसको वमलेगा.यह भी काम हमने मध्यप्रदशे 

म  प्रारांभ दकया ह.ै हमारी सभी मांवडयों को हमने ई अनुज्ञा माडल से जोड ददया ह ै और  1 

जून,2015 से इसका उपयोग प्रारांभ हो गया ह.ै माननीय मुख्यमांत्री जी ने 25मई, 2015 को इन्द्दौर 

म  कृवर्ष महोत्सि म  इसका शुभारांभ दकया  ा. हमारी मांवडयों म  टेल अकाउांट सी साफ्टिेयर हमने 

लगा ददया ह ैयह काम 90 कृवर्ष उपज मांडी सवमवतयों म  हो चुका है. अब 7 आांचवलक मांवडयों म  

त ा 13 तकनीकी सांभागों के 78 कायायलयों म  इस योजना का 31 माचय तक वि्तार कर द गे. 

एगमाकय  नेट म  हम दशे म  पहले नांबर पर ह . मांवडयों म  दकस भाि से ि्तुएां वबकती ह  उसकी हम 

सूचना हम दतेे ह . राष्ट्रीय कृवर्ष बाजार योजना,  ई लेटफामय, इसम  हमने जब कनायटक म  िकयशाप 

हुआ  ा और कृवर्ष मांत्री जी आये  े तो पहले चरण म  हमने 50 मांवडयों को चयवनत दकया ह ैवजसम  

दक 30-30 लाख रपये प्रवत मांडी के वहसाब से भारत सरकार से अनुदान वमल रहा ह.ै मांडी बोडय से 

भी हम इसम  कुछ पैसा लगाएांगे और 14 अप्रैल,2016 को करोंद भोपाल की मण्डी से इसका 

शुभारांभ करने जा रह ेह . इससे नेशनल एग्रीकल्चर माकेट,एन.ए.एम. म  दकसी भी ् ान का कोई 

भी व्यवक्त अपनी ि्तुओं को खरीद सकेगा. इसको नेटिकय  से जोड रह ेह . मांवडयों के जो सारे लेनदने 

ह . ट डर से लेकर खरीदी और भुगतान तक हमने इनकी ई ट डटरग कर दी ह ै इसीवलये कई बार 

ददक्कत आती ह ैम  एक बात कहना चाहता हां दक पारदशी व्यि् ा तो करनी पडगेी. इसी के सा -

सा  कहने को तो बहुत ह ैबहुत सी बात  हमारे प्रशासवनक प्रवतिेदन म  भी ह . हमारी उपमांवडयों म  

1 अप्रैल 2015 से 19 फरिरी तक 3 उपमांवडयों को  मांवडयों का दजाय ददया और 6 नई उपमांवडयाां 

हमने खोलीं. 5 सजी और फल की मांवडयाां खोली ह  और माननीय सद्यों के जहाां-जहाां के भी 

प्र्ताि आये ह  उन पर भी हम विचार कर गे. चूांदक मांडी म  दकसान को जहाां एक और अपनी फसल 

का उवचत लाभकारी मूल्य वमलता ह ैिहीं सरकार को आय भी होती ह.ै म  अांवतम बात कहकर 

अपनी बात समाप्त क सां गा.2015-16 म  अप्रैल,15 से जनिरी तक की अिवध म  प्रदशे की मांवडयों म  

223.32 लाख टन आिक हुई. विगत 2014-15 की अिवध म  विपरीत पिरव् वतयों के बािजूद 

भी जो हमारी आिक .68 प्रवतशत कम रही लेदकन इसी के सा  सा  दकसानों को उनकी उपज का 

ज्यादा मूल्य वमलने के कारण जो हमारी आय हुई िह हुई 889 करोड रपये, जो अब तक की 

सिायवधक ह ैऔर हमारी मांडी की आय म  46.53 करोड का इजाफा हुआ ह ैजो दक 5.52 प्रवतशत 

अवधक ह.ै कहीं पर भी मांडी की आय नहीं घटी ह.ै बाकी जो इलेक्ट्रावनक तोलकाांटे इत्यादद ह  यह 
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काम तो हम करते ही रहते ह  और वजतना अच्छा हो सकेगा हम अधोसांरचना के के्षत्र म  भी मांवडयों 

को पयायप्त पैसा द ेरह ेह  सा  ही सा  सजी मांवडयों म  हमने विकल्प खुले रखे ह  दक जो लोग सजी 

मांडी के बाहर अपनी सजी बेचना चाहते ह  और फल बेचना चाहते ह  िे टैक्स फ्री ह  और जो मांडी 

के अांदर बेच गे उन पर टैक्स लगेगा.एक बडा फैसला हमने दकया ह ै दक जो सजी पर 7 प्रवतशत 

आढ़त लगती  ी उसको घटाकर के हमने 2 प्रवतशत कर ददया ह ै वजससे दकसानों को लाभ वमले 

उसका कुछ जगहों पर विरोध भी हो रहा ह,ै लेदकन मुझे लगता ह ैदक कृर्षकों के वहत म  यह वनणयय 

ह.ै म  सभी माननीय सद्यों को धन्द्यिाद ज्ञावपत करते हुए आपका आभार व्यक्त करता दक आपने 

इतना अवधक समय ददया और कृवर्ष विभाग की माांगों को वि्तृत  सप से आपके सामने रख सके 

बाकी माननीय सद्यों से मेरा वनिेदन ह ैदक यहीं पर त ा बाद म  सदन म  उपलध ह  जो आपके 

सुझाि ह  िह ्िागत योग्य होंगे त ा हम पिरणाम देने का प्रयास कर गे.  

 अध्यक्ष महोदय--म  पहले कटौती प्र्ताि पर मत लूांगा. 

 माांग सांख्या 13 एिां 54 पर कटौती प्र्ताि ्िीकृत दकये जाएां.  

      कटौती प्र्ताि अ्िीकृत हुए.  

 अब म  माांगों पर मत लूांगा. 31 माचय 2016 को समाप्त होने िाले िर्षय म  राज्य की सांवचत 

वनवध म  से प्र्तावित व्यय के वनवमत्त राज्यपाल महोदय को --- 

 

  अनुदान सांख्या---13  दकसान कल्याण त ा कृवर्ष विकास के वलये एक हजार  

       आठ सौ सतहत्तर करोड, 87 लाख बानिे हजार  सपये त ा  

  अनुदान सांख्य--54 कृवर्ष अनुसांधान एिां वशक्षा के वलये 91 करोड 50 लाख 2    

   हजार  सपये तक की रावश दी जाए. 

         माांगों का प्र्ताि ्िीकृत 

      

 

 

 

 

 

 

 

 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 

 

    अशासकीय सांकल्प 
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(1) श्योपुर स ेग्िावलयर छोटी रेल लाईन (नैरोगजे) को बडी रेल लाईन (ब्राडगजे) म  पिरितयन 

करने के कायय को शीघ्र प्रारांभ दकय ेजाने 

 श्री दगुायलाल विजय (श्योपुर)--अध्यक्ष महोदय, म  यह सांकल्प प्र्तुत करता हां दक श्योपुर से 

ग्िावलयर छोटी रेल लाईन (नैरोगेज) को बडी रेल लाईन (ब्राडगेज) म  पिरितयन करने के कायय को 

शीघ्र प्रारांभ दकया जाये. 

(2) छतरपुर वजल ेके रेल्िे ्टेशन डुमरा-ससहपरु म  खजुराहोस ेआन ेत ा जान ेिाली इन्द्टरवसटी एिां 

सम्पकय  क्राांवत एक्सप्रसे गावडयों का ्टापेज दकया जाय.े 

 कुां िर विक्रम ससह--अध्यक्ष महोदय, म  यह सांकल्प प्र्तुत करता हां दक यह सदन केन्द्र शासन 

से अनुरोध करता ह ैदक छतरपुर वजले के रेल्िे ्टेशन डुमरा-ससहपुर म  खजुराहोसे आने त ा जाने 

िाली इन्द्टरवसटी एिां सम्पकय  क्राांवत एक्सप्रेस गावडयों का ्टापेज दकया जाये.  

(श्री सुदशे राय, सदन म  अनुपव् त रहने के कारण उन्द्होंने सांकल्प प्र्तुत नहीं दकया) 

(3)रीिा स ेइन्द्दौर चलन ेिाली टे्रन क्रमाांक 11703 को सायां 6.00 बज ेत ा इन्द्दौर स ेरीिा चलन े

िाली टे्रन क्रमाांक 11704 को शाम 5.00 बज ेस ेप्रारांभ कर ्लीपर कोच के सा  प्रवतददन चलाई 

जाए. 

 श्री ददव्यराज ससह--माननीय अध्यक्ष महोदय, यह सदन केन्द्र शासन से यह अनुरोध करता 

ह ै दक रीिा से इन्द्दौर चलने िाली टे्रन क्रमाांक 11703 को सायां 6.00 बजे त ा इन्द्दौर से रीिा 

चलने िाली टे्रन क्रमाांक 11704 को शाम 5.00 बजे से प्रारांभ कर ्लीपर कोच के सा  प्रवतददन 

चलाई जाए.  

(4)बरैागढ़ रेल्ि े्टेशन को पवश्चम रेल्ि ेके रतलाम स ेहटाकर प्रशासवनक  सप स ेभोपाल मध्य रेल्ि े

मण्डल से जोडा जाए. 

 सियश्री रामेश्वर शमाय त ा यशपाल ससह वससोददया--अध्यक्ष महोदय, म  यह सांकल्प प्र्तुत 

करता हां दक यह सदन केन्द्र सरकार से अनुरोध करता ह ैदक बैरागढ़ रेल्िे ्टेशन को पवश्चम रेल्िे के 

रतलाम से हटाकर प्रशासवनक  सप से भोपाल मध्य रेल्िे मण्डल से जोडा जाए. 

 श्री दगुायलाल विजय--माननीय अध्यक्ष महोदय, श्योपुर वजला मुख्यालय ग्िावलयर से 220 

दकलोमीटर, जयपुर राज् ान से 200 दकलोमीटर, वशिपुरी त ा कोटा रेल्िे ्टेशन से 120 

दकलोमीटर ह.ै 
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श्री दगुायलाल विजय(श् योपुर) - माननीय अध् यक्ष महोदय, आिागमन की दवृष्ट से... 

 उच् च वशक्षा मांत्री( श्री उमाशांकर गु ता)-  माननीय अध् यक्ष महोदय, सरकार सहमत ह ै।  

अध् यक्ष महोदय-  कृपया दो तीन वमनट म  अपनी बात कह द , क् योंदक माननीय मांत्री जी ने 

कह ददया ह ैदक सरकार सहमत ह ै।  

श्री दगुायलाल विजय- माननीय अध् यक्ष महोदय,इस दरूी के कारण से और रेल् िे कनेवक्टविटी 

श् योपुर को न वमलने के कारण से श् योपुर का विकास जो तेज गवत से होना चावहए, श् योपुर विपुल 

कृवर्ष उत् पादन िाला वजला ह ै और ऐसे ्  ान पर रेल् िे कनेवक्टविटी न हो पाने के कारण से वजले 

का कृवर्ष उत् पादन भी ठीक तरीके से विपणन नहीं हो पाता ह ैऔर इसके सा  लोगों को आिागमन 

की भी बहुत किठनाई होती ह ैकहीं भी दकसी भी ्  ान पर जाने के वलए लोगों को कोई सुविधा 

प्रा त नहीं ह ै।  

03:16 बजे  सभापवत महोदय( श्री रामवनिास राित) पीठासीन हुए । 

 माननीय सभापवत  महोदय, एक बार जाकर के और लम् बी दरूी तय करके रेल् िे ् टेशन पर 

जाना पडता ह ै ।  ् टेट टाईम की जो छोटी रेल लाईन जो नैरोगेज लाईन है, यह नैरोगेज लाईन 

काफी लांबे समय से चल रही है, लगभग 28 ् टेशन इसके बीच म  ह ैऔर ग्रामीण अांचल म  िनिासी 

के्षत्र से गुजरने िाली इस रेल लाईन को ब्रॉडगेज म  पिरिर्ततत करके इसको ददगोज कोटा से जोडे 

जाने की आिश् यकता ह ैमाननीय सभापवत महोदय, आपकी जानकारी म  भी ह ैदक यह रेल् िे लाईन 

वपछले समय मांजूर हुई है, लेदकन इसका कायय अभी प्रारांभ नहीं हुआ ह,ै इसके कारण से म  सदन के 

समक्ष इस प्र् ताि को लेकर के आया हाँ दक यह सदन केन्द् र सरकार से अनुरोध करे दक िनिासी के्षत्र 

की इस रेल लाईन को जल् दी से जल् दी प्रारांभ दकया जाए, वजससे श् योपुर के वजले िावसयों को और 

आसपास के के्षत्र के लोगों को विशेर्षकर दकसानों को आिागमन की सुविधा प्रा त हो सके और 

श् योपुर कृवर्ष उपज मांडी म  जो विपुल मात्रा म  धान,ग ह की जो फसल  आती ह , उनके पिरिहन के 

वलए भी ठीक से ् यि्  ा हो सके, इस कारण से इस रेल मागय को बडी रेल लाईन के  सप म  

पिरिर्ततत दकया जाकर और इसको कोटा से जोडे जाने की मेरी प्रा यना ह ै । माननीय सभापवत 

महोदय, आपने बोलने के वलए समय ददया उसके वलए बहुत बहुत धन्द् यिाद. 

 सभापवत महोदय-  इसके वलए पैसा और जोडना चावहए  ा, यदद पैसा केन्द् र सरकार से 

िरलीज हो जाएगा तो काम शु स हो जाएगा ।  
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 श्री दगुायलाल विजय-  जी, सभापवत महोदय, यह सही ह ैजब यह प्र् ताि जाएगा तो उस 

पर विचार करके रावश देना चावहए काम प्रारांभ होगा वबना रावश के प्रारांभ नहीं होता है, इसवलए 

हमने प्रा यना की ह ैदक इसको प्रारांभ कराने के वलए सरकार जल् दी तय करके शु स कराए तो रावश 

उपल ध हो जाएगी, धन्द् यिाद ।  

 कुां िर विक्रम ससह (राजनगर)-  माननीय सभापवत महोदय, मेरा जो अशासकीय सांकल् प ह,ै 

आपके माध् यम से म  चाहता हाँ दक सरकार केन्द् र सरकार को यह प्र् ताि भेजे और सियसम् मवत से भेजे 

तादक डुमरा, ससगपुर म  इांटरवसटी एिां सांपकयक्राांवत का ् टापेज हो सके, तादक िहाां से लगा हुआ 

महाराजपुर का वजतना भी के्षत्र ह ै हमारे लिकुश नगर का वजतना भी के्षत्र है, ग्रामों की सांख् या 

वगनाने आऊां गा तो 158 गाांि ह , जो इस के्षत्र म  लगते ह  ।  

 सभापवत महोदय-  सरकार सहमत ह,ै गाांि के नाम वगनाने की आिश् यकता नहीं ह ै।  

 कुां िर विक्रम ससह-  धन्द् यिाद सभापवत महोदय, यदद सरकार सहमत ह ैतो म  सरकार का 

भी धन्द् यिाद करता हाँ और गावडयाां  सक  यही आशा और उम् मीद रखता हाँ.  

 श्री दद् यराज ससह(वसरमौर)-  माननीय सभापवत महोदय,ितमायन् म  रीिा से इांदौर टे्रन 

चल रही ह,ै िह रीिा से सुबह 5 बजे चलकर इांदौर 8 बजे पहुांचती ह ैऔर इांदौर से प्रात: 4 बजे 

चलकर रीिा रावत्र 10:10 बजे पहुांचती ह ै।  माननीय सभापवत महोदय, इसकी जो टायसमग ह,ै 

लगभग 15 घण् टे जनता को चेयरकार म  बैठकर जाना पडता है, मेरे ख् याल से दकसी भी टे्रन म  15 

घण् टे बैठकर जाने के वलए काफी लम् बा समय होता ह,ैइसवलए म  यह माांग करता हाँ दक इसकी 

टायसमग च ज कराई जाए और इसको ओ् हर नाईट टे्रन बनाई जाए । माननीय सभापवत महोदय, 

इस टे्रन का उपयोग रीिा, सीधी त ा सतना वजलों के लोग करते ह . इन्द् दौर म  2 लाख से ऊपर 

हमारे के्षत्र के लोग िहाां पर वनिास करते ह . इन्द् दौर हमारे राज् य की फायनेवन्द्शयल कैवपटल भी ह.ै 

 डॉ. रामदकशोर दोगने - माननीय सभापवत महोदय, मुझे अभी यह सूचना प्रा त हुई ह ैदक 

लोकसभा के पूिय अध् यक्ष श्री पी. ए. सांगमा जी का वनधन हो गया ह.ै  

 सभापवत महोदय - सदन के विर्षय पूणय होने के बाद. 

 श्री दद् यराज ससह - सभापवत महोदय, म  आपके माध् यम से इस सरकार से अनुरोध करता 

हाँ दक केन्द् र सरकार से इसका समय बदलने की ् यि्  ा की जाये. आपका धन्द् यिाद.  

 श्री रामेश् िर शमाय (हुजूर) - माननीय सभापवत महोदय, मेरा जो आग्रह ह,ै िह इस प्रकार ह ै

दक जो रतलाम और भोपाल की दरूी लगभग 300-325 दकलोमीटर की ह ैऔर पवश्चम रेल् िे म  
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हमारा बैरागढ़ जो मेरी विधानसभा के्षत्र म  ह ैऔर भोपाल डी.आर.एम. से वजसकी दरूी 16 से 17 

दकलोमीटर ह.ै बैरागढ़, जो सन्द् त वहरदाराम नगर है, िह ् यािसावयक केन्द् र भी ह.ै ् यािसावयक 

केन्द् र के सा -सा , िहाां ई.एम.ई. आमी सेन्द् टर भी ह ै और उसके कारण िहाां रेल् िे ् टेशन पर 

प्रशासवनक वनयांत्रण पर भी वशव लता आती ह ैऔर सा  म  उसके वि् तार म  भी परेशानी आ रही 

ह.ै दसूरा, जब भी हम बात करते ह  हमको ऐसा लगता ह ै दक बैरागढ़ और भोपाल की दरूी 16 

दकलोमीटर होने के बाद यहाां बैरागढ़ रेल् िे मण् डल को भोपाल रेल् िे मण् डल से जोडा जाये तो इसका 

वनयन्द् त्रण आसानी से होगा और उसका विकास भी हो सकता ह ैऔर आसानी से िहाां पर सुविधाय  

जुटाई जा सकती ह . लेदकन 300-350 दकलोमीटर दरूी होने के बाद, िहाां से अगर हम डी.आर.एम. 

से सम् पकय  कर  तो हमारा सम् पकय  भी नहीं होता और अनेक प्रशासवनक बाधाय  भी आती ह .  

 सभापवत महोदय, आये ददन िहाां ् यापािरक के्षत्र होने के कारण, प्रशासवनक िहाां पर लोगों 

म  तनाि रहता ह ैऔर भी विकास की अनेक चीज  ह , उसके कारण नहीं हो रहा ह.ै अगर भोपाल 

मध् य डी.आर.एम. से सन्द् त वहरदाराम बैरागढ़ रेल् िे ् टेशन को जोडा जाये तो यहाां के नागिरकों को 

सुविधा होगी और लगभग 2.50 लाख से 3.00 लाख की आबादी को सुविधा होगी. सा  म , उसम  

प्रशासवनक वनयन्द् त्रण आसानी त ा सुगमता से हो सकता ह.ै आपके माध् यम से, मेरा आग्रह ह ैदक 

िह यहाां के नागिरकों की परेशावनयों के कारण है, िर्षों से यह माांग चली आ रही है, सदन भी 

सहमत ह ैत ा सरकार भी सहमत ह.ै आग्रह यही ह ैदक हम अगर केन्द् र सरकार से और आग्रह कर गे 

दक इसको रतलाम डी.आर.एम. से हटाकर, भोपाल डी.आर.एम. म  बैरागढ़ सन्द् त वहरदाराम नगर 

रेल् िे ् टेशन को जोडा जाये.    

3.23  उपाध् यक्ष महोदय (डॉ. राजेन्द् र कुमार ससह) पीठासीन हुए.  

 श्री यशपाल ससह वससोददया (मांदसौर) - माननीय उपाध् यक्ष महोदय, यह बात वबल् कुल 

सत् य ह ैदक बैरागढ़ अपने आप म  आऊटर ह.ै जहाां गाडी खडी रहती है, समझो, बैरागढ़ आ गया ह.ै 

परन्द् त ुक् यों दकन कारणों से रतलाम वजसकी दरूी बैरागढ़ भोपाल से 300 दकलोमीटर ह.ै यह भी 

आश् चययजनक त् य ह ैदक मध् य रेल् िे का डी.आर.एम. कायायलय बैरागढ़ म  मात्र 10 दकलोमीटर दरू 

ह.ै भोपाल का डी.आर.एम. कायायलय बैरागढ़ से 10 दकलोमीटर दरू ह.ै पवश्चम के्षत्र का जो रतलाम 

डी.आर.एम. ह,ै जो बैरागढ़ से 300 दकलोमीटर दरू ह.ै  

 माननीय उपाध् यक्ष महोदय, ् यापािरक सांगठनों ने इस सांबांध म  कई बार ििर ठ रेल 

अवधकािरयों और जन-प्रवतवनवधयों को ज्ञापन भी ददये ह . रेल उपभोक् ता सांघ ने भी कई बार इस 

मामले को लेकर ध् यान आकृ ट दकया ह.ै उपाध् यक्ष महोदय, सबसे बडी जो परेशानी आती है, िह 
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पवश्चमी रेल् िे का अांवतम ् टॉपेज होने के कारण, यहाां पर समुवचत विकास बैरागढ़ का नहीं हो पा 

रहा ह.ै दसूरा, 14 से 15 यात्री गावे़डयों का ् टॉपेज पवश्चम के्षत्र रेल् िे का अांवतम ् टेशन होने के 

कारण बैरागढ़ के नागिरकों को, यावत्रयों को इसका लाभ नहीं वमल पा रहा है, रेल् िे  लेटफॉमय का 

विकास नहीं होने के सा -सा , वडस ले बोडय भी उसके ऊपर नहीं लग पा रहा ह.ै दैनांददनी कायों 

को लेकर कुछ ् यापािरयों की, कुछ यावत्रयों की कुछ बोवगयों को लेकर जो वशकायत  या परेशावनयाां 

होती ह . उसके वलये बैरागढ़ भोपाल के लोगों को, बैरागढ़ भोपाल को इसवलए जोड रहा हाँ दक िह 

एक ही ह.ै बैरागढ़ के लोगों को रतलाम डी.आर.एम. से सम् पकय  करना पडता ह.ै  

 उपाध् यक्ष महोदय, यह आिश् यक होगा दक यह मध् य के्षत्र का जो भोपाल डी.आर.एम. 

कायायलय ह,ै उससे इसको सांविवलयन कर ददया जाये. म  समझता हाँ दक इस मामले म , पूरा सदन 

सिायनुमवत से इस प्र् ताि का सम यन करेगा.              

       श्री मुकेश नायक (पिई) -- उपाध्यक्ष महोदय, हमारे सम्मावनत विधायक, रामेश्वर शमाय जी 

ने जो यह  अशासकीय सांकल्प सदन म  रखा ह,ै  म  इसके प्रवत अपनी सहमवत प्रकट करता हां और  

यह अशासकीय सांकल्प जनोपयोगी,  जनता की रोजमराय  की सजदगी  से सांबांवधत ह ै और भोपाल 

के लोगों के वलये बेहद उपयोगी ह.ै  इसवलये इस अशासकीय सांकल्प  को अगर पािरत दकया जाये,  

तो म  इसके प्रवत अपनी सहमवत प्रकट करता हां.  

  पिरिहन मांत्री (श्री भूपेन्द्र ससह)--  उपाध्यक्ष महोदय, माननीय सद्य,  श्री 

दगुायलाल जी विजय,  कुां िर विक्रम ससह जी,  श्री ददव्यराज ससह जी,  श्री रामेश्वर शमाय जी,  श्री 

यशपाल ससह वससोददया जी एिां  श्री मुकेश नायक जी के द्वारा  यह जो प्र्ताि यहाां पर  प्र्तुत 

दकय गया ह,ै  इस प्र्ताि से विभाग पूरी तरह से सहमत ह ैऔर  ये सभी प्र्ताि  क र  सरकार से 

सांबांवधत ह .  हम सभी प्र्तािों को विभाग की ओर से  सिायनुमवत से  केन्द्र सरकार को भेज द गे.  

  उपाधय्क्क्ष महोदय --  प्रश्न यह ह ैदक यह सदन केन्द्र शासन से अनुरोध करता ह ैदक -  

  (1) श्योपुर से ग्िावलयर छोटी रेल लाइन (नैरोगेज) को बडी रेल लाइन (ब्राडगेज) 

म  पिरितयन करने के कायय को शीघ्र प्रारांभ दकया जाए, 

  (2) छतरपुर वजले के रेल्िे ्टेशन  डुमरा- ससहपुर म  खजुराहो से आने त ा जाने 

िाली इन्द्टरवसटी एिां सम्पकय  क्राांवत एक्सप्रेस गावडयों का ्टापेज दकये जािे, 

  (3)  रीिा  से इांदौर चलने िाली टे्रन क्रमाांक 11703 को सायां 6.00 बजे त ा इांदौर 

से रीिा चलने िाली टे्रन क्रमाांक 11704 सायां 5.00 बजे से प्रारांभ कर ्लीपर कोच के सा  प्रवत 

ददन चलाई जाए, त ा 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

  (4) मध्यप्रदशे के भोपाल के समीप बैरागढ़ रेल्िे ्टेशन को प्रशासवनक रप स े

हटाकर समीप्  भोपाल रेल मण्डल (डी.आर.एम.कायायलय) से जोडा जाए.  

  सांकल्प सिय सम्मवत स े्िीकृत हुए. 

  श्री रामेश्वर शमाय -- उपाध्यक्ष महोदय,   अशासकीय सांकल्प  म  रतलाम  शद जोड 

द .  रतलाम से हटाकर भोपाल डीआरएम म   दकया जाए, यह जोड द .  

  उपाध्यक्ष महोदय -- जी हाां.  

 (2) प्रदशे के मीणा (राित,मैना,दशेिाली), माांझी (कहार,ढीमर,भोई, केिट) कीर  

 एिां पारदी जावत को सम्पणूय मध्यप्रदशे म  अनसुूवचत जनजावत की सचूी म   सवम्मवलत 

दकया जाना. 

  श्री रामवनिास राित (विजयपुर) -- उपाध्यक्ष महोदय, म , यह सांकल्प प्र्तुत 

करता हां दक - 

  सदन का यह मत ह ै दक प्रदशे के मीणा (राित,मैना,दशेिाली), माांझी 

(कहार,ढीमर,भोई, केिट) कीर एिां पारदी जावत को सम्पूणय मध्यप्रदशे म  अनुसूवचत जनजावत की 

सूची म  सवम्मवलत दकया जाए. 

  उपाध्यक्ष महोदय --  सांकल्प प्र्तुत हुआ. उक्त सांकल्प म  एक सांशोधन ह.ै  

  श्री जालम ससह पटेल (नरससहपुर)  --  उपाध्यक्ष महोदय, म  प्र्ताि करता हां दक 

सांकल्प क्र. 2(1) की वद्वतीय पांवक्त म  शदािली "पारदी" के बाद शदािली त ा "धानक" जोडा 

जाए. 

  उपाध्यक्ष महोदय -- सांशोधन प्र्तुत हुआ.  अब मूल अशासकीय सांकल्प एिां प्र्तुत 

सांशोधन पर एक सा  चचाय होगी.  

  श्री रामवनिास राित -- उपाध्यक्ष महोदय,  मेरे द्वारा यह सांकल्प प्र्तुत दकया गया 

ह ैदक मध्यप्रदशे की मीणा जावत, माांझी जावत,  कीर और पारदी.  मीणा म  कई जगह  वभन्न वभन्न, 

अलग अलग  ढांग से वलखते ह  राित, मैना, दशेिाली  और माांझी, जो पानी से सांबांवधत काम करने 

िाली कहार,ढीमर,भोई, केिट  और कीर एिां पारदी  जावत  को सम्पूणय मध्यप्रदशे म  अनूसवचत 

जनजावत  की अनुसूची म  सवम्मवलत दकया जाए. जैसा दक आददिासी अनुसांधान  केन्द्र के माध्यम 

से  यह  िरसचय दकया जाता ह ैदक  कौन कौन सी जावतयाां  आददिावसयों के अांतगयत आती ह  और 

कौन कौन सी जावतयाां नहीं आती ह . म  मीणा जावत के सांबांध म  कहना चाहांगा दक मीणा जावत 

मूलत: राज् ान की एक आददिासी, वपछडी जावत ह ैजो समूहों म , जांगलों म , बीहडों के्षत्रों म  
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रहती  ी, धीरे धीरे आदमी की लाइफ ्टाइल च ज होती रही, आजीविका की व् वतयाां बनती रहीं 

तो राज् ान से माइग्रेन होकर के मीणा जावत मध्यप्रदशे म  भी बसी, महाराष्ट्र म  बसी और दशे के 

अन्द्य प्रदशेों म  बसी. जब मध्यप्रदशे का पुनयगठन हुआ राज् ान राज्य के वसरोंज और लटेरी सब 

वडिीजन राज् ान के्षत्र के  े िह मध्यप्रदशे म  वमले उस समय मीणा जावत काफी सांख्या म  वसरोंज 

और लटेरी म  भी वनिास करती  ी और ससरोज और लटेरी म  मीणा जावत को अनुसूवचत जनजावत 

का दजाय प्राप्त  ा. इसके पुराने इवतहास म  जाने से पूिय म  यह भी वनिेदन करना चाहांगा दक 

भारतीय जनता पाटी के चुनािी घोर्षणा पत्र 2013 म  यह घोर्षणा की  ी अांत्योदय, अनुसूवचत 

जावत, वपछडा िगय िनिासी, अल्पसांख्यक कल्याण के माध्यम से म  सांकल्प 2013 भारतीय जनता 

पाटी,मध्यप्रदशे की बात कर रहा हां. इसके चो े क्रमाांक पर ह ै दक माांझी, कीर, मीणा एिां अन्द्य 

जावत अनुसूची म  शावमल होना चाहती ह  उनकी अनुशांसा मध्यप्रदशे की सरकार केन्द्र सरकार को 

भेज रही ह.ैमाननीय उपाध्यक्ष महोदय, पूिय म  भी यह सांकल्प 28.2.2003 को यहाां से पािरत हुआ 

यहाां से प्र्ताि भी गया लेदकन इसके बाद भी ्िीकृवत प्राप्त नहीं हुई. 

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, म  कहना चाहता हां दक कहीं न कहीं या तो इसम  राज्य सरकार 

की मांशा नहीं रहती , राज्य सरकार वनधायिरत प्रोफामाय म  अपना प्र्ताि नहीं भेज पाती या कहीं न 

कहीं इसको पर्यू करने म  राज्य सरकार पीछे रह जाती ह ैइसवलये यह प्र्ताि ्िीकृत नहीं हो 

पाते ह . म  ध्यान ददलाना चाहांगा दक 1931 म  सबसे पहले जनगणना आधािरत आांकड ेप्रकावशत 

दकये गये  े और 1971 के जनगणना आधािरत आांकडों के प्रकाश म  एससी एसटी का्टिाइज 

सेन्द्सस की बुक भी प्रकावशत की गई  ी. इसम  सेन्द्सस आफ इांवडया 1931 जे.एच.हटन की वलखी 

हुई यह दकताब ह.ै ट्रायिल के मामले म  वलखी गई ह,ै वजसका नाम ह ै"सेन्द्सस आफ इांवडया वि  

कां पलीट सिे आफ ट्रायिल लाईफ एांड वस्टम" - लेखक जे.एच. हटन.  इस पु्तक के पृष्ठ क्रमाांक 

522 की टेिल 27 म  आददिासी जावत क्रमाांक-2 पर मीना जावत पूरे भारत की आददिासी सूची म  

सम्मवलत ह.ै इसी प्रकार से एक पु्तक ह ै "आक्सफोटय इांवडया पेपरबेक द शेड्यूल ट्राइस आफ" 

वजसके वलखक ह  के. एस. ससह उनकी पु्तक म  भी  पृष्ठ क्रमाांक 1222 की आददिासी जावत की 

सूची के क्रमाांक 251 पर मीना जावत इसम  सम्मवलत ह.ै मध्यप्रदशे के गठन के पूिय, आजादी के पूिय 

यहाां नागपुर ्टेट हुआ करती  ी. मध्य प्राांत सरकार नागपुर म  भी. नागपुर-तारीख 31 माचय 

1949 को.. 

 श्री िेल ससह भूिरया-- माननीय उपाध्यक्ष महोदय, म  माननीय राित जी से कहना चाहता 

हां दक इतने साल यह क्यों नहीं जुडी, दसूरी जावतयों को जबरन मध्यप्रदशे म  क्यों जुडिा रह ेहो. 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 उपाध्यक्ष महोदय-- बेलससह जी बैठ जाय , यह प्रश्नकाल नहीं ह.ैराित जी को अपनी बात 

रखने द . 

 श्री रामवनिास राित- म  आपसे बाद म  बात कर लूांगा. अभी मुझे कहने द . 

 श्री िेल ससह भूिरया-- हाां कर ल गे बात. 

 श्री रामवनिास राित -- उपाध्यक्ष महोदय, 1949 म  आददिासी जावत की सूची 

प्रकावशत हुई मध्य प्राांत की िरयासत नागपुर के द्वारा. इसम  किाांर और केिट क्रम 50 और 51 पर 

ह,ै 71 पर माांझी ह ै95 पर मीना जावत को इसम  रखा गया ह ैलेदकन धीरे धीरे इन लोगों को इस 

सूची से हटा ददया गया, कहीं न कहीं इसम  दकसी न दकसी की भूल या कमजोरी रही या मध्यप्रदशे 

म  मीणा भी,कीर भी, माांझी भी और पादरी छोटी छोटे पॉकेटों म  आते  े, माांझी तो आज भी 

आददिासी की अनुसूची म  उल्लेवखत ह  लेदकन यह ्पष्ट नहीं ह ैदक माांझी जावत म  कौन कौन लोग 

आते ह . ढीमर, केिट, भोई, मल्लाह यह सारे लोग इसम  आते ह  और इसकी िजह से पहले प्रमाण 

पत्र ददये जाते  े, अब प्रमाण पत्र दनेा बांद कर ददया ह.ै और केन्द्र सरकार ने िर्षय 2002 म  इन सभी 

जावतयों को एसटी की सूची म  से वडलीट कर ददया वबना राज्य सरकार की अनुशांसा के. माननीय 

उपाध् यक्ष महोदय, पूिय म  भी भारतीय जनता पाटी, माननीय अध् यक्ष महोदय आसांदी पर नहीं ह , 

श्री सीतासरन शमाय जी जब विपक्ष म   े और सद् य  े तब उनके द्वारा भी अशासकीय सांकल् प लाये 

गये और इस पर काफी बहस भी हुई और काफी चचाय भी हुई, अशासकीय सांकल् प सिायनुमवत से 

पािरत हुये. हमारी यह चाहत ह ैदक सांकल् प के सा -सा  इसका पूरा सिे कराकर के पूरी िरपोटय 

एक वनधायिरत प्रोफामाय पर डीआरआई के सवहत भेज . इसी के सा -सा  जो अवधकारी कमयचारी 

पहले माांझी जावत के हों, मीणा जावत के हों जो वसरोंज और लटेरी के प्रमाण पत्र के आधार पर 

शासकीय सेिा म  आये हों अवधकारी हों, कमयचारी हों और इसी तरह से माांझी जावत के लोग हों उन 

पर काययिाही करने का काम और सरकार ने प्रारांभ कर ददया ह,ै जबदक इसी के सा -सा  एक 

उच् चतम न्द् यायालय का वनणयय भी ह.ै उच् चतम न्द् यायालय के वनणयय के अनुसार इसी सरकार ने 

मोंवगया जावत के सांबांध म  हलिा को ठी जावत के सांबांध म  आदशे भी जारी दकये ह  दक इस जावत के 

लोगों को उच् चतम न्द् यायालय ने यह कहा दक अब जो लगे हुये ह  उन पर कोई काययिाही नहीं की 

जाये भवि य म  वबना जावत प्रमाण पत्र के जब हटा ही ददया वडलीट कर ददया तो उन्द् ह  बांद कर 

ददया तो उन पर भी रोक लगाने के वलये म  अनुरोध सत् ता पक्ष से, सरकार से, माननीय मांत्री जी से 

क सां गा.  
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माननीय उपाध् यक्ष महोदय, म  यही चाहता हां बोलने के वलये तो काफी कुछ ह ैदक भारतीय 

जनता पाटी के घोर्षणा पत्र म  भी ह,ै सांकल् प पत्र म  भी ह.ै हम चाहते ह  दक इन सभी जावतयों को 

वजसम  आददिसी जावतयों के सभी लक्षण ह , कीर ह,ै पारधी ह,ै मीणा ह ैऔर माांझी ह,ै इन सभी को 

अनुसूवचत जनजावत की सूची म  सवम्मवलत करने के वलये सिायनुमवत से इस प्र् ताि को पािरत कर , 

मेरा यही वनिेदन ह.ै 

 श्री जालम ससह पटेल (नरससहपुर)--  माननीय उपाध् यक्ष महोदय, धानुक जावत लगभग 

सांपूणय प्रदशे म  ह ैऔर नरससहपुर वजले म  िह जावत गरीब और गाांि म  रहने िाली जावत ह.ै 1995 

के पूिय िह अनुसूवचत जनजावत िगय म  िह आ ती  ी, िर्षय 1998 के बाद उसको उस सूची से अलग 

कर ददया. ददनाांक 14.6.2012 म  एक परीक्षण आददम जावत अनुसांधान विकास द्वारा परीक्षण 

हुआ, अनुसूवचत जावत के  सप म  उसको वसद्ध दकया गया दक यह अनुसूवचत जावत म  आती ह.ै यह 

तो वसद्ध हो गया दक यह जावत बहुत वपछडी ह,ै गरीब ह ैऔर बहुत कमजोर ह.ै धानुक जावत यह 

मानती ह ैदक हम अनुसूवचत जनजावत म  ह  और हमारी जो िरश् तेदारी ह ैिह अनुसूवचत जनजावत म  

रहने िाले लोगों के सा  ह ैऔर िह चाहती ह ै दक उसको अनुसूवचत जनजावत म  रखा जाये. म  

माननीय उपाध् यक्ष महोदय से वनिेदन करता हां दक आप इसम  केन्द् र सरकार को सियसम् मवत से 

अनुसूवचत जनजावत म  जोडने का प्र् ताि पास कर .  

श्री शैलेन्द् र पटेल (इछािर)--  माननीय उपाध् यक्ष महोदय, हमारे सीहोर वजले म  खासकर 

मेरी इछािर विधानसभा म , इछािर नगर पांचायत के कुछ मोहल् लों म  पारधी जावत के लोग 

वनिासरत ह , िह अत् यांत गरीब ह  और वनधयन ह  उनके बहुत से िरश् तेदारों को अन्द् य वजलों म  

अनुसूवचत जावत का जनजावत का प्रमाण पत्र ददया जाता ह,ै लेदकन िहाां पर िह प्रमाण पत्र पहले 

इछािर म  भी ददया जाता  ा, िह बांद कर ददया गया ह ैऔर इस जावत के विकास हतेु इनके पास 

न जमीन ह ैन जायदाद ह,ै न कोई काम ह ैऔर पहले से भी इनको इसी िगय म  रखा जाता  ा. सांपूणय 

मध् यप्रदशे म  पारधी कहीं पर इनको बागरी भी कहा जाता ह,ै पारधी से भी वमलता-जुलता ह,ै तो 

इस सांपूणय जावत को पूरे मध् यप्रदशे म  अनुसूवचत जनजावत म  शावमल दकया जाये, उसी तरीके से जो 

मीणा जावत ह ैमेरी इछािर विधानसभा म  उनको देशिाली भी कहा जाता ह ैिह भी हमारे जांगल 

का जो इलाका ह ैिन के्षत्र का उसम  वनिासरत ह . चाह ेिह मुांगाडा हो, चाह ेिह कनेिरया ऐसे कई 

आददिासी अांचल के गाांि ह  वजसम  िह िर्षों से वनिासरत ह  और िहाां पर दसूरी आददिासी 

जावतयाां भी वनिासरत ह  उन्द् ह  भी आददिासी समाज म  जोडा जाये, और इसी तरह से सीहोर वजले 
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म  भोई समाज रहता ह ैवजनको कहीं पर कहार, ढींमर और केिट कहा जाता ह,ै इन्द् ह  भी अनुसूवचत 

जनजावत म  जोडा जाये.  

 उपाध्यक्ष महोदय,म  आपके माध्यम से सदन से अनुरोध करता हां दक सीहोर वजले म  

वनिासरत् पारदी जावत वजसको बागरी भी कहते ह  और अन्द्य उल्लेवखत जैसे 

मीना,राित,मैना,दशेिाली और माांझी, कहार,ढीमर,भोई,केिट कहा जाता ह,ै सदन सिय सम्मवत से 

केन्द्र सरकार की ओर प्र्ताि भेजे दक इन जावतयों को अनुसूवचत जनजावत म  शावमल करे तादक 

बहुत पीछे रह गये समाज के उत् ान के वलए प्रदशे म  कायय हो सके. धन्द्यिाद. 

 श्री मुकेश नायक--उपाध्यक्ष महोदय, म  सदन म  मांवत्रमांडल के सद्यों की उपव् वत की 

ओर आपका ध्यान आकर्तर्षत करना चाहता हां. एक मांत्री माननीय गुप्ता जी और (XXX) मांत्री 

माननीय जैन साहब.. 

 उपाध्यक्ष महोदय--नहीं, ऐसा नहीं कह . इसे काययिाही से वनकाल द . (हांसी) 

 श्री मुकेश नायक-- िह राज्यमांत्री ह , आप(श्री उमाशांकर गुप्ता )केवबनेट मांत्री हो. (व्यिधान) 

 श्री रामवनिास राित-- मुकेश भाई, आज तो उनको पूरा मांत्री कह दो.  

 उपाध्यक्ष महोदय--मुकेश जी, िह सांसदीय कायय राज्यमांत्री ह . 

 श्री मुकेश नायक-- िह राज्यमांत्री ह , केवबनेट मांत्री नहीं ह . म  यह कहना चाह रहा हां दक 

इतने बड ेमांवत्रमांडल म  (XXX) मांत्री विधानसभा म  मौजूद ह . सांसदीय कायों के प्रवत उनके दावयत्ि 

और कत्तयव्य का बोध कराते हुए वनदवेशत कर . बेचारे पूरी विधानसभा का इतना बडा बोझ उठाये 

हुए ह . (हांसी) 

 उपाध्यक्ष महोदय-- (XXX) शद भी हटा दीवजए. 

 श्री शरद जैन--मुकेशजी, सामने की तरफ भी दखे ल .  

 श्री िेलससह भूिरया--उपाध्यक्ष महोदय, म ने इस सांकल्प म  बोलने के वलए भी अपना नाम 

ददया ह.ै मेरा नाम ह ैना? 

 श्रीमती ममता मीना(चाचौडा)--उपाध्यक्ष महोदय, हमारे पूिय िक्ताओं ने मीना,माांझी, कीर 

और पारदी, ढीमर, केिट,भोई,रजक,धोबी समाज के बारे म  कहा म  उसका सम यन करती हां.  

समय 3.42            अध्यक्ष महोदय (डॉ सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए. 

 अध्यक्ष महोदय, मध्यप्रदेश म  ऐसी विसांगवत आ गई दक मध्यप्रदशे म  विददशा वजले म  

वसरोज तहसील म  मीना एसटी म  आते  े लेदकन केन्द्र सरकार द्वारा 2002 म  जो जनगणना हुई 

उसम  वबना राज्य शासन के अनुमवत के उन जावतयों को केिल आांकड ेदशाय कर विलोवपत कर ददये. 
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उसके बाद मीना समाज सांगठन के द्वारा एक माह तक लगातार रेल या विधानसभा का घेराि और 

धरना प्रदशयन करते रह.े माननीय अध्यक्ष महोदय, आप वजस समय विधायक  े आप लोग 2003 म  

अशासकीय सांकल्प लेकर आये  े. 2003 म  अशासकीय सांकल्प सदन के द्वारा सियसम्मवत पािरत 

होकर गया  ा. बहुत सारे सद्य उस के पक्ष म  बोले  े. लेदकन अध्यक्ष महोदय, कुछ टेदक्नकल 

िरपोटय होती ह,ै उस समय सरकार के द्वारा  टेदक्नकल िरपोटय लगायी नहीं गई क्योंदक जो टेदक्नकल 

िरपोटय होती ह ैिह अगर  लगाई होती तो अब तक मध्यप्रदशे म  मीना, माांझी, कीर, पारदी जावत 

को अब तक आरक्षण का लाभ वमल गया होता. 

 अध्यक्ष महोदय, सबसे बडी बात यह दखे  दक राज् ान म  मीना समाज को आददिासी का 

दजाय प्राप्त ह.ै हम लोग पुराने समय के राज् ान से माईग्रेट लोग ह . आज भी हमारे लोग िहाां पर 

मौजूद ह . आज भी हमारी माता पूजा होती ह.ै आज भी हमारे जादापोती आते ह  तो िे िहाां का 

उल्लेख करते ह . सांपूणय मध्यप्रदशे म  मीना,माांझी, कीर,पारदी जावत राज् ान से ह . हमारे  

जादापोती को भी न्द्यायालय ने ् ान ददया ह.ै लेदकन हम जब राज् ान से शादी करके लडकी 

लेकर आएां तो राज् ान की लडकी यहाां पर वपछडा िगय म  या सामान्द्य म  चली जाती ह,ै उसके जो 

बच्चे होते ह  तो िह सामान्द्य या वपछडा िगय म  आ जाते ह . अगर मध्यप्रदशे से हमारी लडकी शादी 

करके राज् ान जाती ह ैतो उसके बच्चे तो आददिासी म  आ जाते ह . ऐसी विसांगवत क्यों ह ?  

 अध्यक्ष महोदय, एक ही दशे ह,ै उसी म  मध्यप्रदशे ह,ै और उसम  ही राज् ान भी ह.ै म  

सबसे बडी एक विसांगवत और बताती हां दक मेरी विधान सभा चाचौडा ह,ै उससे 7 दक.मी. बाद 

राज् ान की सीमा प्रारांभ हो जाती ह.ै राज् ान की सीमा प्रारांभ होते ही जो मनोहर  ाना के 

विधायक ह  श्री कमललाल जी मीना, िह आददिासी सीट से आते ह . उसके अलािा छबडा विधान 

सभा की बात कर  तो छबडा विधान सभा के और मेरी विधान सभा के बीच म  एक हांडेरी नदी 

बहती ह,ै िहाां जो लोग बोलते ह  तो कहते ह  दक डशे्याखेडी और बेजातपुर दोनों को एक करके 

बोलते ह . जो डशे्याखेडी जो गाांि ह,ै िह मेरी चाचौडा विधान सभा म  आता ह ैऔर जो बेजातपुर 

गाांि ह,ै िह छबडा विधान सभा म  आता ह.ै िह जो एक मात्र नदी बीच म  ह,ै उसी ससचाई िह 

करते ह , एक ही नदी के ससचाई के पानी से जो अन्न आता ह ैिह खाते ह . एक ही नदी म  नहाते ह , 

धोते ह , केिल िह एक ही नदी बीच म  ह.ै लेदकन उधर बेजातपुर िाले मीना आददिासी म  आ गये. 

इधर िाले मीना वपछडा िगय म  आ गये. ऐसी विसांगवत िहाां पर बनी हुई ह.ै इसीवलए अध्यक्ष 

महोदय, म  आपसे वनिेदन करना चाहती हां दक पूिय म  भी अांग्रेजों के शासनकाल म  भी जो जावतगत 

जनगणना हुई  ी, उस जनगणना म  भी जो जावतगत उल्लेवखत पु्तक   ीं, िर्षय 1929 म  जावतगत 
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जनगणना हुई  ी. िर्षय 1931 म  जारी आांकडों के अनुसार पूरे भारत िर्षय म  आददिावसयों जावतयों 

की सूची म  मीना जावत को सम्पूणय भारत म  आददिासी माना गया. इसी तरह स सस ऑफ इांवडया, 

1931 जे.एच. भुट्टन की ' दद शेड्युल्ड लाईफ ' के.एस. ससह की पु्तक ह ैउसम  मीना जावत का 

उल्लेख ह.ै मध्य भारत म  उस समय की राजधानी नागपुर म  ददनाांक 31 माचय, 1949 को 

आददिासी जावत क्रमाांक 95 म  मीना सम्पूणय भारत म  आददिासी म  आते  े. इसी तरह से म  अध्यक्ष 

महोदय, आपसे सांरक्षण भी चाहांगी दक जो मीना, कीर, पारदी, माांझी और भी अन्द्य समाज ह  

वजसके बारे म  माननीय सद्यों ने उल्लेख दकया, उनके सा  म  एक काययिाही चलती चली जा रही 

ह ै क्योंदक मीना समाज के अवधकारी कमयचारी बहुत लम्बे समय से सर्तिस म  ह . मीना, कीर, 

पारदी, माांझी समाज के अवधकारी कमयचारी बहुत लम्बे समय से सर्तिस म  ह . म  यह सांरक्षण भी 

चाहांगी दक सियसम्मवत से पूरे मध्यप्रदशे म  मीना समाज को आददिासी जावत म  घोवर्षत दकया 

जाय. सा  ही अवधकािरयों और कमयचािरयों के ऊपर काययिावहयाां चल रही ह , उस पर भी वलवखत 

म  यहाां से आदवेशत कराएां क्योंदक वजस तरह से िर्षय 1998 म  मोवगया समाज के वलए और उच्चतम 

न्द्यायालय के आदशेानुसार हलिा, कोष्टी के वलए जैसा वनकला ह,ै ऐसा आदशे मीना समाज के वलए 

भी वनकलना चावहए. उसी के सा -सा  म  यह एक और वनिेदन करना चाहती हां दक जब पूरे दशे 

म  उस समय मीना समाज आददिासी म  आता  ा तो  राजनीवतक र्षड्यांत्रों के कारण मध्यप्रदशे म  

उसे हटाया गया  ा.  

 अध्यक्ष महोदय, यह जो भारतीय जनता पाटी का घोर्षणा पत्र ह,ै उसके पूरे ऑिरजनल 

द्तािेज म  उपलध करिा दूांगी. िर्षय 2013 के घोर्षणा पत्र म  भी इसका उल्लेख ह.ै  माननीय 

मुख्यमांत्री जी ने भी सम्पूणय मध्यप्रदशे म  मीना समाज को अनुसूवचत जनजावत म  घोवर्षत करने के 

वलए उन्द्होंने घोर्षणाएां की ह.ै आप चाह  तो म  उसकी सीडी और कटटग उपलध करिा दूांगी. अध्यक्ष 

महोदय, आपसे और माननीय सद्यों से भी वनिेदन ह ैदक आप भी सियसम्मवत से इस प्र्ताि को 

यहाां से पास करिाकर केन्द्र को भेज . अध्यक्ष महोदय, आपने जो बोलने का समय ददया उसके वलए 

बहुत-बहुत धन्द्यिाद.  

 श्री पन्नालाल शाक्य ( गुना ) -- माननीय अध्यक्ष महोदय,  म  तीन साल म  तीसरी बार 

खडा हुआ हां और आप कह रह ेह  दक सांक्षेप म  बोलूां. लोग दकतना बोलते ह  वड्टबय करके बोलते ह . 

आप उनको रोक नहीं पाते ह . मेरा वनिेदन ह ैदक तीन चार वबन्द्दओुं पर बात क सां गा कृपया सुन ल  

बस. 
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 कल की बात ह ैराित जी ने कहा  ा दक दशयक दीघाय म  ऐसा ऐसा हो रहा ह.ै जो यहाां पर 

अभी  कर रह े े उनके विर्षय म  भी बोला करो. लोगों ने इस सदन को मांददर कहा ह ैऔर पिरिार 

कहा ह ैतो इस सदन को मांददर के  सप म  उपयोग करके कोई भी वनयम और कानून बनाने की बात 

करना चावहए. आज जो एक प्र्ताि आया ह ैबहुत अच्छी बात ह,ै सारे सारे के जनमानस ब्रम्हा जी 

की ही तो औलाद ह , दफर आरक्षण की क्या आिश्यकता ह.ै लेदकन वजन्द्होंने (XXX) जावत प्रमाण 

पत्र प्राप्त दकये ह . 

 अध्यक्ष महोदय -- यह विलोवपत कर . 

 श्री पन्नालाल शाक्य -- चाह ेिह दफर जनप्रवतवनवध हों या शासकीय कमयचारी हों पहले 

उनके वखलाफ काययिाही होना चावहए. उसके बाद म  इस प्र्ताि को सियसम्मवत से भेजा जाय. 

मेरा इस बात पर विरोध ह ैदक पहले उनके वखलाफ म  काययिाही की जाय. सब आनांद कर रह ेह  

मैने 10 लोगों के नाम ददये  े जो जनप्रवतवनवध बनकर आये ह . 

 अध्यक्ष महोदय -- आप विर्षय पर बोल . 

 श्री पन्नालाल शाक्य --  तो मेरा तो विरोध ह ैइस पर. 

 श्री दगुायलाल विजय ( श्योपुर ) -- माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा कहना ह ैदक इस प्र्ताि 

म  भोई, कीर और मीना जावत के बारे म  उल्लेख दकया गयाह.ै पारदी हमारे के्षत्र म  नहीं ह ैतो 

उसकी जानकारी भी हम  नहीं ह ैलेदकन कीर के बारे म  जानकारी मुझे ह.ै मध्यप्रदशे के श्योपुर वजले 

म  कीर रहते ह . जैसी ददूयशा उनकी ह ैऐसी ददुयशा तो दकसी वबरादरी की होगी नहीं. यह लोग बहुत 

पहले चांबल के दकनारे नाांि चलाने का काम करते  े बड ेपुल बन जाने के कारण इनके पास म  कोई 

रोजगार का साधन नहीं ह ैउनका कोई मकान नहीं ह,ै उनको कोई भूवम भी पटे्ट पर नहीं दी गई ह.ै 

अगर उनके जीिन को दखे  तो वनवश्चत  सप से आरक्षण वमलने के वलए िह अ्िल नांबरपर वबरादरी 

ह ैउसको लाभ ददया जाना चावहए ऐसा मेरा अनुरोध ह.ै 

 भोई समाज के लोग जो दक श्योपुर वजले म  काम करते ह .मछली पकडते ह  कभी कभी 

बाजार म  भी ले आते ह  कभी कभी पुवलस डांडा मारकर भगा दतेी ह ैतो  िन विभाग केलोग भगा 

दतेे ह  मछली नहीं पकडने दतेे ह  जाल जत कर लेते ह . ऐसी विर्षम पिरव् वत म  जीिन वनिायह 

करने िाले लोगों के पास म  रोजगार का और कोई साधन नहीं ह.ै उनको वनवश्चत  सप से आरक्षण 

का लाभ वमलना चावहए. 

 अभी मीना जावत के बारे म  यहाां पर पूिय िक्ताओं ने उल्लेख दकयाह.ै म   राज् ान वजले की 

सीमा पर रहता हां. जैसा दक अभी ममता जी ने उल्लेख दकया ह ैदक एक नदी बीच म  से बहती ह ै
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इधर के मीना सामान्द्य वबरादरी म  ह  और उधर के मीना आरक्षण का लाभ ले रह ेह , जनजावत म  

ह . एक ही नदी के दकनारे खेती करना, उसी नदी से पानी लेना सब कुछ होता ह.ै वपछले समय म  

हमारे श्योपुर वजले म  मीना जावत का प्रिेश हुआ ह ैिह राज् ा वजले से ही हुआ ह.ै उ स समय का 

राज् ान का जो कानून  ा राज् ान के जो वनयम प्रदक्रया बनाये गये  े. उसम  केिल हमारा 

मध्यप्रदशे का केिल वसरोंज के्षत्र ही शावमल दकया गया  ा उ सम  सीहोर वजले के कुछ गाांि  े. 

लेदकन श्योपुर वजले के कुछ गाांिों को इसम  शावमल होना चावहए  ा िह इसम  शावमल नहीं ह.ै इस 

कारण से म  इस प्र्ताि का सम यन करते हुए कीर भोई और मीना समाज के लोगों को आरक्षक्ष म  

शावमल दकये जाने का और सूची म  सूचीबद्ध दकये जाने का सम यन करता हां धन्द्यिाद.् 

 श्री िैलससह भूिरया (सरदारपुर) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, जब दशे म  सांविधान बन रहा 

 ा तब परम पूज् य डॉ. भीमराि अांबेडकर जी ने जो दक िा् ति म  इस दशे की मूल जावत ह ैइस दशे 

के मूल वनिासी ह  उनको अनुसूवचत जनजावत और अनुसूवचत जावत की श्रेणी म  सवम् मवलत दकया 

ह.ै सांविधान म  कहीं ऐसा प्रािधान नहीं ह ैऔर न ही कहीं इवतहास म  ऐसा वलखा हुआ ह.ै अभी 

हमारी बहन, हमारी पाटी की माननीय विधायक महोदय ने प्र् ताि रखा और राित जी ने भी 

रखा, मेरा इस विर्षय म  यह मानना है, हमने इवतहास भी पढ़ा ह ैऔर कानून भी पढ़ा है, यह जावत 

हमारे मध् यप्रदशे की जावत नहीं ह.ै यह दकसी भी अनुसूची म  नहीं है. मीना/मीणा, राित, मैना, 

दशेिाली, माांझी, कहार, ढीमर, भोई, केिट, कीर एिां पारदी जावतयाां सम् पूणय मध् यप्रदशे म  वपछडी 

जावत म  ह  आददिासी म  नहीं ह.ै मेरा वनिेदन ह ैदक आददिासी का मतलब होता ह ैआददकाल से 

इस धरती के ऊपर जो रहने िाले ह , हमारे परम पूज् य श्रीरामचन्द् र जी के जमाने से इस धरती के 

ऊपर जो रहने िाला ह,ै जो आददकाल म  इस धरती पर पैदा हुआ ह ैउन्द् हीं को आददिासी माना गया 

ह.ै यह एक ् यि्  ा ह.ै म  यह कहना चाहता हाँ दक हमारे विधायक वमत्रगण जो यह अशासकीय 

सांकल् प लाए ह  म  उसका पूरा-पूरा विरोध करता हाँ और म  चाहता हाँ दक इन जावतयों को अनुसूवचत 

जनजावत की श्रेणी म  नहीं जोडा जाए. इससे पूरे देश के अांदर और मध् यप्रदशे के  अांदर आरक्षण के 

नाम पर वि् फोटक व्  वत बनेगी और अशाांवत फैलेगी, तुव टकरण की नीवत बनेगी जैसी दक 

हिरयाणा म  बनी  ी.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, समाज और जनता के वहत म  और दो करोड आददिावसयों के वहत 

म  मेरा आपसे विनम्र वनिेदन ह ैदक आददिावसयों म  इन जावतयों को नहीं जोडा जाए.  

 अध् यक्ष महोदय -- अब कृपया समा त कर . 
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 श्री िैलससह भूिरया -- माननीय अध् यक्ष महोदय, ये पाांचिीं अनुसूची म  भी नहीं है, छठी 

अनुसूची म  भी नहीं ह ै यह केिल और केिल राजनीवतक तुव टकरण की नीवत के तहत ह.ै यह 

आददिावसयों का अवधकार छीनने की नीवत ह ै क् योंदक ये सभी जावतयाां सक्षम जावतयाां ह  और 

आददिासी के लायक नहीं ह . यह तो बाहुबली को आददिासी की श्रेणी म  सवम् मवलत करने की 

िोटब क की राजनीवत ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय -- कृपया समा त कर . 

 श्री िैलससह भूिरया -- माननीय अध् यक्ष महोदय, आददिावसयों का हक मारने के वलए इन 

जावतयों को जोडने का प्रयास दकया जा रहा ह.ै मेरी इसम  आपवत् त ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय -- आपकी आपवत् त िरकाडय म  आ गई ह.ै 

 श्री िैलससह भूिरया -- अध् यक्ष महोदय, म  दो वमनट लूांगा. 

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, बस अब आप समा त कर . आपकी आपवत् त ् यिव्  त आ गई ह.ै 

  श्री िैलससह भूिरया -- अध् यक्ष महोदय, मेरा वनिेदन ह ैदक (XXX). 

 अध् यक्ष महोदय -- ऐसा नहीं ह ैइसको आप इस तरह से न ल . 

 श्री रामवनिास राित -- अध् यक्ष महोदय, यह तो आपवत् तजनक ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय -- ये िरकाडय से वनकाल द .   

 श्री िैलससह भूिरया -- इसको आगामी ददनों म  भी चचाय म  रखा जाए, आज इसे पो् टपोंड 

दकया जाए. 

 अध् यक्ष महोदय -- आप कृपया बैठ जाएां, यहाां चचाय हो रही है, दकसी का विरोध या सम यन 

नहीं हो रहा ह.ै ये िरकाडय से वनकाल द . 

 श्री िैलससह भूिरया -- अध् यक्ष महोदय, एक वमनट.  

 अध् यक्ष महोदय -- बस अब आप समा त कर . अब कुछ नहीं वलखा जाएगा. आपकी बात आ 

गई ह ैिरकाडय म , बस अब आप बैठ जाएां. श्री मेहरबान ससह राित.  

 श्री मेहरबान ससह राित(सबलगढ़)---  माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय राित जी के 

द्वारा जो अशासकीय सांकल्प लाया गया उससे म  सहमत हां, म  तो िैसे भी कम बोलता हां और शाटय 

म  ही बोलूांगा यह पूरा सदन 1990 का ह ै, शायद ही कोई 90 के पहले का हो. उपाध्यक्ष महोदय  

और मुकेश जी पहले के ह . कईयों बार प्र्ताि पािरत हुए,  सांकल्प पािरत हुए . आपके द्वारा भी 

सांकल्प रखा गया ह.ै कई अशासकीय सांकल्प आए और यहााँ से गये, गलती क्या हुई, जब प्रेसी 

वलखते ह , आप अध्यक्ष की कुसी पर बैठे हो, आसांदी पर बैठे हो, म  ज्यादा पढ़ा वलखा नहीं हां. 
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लेदकन कोई भी आदशे वनकलता ह ैतो ईसरानी जी का वनकलता, ग्राम पांचायत म  सवचि का  

आदशे वनकलता ह,ै सरपांच का नहीं वनकलता.  

 अध्यक्ष महोदय---  यह वनकाल द  काययिाही से.  

 श्री मेहरबान ससह राित--  जब प्रेसी बनाई जाती ह ैतो प्रेसी बनाने िाले आईएएस  होते 

ह .  

 श्री रामवनिास राित---  जो आदशे वनकलता ह ै उस पर साइन की बात कर रह ेह  िह 

आदशे तो आपका ही रहता ह.ै  

 श्री मेहरबान ससह राित---  आदशे रहता ह ैपर जारी सवचि के साइन से होता ह ै, आदशे 

रहता ह ैसरपांच का, आदेश रहता ह ैमुख्यमांत्री का. राज्यपाल के नाम से वनकलता ह ैआदशे. मेरी 

सरकार राज्यपाल महोदय कह सकते ह  और कोई नहीं कह सकता ह.ै यह कई  बार माननीय 

ददवग्िजय वसहां जी ने भेजा, माननीय उमा भारती आई, उन्द्होंने भी भेजा इसके बाद वशिराज ससह 

जी आए उन्द्होंने भी भेजा लेदकन गुणा-भाग ज्यों का त्यों , दफर भी कुनबा डूबा क्यों. सभी 

मुख्यमांत्री क र के वलए वलखते रह,े  पर भी गुणा भाग ज्यों की त्यों रहा.   

 श्री िैलससह भूिरया---  कहााँ से होगा, गलत तो गलत ह,ै गलत कभी नहीं जुडगेा उसके 

वलए भारत सरकार भी ह ैऔर मध्यप्रदशे की विधानसभा भी ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय---  आप बैठ जाएां. 

 श्रीमती ममता मीणा---  िैलससह जी म  आपको वनयमों की दकताब द ेदूांगी जो आप कह रह े

 े दक वनयमों म  नहीं ह ै. म  वनयमों की दकताब आपको द ेदूांगी ,जावतगत जनगणना की जो दकताब 

ह ै, िह द ेदूांगी.  

 अध्यक्ष महोदय---  आप लोग सीधी चचाय न कर .  

 श्री मेहरबान ससह राित--- िह हम  अध्यक्ष महोदय को देना ह,ै उनको नहीं देना ह.ै हमारे 

विद्वान रामवनिास जी ने ,ममता जी ने इस बात को वि्तार से रखा ह,ै यह सबके पास ह ैइसम  पूरे 

आदशे ह . आप इन्द्ह  पढ़ ल . अभी ममता जी ने एक नदी का उदाहरण ददया ह.ै अभी हमारे दगुायलाल 

जी बोल रह े  े, श्योपुर विधानसभा 1 नांबर ह,ै विजयपुर विधानसभा 2 नांबर ह ै और मेरी 

विधानसभा 3 नांबर ह ैऔर हमारी चांबल नदी के एक दकनारे का पानी मीणा आरक्षण म  पीता ह ै

और दसूरे दकनारे का पानी  वबना आरक्षण के पीता ह ैऔर आपके द्वारा भी इसम  सांकल्प लाया गया 

ह ै, जब आप विधायक  े. म  इतना चाहता हां दक इस सांकल्प को पािरत कर . हम यहााँ आरक्षण तो 

नहीं द ेसकते ह  लेदकन सिय सम्मवत से इसको क र को भेजा जाये केर क्या दगेा, क्या नहीं दगेा यह 
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उसका विर्षय ह.ै मेरी माता जी खत्म हो गई, पहले गाांि के अांदर गुदना गुदाये जाते  े यह मापदांड 

आरक्षण  का हुआ करता  ा. आज मेरी पत्नी के हा  म  गुदना गुदा हुआ ह,ै राजबाई मेहरबान ससह. 

मेरी मााँ तो खत्म हो गई . यह गुदना आरक्षण म  आने का मापदांड   ा. जो दीिालों पर वचत्र और 

कां गूरे सखचे रहते ह , यह मापदांड  े दक इनको वलया जाये अ िा नहीं वलया जाये. खटीक समाज 

1965 म  आरक्षण म  आया ह.ै पर दकन्द्हीं कारणों से जो प्रेसी से यहााँ से जाती रही उनस प्रेवसयों म  

एक मात्रा से नाम वबगड जाता ह.ै कल बात उठी  ी , म ने अखबारों म  पढ़ा  ा दक दकसी का नाम 

दकरोरी ह ैतो दकरोरी न वलखकर दकरोई वलख ददया तो िह अपने माइग्रेशन म  मात्रा ठीक कराने के 

वलए चक्कर लगाता दफरता ह.ै अध्यक्ष महोदय, आपसे मेरा वनिेदन ह ैआग्रह ह ैदक इस प्र्ताि को 

सिय सम्मवत से पास कर सांकल्प को क र सरकार को भेजा जाये, धन्द्यिाद. 

 श्री विजयपाल ससह(सोहागपुर)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, अगर आप अनुमवत द  तो म  

एक वमनट बोल लूाँ?  

 अध्यक्ष महोदय-- आप अपनी बात एक वमनट म  बोल लीवजए.  

 श्री विजयपाल ससह--  माननीय अध्यक्ष जी, जो अशासकीय सांकल्प सम्माननीय 

रामवनिास राित जी, श्री शैलेन्द्र पटेल जी और श्रीमती ममता मीना जी ने रखा ह.ै म  उसका 

सम यन करता हाँ. चूाँदक हमारे इस दशे म  अलग-अलग प्रदशेों म  अलग-अलग जावतयााँ िर्तणत हों 

कहीं न कहीं ददक्कत की बात ह.ै मीना समाज जैसे मीना वलखते ह  और मीना राित भी होते ह  मीना 

भी होते ह  और अनेक शदािली से मीना समाज अपने अपने सरनेम वलखते ह . इसी प्रकार माांझी 

जावत, कहार, ढीमर, िमाय, अनेकों प्रकार से अपने समाज का िह वलखते ह . कीर समाज भी इसम  

आता ह ैऔर हमारे यहााँ भी मेरी विधान सभा म  भी और होशांगाबाद वजले म  भी अवधकाांशतः 

मीना समाज माांझी समाज और कीर समाज रहता ह.ै म  इस सांकल्प का सम यन करते हुए म  चाहता 

हाँ दक जो हमारे राित जी ने और हमारी सम्माननीय श्रीमती ममता मीना ने जो प्र्ताि रखा ह,ै म  

उसका सम यन करता हाँ और इसको केन्द्र सरकार की ओर भेजा जाए.  

 अध्यक्ष महोदय--  (माननीय सद्य श्री इन्द्दर ससह परमार के खड ेहोने पर) अब हो गई 

बात. चवलए एक वमनट म  अपनी बात कह लीवजए.  

 श्री इन्द्दर ससह परमार(कालापीपल)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय राित जी ने, 

शैलेन्द्र जी ने और ममता जी ने जो प्र्ताि रखा ह ैउसम  मीना, माांझी, कीर और पारदी जावतयों 

को अनुसूवचत जनजावतयों म  सवम्मवलत करने के वलए केन्द्र सरकार से अनुरोध दकया ह.ै म  इस 

प्र्ताि का सम यन करता हाँ और म  समझता हाँ दक सदन को सियसम्मवत से इस प्र्ताि को केन्द्र को 
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भेजना चावहए क्योंदक आज भी इन जावतयों की हमारे यहााँ सामावजक व् वत ह,ै िह बहुत अच्छी 

नहीं ह,ै उनकी हालत आर्त क  सप से और सामावजक  सप से बहुत खराब ह,ै तो म  सोचता हाँ दक 

आरक्षण सामावजक  सप से विर्षमता समाप्त करने के वलए ह ैतो जब तक सामावजक विर्षमता समाप्त 

नहीं हो तब तक इसको रखना चावहए इसवलए सदन को इस प्र्ताि को पास करना चावहए.  

 श्री वगरीश भण्डारी(नरससहगढ़)--  माननीय अध्यक्ष महोदय, मुझे भी एक वमनट द ेदीवजए.  

 अध्यक्ष महोदय--  ठीक ह ैएक वमनट बोल लीवजए.  

 श्री वगरीश भण्डारी--  माननीय अध्यक्ष महोदय, म  माननीय रामवनिास राित जी, शैलेन्द्र 

पटेल जी, श्रीमती ममता मीना जी के द्वारा जो अशासकीय सांकल्प प्र्तुत दकया गया ह ैम  इसके 

सम यन म  अपनी बात कहना चाहता हाँ. चूाँदक प्रदेश का मीना,  मीणा, वजसको दक राित, मैना, 

दशेिाली, मेरे विधान सभा के्षत्र म  भी करीब 20 से 22 हजार मीणा समाज के लोग रहते ह  और 

वजनकी िरश्तेदािरयााँ राज् ान म  जहााँ दक राज् ान के मीणा समाज के लोग जो दक अनुसूवचत 

जनजावत म  आते ह , िह उनके िरश्तेदार ह , िह यहााँ आते ह , उनके आपस म  बेटी और रोटी के 

सांबांध ह . जब एक दशे ह ैतो क्यों न इनको भी अनुसूवचत जनजावत म  शावमल दकया जाए. दसूरा,  

माांझी, कहार, ढीमर, भोई, केिट, माांझी समाज इस भोपाल वजले म  अनुसूवचत जनजावत म  आता 

ह.ै लेदकन िहीं हमारे राजगढ़ वजले म  मेरी नरससहगढ़ तहसील म  इनके बहुत पिरिार रहते ह . उन 

लोगों को वपछड े िगय म  माना जाता ह.ै मेरा वनिेदन ह ै दक उनको भी अनुसूवचत जनजावत म  

शावमल दकया जाए और ये कीर एिां पारदी, अध्यक्ष महोदय, म  इसम  एक चीज का अनुरोध करना 

चाहता हाँ दक पारदी समाज मेरे यहााँ बहुतायत म  ह.ै लेदकन उसम  एक शद का फकय  आ रहा ह.ै 

पारदी और पारधी जो "ध" धनुर्ष का ह ैिह पारधी समाज का उसम  जो अपनी सूची ह,ै उसम  

वल्टेड ह.ै लेदकन "द" नहीं ह.ै अब िे पुराने लोग  े पढे़-वलखे नहीं  े. जैसा नाम बदल जाता ह ै

दकसी का माांगीलाल का मांगू कर दतेे ह  िैसे ही इसम  पारधी को पारदी लोगों ने अपनी, जो भी 

उनकी चाह ेिह जमीनों की बात हो, चाह ेउनके जावत प्रमाण पत्र की बात हो, उनम  पारदी वलखा 

गया ह ै इसवलए मेरी यह माांग ह ै दक कीर एिां पारदी समाज को सांपूणय मध्यप्रदशे म  अनुसूवचत 

जनजावत की अनुसूची म  सवम्मवलत दकया जाए. म  इस माांग का सम यन करता हाँ. अध्यक्ष महोदय, 

आपने बोलने का मौका ददया इसके वलए धन्द्यिाद.  

  

 श्री िैल ससह भूिरया--माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरी एक बात रह गई  ी उसे बोलना 

चाहता हाँ. 
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 अध्यक्ष महोदय--नहीं अब दोबारा नहीं बोल सकते ह  आप पाांच वमनट बोले ह  सबसे अवधक 

आप ही बोले ह . 

 श्री िैल ससह भूिरया--जनता से जुडा हुआ मामला ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय-- अभी कोई वनणयय नहीं हुआ जा रहा ह.ै 

 श्री िैल ससह भूिरया--इनका बेटी और रोटी व्यिहार नहीं ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय--अब इनका कुछ नहीं वलखा जाएगा. 

 श्री िैल ससह भूिरया--(XXX) 

 अध्यक्ष महोदय--अब आप बैठ जाइए आपकी यह बात ठीक नहीं ह.ैआप बैठ जाय  आपकी 

बात आ गई ह.ै 

 श्री िैल ससह भूिरया--(XXX) 

 डॉ. रामदकशोर दोगने (हरदा)-- माननीय अध्यक्ष महोदय, जो सांकल्प ििरष्ठ सद्यों ने 

रखा ह ैिह सांकल्प ठीक ह ैपर इसी के सा  इसी लेिल की बहुत सारी जावतयाां और भी ह  और 

आरक्षण की लडाई भी लड रही ह  मेरी गुजयर जावत को वहमाचल प्रदशे, जम्मू-कश्मीर म  एसटी का 

दजाय प्राप्त ह ैऔर राज् ान म  आरक्षण की लडाई लड रही ह ैिहीं मध्यप्रदशे म  भी अगर इनको 

आरक्षण ददया जाता ह ैतो उसम  गुजयर समाज को भी जोडा जाए. 

 अध्यक्ष महोदय--यह विर्षय नहीं ह ैआप इसको वनयम के तहत लाइये. 

 कुां िर विक्रम ससह (राजनगर)-- माननीय अध्यक्ष महोदय,  अशासकीय सांकल्प जो 

रामवनिास राित जी, श्री शैलेन्द्र पटेल,  श्रीमती ममता मीना लेकर आई ह  इसके सांशोधन म  श्री 

जालम ससह पटेल जी ने कहा उसके वलये म  सहमत हां. म  मानता हां सदन का ऐसा मत होना 

चावहए सभी का अशासकीय सांकल्प केन्द्र शासन को पहुांचाया जाये. इसम  एक बात कहना चाहता 

हाँ यह जो माांझी, कहार, ढीमर, भोई, केिट ह ैइसम  अरमुइया, बरमुइया, उडकया, घुडकया, केिट 

मल्लाह और सुगरयाह यह रैकिार िांश के ह . मेरे यहाां पर बहुतायत म  ह  म  चाहता हाँ दक  इन सभी 

को भी इसी के सा   सवम्मवलत दकया जाए क्योंदक यह ढीमर जावत के ही ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय, आपने बोलने का समय ददया इसके वलए धन्द्यिाद. 

 तकनीकी वशक्षा एिां कौशल विकास मांत्री  (श्री उमाशांकर गुप्ता)-- माननीय अध्यक्ष महोदय, 

माननीय सद्यों की जी भािना ह ैजो प्र्ताि आया ह ैजैसा आदरणीय राित जी ने कहा दक यह 

प्र्ताि पहले भी इस माननीय सदन ने पािरत करके भेजा हुआ ह.ै एक बात म  यह कहना चाहता हाँ 

दक कभी भी केन्द्र सरकार ने मध्यप्रदशे सरकार को सांकल्प यह कहकर िावपस नहीं दकया ह ै दक 
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दकसी प्रोफामाय म  या पूरी जानकारी आपने नहीं दी ह.ै जहाां तक गांभीरता की बात आपने कही ह ैतो 

मुख्यमांत्रीजी द्वारा 5 अप्रैल 2006 दफर 20 फरिरी, 8.5.2013 को दफर मुख्यमांत्रीजी द्वारा और 

अभी विभाग द्वारा 20.11.2015 को लगातार केन्द्र सरकार को इस सदन के प्र्ताि पर वनणयय दनेे 

के वलए आग्रह दकया जाता रहा ह.ै मुख्यमांत्रीजी व्यवक्तगत रप से ददल्ली म  सांबांवधत विभाग के 

मांवत्रयों से वमले ह . गांभीरता से प्रयास नहीं हुआ यह आरोप लगाना मुझे लगता ह ैउवचत नहीं ह.ै 

हमारी पाटी के घोर्षणा-पत्र म  भी यह शावमल  ा सरकार पहले भी इसका सम यन कर... 

 श्री रामवनिास राित--टीआरआई की अनुशांसा के सा  नहीं गया ह ै उसके वनधायिरत 

प्रोफामाय म  नहीं गया ह.ै 

 श्री उमाशांकर गुप्ता--ऐसा कहीं केन्द्र ने नहीं माांगा ह ै यह केिल आपके मन की उपज ह ै

आपका मव्तक बहुत ऊजायिान ह ैबहुत सी कल्पना करता ह ैउसी की यह उपज ह ैकेन्द्र सरकार ने 

नहीं कहा ह ै दक कोई कमी रही ह.ै 2005 म  केन्द्र सरकार ने अमान्द्य दकया ह ै लेदकन आज जो 

प्र्ताि प्र्तुत हुआ ह,ै केिल जालम ससह जी ने जो सांशोधन रखा ह ैउसके बारे म  मेरा ऐसा कहना 

ह ै दक जो सिेक्षण आददम जावत अनुसांधान सां् ान ने दकया ह ैउसम  धानुक की पुवष्ट अनुसूवचत 

जावत के रप म  हुई ह ैजनजावत के रप म  नहीं हुई ह ैउसको जनजावत के प्र्ताि म  शावमल करना 

उवचत नहीं होगा क्योंदक उसकी पुवष्ट उन्द्होंने अनुसूवचत जावत के रप म  की ह ैऔर यह प्र्ताि 

जनजावत का ह ैतो जो मूल प्र्ताि आया ह ैसरकार उससे सहमवत प्रदान करती ह ैऔर सदन जैसा 

वनणयय दगेा हम केन्द्र सरकार को इस प्र्ताि को आपके वनदशे के अनुसार भेज द गे.  

 श्री रामवनिास राित--पत्रों की प्रवत और उपलध करा द . 

 श्री उमाशांकर गुप्ता--माननीय सद्य सांशोधन िावपस ले ल  तो उवचत होगा. 

 अध्यक्ष महोदय--मांत्रीजी आपने जो सांशोधन बोला िही व्यािहािरक ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय--पहले म  सांशोधन पर मत लूांगा. 

 प्रश्न यह ह ैदक सांकल्प क्र. 2 (1) की वद्वतीय पांवक्त म  शदािली "पारदी" के बाद शदािली 

"त ा धानक" जोडा जाये. 

   सदन की सहमवत स ेसांशोधन िापस वलया गया. 

           

 अध् यक्ष महोदय :- माननीय सद् य श्री जालम ससह पटेल जी ने सांशोधन िापस ले वलया ह.ै 

अत: अब म  सांकल् प पर मत लूांगा.  
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 प्रश् न यह ह ैदक - सदन का यह मत ह ैदक प्रदशे के मीणा (राित, मैना, दशेिाली) , माांझी 

(कहार, ढीमर, भोई, केिट), कीर एिां  पारदी त ा धानक जावत को सम् पूणय मध् यप्रदशे म  अनुसूवचत 

जनजावत की अनुसूची म  सवम्मवलत दकया जाए.  

         सांकल् प ् िीकृत हुआ.  

 

(ii) रजक/धोबी एिां कुम् हार जावत को सम् पणूय मध् यप्रदशे म  अनसुूवचत जावत म  सवम्मवलत दकय े

जान ेसांबांधी 

 श्री रामवनिास राित:- अध् यक्ष महोदय, म  सांकल् प प्र् तुत करता हां दक- यह सदन केन्द् र 

सरकार से अनुरोध करता ह ैदक -प्रदशे म  रजक/धोबी एिां कुम् हार जावत को सम् पूणय मध् यप्रदशे म  

अनुसूवचत जावत की अनुसूची म  सवम्मवलत दकया जाए.  

 श्री यशपाल ससह वससौददया :- माननीय अध् यक्ष महोदय, अनुसूवचत जावत म  धोबी    रजक 

समाज को सवम्मवलत दकये जाने की लडाई और यह सांघर्षय सांकल् पों के माध् यम से लम् बे समय से चल 

रही ह.ै पूिय म  भी सदन म  3.4.1998 को लगभग 18 िर्षय बाद और दसूरी बार 17.2.2006 को 

भी सांकल् प सदन के द्वारा पािरत दकया गया  ा लगभी 10 िर्षय बाद, कुल वमलाकर के 18 िर्षों के 

बाद पुन: तीसरी बार यह प्र् ताि धोबी और रजक समाज का आया ह.ै यह बडी विसांगवत और 

विडांबना ह ैदक मध् यप्रदशे के 51 वजलों म  से 48 वजलों म  धोबी समाज अनुसूवचत जावत म  नहीं ह.ै 

सीहोर, रायसेन और भोपाल इन तीन जगहों पर नहीं ह.ै अध् यक्ष महोदय, यह कैसी विडांबना ह ैदक 

एक ही मध् यप्रदशे म  वनिास करने िाले िे लोग, वजनका समाज और पिरिार के लोग इन तीन 

वजलों म  तो अनुसूवचत जावत म  आते ह  और शेर्ष 48 वजलों म  िह गणना के आधार पर नहीं आ रह े

ह . अध् यक्ष महोदय, पहले राज्  ान म  भी केिल अजमेर शहर म  धोबी समाज को अनुसूवचत जावत 

म  दजाय ददया गया  ा. लेदकन 1976 के अांतगयत के्षत्रीय बांधनों को समा त करने का वनणयय 

1.9.1977 को राज्  ान सरकार ने भी वलया और अजमेर के सा  सा  सम् पूणय राज्  ान म  धोबी 

समाज को अनुसूवचत जावत का दजाय ददया. अध् यक्ष महोदय, बात यहीं समा त नहीं होती ह.ै पूरे 

वहन्द् द्ु तान के 10 राज् यों म  भी धोबी समाज को अनुसूवचत जावत म  नोिटफाई दकया गया ह.ै उसके 

आगे जाकर के िरकाडय दखे  तो 24.2.2015 को भारत सरकार ने अभी हाल ही म  2015 म  कुछ 

और राज् यों म  धोबी समाज को अनुसूवचत जावत म  दजाय ददया गया ह.ै मध् यप्रदशे अपना अकेला 

ऐसा राज् य ह ैवजसम  तीन वजलों म  तो धोबी समाज को अनुसूवचत जावत म  दजाय ददया गया ह ैऔर 

48 वजलों म  उनको वपछडा िगय की श्रेणी म  वलया जा रहा ह.ै   
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 माननीय अध्यक्ष महोदय, यह समाज िह समाज ह ैजो पिरश्रमी समाज ह ैगांदे,मैले कपडे 

धोकर के सुसवज्जत कपडों के व्यवक्तयों के व्यवक्तत्ि को वनखारने का काम करता ह ैडाक्टर भीमराि 

अम्बेडकर ने भी इस िगय,इस समाज के वलये, 1936 से लेकर 1956 तक लगभग बीस िर्षों तक 

मध्यप्रदशे म  भी धोबी समाज को  अनुसूवचत जावत म  शावमल दकया गया  ा जहाां तक मेरी अपनी 

जानकारी भी ह ै केन्द्र शासन के जनगणना आयुक्त ने इस सदन के पूिय अशासकीय सांकल्पों को 

अमान्द्य कर ददया. मुझे लगता ह ै वजन आधारों पर उन्द्ह  िरजेक्ट दकया उनके पास जो आधार  े 

त्यहीन  े सत्य से विपरीत  े लेदकन आयुक्त महोदय ने जानने की कोवशश नहीं की और उन्द्होंने 

बगैर परीक्षण दकये,वबना सरकार से पूछे,बगैर जनगणना के आधार पर बगैर दकसी चचाय के उन 

दोनों पूिय सांकल्पों को जो 1998 और 2006 म  भी पािरत दकया उनको अमान्द्य कर ददया गया. 

इसवलये जब-जब भी धोबी समाज के सदक्रय प्रवतवनवध मुझसे चचाय करते ह  तो आपके विधान सभा 

के्षत्र की भी बात करते ह  और आपके के्षत्र के कई रजक धोबी समाज के  लोग आपसे भी वमलते ह  

बाद म  मुझसे भी दरूभार्ष पर चचाय करते ह . म  भी मन्द्दसौर वजले के रजक धोबी समाज के वनकट 

रहता हां सदक्रय रहता हां उनके बीच म  इस विर्षय पर बातचीत करता रहता हां. उनका भी यही 

सोच ह ैजो मेरे यहाां के लोगों का मानना ह.ै म  तो आपसे आग्रह क सां गा दक एक प्रवतवनवधमण्डल 

आपके नेतृत्ि म   ािरचन्द्द गहलोत जी जो सामावजक न्द्याय मांत्रालय के केन्द्रीय मांत्री ह  उनसे 

वमलकर इस बात को वक्लयर कर ल  दक बार-बार यह चीज आ रही ह ैचूांदक िे हमारे ही प्रदशे के 

वनिासी ह  राज्यसभा सद्य ह  और इसी विभाग के मांत्री ह  तो बार-बार जो वजस प्रकार से 

राित,मीणा, आदद-आदद समाज की कवमयाां आ रही ह  क्योंदक  उन्द्हीं समाज उन्द्हीं िगय के लोगों को 

कहीं न कहीं अनुसूवचत जावत,अनुसूवचत जनजावत म  दजे प्राप्त ह . ऐसा तो नहीं होता दक कहीं दजाय 

प्राप्त ह  कहीं नहीं. इसीवलये म  आपसे आग्रह क सां गा दक ये तीनों-चारों जो प्र्ताि आये ह  

विशेर्षकर रजक धोबी समाज वजसके बारे म  आपने मुझे बोलने का समय ददया म  आपका आभार 

व्यक्त करते हुए सदन से आग्रह क सां गा दक इसको भी सियसम्मवत से पािरत दकया जाये. 

 श्री दगुायलाल विजय(श्योपुर) - माननीय अध्यक्ष महोदय, यह जो प्र्तािप्र्तुत हुआ ह ै

रजक धोबी समाज और कुम्हार प्रजापवत समाज को शावमलकरने का. कुम्हार प्रजापवत समाज का 

पहले भी 2012 म  सदन से सियसम्मवत से प्र्ताि पािरत होकर गया  ा और ितयमान म  जो कुम्हार 

समाज की पिरव् वत ह ैकेिल वमट्टी के बतयन बनाने िाला ये समाज और कोई दसूरा रोजगार का 

इनके पास साधन नहीं ह ैऔर लाव्टक के बतयन आने से इनका िह रोजगार भी बहुत कम हो गया 

ह ै इसीवलये जब तक इनको आरक्षण नहीं वमलेगा समाज की बराबरी पर खड े होने का इनको 
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अिसर नहीं वमलेगा तो ये और नीचे चले जाय गे. अभी जो पिरव् वत विद्यमान हुई ह ैउसम  सबसे 

बडी बात यह ह ैदक न तो वमट्टी खोदने का ् ान उनके पास है. बतयन भी उनके कम वबकते ह . ऐसी 

अि् ा म  ये जनजावत म  नहीं आय गे तो ये बराबरी के दजे पर नहीं आ सक गे. इस कारण यह सदन 

इनको अनुसूवचत जनजावत म  लाने के वलये यह प्र्ताि पािरत कर . रजक समाज के बारे म  कहना 

चाहता हां वजसका केिल कपड ेधोने का काम  ा. आज तो पानी उपलध नहीं होता.घाट पर कोई 

जाने नहीं दतेा और िासशग मशीन  आ गई ह  इस कारण उनका रोजगार वछन गया. बहुत  विर्षय 

पिरव् वत म  िे जीिन गुजार रह ेह  उनको आरक्षण की आिश्यक्ता ह.ै इस कारण मेरा सदन से 

अनुरोध ह ै दक उनके आरक्षण के वलये भी सियसम्मवत से यह प्र्ताि पािरत दकया जाये और 

प्रजापवत समाज का पह ले से ही केन्द्र  म  विचाराधीन ह ैउन्द्होंने अपनी सब बात  िहाां रखी ह  पक्ष 

भी पहुांच गया ह ैविधान सभा ने भी पहले पक्ष पहुांचाया तो दोबारा से प्रजापवत समाज के पक्ष को 

पहुांचा द  तो उनको आरक्षण की प्रावप्त हो सकेगी. आपने समय ददया धन्द्यिाद. 

 श्री रामवनिास राित (विजयपुर)--माननीय अध्यक्ष महोदय, जैसा दक वससोददया जी ने भी 

बताया दक रजक धोबी प्रदशे के भोपाल, सीहोर, रायसेन एिां कुां भार प्रजापवत प्रदशे के 8 वजलों म  

वनिासरत् ह  त ा िह अनुसूवचत जावत िगय म  आते ह . जैसा दक विडम्बना ह ै दक अभी भी कई 

जगहों पर ऐसी परेशानी होती ह ै दक एक ही प्रदेश म  त ा उसके कई के्षत्रों म  एक वजले म  

अनुसूवचत जावत म  आते ह  त ा दसूरे वजले म  वपछडे िगय म  आते ह . हमारे यहाां पांचायतों एिां नगर-

पांचायतों के चुनाि हुए वजनके यहाां, वजनके पिरिारों म  अनुसूवचत जावत की लडदकयाां दसूरे वजलों 

म  पहुांच गईं िह वपछडा िगय की श्रेणी के चुनाि लडने की पात्रता नहीं रखतीं न ही वपछड ेिगय का 

प्रमाण पत्र ही रहता ह.ै वपछड ेिगय की लडदकयाां ि कन्द्याएां जो अनुसूवचत जावत म  रजक-धोबी आते 

ह  उनके यहाां पर पहुांच गई तो िह अनुसूवचत जावत का प्रमाण पत्र रखने की पात्रता नहीं रखती ह . 

जैसा दक वससोददया जी ने कहा दक अनुसूवचत जावत सांशोधन एक्ट 1976 केन्द्र सरकार का पािरत 

हुआ ह ैइसम  ्पष्ट कहा गया दक राज्य या उसके इलाके 521 म  राज्य इसके दकसी इलाके को दकसी 

जावत या जनजावत के वलये अनुसूची या उसके दकसी भाग के वलये विवन्दष्ट दकया गया ह ै इस 

आदशे को इस भाग म  पिरितयन दकया जा सकेगा वजससे उस जावत या जनजावत का के्षत्र आदद को 

बढ़ाने के वलये विवन्दष्ट दकया जा सकेगा, उस जावत या जनजावत के जनसांख्या के आांकड ेवनवश्चत 

करने के वलये उसके के्षत्र म  िृवद्ध की जाना ह ैयह इसके आधार पर, यह जनसांख्या 1971 के आधार 

पर मान्द्य ह.ै इस तरह से उसकी िृवद्ध की जा सकती ह ैअब इसम  दो चीज  उद्भूत होती ह  एक तो 

जो हम प्र्ताि लाय  ह  उसको पािरत कर . क्या इस अवधवनयम के अनुसार जैसा दक वससोददया जी 
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ने कहा दक राज् ान म  दखे  इसी अवधवनयम को आधार मानते हुए 1.9.1977 म  revised lists of 

scheduled castes and scheduled tribes issued under the provision of the scheduled 

castes and scheduled tribes model इसम  अजमेर म  धोबी समाज एससी म  आता ह ै उनको 

राज् ान राज्य ने केन्द्र सरकार से अवधवनयम पािरत नहीं करिाया िहाां 1976 के अवधवनयम 

राज् ान राज्य ने 1976 के अवधवनयम को अनुसूवचत जावत, जनजावत के अवधवनयम को आधार 

मानते हुए इसको पूरे राज्य म  अनुसूवचत जावत म  इसे घोवर्षत कर ददया. अध्यक्ष महोदय, आपने भी 

यह अशासकीय सांकल्प लाये आपने उस पर चचाय की. इसम  चूांदक केन्द्र म  लोकसभा म  भी यह 

सांकल्प पािरत हो चुका ह ैदक अगर कोई भी जावत दकसी भी ्टेट के एक के्षत्र म  अनुसूवचत जावत, 

अनुसूवचत जनजावत म  आती ह ैतो पूरे प्रदशे के वलये अवधसूवचत दकया जा सकता ह ैइसको भी 

ददखिा ल . यह सारी चीज  जैसा दक हमारे दगुायलाल विजय जी ने कहा दक दो जावतयों के सा  बडी 

विशमता ह ैइनको िरजिेशन की आिश्यकता क्यों पडी. आपने कई जगह पर सांकल्प प्र्तुत दकया 

ह,ै पािरत भी करिाया त ा चचाय म  भी वह्सा वलया ह.ै यह दोनों समाज का भी अगर इसको 

वपछड े समाज म  दखेा जाए तो शासकीय सेिाओं म  इसका प्रवतवनवधत्ि शून्द्य, सांिैधावनक 

व्यि् ाओं त ा िैधावनक इां्टीटू्यशन म  भी इनका प्रवतवनवधत्ि बहुत कम ह.ै तो आपसे वनिेदन ह ै

दक जैसा दक इस सांकल्प को पािरत करने के सा  सा  वससोददया जी ने जो सुझाि ददया ह ै दक 

आपके नेतृत्ि म  अगर सहमत हो जाएां तो दोनों आपने एिां माननीय मुख्यमांत्री जी ने अपने घोर्षणा-

पत्र म  भी यह चुनािी िायदा दकया ह ैतो सब लोगों को सा  म  लेकर हमारे प्रदशे के ही माननीय 

मांत्री इस समय भारत सरकार म  ह  यह एक प्रवतवनवध मण्डल के  सप म  उनसे वमल ल .  

 िन मांत्री (ड. गौरीशांकर शेजिार)-  सांकल् प अलग विर्षय ह ैऔर सांकल् प की पहल करना 

और उसके वलए केन्द् र सरकार से वमलना अलग विर्षय ह,ै मेरा राित जी से वनिेदन ह ैदक ऐसी 

बाध् यता आप दसूरों के सामने क् यों ला रह ेह  ।  

  श्री रामवनिास राित-  सांकल् प का भाग नहीं ह,ैवनिेदन ह ै।  

 ड..गौरीशांकर शेजिार- जो चीज सांकल् प का भाग नहीं ह ैउस चीज के वलए सामने जो पदों पर बैठे 

ह , उनके सामने ऐसी बाध् यता क् यों ला रह ेह  दक उन्द् ह  हाां या न म  सोचना पड े।  

  श्री रामवनिास राित-  म ने यशपाल  जी की बातों का सम यन दकया ह ै।  

  श्री यशपाल ससह वससोददया-  माननीय मांत्री जी, हम तो आग्रह कर रह े ह , माननीय 

विधानसभा अध् यक्ष जी के के्षत्र के लोग भी तो ह  ।  



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

  ड. गौरीशांकर शेजिार-  वससोददया जी, जो पाटय ह,ै जो अवधकार है, जो विर्षय ह ैऔर जो 

वनयम ह,ै उस पर हम खूब चचाय कर , बड ेपदों पर बैठे हुए लोगों के बारे म  यह कोड करते हुए दक आप 

एकवत्रत हों और हम सबको लेकर और केन्द् र सरकार से वमले और उनको ऐसी चीजों पर विचार करने के 

वलए हम सदन म  क् यों बाध् य कर रह ेह , जो सदन का वह् सा नहीं ह ै।  

 

  श्री रामवनिास राित -  आप अपने सांकल् प पत्र के प्रवत, चुनािी घोर्षणा पत्र के प्रवत तो 

प्रवतबद्व हो दक नहीं हो ।  

 

  ड. गौरीशांकर शेजिार-  चुनाि का घोर्षणा-पत्र अलग विर्षय ह,ै यहाां चुनाि के घोर्षणा पत्र 

पर वबल् कुल चचाय नहीं चल रही है, जो सांकल् प की श दाबली ह ैऔर दकसके द्वारा है, एजेिटस पास दकया 

जाए या सांशोवधत  सप म  पास दकया जाए या न दकया जाए केिल इस पर चचाय हो रही ह ै।  

 

  उच् च वशक्षा मांत्री (श्री उमाशांकर गु ता)-  माननीय अध् यक्ष महोदय, जैसा दक म  पूिय म  भी 

कह चुका हाँ, माननीय राित जी द्वारा जो  दसूरा अशासकीय सांकल् प ........ 

 

  श्री हरदीप ससह डांग-  माननीय मांत्री म  एक वमनट म  सम यन करता हाँ । एक वनिेदन करना 

चाहता हाँ दक (XXX)।  

 

  अध् यक्ष महोदय-  यह विर्षय नहीं ह,ै बाहर का कोई विर्षय नहीं ल गे, इसको िरकाडय से 

वनकाल द  । माननीय मांत्री जी बोल  ।  

---------------------------------------------------------------------------- 

XXX आदशेानुसार िरकाडय  नहीं दकया गया. 

---------------------------------------------------------------------------- 

 

 



विधान सभा कार्यिाही / 4 March 2016                                                               अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

  श्री उमाशांकर गु ता-  माननीय अध् यक्ष महोदय, प्र् ततु अशासकीय सांकल् प के बारे म  

सरकार अपनी सहमवत दतेी है, सदन जैसा वनणयय करेगा उसका पालन सरकार करेगी ।  

 

  अध् यक्ष महोदय-  प्रश् न यह ह ैदक - सदन का यह मत ह ैदक रजक/धोबी एिां कुम् हार जावत 

को सम् पूणय मध् यप्रदशे म  अनुसूवचत जावत की अनुसूची म  सवम्मवलत दकया जाए.  

               “ सांकल् प ् िीकृत हुआ ” ।   

  

 अध् यक्ष महोदय-  विधान सभा की काययिाही मांगलिार,ददनाांक 8 माचय,2016 को प्रात: 10.30 बजे 

तक के वलये ्  वगत. 

 अपराह्न 04:33 बजे विधान सभा की काययिाही मांगलिार, ददनाांक 8 माचय, 2016  (18 फाल् गुन, 

शक सांित् 1937 ) के पूिायह्न 10.30 बजे तक के वलये ्  वगत की गई.  

 

भोपाल :                   भगिानदिे ईसरानी 

ददनाांक- 4 माचय, 2016                                   प्रमुख सवचि, 

                   मध् यप्रदशे विधान सभा 

 

 

  

  

 

 


